
Peras y manzanas
Se aproxima
elPACIC2.0

VALERIA MOY
El 4 de mayo de este año, cuando a todas

luces la inflación ya no era un fenóme
no transitorio, el presidente López Obra

dor dio a conocer el Paquete Contra la Infla
ción y la Carestía, el PACIC. Hubo quien lo qui
so comparar a los "pactos" implementados a fi
nales de los 80 para frenar la inflación sin dete
ner el crecimiento económico. A diferencia del
PACIC, los "pactos" de hace más de 30 años in
corporaban acuerdos entre sectores con com
promisos puntuales. Más allá del éxito o fraca
so de aquellos acuerdos, el paquete presentado
por López Obrador no tiene ni la estructura ni
el alcance que se planteó en aquellos años.
El PACIC contiene 16 medidas que, en parte,

son solo buenos deseos. Entre esas medidas se
encuentran la reducción en los costos y en los
tiempos de despacho aduanal y un despacho
ágil de la carga en puertos marítimos. Se forta
lecería la seguridad en las carreteras. Habría
también un aumento en la producción de gra
nos mediante la coordinación de Sembrando
Vida y Producción para el Bienestar.
No obstante, hay una medida del paquete

antiinflacionario que ha servido para contener
el alza en los precios. De no ser por los estí
mulos fiscales para mantener sin cambio el
precio de la gasolina, la inflación estaría por
arriba de 10%, según señaló el secretario de
Hacienda Esos estímulos fiscales cuestan y
cuestan mucho: cerca de 292 mil millones de
pesos entre enero y agosto, según informó Ra
quel Buenrostro. Los estimados del IMCO es
tán más cerca de los 312 mil millones.

Lo mejor de ese PACIC fue justo lo que no
era: control de precios.

Como era de esperarse, el PACIC no ha ser
vido para contener la escalada en los precios.
La inflación de los 24 productos contempla
dos en el paquete fue 15.7% anual durante la
primera quincena de septiembre, siete puntos
por arriba de la inflación general.
¿Qué sigue? El presidente sabe que la infla

ción es un impuesto regresivo y por la forma en
la que se está presentando, concentrándose en
alimentos y bebidas en los que los más pobres
gastan más como fracción de su ingreso, lo es
aún más. Ya se reunió con empresarios del sec
tor agroalimentario porque su preocupación ra
dica ahora en el precio del maíz y de la tortilla
El kilo de tortilla en la Ciudad de México

ronda los 20 pesos. En algunos estados, como
Colima o Sonora, está más cerca de los 30.
El presidente anunciará pronto la nueva ver

sión del PACIC. Probablemente tenga más libe
ralización comercial para facilitar importaciones
y eliminara alguna que otra traba a ciertos cul
tivos, procesos en sí mismos delicados por las
distorsiones que implican. Como en la primera
versión quizás contenga acuerdos para mante
ner el precio de algún bien específico por cierto
periodo. Lo conoceremos pronto. Solo espere
mos, una vez más, que lo mejor del PACIC 2.0
sea lo que no contiene: controles de precios. •

@ValeríaMoy

El PACIC no ha servido para
contener la escalada en los

precios de productos básicos.
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Cómo el Ejército dobló al
gobierno en el caso Ayotzinapa

i agüen man"SI chando al Ejército,
retiro a los milita

res de las calles y a ver qué ha
cen". Esa fue la advertencia que
soltó el secretario de la Defensa
Nacional en una reunión del ga
binete de seguridad del presi
dente López Obrador, en Palacio
Nacional, hace aproximada
mente dos semanas. Los asis
tentes se quedaron congelados.
Las palabras del general se

cretario tuvieron como desti
natario inicial a Alejandro En
cinas, el subsecretario de Go
bernación encargado del caso
Ayotzinapa, y al fiscal Alejan
dro Gertz Mañero, encargado
de procesar las óídenes de
aprehensión contra militares
por la desaparición de los 43
normalistas. Pero principal
mente, el destinatario fue el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, quien no estaba
presente en la reunióa pero
que recibió el mensaje a través
de quien encabezó el encuen
tro, el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López.
El fuerte reclamo del secre

tario de la Defensa sucedió ha

ce un par de semanas después
de la divulgación del informe
de la Comisión de la Verdad pa
ra el caso Ayotzinapa, en el que
se enfatizó la responsabilidad
del Ejército en la desaparición
de los normalistas, al grado que
se solicitó a la Fiscalía General
de la República procesar órde
nes de aprehensión contra más
de veinte militares de distintos
rangos, incluido un general.
Al recibir noticia de la ad

vertencia de su más impor
tante y estratégico secretario
(el de Sedeña), el presidente
López Obrador giró la instruc
ción de que Gobernación y
FGR se coordinaran para ma
tizar el golpe contra los mili
tares. Así lo hicieron: fueron al
Poder Judicial a pedir que el
juez se retractara de otorgar
las órdenes de aprehensión,
pero ya las había otorgado.
En pocas palabras, en el Po

der Judicial no quisieron pagar
el costo político de dar impu

nidad al Ejército, en un caso
que será revisado por la histo
ria, y por el que están metiendo
a funcionarios a la cárcel justo
por no hacer correctamente su
trabajo. Le devolvieron la papa
caliente al Poder Ejecutivo.
La primera decisión fue "ba

jarle" al discurso contra los mi
litares. El propio Encinas dio
pasos para atrás en las entrevis
tas subsecuentes a la presenta
ción del informe en la confe
rencia mañanera Tras un par
de semanas de deliberaciones,
la Fiscalía de Gertz Mañero ab
sorbió el costo político: se de
sistió de las órdenes de apre
hensión contra 21 militares.
Todo esto, según fuentes

con acceso a información de
primera mano.
En las élites políticas y mili

tares de la 4T ya habían llegado
a un arreglo inicial. Era a todas
luces un arreglo inestable: la fil
tración del Informe sin tacho
nes puso todo de cabeza Hoy
queda claro que AMLO trató de
manipular el reporte de su pro
pia administración: endulzó la
responsabilidad de los militares
en la tragedia y trató de escon
der la culpabilidad de José Luis
Abarca, a quien el propio López
Obrador hizo candidato a la al
caldía de Iguala, a pesar de las
advertencias de que estaba co
ludido con el narco. Y queda ex
hibido que el gobierno federal
está fracturado por dentro a
consecuencia de este caso. •

h¡storiasreportero@grna¡l.com

El Poder Judicial no pagó el costo po
lítico de dar impunidad al Ejército.
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"Carla** y el normalista "desollado*
El relato que un testigo

protegido bajo el nombre
clave "Carla" hizo a la fis

calía que investiga el caso Iguala,
es brutal. "Carla" sostiene que el
26 de septiembre de 2014, mien
tras hacía labores de "halconeo"
frente a La Pérgola de Iguala, se
le acercaron a bordo de una pa
trulla clonada, la 03, tres inte
grantes de Guerreros Unidos.
Los identificó como La Minsa,

El Gallo y Pérez:
Dijo que traían en la batea de

la patrulla a uno de los estudian
tes de la escuela normal de Ayot
zinapa al cual identificó como
El Chilango.
"Carla" afirma haber visto con

sus propios ojós cómo La Minsa,
"con una navaja 007 grandota
que tenía, le quitó el rostro a El

Chilango". Dijo: "Miré cuando
Minsa llevaba el rostro en la ma
no pues se alumbró la mano para
que tomara una foto El Gallo, no
sé a quién se la enviaron".
La revelación de "Carla" ha des

pertado oleadas de indignación.
Por lo que se conoce hasta este mo
mentó, nada garantiza, sin embar
go, que corresponda a la realidad.
El cuerpo de este alumno, Ju

lio César Mondragón, fue halla
do a la mañana siguiente de los
sucesos de Iguala en el llamado
Camino del Andariego, una calle
de terracería. La foto se publicó
en diversos medios. Mostraba
un rostro descarnado y sin glo
bos oculares.
Se dijo que el alumno Mondra

gón había sido desollado a fin de
que Guerreros Unidos pudiera

mandar un mensaje a sus rivales.
Se habló de "cortes limpios de
piel": algo que solo un sicario muy
experimentado en esos meneste
res podría haber logrado.
Los integrantes del GIEI no

compartieron la versión de los
"cortes limpios". Uno de sus ex
pertos sostuvo que al estudiante le
habían disparado en la cara. In
cluso, en cierto documental se dijo
que la bala provenía de un fusil
alemán, comprado ¡legalmente
por la Sedeña y que esa noche se
hallaba en manos de un policía
Al mismo tiempo, un perito

forense de la Coordinación Re
gional de la Zona Norte en el es
tado de Guerrero había señalado
que las lesiones que el cuerpo
presentaba en la cara eran resul
tado de la acción de la fauna del
lugar. Nadie le hizo caso.
En el ya lejano 2016, la Comi

sión Nacional de Derechos Hu
manos presentó los resultados
preliminares de su investigación
del caso Iguala y abordó lo rela
cionado con el deceso del alum
no Mondragón, a quien sus com
pañeros habían perdido de vista
la noche de los hechos en una es

quina de la calle Juárez.
La CNDH emitió un dicta

men. Concluyó que la muerte
era consecuencia de múltiples
traumatismos en el cráneo. Con
cluyó también que no habían
ocurrido ni desollamiento, ni
cortes limpios de piel, ni mucho
menos disparos efectuados por
fusiles alemanes comprados ile
galmente por la Sedeña.
En realidad, las cosas habían si

do tal y como las planteó desde un
principio el perito de la Coordina
ción Regional al que nadie quiso

era consecuencia de múltiples
traumatismos en el cráneo. Con
cluyó también que no habían
ocurrido ni desollamiento, ni
cortes limpios de piel, ni mucho
menos disparos efectuados por
fusiles alemanes comprados ile
galmente por la Sedeña.
En realidad, las cosas habían si

do tal y como las planteó desde un
principio el perito de la Coordina
ción Regional al que nadie quiso

Somos de memoria corta.

y ahí vamos de nuevo.
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BAJO
RESERVA

¿El PRIMor irá contra el INE?
::::: Nos platican que esta mañana la Comi
sión de Presupuesto dará respuesta a la sen
tencia dictada por la primera sala de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación por la
que ordenó a la cámara baja justificar los re
cortes presupuéstales al Instituto Nacional

Electoral. Nos adelantan
¦ | que, en la sesión convoca
¦ 1 da para las 9 horas, se pre
^ Que Ia mayoría de More

L ¡mIíIH 1 na y sus ^dos, confirmen
| el tijeretazo a los recursos

I del INE para 2023. En se
Kiw' ¦ manas pasadas, nos recuer
^ BB dan, en las comunicaciones
Lorenzo ¡legalmente obtenidas por
córdova la gobernadora de Campe

che, Layda Sansores, el
diputado y presidente nacional del PRI, Ale
jandro Moreno, prometía al consejero pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova, que su
fracción le daría todo el respaldo al Instituto.
Ahora, que hay una nueva relación entre el
PRI y Morena, algunos se preguntan si en
esta ocasión volverá a verse el PRIMor, como
sucedió en la aprobación de la reforma cons
titucional para extender hasta 2028 la autori
zación al Presidente para usar las Fuerzas
Armadas en labores de seguridad pública.

La estrategia de Amérlco
Viliarreal para tomar posesión
::::: A unos días de su toma de posesión como
gobernador morenista de Tamaulipas, Amé
rico Viliarreal regresará a su escaño en el
Senado hoy. Nos hacen ver que esta estrategia
busca evitar una posible crisis en el estado,
pues hay sospechas de que se buscaría dete
ner a don Américo con el fin de que no pue
da tomar posesión y forzar la posibilidad de
un interinato. Sin embargo, al tener fuero co
mo legislador, Viliarreal no podría ser deteni
do. Así, el sábado, día de su toma de pose
sión, llegaría protegido con el fuero de sena
dor y de inmediato, al tomar protesta tendría
fuero como gobernador constitucional.

Pasarela de corcholatas del PRI
::::: Nos dicen que el PRI no se quiere quedar
atrás de Morena y el PAN y también tendrán
su pasarela de corcholatas, rumbo a las elec
ciones presidenciales de 2024. Se trata, nos
dicen, de un acto partidista en el que partici
parán quienes han levantado la mano para
ser candidatos a la Presidencia de la Repú
blica, entre ellos la senadora Beatriz Pare
des; el gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat; el exgobernador de Hidalgo, Ornar
Fayad; el exsecretario de Turismo, Enrique
de la Madrid; y el diputado Ildefonso Gua
jardo. La pasarela, nos comentan, tendrá
una duración de dos días, en los que los as
pirantes expondrán a la militancia priista sus
proyectos y propuestas de gobierno. Se espe
ra que hoy se dé a conocer la fecha del acto.
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Marcelo Ebrard y su "club
de fans" en Chihuahua
::::: Nos cuentan desde Chihuahua que el res
paldo al canciller Marcelo Ebrard en dicha
entidad está dando de que hablar, pues días
atrás se presentó el movimiento "Morena Pro

gresista", enfocado en pro
mocionar a don Marcelo pa
ra la candidatura a la Presi
dencia en 2024. El proyecto,
que se da en medio de una
guerra de corcholatas, nos
detallan; está encabezado
por la diputada federal
Malte Vargas y la senadora
Bertha Caraveo, quienes,Marcelo

al parecer, están convenciEbrard

das de que su promoción al
menos en el estado funcionará, aprovechando
que hasta ahora en tierras chihuahuenses
quien mayor grilla política ha generado es el
canciller. Ya veremos, nos dicen, si ante este
movimiento otras corrientes morenistas y cor
cholatas hacen lo suyo para no quedar atrás.

De chapulines y mayorías
::::: Desde Tamaulipas nos cuentan que ahora
son los de Morena en el Congreso local quie
nes están dando de que hablar, luego de que

el diputado Humberto
Prieto expuso que a fin de
revertir el empate que el
partido guinda y PAN man
tienen actualmente en el
Legislativo, se buscará un
diálogo con sus excompañe
ros, quienes antes de las
elecciones de este año brin
caron a la bancada panista.Humberto

El tema, nos comentan, esPrieto

que aunque los morenistas
han explicado que les vendría bien ser mayo
ría, no falta quien ha dejado ver que si los
chapulines ya saltaron una vez por convenien
cia, de múcha confianza no han de ser. ¡Auch!

Un "corazón'' en disputa
::::: Donde las aguas están bravas, nos comen
tan, es en Mazatlán, Sinaloa, ahora porque,
fiel a su estilo, el alcalde Luis Guillermo Be
nítez (Morena), se ha lanzado con palabras
ofensivas contra quienes critican su decisión
de remodelar "El Corazón", una famosa glo
rieta del puerto, que fue diseñada hace unas
décadas por alemanes y donde ya se realizan
trabajos para edificar un monumento a José
Alfredo Jiménez. Según nos explican, para
defender la remodelación, además de llamar
"ignorantes" a quienes se oponen por el "va
lor cultural del sitio", don Luis Guillermo ha
acusado que "El Corazón" se ha convertido en
un mingitorio de turistas. Al final, nos dicen,
el problema es que al querer probar que "sólo
sus chicharrones truenan", los opositores del
edil han aprendido a hacerlo también.

Cuentas claras y cero derroche
::::: Quien sorprendió en Escobedo, Nuevo
León, nos aseguran, es el alcalde Andrés
Mijes (Morena), pues en su Primer Informe
de Gobierno no sólo recibió el reconocimiento

de su cabildo, sino de la
ciudadanía, por ser el único
edil de Nuevo León que se
apegó a la línea del gobier
no federal en cuanto a no
derrochar los recursos, reali
zando su ejercicio de rendi
ción de cuentas con pocos
invitados. En este sentido,
nos mencionan que en suAndrés

informe, don Andrés destaMijes
có logros en rubros sensi

bles como programas sociales, obra pública y
seguridad, este último donde aplicó una in
versión de más de 250 millones de pesos;
mientras que en materia de inversión tuvo el
buen tino de brindar certeza jurídica para en
caminar la apuesta millonaria de empresas
como Mattel y Hershey's. ¡Enhorabuena!
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Que no sea letra muerta
la ley de publicidad exterior
::::: Tal parece que esta vez la Secretaría de De
sarrollo Urbano y Vivienda, a caigo de Caitos
Ulloa. quiere meter mano dura con los anun

 ; cios espectaculares ilegales y
que la Ley de Publicidad

H1 Exterior, con sus plazos, no
2 sea letra muerta. Nos deta

O 1$!*. 0 i Uan que este lunes fueron
notificadas 160 empresas y

g propietarios para que retiren
» anuncios en muros ciegos y

los llamados envolventes
Carlos Ulloa que están fuera del padrón.
Pérez De hecho, desde la Seduvi

nos dicen que en el aviso les
indican que si no atienden se puede proceder
penalmente y que en las próximas semanas
empezarán los retiros si no responden al lla
mado. ¿Será que no le temblará la mano a
don Garlos y si les aplicará a rajatabla la ley?

Problemas para diputada guinda
::::: Nos cuentan que la diputada morenista
Marcela Fuente, secretaria de la Mesa Direc
tiva del Congreso de la Ciudad de México, vi

vió en carne propia lo que a
diario sufren trabajadores,
asesores y hasta reporteros
con el personal de resguardo
que se encuentra vigilando
el Congreso local. Nos deta
llan que un empleado del
área no le permitió a la
legisladora entrar al salón de

Marcela plenos porque no la identifi
có. Cuando por fin pudo inFuente

gresar, la congresista pidió la
palabra y desde su curul contó su amarga ex
periencia y pidió respeto para ellos y para to
dos los trabajadores que a diario batallan con
el personal de resguardo para poder ingresar
al salón de plenos.

Exalcalde de Neza anda
muy (unto del Verde

Nos dicen que los que andan muy junti
tos últimamente son el dirigente estatal del
PVEM, José Alberto Couttolenc Buente

11o, y el exalcalde de Neza,
Juan Hugo de la Rosa,
quien también es dirigente
nacional de la agrupación
Unidos por un Mejor País.
El fin de semana realiza
ron un evento en el que
acordaron unir esfuerzos
para apoyar a los habitan

Juan Hugo de tes ja tierra del coyote,
la Rosa pero en tiempos preelecto

rales todos esos convenios
entre organizaciones políticas y partidos
formales sólo ponen a pensar a muchos
que son para hacer alianzas de cara a la re
novación de la gubernatura en 2023. Don
Juan Hugo, quien trabajó para que Morena
ganara por primera vez en Neza, ¿también
extiende su alianza con el Verde?
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Los malabares de Monreal
y el rompimiento con AMLO
Justo ahora que el coordina

dor de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, busca de

sesperadamente reponer el proce
dimiento parlamentario para que se
vuelva a dictaminar y a Subir al ple
no la Reforma al artículo 5to. Tran
sitorio de la Constitución con el que
se ampliaríalapresenciadel Ejército
en labores de seguridad pública
hasta 2028, a muchos en la 4T les
empieza a quedar claro que el se
nador zacatecano siempre fue un
operador leal y eficiente para el pre
sidente López Obrador en los tres
primeros años de gobierno y de la
actual legislatura y que, aun cuando
el último año lo han tenido vetado
en Palacio Nacional, tras acusarlo de
"traidor" y dividirle la bancada, aún
Monreal mantiene lalealtad tratan
do de sacar adelante lainiciativaque
tanto le interesa al Presidente.

Todavía ayer, luego de que el
presidente de la Cámara de Dipu
tados, Santiago Creel Miranda,
acusara en una declaración que la
propuesta del Presidente para or
ganizar una consulta popular y
preguntarle a los mexicanos si es
tán o no de acuerdo con que se ex
tienda la labor de los militares en
seguridad, es no sólo "inconstitu
cional" ano que además es "una
formade piesióny unaintromisión
indebida" del Poder Ejecutivo al
Legislativo por pretender someter a
consulta un tema que aún está bajo
discusión y debate en el Congreso.
"La única forma que existe de mo 
dificar la Constitución es a través

del Constituyente Permanente, y
ese lo integran las Cámaras de Se
nadoresy Diputados, y no se puede
cambiar la Constitución con con
sultas que además carecen de sus

Todavía ayer, luego de que el
presidente de la Cámara de Dipu
tados, Santiago Creel Miranda,
acusara en una declaración que la
propuesta del Presidente para or
ganizar una consulta popular y
preguntarle a los mexicanos si es
tán o no de acuerdo con que se ex
tienda la labor de los militares en
seguridad, es no sólo "inconstitu
cional" ano que además es "una
formade piesióny unaintromisión
indebida" del Poder Ejecutivo al
Legislativo por pretender someter a
consulta un tema que aún está bajo
discusión y debate en el Congreso.
"La única forma que existe de mo 
dificar la Constitución es a través
del Constituyente Permanente, y
ese lo integran las Cámaras de Se
nadoresy Diputados, y no se puede
cambiar la Constitución con con

sultas que además carecen de sus

tento legal", dijo el panista.
La respuesta de Monreal a Creel

fue inmediatay al responderle con
un video en redes sociales, el líder
morenistasalióen defensa delPie
sidente y aseguró que los comen
tarios del presidente de laMesa Di
rectiva de la Cámara de Diputados
son "un exceso y una desmesura",
porque la consulta propuesta por
López Obrador no altera la auto
nomía de los Poderes de la Unión.
"Lo he respetado siempre, pero
considero que este asunto es una
desmesura, un exceso, acusar de
intromisión indebida en el Poder

Legislativo. Incluso plantear un
sondeo entre las mexicanas y los
mexicanos sobre la labor del Ejér
cito y la Guardia Nacional, en nin
gún momento altera la autonomía
de los Poderes de la Unión", dijo
Monreal al descalificar los dichos
del diputado panista.
Aunque está claro que López

Obrador no ha perdonado a Mo
nreal y que, si a principios de sep
tiembre, cuando empezaba el pe
riodo legislativo, el secretario de
Gobernación Adán Augusto, ope
raba para volver a reunir al zaca
tecano con el Presidente, ese in
tento se frustró después de que el
coordinador morenista se abstu
viera de votar en la discusión de la
reforma secundaria que trasladó a
la Guardia Nacional a la estructura

del Ejército, lo que en Palacio Na
cional leyeron como "otra trai
ción" de Monreal, está claro que el
zacatecano no deja de buscar una
reconciliación con el Presidente.
La última vez que se vieron,

fíente a frente, López Obrador y
Monreal, a partir de ahí no hubo

intromisión indebida en el Poder

Legislativo. Incluso plantear un
sondeo entre las mexicanas y los
mexicanos sobre la labor del Ejér
cito y la Guardia Nacional, en nin
gún momento altera la autonomía
de los Poderes de la Unión", dijo
Monreal al descalificar los dichos
del diputado panista.
Aunque está claro que López

Obrador no ha perdonado a Mo
nreal y que, si a principios de sep
tiembre, cuando empezaba el pe
riodo legislativo, el secretario de
Gobernación Adán Augusto, ope
raba para volver a reunir al zaca
tecano con el Presidente, ese in
tento se frustró después de que el
coordinador morenista se abstu
viera de votar en la discusión de la
reforma secundaria que trasladó a
la Guardia Nacional a la estructura
del Ejército, lo que en Palacio Na
cional leyeron como "otra trai
ción" de Monreal, está claro que el
zacatecano no deja de buscar una
reconciliación con el Presidente.
La última vez que se vieron,

fíente a frente, López Obrador y
Monreal, a partir de ahí no hubo

más desayunos con tamalitos de
chipilín los jueves, cuando se reu
nían el líder del Senado y el Pre
sidente para revisar los temas de la
agenda legislativa Monreal entró
primero en la frialdad de la distan
cia y con los meses fue claro que
aquello era una ruptura definitiva
por parte del Presidente, que había
recibido información del Gobier
no de la Ciudad de México que le
atribuían no sólo la candidatura de
Sandra Cuevas, sino una relación
personal con ella y la operación
electoral para su triunfo y el de
otros candidatos de la Alianza Va
Por México en las alcaldías capi
talinas. Hoy que Monreal opera
afanosamente para volver a sacar,
en un segundo intento la reforma
al 5to. Transitorio, que tanto le im
porta al Presidente, surgen dos
preguntas: la primera si legrará
convencer a la oposición para que
apoyen la reforma constitucional
en el Senado, y la segunda, si eso,
de lograrlo, le alcanzaría para el
perdón del señor de Palacio... Los
dados mandan Escalera Doble.
Semana de altibajos. •

Fecha: 27/09/2022

Página: 5

Area cm2: 343

1 / 2

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 36,117

Página 8 de 187



¿Logrará Monreal convencer a la oposi
ción para que apoyen la reforma constitu
cional en el Senado, y de lograrlo, le alcan
zaría para el perdón del señor de Palacio?
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CIUDAD PERDIDA

Azules buscan lavar la cara a cártel

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

ANTES DE QUE les agarre la prisa, las
autoridades del Gobierno de la Ciudad
de México tendrán que resolver el muy

grave problema del llamado cártel inmobiliario.

EL MAL ESTÁ perfectamente identificado.
En ninguna alcaldía que no fuera panista se
logró identificar el ilícito. Podríamos decir que
se trata de una forma de ejercer el poder, un
modus operandi propio de Acción Nacional, por
lo que más que un cártel inmobiliario podría
hablarse del cártel azul, cosa que sería más
justa.

LOS PANISTAS SON los que obligaron a la
construcción ilegal de departamentos, de pisos
completos, y los que supuestamente exigieron
dinero para burlar la ley y permitir construc
ciones donde la ley no lo permitía.

DESDE LUEGO, LOS desarrolladores tienen
lo suyo y no sólo en Benito Juárez y Miguel
Hidalgo, donde llenaron las alforjas. En Alvaro
Obregón el cuento sigue y en Cuauhtémoc el
grupo JSA, del arquitecto Javier Sánchez, que
para evitar la justicia ha cambiado de nombre y
supuestamente sigue operando, construyeron
fraudulentamente y nada les pasa.

LA FISCALÍA LOCAL, en sus indagatorias
sabe que en el caso de las alcaldías panistas se
usó, por decirlo de esa manera, un patrón que
ha dejado a muchas familias en total desampa
ro porque sus propiedades, por las que pagaron
importantes sumas, no existen legalmente. Es
decir, se tienen todos o casi todos los elementos
para iniciar las acciones de justicia, o legales,
que se equiparen a las que se cometieron en
contra de la gente, pero los panistas no han
sufrido ninguna afectación.

HASTA DONDE SABEMOS, los azules no
están quietos y ya preparan una contraofensiva
para hacer que el gobierno aparezca como el
malo de la película, el que pretende quedarse
con los departamentos hoy ilegales.

EL GOBIERNO DEBE saber con toda certeza
que los azules son expertos en darle la vuelta

a lo que les perjudica y salir impunes de los
problemas en que se meten para obtener bene
ficios. La bandera ya la conocemos: "haiga sido
como haiga sido".

POR ESO, ANTES de que las prisas que los
calendarios políticos imponen, se cumplan,
es de la mayor importancia ponerle nombre
y apellido a quienes actuaron en contra de la
población, se llegue hasta donde sea necesario.
Si esto no sucede muy pronto volveremos a ver
cómo algún cártel inmobiliario u otro grupo de
gobernantes panistas crea otro ilícito y burla la
ley. Aguas con eso.

De pasadita

LA CONDENA A las acciones que un grupo
de encapuchados realiza en las protestas im
portantes que se presentan en las calles de la
Ciudad de México, principalmente, han sido
condenadas por todos.

NO CABE LA represión, eso es cierto, pero
tampoco la ilegalidad. Parece incontrovertible
la idea de que esos provocadores buscan una
acción represiva por parte de las autoridades,
para destruir la estrategia de seguridad del
gobierno.

NO OBSTANTE, YA es hora de impedir que el
episodio se siga repitiendo porque, entre otras
muchas cosas, desacreditan las causas de las
protestas que, además, pasan a un segundo
término.

SON O PARECEN agentes pagados por la
derecha que intentan descarrilar al gobierno.
Eso debería ser investigado y dado a conocer
por las autoridades para que no existan dudas
de su origen.

LA IMPUNIDAD CONSUETUDINARIA no
debe seguir galopando por las calles de la ciu
dad, algo tiene que hacer la parte del gobierno
dedicado a estos menesteres para evitar que
quienes manejan o pagan a esos grupos sigan
gozando de plena impunidad. Ojo.

ciudadperdida_2000@yahoo. corrt. mx
ciudadangel@hotmail.com

Fecha: 27/09/2022

Página: 28

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 18,974

Página 10 de 187



ASTILLERO
Sedeña autoriza entrevista sucia
Poder militar,

contra Alejandro Encinas // ¿Revalidar "verdad
histórica*J // Amé rico, bajo amago, busca fuero
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

A LA HORA DE cerrar esta colum
na no se reportaban incidentes
graves en la manifestación de
familiares de los 43 estudiantes
de Ayotzinapa, la cual fue acom

pañada por organizaciones, activistas y ciuda
danos solidarios. Hubo algunos momentos de
violencia relacionados con grupos de jóvenes
encapuchados, por fuera de los contingentes
de la marcha organizada.
A CONTRAPELO DE esos escenarios sin

desbordamientos, aunque la tensión es alta, se
produjeron otros que muestran violencia polí
tica institucional, creciente y preocupante. En
particular, en cuanto a los mandos de la Secre
taría de la Defensa Nacional (Sedeña) contra el
subsecretario de Gobernación, encargado de
asuntos de derechos humanos y de la comisión
sobre Ayotzinapa, Alejandro Encinas.

ADEMÁS DE LA difusión insistente, me
diante voceros mediáticos cotizables, de que
el poder militar empujará con fuerza para que
haya castigo judicial a Encinas por las "difama
ciones" que habría proferido en el marco de su
informe, ha resultado sumamente discordante
con el espíritu de la llamada Cuarta Trans
formación, con el discurso presidencial y con
la exigencia social de verdadera justicia en el
caso Iguala, el que se haya concedido que el ge
neral en retiro José Rodríguez Pérez diera una
entrevista periodística exclusiva en el Campo
Militar número Uno de la Sedeña.

RODRÍGUEZ PÉREZ FUE comandante del
27 batallón del Ejército, con sede en Iguala,
y ha sido señalado por Encinas como respon
sable de hechos criminales en el contexto de
la noche trágica de Iguala y días posteriores.
De una manera absolutamente inusual, que
respondería a una decisión del secretario de la
Defensa Nacional, general Luis Cresencio San
doval, se permitió que un periodista especia
lizado en relaciones demasiado cercanas con
los órganos policiacos, de seguridad nacional
y militares del pasado, Jorge Fernández Me
néndez, entrevistara cómodamente al citado

general Rodríguez Pérez, en una alocución de
defensa propia y de señalamientos adversos al

subsecretario Encinas que, con los claroscuros
propios de la lucha por causas sociales en un
aparato burocrático como es Gobernación,
ha representado la única opción avanzada de
atención a grupos y personas violentadas por
los poderes públicos.
FERNÁNDEZ MENÉNDEZ REPRESENTA
justamente lo contrario de lo que se postula en
el gobierno federal actual, pues dicho periodis
ta se constituyó en un aferrado defensor de la
"verdad histórica" construida por Jesús Murillo
Karam. En 2018 escribió para la editorial Cal
y Arena, perteneciente al grupo intelectual
bajo control de Héctor Aguilar Camín, un libro
denominado La noche de Iguala, que constituyó
una virtual reproducción de la narrativa peñis
tamurillistay luego fue convertido en un "do
cumental dramatizado", siempre en alineación
con el interés dominante en esos momentos.

FERNÁNDEZ MENÉNDEZ CONDUCE,
junto con su ahora esposa, Viviana Belsasso (se
casaron en noviembre de 2011, con Felipe Cal
derón como testigo, quien asistió acompañado
de Margarita Zavala), un programa en ADN
40, del Grupo Azteca, y en esa frecuencia se
transmitió la mencionada entrevista (https://
bit.ly/3rbunGO).
LA APERTURA DE los locutorios del Campo
Militar número Uno para una entrevista así
es solamente un botón de muestra de las de
cisiones políticas que se están tomando en el
ámbito castrense con el propósito de defender
con sentido de cuerpo a los militares acusados
de participar en terribles crímenes.

AMÉRICO VILLARREAL ANUNCIÓ ayer su
regreso al Senado, en una maniobra gelatinosa
que busca evitar la posibilidad de ser aprehen
dido en el ámbito tamaulipeco por maniobras
judiciales del panista Francisco Javier García
Cabeza de Vaca. Es una jugada jurídicamente
arriesgada, que podría incluso ser desechada,
pues coloca al morenista en condición de de
bilidad a unos días de la toma de posesión del
gobierno de Tamaulipas que él debería encabe
zar. ¡Hasta mañana!
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CIRCUITO
INTERIOR

POR UN LADO, las
autoridades de la

CDMX presumen con
bombo y platillo que
durante el concierto

de Grupo Firme en el
Zócalo se rompieron
todos los récords de
asistencia.

PERO por el otro,
hay varias voces
que cuestionan la
canciones del grupo
de regional mexicano,
ya que consideran que
se hace apología de
la violencia hacia las

mujeres.
ESO Sí, Claudia
Sheinbaum ya salió a
decir que es parte del
show porque los temas
no son un riesgo y
que en su Gobierno
no se censura a nadie,
además de que la
gente se divirtió.

LO BAILADO ya nadie
se los quita.
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• • •

ADEMÁS DEL
AGUA, la paciencia
también se le agota
a los habitantes de

Ecatepec.
MUCHOS se

preguntan cómo
le hará el Alcalde

Fernando Vilchis para
solucionar la escasez
en varias colonias del

Municipio, que ha
orillado a que algunos
vecinos bloqueen
avenidas como la

Vía Morelos y López
Portillo —con todo

el daño colateral que
representa— y que
se manifiesten en las

oficinas de Sapase.

¿SERÁ que el gobierno
del morenista tiene

algunas fugas que
de plano no quiere
reparar o que hizo
agua tras echar la casa
por la ventana con los
conciertos en la feria

del pueblo?

ES PREGUNTA que no
sabe de filtraciones.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo mío tenía una amiguita.
Eso no habría tenido nada de malo si mi

amigo hubiera sido soltero, pero sucede
que era casado.

La amiguita le pidió las amiguitas piden
muchas cosas que pasara un ñn de
semana con ella, y a fin de obsequiar ese
deseo mi amigo le dijo a su señora que
con sus compañeros de oficina iba a ir
de pesca a Las Adjuntas, una presa
en Tamaulipas.

El domingo regresó mi amigo a su casa,
pero antes tuvo la precaución de ir a una
pescadería y comprar varios pescados.
Les hizo con el anzuelo un orificio,
como si los hubiera pescado, y se los
mostró a su esposa como trofeo de su fin
de semana piscatoria.

Son muchos le dijo ella. Vamos
a llevarles unos a mis papás.

Los pesqué en Las Adjuntas le dijo mi
amigo, orgulloso, a su suegro. El señor,
por desgracia, había sido pescador.
Miró con ojos suspicaces a su yerno
y le preguntó:

¿Huachinangos en Las Adjuntas?
No sé cuál sea la moraleja de esta historia,
pero estoy seguro de que tiene alguna.

í.Hasta mañana!...
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' ¡QUIÉN lo iba a decir! El alto mando militar, principal
aliado y soporte de Andrés Manuel López Obra
dor, se convirtió de la noche a la mañana en su mayor
incomodidad. A 8 años de la masacre de los normalis

tas de Ayotzinapa, la participación de elementos
del Ejército resulta inocultable

EL PROBLEMA para AMLO es que su gobierno, el que
no es igual a los anteriores, quedó exhibido al intentar
encubrir a los de verde olivo Es decir, la 4T desmontó
la "verdad histórica" para construir una verdad
a medias, en la que no salieran salpicados los soldados
y mandos involucrados.

SIN EMBARGO, la difusión en estas páginas del
informe sin censura de la Comisión Ayotzinapa,
que encabeza Alejandro Encinas; y las revelaciones
de información hasta ahora secreta de la DEA, no
dejan lugar a dudas de que aquella noche en Iguala
la sangre también manchó los uniformes militares.

EN UN PAÍS democrático, el Presidente tendría que
escoger entre respaldar a las Fuerzas Armadas
o ponerse del lado de las víctimas. En México,
muy probablemente, lo que se verá será un gran acto
de malabarismo.

HOY HABRÁ piñata en San Lázaro y no porque se
hayan adelantado las posadas, sino porque está citado
a comparecer Rogelio Ramírez de la O. Y vaya que
los diputados de oposición quieren hacerle preguntas

al titular de Hacienda, empezando por saber cómo
le hace para ver con tanto optimismo la negra realidad
económica del país.

DENTRO y fuera del gobierno federal se comenta que
al proyecto de Presupuesto 2023 nomás le faltó ser
presentado en hojas rosas, pues sus supuestos finan
cieros no parecen tener mucho asidero en la realidad.

Y EN EL Senado la cosa se va a poner intensa con la
presencia de Adán Augusto López Hernández, justo
en momentos en que se ha acusado al titular de Go
bernación de estar presionando inclusive de malos
modos a varios legisladores de oposición para que
aprueben la militarización de la seguridad pública.

EN AMBOS CASOS, la mayoría de Morena y sus achi
chincles les garantiza a ambos funcionarios un buen
nivel de blindaje. Pero ni Ramírez de la O ni López
Hernández tendrán un día de campo legislativo.

¿SE ACUERDAN cuando Vicente Fox se ofreció para
reunificar a las dos Coreas? Pues AMLO ya lo superó
en sus ocurrencias mediadoras. Primero ofreció sus

talentos para tender puentes y procurar la armonía
social con el noble propósito de acabar con la guerra
en Ucrania, derivada de la invasión de Rusia.
Y ya encarrerado con la pacificación en Europa,
el mandatario ahora quiere la reunificación de...
¡Belinda y Christian Nodal! La frivolidad y verborrea
de Fox palidece en estos días.

Fecha: 27/09/2022
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El retiro de 21 órdenes de aprehensión
no parece una sucia maniobra
sino la aceptación de que las pruebas
eran endebles o falsas.

Órdenes retiradas
"Llegara la verdad, pordolorosa

que esta sea y a pesar
de los obstáculos, es el compromiso

del gobierno de México
con las familias".

Alejandro Encinas

Ochenta y tres órdenes de apre
hensión, 20 a militares, fue
ron giradas el 19 de agosto

en el esfuerzo del gobierno por probar
que los crímenes de la noche de Iguala
fueron realizados por "el Estado". Solo
se han cumplimentado cuatro, contra
el general en retiro José Rodríguez Pé
rez y tres subalternos, que se presenta
ron voluntariamente y que dicen que
van a limpiar sus nombres. La Fiscalía
General de la República ha retirado 21,
16 contra militares y cinco contra civi
les, pero sin un acuerdo con la Unidad
Especial de Investigación y Litigación
para el Caso Ayotzinapa, encabezada
por Omar Trejo García lo cual revela
un rompimiento entre esta y la FGR.
Una nota de la revista Proceso refle
ja la actitud de los miembros de esta
unidad: fue "una sucia maniobra" de
la FGR, dice el encabezado.

¿Es verdad que la FGR recurrió a
una sucia maniobra para exonerar a 16
militares y cinco civiles con el fin de
proteger al Estado mexicano por ha
ber perpetrado los crímenes de Iguala?
Lo que sabemos porque a pesar de
las promesas de transparencia el in
forme de la Comisión para la Verdad

tenía tachadas sus partes fundamenta
les es que las órdenes de aprehensión
retiradas se sustentaban solamente en
testimonios de integrantes del grupo
criminal Guerreros Unidos, a quienes
la investigación anterior atribuyó el se
cuestro y asesinato de los normalistas.
El testigo estrella de hoy es Gildardo
López Astudillo, El Gil o El Cabo Gil,
ya liberado pese a haber confesado su
participación en los crímenes y a quien
se presenta en los testimonios con el
nombre de "Juan". Estos "testigos co
laboradores" no han usado sus testi
monios, como es lógico, para autoin
criminarse, sino para acusar a quienes
los detuvieron.

Una de las órdenes de aprehensión
retiradas se había girado contra Iñaki
Blanco, exprocurador de Guerrero. El
Gil afirmó que estaba en la nómina de
Guerreros Unidos... y también de Los
Rojos, lo cual sorprende porque eran
grupos rivales. Según El Gil, Blanco
propuso, además, hacer una investiga
ción sobre los hechos de Iguala que so
lo tocara a responsables de bajo nivel.

La realidad, sin embargo, contra
dice estos testimonios. La Fiscalía de
Guerrero bajo Blanco detuvo o con
signó a todos los mandos de la poli
cía municipal de Iguala y al propio
alcalde, José Luis Abarca En cuanto
a sus supuestos vínculos con Guerre
ros Unidos, Blanco y su equipo obtu
vieron y comunicaron a las autorida
des federales información que se usó
para realizar acciones en contra de

ese grupo. A Los Rojos, la Procuradu
ría estatal los desarticuló, al grado de
que hoy ya prácticamente no existen
en Guerrero. Todos los detenidos del
caso Iguala consignados por la Fisca
lía de Blanco siguen bajo proceso por
homicidio calificado y en ningún caso
se ha acreditado tortura

El general Rodríguez Pérez ha
afirmado en entrevista con Jorge Fer
nández Menéndez que las acusaciones
en su contra y de sus subalternos, tam
bién producto de testimonios de El Gil,
son falsas. El subsecretario Encinas lo
acusó públicamente de haber ordena
do el asesinato de seis normalistas, pe
ro la FGR no ha presentado acusacio
nes por esos supuestos asesinatos. El
Gil acusó también al general de tener
vínculos con Guerreros Unidos, pero
no hay más pruebas que este testimo
nio. El militar afirma que sus tropas
dieron fuertes golpes a la organización.

El retiro de las 21 órdenes de apre
hensión no parece una "sucia manio
bra" de la Fiscalía Sugiere más bien
una aceptación de que las pruebas
contra los acusados eran endebles o
falsas.

• IMPUNIDAD
Decenas de autobuses "prestados", o
robados, llevaron a los normalistas de
Ayotzinapa y sus seguidores al Paseo
de la Reforma ayer. Grupos pequeños
de encapuchados vandalizaron edifi
cios en su marcha por la avenida La
impunidad se mantiene.
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Cambio de horario

Respecto al horario de verano,
le voy más al Sol que a los expertos,
y prefiero la hora cristiana.

Gomo palo de gallinero. Como
lazo de cochino. Como trepa
dera de mapache. Como jau

la de perico. O, para decirlo a la espa
ñola de oro y azul o como no digan
dueñas. Así me ponen los expertos
en energía eléctrica cuando digo que
estoy de acuerdo con la iniciativa del
presidente López Obrador de supri
mir el horario de verano. Esos sabios
señores me enumeran un innumera
ble número de ventajas que el tal ho
rario tiene, y me dicen, apoyados en
profusión de datos técnicos, que es un
desatino hacerlo desaparecer. Lo que
yo, mortal común y corriente, puedo
decir al respecto es que con el cambio
de horario sufro molestias igualmen
te incontables de orden o desorden
físico y mental. Sobre todo cuando la
hora se adelanta ando más apendeja
do que de costumbre, si me es permiti
da esa expresión plebea La alteración
de mis rutinas, especialmente la rela
tiva a la hora de los alimentos y de ir a
dormir, me saca de balance, y durante
varios días ando como gallina descabe
zada En uno de los días que siguieron
al del actual cambio de horario le dije
a mi señora que me proponía consul
tar a un oftalmólogo, pues cada vez
que le daba un trago a la taza del café
sentía un extraño dolor en el ojo dere

cho. Ella me indsó que no necesitaría
ir con el médicesi sacaba la cuchari
lla de la taza As de atarantado anda
ba yo con esa npdificación artificial
de la hora Los expertos tendrán que
perdonarme, peo yo le voy más al Sol
que a ellos, y pnfiero la hora cristia
na, como dice elranchero don Abun
dio, que la hora cbl gobierno. Ojalá sea
aprobada la iniciááva de AMLO con el
apoyo de los dipitados de Morena y
de los partidos pttiños con que cuen
ta: el PT, el Vercfc, y su más reciente
adquisición, el FRI... El cerebro del
hombre, y su atrbuto masculino, son
como los dos henisferios de un reloj
de arena si uno s llena el otro se va
cía Es conocida L historia probable
mente apócrifa egún la cual el Crea
dor le dijo a Adán "Te tengo dos noti
cias: una buena y ma mala La buena
es que voy a poní en ti dos órganos
maravillosos: unoarriba y otro abajo.
La mala es que nuica podrán funcio
nar los dos al misno tiempo". Lo an
teriormente dich< me sirve de proe
mio para hacer ui relato, igualmente
apócrifo, que trat de dos parejas de
casados que teníal entre sí una gran
amistad y una conjanza grande, tanto
que con frecuenci hacían viajes jun
tos. En uno de es<s viajes, éste a una
playa de moda, uro de los compadres

tomó la palabra en la cena y hablando
a nombre suyo y de su amigo les dijo a
las señoras: "Mi compadre y yo hemos
pensado en hacer esta noche un cam
bio de pareja Creemos que eso dará
más variedad a nuestros matrimonios
y fortalecerá los lazos de amistad y
compadrazgo que nos unen". En un
principio ambas esposas se escanda
lizaron al oír tal propuesta, pero des
pués de un par de copas la conside
raron, y luego de tres o cuatro copas
más terminaron aceptándola Se hi
zo, pues, el cambio de parejas, y cada
una se fue a su respectiva habitación.
Al día siguiente los dos compadres se
reunieron en la cafetería del hotel y
cambiaron impresiones. Uno le pre
guntó al otro: "¿Cómo la pasaste ano
che?". "Maravillosamente respon
dió el compadre. ¿Y tú?". Contestó el
otro: 'Tantásticamente bien". Después
de una pausa dijo el primero, pensati
vo: "Me pregunto qué harían nuestras
esposas". (Nota El final de este relato
pertenece, toda proporción guardada,
a la especie de los llamados O.Henry
ending, o sea un final inesperado, co
mo el de muchas de las historias de
ese gran escritor americano, OHenry,
maestro del cuento corto y verdadero
artífice de los finales sorpresivos). Y a
propósito de finales sorpresivos, FIN.
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Mario Bros Delgado y la revuelta en Irán
Las corcholatas en pie de guerra política buscan el desorden de la casa. ¡Amárrense!
El dirigente de Morena le da vuelo a la hilacha y, por si no lo sabían, es un subdito del

Presidente. ¿Cómo la ven?Sin ninguna intención de un albur transformador...

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil leía
la entrevista que Otilia Carva
jal de su periódico El Univer
sal logró con Mario Bros. Ói

ganlo: "Fue un congreso muy importan
te para nuestro partido, desde 2015 no se
había celebrado un Congreso Nacional
Ordinario. Los objetivos del movimiento
ahora son lograr que este proceso histó
rico que ha detonado Andrés Manuel L(i)
ópez Obrador trascienda muchos años".
Trascenderá, no tenga usted la menor
duda, amigo Mario Bros. ¿Cómo se tras
ciende?Amadrazos, agolpes, amentiras.
Gilga caminó con las manos entrelazadas
en la espalda: ¿qué será de nosotros? Si
Morena va, Gilga viene; si Mario Bros po
ne las cosas en su lugar, Gamés las quitará
de su sitio. Un dirigente de Morena como
Mario Bros es un operador regañado por
el Presidente. Pfft.

Mario Bros se dirigió a los precandida
tos: "Debemos tener una contienda fra
terna, no somos adversarios, somos com
pañeros de una lucha histórica Lo más im
portante es que trascienda este proyecto a
las nuevas generaciones". Gilga lloró de fe
licidad, las corcholatas en pie de guerra po
lítica buscan el desorden de la casa. ¡Amá
rrense ! Mario Bros le da vuelo a la hilacha

y por si no lo sabían, el dirigente de More
na es un súbdito del Presidente. ¿Cómo la
ven? Sin ninguna intención de un albur
transformador.

Irán
Gil lo leyó en CNN, las mujeres han estado
al frente de la escalada de protestas en Irán
provocadas por la muerte bajo custodia de
una mujer detenida por violar las leyes del
hij ab, el velo que cubre la cabeza y el pecho
de la mujeres. Las multitudes vitorearon
cuando las mujeres quemaron sus hijabs
en una hoguera en Sari, el quinto día con
secutivo de disturbios.

Los activistas dijeron que una mujer
estaba entre los tres manifestantes ase

sinados a tiros por las fuerzas de segu
ridad en Urmia, Piranshahr y Kerman
shah. Las autoridades acusaron a los
manifestantes de matar a dos civiles en

Kermanshah y a un asistente de policía
en Shiraz.

Según los informes, al menos siete
personas han muerto desde que estalla
ron las protestas contra las leyes del hi
yab y la policía moral tras la muerte de
Mahsa Amini. Una policía moral, dio
ses. La muj er kurda de 22 años de la ciu
dad noroccidental de Saqez murió en el
hospital el viernes, después de pasar tres
días en coma.
Estaba con su hermano en Teherán

cuando fue arrestada por la policía mo
ral, que la acusó de infringir la ley que
exige que las mujeres se cubran el cabe

llo con un hiyab, o pañuelo en la cabeza,
y los brazos y las piernas con ropa holga
da. Cayó en coma poco después de colap
sar en un centro de detención.
Hubo informes de que la policía gol

peó la cabeza de Masha Amini con una
macana y la estrelló contra uno de sus
vehículos, dijo la alta comisionada inte
rina de las Naciones Unidas para los De
rechos Humanos, Nada alNashif.

Insuficiencia
La policía ha negado que la maltrataran y
dijo que sufrió una "insuficiencia cardía
ca repentina", pero su familia ha dicho que
estaba en forma y saludable. "La trágica
muerte de Mahsa Amini y las denuncias
de torturay malos tratos deben ser inves
tigadas con prontitud, imparcialidad y efi
cacia por una autoridad competente inde
pendiente que garantice, en particular, que
su familia tenga acceso a la justiciay la ver
dad", dijo la Sra. Nashif.
Después de la Revolución Islámica de

1979, las autoridades de Irán impusieron
un código de vestimenta obligatorio que
exige que todas las mujeres usenunpañue
lo enlacabezayropaholgadaque disimule
su figura en público.
La policía de la moralidad, conocida for

malmente como "Gashte Ershad" (Patru
llas de orientación), tiene la tarea, entre
otras cosas, de garantizar que las mujeres
se ajusten a la interpretación de las autori
dades sobre la vestimenta "adecuada". Los
oficiales tienen el poder de detener a las
muj eres y evaluar si muestran demasiado
cabello; sus pantalones y abrigos son de 
masiado cortos o ajustados; o están usan
do demasiado maquillaje. Los castigos por
violar las reglas incluyen una multa, pri
sión o flagelación.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Juvenal: "El primer castigo del culpable es
que su conciencíalo juzgay no lo absuelve
nunca".

Gils'enva
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¿Llamas al Ej ército o
a la policía municipal
Intentemos desentendernos, por un momento, del

acatamiento a los preceptos constitucionales que
tan claramente establecen las funciones y razón de
ser de las Fuerzas Armadas (siendo que no es a no
sotros, en nuestra simple condición de ciudadanos

desprovistos de cualquier otro poder más que el de ejer
cer el voto, a quien nos toca conferirle tareas al Ejército
Mexicano pero, bueno, estamos hablando aquí de un me
ro ejercicio) para esclarecer cuál es, en sí misma, la esen
cia de un cuerpo militar y, a partir de ahí, determinar si el
papel de los soldados es cumplir con tareas de seguridad
pública en las calles.
Estaría en primer lugar el tema de la

capacitación de los miembros de las re
feridas Fuerzas Armadas, es decir, su en
trenamiento para participar en la defen
sa de la soberanía y la integridad territo
rial de la nación. Estamos hablando de la

preparación que necesitan los integran
tes de un cuerpo profesional cuya exclu
siva misión es combatir al enemigo, más
allá de que en tiempos de paz puedan
acudir a socorrer a la población cuando acontecen desas
tres naturales o, digamos, vacunar a los niños.
Pues bien, a diferencia de los cuerpos policiacos, la fun

ción de los militares no es el control del orden público ni
garantizar tampoco el cumplimiento de la ley. Y de esta
disparidad de atribuciones se deriva, a su vez, una sustan

cial disimilitud en las capacidades específicas de cada una
de las organizaciones alas que el Estado ha autorizado el
ejercicio de la violencia legítima: una cosa es el adiestra
miento militar y otra muy distinta es realizar prácticas,
por ej emplo, para controlar disturbios, para prevenir de

litos, para sancionar contravenciones
a los reglamentos de tránsito, para in
vestigar crímenes, para implementar
acciones encubiertas o, llegado el ca
so, para formar parte de unas Fuerzas
Especiales (las encargadas de enfren
tar tomas de rehenes o de responder
a actos de terrorismo) cuyas capaci
dades serían, ahí sí, comparables a las
de los comandos de la Marina y otros

cuerpos militares de élite.
Cuando los vecinos observan movimientos sospecho

sos en el barrio no llaman a la Guardia Nacional ni al co

mandante de la correspondiente zona militar. Piden la
asistencia de la policía municipal. ¿No tendría que ir por
ahí el tema?

La función de los
militares no es el
control del orden

pÚblÍCO ni garantizar
1 1
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Quien pregunta
no se equivoca

uando hay un díferendo entre Poderes (una
I i mayoríadelPoderLegislativoversuselEje

cutivo), y ambos afirman tener la razón,
porque consideran que los acompaña el sentir mayo
ritario del pueblo, ¿quién puede dirimir civilizadamen
te este diferendo?

La respuesta es una: el soberano, al que ambos pode
res dicen representar.
Nuestra Constitución le llama pueblo a ese soberano,

cuyas decisiones son irreductibles, inatacables e inapela
bles. "La soberanía nacional reside esencialy originaria
menteenelpueblo.Todopoderpúblicodimanadelpueblo
y se instituye parabeneficio de éste. El pueblo tiene en to
do tiempo el inalienable derecho de alterar o modificar la
forma de sugobierno" (artículo 39 déla Constitución Polí
tica, cuyo mandato hapermanecido intocado desde 1917).
¿Cómo saber cuál es la voluntad mayoritaria (que no

unitaria) del pueblo? La democracia participativa di
recta tiene al menos cinco instrumentos jurídicopolí
ticos: el plebiscito, el referéndum, la consulta popular,
la iniciativa ciudadana y la revocación de mandato.
Para el caso específico que nos ocupa (el diferendo en

tre el Ej ecutivo y una mayoría opositora en el Congreso
de la Unión, por la reubicación de la Guardia Nacional
[GN] y la extensión del tiempo de permanencia de las
Fuerzas Armadas enla calle), se podría recurriralos pri
meros tres de esos cinco instrumentos mencionados.

El plebiscito es el ejercicio mediante el cual el Eje
cutivo consulta y valida una
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decisión de política pública,
preguntando a la ciudadanía
si está de acuerdo o no con la

medida propuesta.
El referéndum es "el me

canismo de consulta popular,
por medio del cual el Congre
so de la Unión convoca a las
y los ciudadanos mexicanos
para que expresen su aprobación o desaprobación so
bre la expedición, modificación, derogación o abroga
ción de disposiciones de la Constitucióny de leyes emi
tidas por el propio Congreso de la Unión" (Gaceta Par
lamentaria, Senado).
La consulta popular, por su parte, es el mecanismo

de participación que sirve para que las y los ciudadanos
voten en torno a temas de trascendencia nacional, de
manera que su voluntad vinculante pueda incidir en el
debate y las decisiones que adoptan los órganos repre
sentativos del Estado.

En el caso que nos ocupa, el instrumento más ade
cuado sería acudir a la consulta popular, preguntando
al pueblo si deseao no que las Fuerzas Armadas perma
nezcan más tiempo en las calles y que la GN pase a for
marparte delEjército. Sinembargo, este ejercicio tiene
la limitante de que no se puede utilizar para decidir so
bre temas de derechos humanos, fiscales, financieros y
de seguridad nacional, categoría en la que se encuadra
lo que se pretende escrutar.
Hay otros mecanismos no reconocidos formalmente,

pero igualmente eficaces para conocer el sentir de la ma
yoría delpueblo. Son los estudios demoscópicos, entre los
que destacan los sondeosy las encuestas. Prácticamente
todas las autoridades de los tres órdenes de gobierno rea
lizan sus propias mediciones antes de tomar una decisión
Quien pregunta no se equivoca y, si está vedada la

opción de la consulta popular, queda la alternativa de
sondear a las y los habitantes. Y eso hará el Ejecutivo
federal, para evidenciar que la iniciativa sobre la GN no
es un capricho personal ni un desplante autoritario, si
no una demanda muy sentida de la sociedad, con am
plia raigambre popular.
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Por polémica que sea la actuación de la periodista, corremos el riesgo de desviar la atención hacia la mensajera y dejar de
lado lo que importa, el mensaje; una autoridad filtró indebidamente el documento por motivos políticos o por corrupción

Lo que está detrás de Peniley
No hay inocentes en

la batalla mediática
que se está dando a
propósito de la di
vulgación que una

periodista, Peniley Ramírez, hi
zo de detalles antes ocultos del

informe de la Comisión para
la VerdadyAcceso ala Justi
cia del Caso Ayotzinapa. Co
mo suele suceder en el Méxi

co polarizado que vivimos, las
voces que se escuchan solo pare
cen estar interesadas en la explo
tación del argumento que mejor
acomoda a su posición polí
tica. Pero en este debate es

tamos dejando de lado lo que
verdaderamente importa
En el reporte entregado ofi

cialmente por el subsecre
tario Alejandro En
cinas hace casi un

mes, las autoridades
habían decidido blo
quear buena parte de la
información. En aquel mo
mento, y tras leer las 97 pá
ginas y revisar otras mil 500
de los anexos, escribí que las
explosivas conclusiones de Enci
nas no parecían justificarse con
la información mostrada, por
que buena parte de ella estaba
testada (término que ahora se ha
puesto en boga). Se entiende que
los expedientes judiciales dados
a conocer oculten algún nombre,
pero oscurecer cerca de un tercio
de las páginas parecía excesivo.
¿A qué podría haber respondi
do? Cuatro razones.

En primer término, por moti

vos jurídicos, obviamente. El lla
mado "debido proceso" obliga a
la autoridad a no anticipar infor
mación potencialmente inculpa
toria porque, al hacerlo, puede in
validar cargos y ofrecer pretextos
ala defensa En segundo término,
razones policiacas; la exposición
de una investigación que está en
proceso puede alertar a presun
tos culpables y propiciar la fuga o
la desaparición de pruebas o tes
tigos. En tercer término, razones
de índole ético: se ha dicho que la
muestra de las torturas y asesina
tos vuelve a victimizar a las vícti

mas y constituye una desconsi
deración para con los familiares.
En redes sociales es la razón por
la cual se ha criticado más a Peni

ley. No obstante, me parece que
es una descalificación moralis

tay políticamente injusta. Se en
tiende que para un padre resulte
complicado ver el cadáver de un
hij o destrozado, por ejemplo, pe
ro también es cierto que para mu
chos familiares la única manera de

cerrar por fin el duelo es conocer
exactamente las circunstancias

en las que se dio la tragedia Si hay
una madre o una abuela a la que
pueden lastimar detalles crueles
o sangrientos se les debe advertir
para ahorrarles el sufrimiento. Pe
ro creo que la verdad, por dura que
sea, tiene un carácter terapéutico
en muchos casos. Que se devele lo
que había sido tapado, insisto, no
obliga a todos y a cada uno de los
familiares a leer el expediente a
menos que así lo prefieran Por úl
timo, también podrían existir ra

zones políticas para ocultar algu
nos datos; particularmente en un
caso como éste, en el que no todos
en el gobierno comparten el mis
mo punto de vista sobre la factura
que deben pagar actores de poder
tan importantes como los milita
res o funcionarios que trabajan en
la actual administración.
Si todas estas fueron las razo

nes para "testar" el documento,
estamos en condiciones de va

lorar mejor los méritos y demé
ritos que representa divulgar su
filtración. No es fácil pedirle a un
reportero que resístala tentación
de publicar un expediente que ha
caído en sus manos, tratándose de
un secreto relevante para la opi
nión pública. Está en nuestra na
turaleza. Pero también es cierto
que el periodista no es aj eno a las
consecuenciasjurídicasypolicia
cas que pueda provocar su tarea.
Me parece que lo que hizo Peniley
no tendría que ser cuestionado
por las razones supuestamente
morales (respeto a los familiares)
o por las razones políticas expues
tas arriba, para empezar porque
esos datos no tendrían que haber
sido ocultados. Sin embargo, edi
tores y periodistas nunca hemos
sido ajenos a nuestra responsabi
lidad ante los procesos judiciales.
El hecho de recibir una filtración
no es razón suficiente para expo
nerla acríticamente. Habría sido
útil la consulta con un abogado
para saber qué aspectos podrían
arruinar el debido proceso o in
cluso provocar la exoneración de
un presunto culpable. En tal caso,
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el periodista podría haber deve
lado solo aquello que no compro
metía este principio. Pero habría
que decir que no es del todo cla
ro si lo que ha publicado Peniley
puntualmente está violentando el
mencionado debido proceso. En
las muchas descalificaciones que
la reportera ha recibido hay poca
precisión al respecto, pues el pun
to se argumenta en lo general.
En todo caso, por polémica

que sea la actuación de Peniley,
corremos el riesgo de desviar la
atención hacia la mensajera y
dejar de lado lo que importa, el
mensaje. Una autoridad filtró in
debidamente el documento por
motivos políticos o simplemente
por corrupción.
Más allá de la reportera, se tra

ta de un asunto que entraña as
pectos preocupantes. Por un la
do en lo que toca a las fiscalías.
La oficina principal, encabezada
por Gertz Mañero, ha cancelado
órdenes de aprehensión que se
consideraban en firme, aunque
no teníamos manera de saberlo
porque justamente habían sido

tapadas. No está claro si el de
sistimiento de la FGR obedece

a que las acusaciones carecían
de pruebas suficientes para
sustentar una orden de apre
hensión, como sucede con fre
cuencia, o a la agenda política y

personal contaminada del titular
de esta oficina, como también ha
sido tan frecuente en este sexe

nio. ¿Fue de aquí de donde salió
la filtración? ¿De Gobernación?
¿de los militares? O simplemen
te de un funcionario comprado
por los criminales? Habría que
estar atentos al impacto final de
este documento destapado: quien
más se beneficie de sus implica
ciones tendría que ser considera
do el principal sospechoso.
Lo cierto es que desde el prin

cipio han existido matices con
trastantes entre la actitud de la

Fiscalía, la oficina dirigida por
Alej andró Encinas y la Presiden
cia misma. Hay un deseo explícito
de paite del Presidente de ofrecer
de unavezy parasiempre una ver
sión honesta de lo que verdadera
mente sucedió hace ocho años y
otorgar por fin la merecida justi

cia que demandan los familiares
y la opinión pública. Pero tampo
co se desea una cacería de brujasy
sospechas innecesarias sobre un
tejido político en el que podrían
salir raspados actores importan
tes de la escena pública.
Ese es el tema de fondo. Po

demos distraernos con el debate

engañoso, aunque morboso, so
bre una reportera a la que algu
nos consideran poco menos que
una Juana de Arco y paladín de
la libertad y otros una vil oportu 
nista. El obradorismo está indig
nado y con razón si esto provoca
la exculpación de los criminales
responsables de la masacre de los
estudiantes; pero mal haríamos
en indignarnos con el instrumen
to sin prestar atención al autor in
telectual de esta infiltración.

Hay un deseo
explícito de parte
del Presidente de
ofrecer una versión
honesta de lo que
sucedió hace 8 años
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Después de Santa Martha

Lo que se dice desde el discurso público, los
temas que se ponen sobre la mesa, y la na
rrativa en torno a lo que es importante pa

ra una sociedad es de fundamental importancia, porque a
partir de ello se generan discusiones, debates y consensos
con el potencial de cambiar la realidad.
Cuando acudí al reclusorio de mujeres de Santa Mar

tha Acatitla, a invitación de las propias internas, sabía que
la presencia de un presidente de la Suprema Corte podría
visibilizar las graves injusticias que viven y podría ser la
semilla de un cambio.

La visita me confirmó una realidad plenamente docu
mentada: que las cárceles están llenas de personas po
bres, injustamente presas porque se les fabricaron deli
tos; porque fueron torturadas; porque están en prisión
preventiva sin que un juez las haya declarado culpables;
porque compurgan sentencias desproporcionadas o
porque fueron juzgadas sin perspectiva de género. Prin
cipalmente, porque no tuvieron una defensa adecuada.
Ver a las mujeres a los ojos, escuchar sus historias y

comprender su dolor me hizo entender la urgencia de
transformar de raíz este sistema penal injusto. Desde
ese momento afirmé que era necesario, entre otras co
sas, emprender una reflexión sobre la prisión preventi
va, que durante dos siglos ha sido pilar de nuestra procu
ración de justicia.
Acinco meses de la visita, muchas cosas parecen estar

cambiando: además de las mujeres cu
ya defensa fue asumida por el Instituto
Federal de Defensoría Pública, muchas
otras han sido puestas en libertad, algu
nas mediante sentencias que expresa
mente aplicaron perspectiva de género.
En general, se percibe una mayor dispo
sición de los jueces a sustituirlas medi
das cautelares y permitir que los proce
sos se sigan en libertad. En el Pleno de la
Corte se llevó a cabo un debate histórico sobre la consti

tucionalidad de la prisión preventiva oficiosa y cada vez
más parece haber un consenso social sobre lo injusta que
es esta medida, al grado que me atrevo a decir que está en

vía de desaparición en nuestro sistema.
Lo cierto es que tener las cárceles llenas de personas

cuyo peor error ha sido no poder costearse una defensa
de calidad, no es justicia, no da satisfacción a las víctimas,
ni puede ser el precio a pagar por la seguridad pública
Por ello, desde el inicio de mi administración me com

prometí a transformar el servicio de defensoría pública
federal parahacerlo un verdadero instrumento de demo
cratización de la justicia. Para las personas más vulnera
bles de este país, acceder a la justicia había sido por mu
cho tiempo una promesa sin cumplir, en muchos casos
una verdadera simulación.
Hoy, con oficinas en todas las entidades federativas,

unalínea de atención telefónica, servicio de citas, briga
das a los reclusorios, servicio a personas en situación de
movilidad, atención en prácticamente todas las lenguas
indígenas, una unidad de servicios periciales, una uni
dad de litigio estratégico, y convenios de colaboración
con la Ciudad de México y Oaxaca, entre muchas otras

medidas, hemos logrado transfor
mar el paradigma de la defensoría en
nuestro país.
En el periodo de mi presidencia

hemos logrado la liberación de casi
41,000 personas, lo que representa el
18% de la población carcelaria en Mé
xico. La cifra es devastadora, pues en
todos los casos se trata de personas
pobres que estaban encarceladas solo

por no tener acceso a un abogado o abogada que hiciera
valer sus derechos más elementales. Bastó con tomarnos
en serio su defensa para que pudieran obtener su libertad.
Adicionalmente, desde latinidad de Litigio Estratégico

hemos logrado la emisión de criterios con impacto estruc
tural, como el que ordena la revisión de la prisión preven
tiva al cabo de dos años, de lo que seguramente se bene
ficiarán una gran cantidad de personas en el corto plazo.
El tamaño del reto sigue siendo enorme. Tenemos un

sistema penal que castiga la pobreza y que no satisface el
derecho a la verdad de las víctimas. Un sistema penal que
no abona a la pacificación de los conflictos. Dejar atrás es
te modelo injusto debería estar en el centro de nuestras
preocupaciones; es tarea de todas y todos.

La visita me
confirmó que las
cárceles están

llenas de pobres

Fecha: 27/09/2022

Página: 10

Area cm2: 310

1 / 1

Columnas Políticas

Arturo Zaldívar

Costo: 37,820

Página 25 de 187



IMSS: volar al sur

Desde épocas delaColonia, porsu rique
za natural y productiva, el Soconusco
fue ambicionado por muchos. Uno de

ellos fue Miguel de Cervantes Saavedra que enl590pidió
al rey Carlos Vde España lo designara "responsablede la
gobernación". Ypensemosen ello unmomento: si aquella
solicitud hubiera prosperado, El Quijote muy probable
mente se habn'a escrito "en algún lugar del Soconusco.,."

Lo que sí se ha escrito en esta región —yes la histori a que
noscom'ocahoy— eselnaeirnientodelIMSSenChiapas,
Mediante el decreto publicadoel 21 de mayo de 1956 enel
Diario Qficialde la Federación se determinó establecer los
beneficios de la seguridad social en tierna de! sur. En agos
to de aquel mismo año inicióla primera inscripción gene
ral de patronesy trabajadores urbanosydel campo.
Debido a que los municipios del norte eran aten

didos por la delegación de Tabasco, esto por la poca
o nula conectividad terrestre, en Tapachula se esta
bleció una delegación regional que, con el respaldo
de la Unión Médica del Sureste, puso en marcha su
primera clínica, el 27 de septiembre. Un año después
se estableció un primer hospital con apenas 12 ca
mas, El planteamiento: beneficiar a 60 mil personas
(18 mil asegurados y 42 mil beneficiarios).
Pasaron 12 años paraque ladelegación regional del

IMSS en Tapachula const ruyera y abriera I as puertas del
Hospital General deZonaNúmero 1, en 1968. El águila
de la seguridad social voló al sury extendió sus alas para

atenderlaviejademandadeprotecciónybienestar;de los
ferrocarrileros y est ibadores con elHGSZ N° 15 enTona
lá, en 1962; délos trabajadores délos proyectos hidroeléc
tricos con el HGZ N° 2en Tuxtla Gutiérrez, en 1975; y de
los cañeros con elHGSZ Nr' 19 en Huíxtla,en 1984.
Además, en 1979 nació el brazo solidario del IM

SS: eí programa IMSS Copiamar—hoy IMSSBien
estar— para brindar atención médica gratuita a la
población sin seguridad social, ala que menos tiene
y por lo regular vive en los lugares más apartadosyde
difícil acceso, Mediante el Modelo de Atención In
tegral a la Salud se vincula la prestación de servicios
médicos conlapartícipaciónactívaycorresponsable
de la comunidad en el autocuidado, la prevención de
enfermedades y la promoción de la salud.

Desde entonces en el IMSS Chiapas, en ambos re
gímenes, han nacido 2,414,000chiapanecosy cliiapa
necas; se han real izado 1,094,013 cirugías; 141,961,030
consultas de medicina familiar; 15,619,902 consul
tas de especialidad y—desde 1991 se han aplicado
53,540,423 dosis de vacunas a niños y niñas.

En 66 años de historia pasamos de 12 a 403 camas
hospitalarias y de cuatro a43 especialidades médicas.
En 66 años, el 1 MSS eselprincipíd instrumento de la se
guridad y solidaridad social paralas y los chiapanecos.
En 66 irnos hemos enfrentado sismos, inundaciones,
vendavalesprivatizadores y, en su historia contempo
ránea: la pandemia porCovid19,el liistórfcoprocesode
vacunación que nos llevó del último lugar ala inmuni
dad de rebaño, y hoy un reto que nos convoca a todosy
todas: la transformación del sistema de salud para ga
rantizar atención médi cay medicamentos gratuitos.
Aquí se concentran las aspiraciones del presente:

seguridad social como elemento del estado de bienes
tar, accesoalasalud como dereehoy nunca más un pri
vilegio, y medicina preventiva para el disfrute de la vi
da ¿Qué sigue? Crecer en infraestructura, mejoraren
los servicios que brindamos, construir j mitos el mejor
IMSSen la historia de Chiapas: un IMSS másseguroy
más social, un IMSS con ruin boy porvenir.^™
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Que el ala dura de Morena
en la Cámara de Diputados pre
siona a su coordinador, Igna
cio Mier Velazco, para pedir la
remoción del presidente de la
Mesa Directiva en San Lázaro,
Santiago Creel,porelmensaje
que el domingo pasado dirigió a
Andrés Manuel López Obra
dor calificando la anunciada

consulta sobre la permanencia
militar en las calles como una

"indebida intromisión" del Ej e
cutivo en las funciones del Con

greso. El panista se anticipó ya
y dijo a MILENIO que no se de
jará amedrentar con amenazas
o vituperios ni callará ante la
eventual injerencia presiden
cial en los procesos legislativos
en curso.

Que la decisión de que
Américo Villarreal regrese
cuatro días al Senado se acor

dó con la dirigencia nacional
de Morena luego de una serie
de videos que apuntan a una
compra de magistrados del
Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación ante

la calificación de la elección en

Tamaulipas. Aunque el líder de
ese partido, Mario Delgado, les
dio un voto de confianza, acor
daron "blindar jurídicamente"
al gobernador electo, que ya
había expresado sus temores a
ser aprehendido.

Que a inicios de la 63 Legis
latura sonorense el PRI conta

ba con los diputados Elia Sa
llard, Marina Zarate, Ernesto
de Lucas y Natalia Rivera, pe
ro los dos últimos anunciaron

su incorporación a Movimien
to Ciudadano en junio y ahora
el resto decidió sumarse a Mo

rena a invitación del goberna
dor Alfonso Durazo Montano,
por lo que el estado del otrora
líder nacional del tricolor y ex
mandatario estatal Maní i o Fa

bio Beltrones se ha quedado
sin legisladores priistas.

Que desde Gobernación y
desde el Senado salieron mues

tras de apoyo para respaldar la
candidatura de Guadalupe
Díaz Carranza en busca de la
presidencia del Colegio Nacio
nal del Notariado Mexicano,
pues Adán Augusto López y
Olga Sánchez Cordero ven con
buenos ojos que aquella sea la
primera mujer que ocupe ese
espacio en 70 años y reprueban
la "guerra sucia" que ha impul
sado en su contra "un ex gober
nador de Oaxaca". Órale.
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El Patrón que
dio la orden
contra los 43

¦L<: ntre las pruebas con las que
¦I j laFGRintentasustentarlas

acusaciones contra los mi

litares José Rodríguez Pérez, Eduardo
MotaEsquively José Martínez Crespo
por sus presuntos vínculos con el grupo
criminal Guerreros Unidosy sus actua
ciones durante y después de la desapa
rición de los 43 estudiantes normalistas

existen declaraciones de testigos como
Gildardo López Astudillo El Gil, iden
tificado como "Juan", además de "Car

la", "Azul", "Neto", "Samuel", "Moisés",
"William", "Aldeano" y "Damián"; és
te último habría revelado un dato clave
dentro de la investigación: el nombre del
presunto responsable de haber ordena
do matar alos estudiantes.
De las dos narrativas existentes sobre

lo ocurrido con los normalistas (la del
basurerodeCoculaolade la distribución
de restos) se desprende que se ordenó
asesinar a los estudiantes. Tal atrocidad

ha sido atribuida a un suj eto apodado El
Patrón, de quien hasta ahora se desco
nocía su identidad, pe
ro según la declaración
de "Damián" del 22 de

diciembre de 2020, El
Patrón es Rubén Fí
gueroa. Así lo dice al
referir la participación
de policías municipales de Huitzuco enla
desaparición de los estudiantes:
"Yo sabía que le llaman El Patrón a

Rubén Figueroa, porque antes del co
mandante Núñez Duarte estuvo Fer
nando Montelongo, quiencomoporme
sesjunto aunhermano, untíoy otros tres
más se ocuparon del municipio de Huit
zuco y en repetidas ocasiones se refería a

Rubén Figueroa como El Patrón. Felipe
con César Nava tenían buena comuni
cación y amistad con El Cholo Palacios
presumiendo su amistad y después de
las detenciones y todos ellos se hacían
comentarios como entre ellos, como ner
viosos, por lo que evidentemente las uni
dades de patrulla 015,016,017y 018 acu
dieron a Iguala y tuvieron participación
los elementos de Huitzuco enla desapa
rición de los muchachos estudiantes", se
lee de la declaración de "Damián ".
Rubén Figueroa es un nombre conoci

do en Guerrero. Así se
llama el ex gobernadorQuedará en manos de que tuvo que dejar el

la jUStíciá COI 11 i II1131' los cargo tras la masacre de
dichos de "Damián" 17campesinosenAguas

Blancas en 1995, origi
nario de Huitzuco de

los Figueroa, sí, así se llama el municipio.
Su padre, del mismo nombre, tambiénfue
gobernador del estado y su hijo, también
con el mismo nombre, es un político local.
Quedará en manos de lajusticia con

firmarlos dichos del testigo "Damián" y,
de serciertos, fincar alguna responsabili
dad a El Patrón, presunto autor intelec
tual del asesinato de los estudiantes.
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Ayotzinapa: crimen
o encubrimiento
de Estado?

reo que se puede hablar del
j caso Ayotzinapa como un
crimen de Estado en un sen

tido laxo, porque participaron en él auto
ridades locales, policías y militares que
son parte del Estado.
Pero difícilmente puede predicarse

como crimen de Estado en un sentido es
tricto: como un crimen cometido a con

secuencia de una política general o de una
instrucción precisa venida de la cúspide

del Estado para exterminar o agredir a un
grupo social determinado.

De lo que podríahablarse en un sentido
estricto, creo, sila informaciónylos testi
monios contenidos en el nuevo Informe

sobre Ayotzinapa tienen solidez docu
mental y valor judicial probatorio, es de
un "encubrimiento de Estado".

Si se prueba judicialmente que la en
tonces Procuraduría General de la Re
pública manipuló la investigación para
excluir de responsa
bilidades al Ejército,
estaríamos frente a
una decisión de encu

brimiento de Estado,
que involucraría al je
fe del Procurador, que
entonces no era autónomo, sino depen
diente, en forma directa, del presidente
de la Re pública

Es difícil pensar que esta decisión de en
cubrimiento de Estado, silahubo, no fuese
al menos consultada o compartida con los
miembros del gabinete responsables de la
seguridad, y con las Fuerzas Armadas, di
rectas beneficiarías del encubrimiento.

Ajuzgar por la reacción de las autorida

des contra la filtración del Informe origi 
nal, sin testar, el gobierno no quiere ir has
ta allá, o al menos no todavía
La filtración acelera los tiempos de la

opinión pública, genera juicios tajantes
enfavory en contra,ypone al gobierno en
la presión de transparentar todo lo que sa
be, todo lo que el Informe contiene, y las
consecuencias judiciales de su contenido.
El gobierno procedió con rapidez a en

carcelar al ex procurador y al militar res
ponsable de la plaza de
Iguala, activando ade
más una avalancha de
casi 80 órdenes de apre
hensión que la Fiscalía
otorgó al principio y re
dujo luego en 40 casos.

Ha empezado así la típica secuela de
opacidad y decisiones contradictorias
de los procesos judiciales mexicanos de
gran visibilidad: nada queda claro salvo
los hechos consumados.

Laposibilidad de probar penalmen
te el encubrimiento de Estado es re

mota, pero sus posibilidades de mani
pulación política para el gobierno son
considerables.

Nada queda claro
salvo los hechos
consumados
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Reloj de Dios, no;
relqj del Presidente

La careta Ies tapa la cara, pero noel ego.
Florestán

Andrés Manuel López Obrador nunca
ha querido el cambio de horario por
que, madrugador que es, no le gusta

despertarse de noche ylo entiendo. Amí tampoco.
Y por eso una de sus primeras decisiones como

jefe del entonces gobierno del Distrito Federal,
en marzo de 2001, fue eliminarlo, pero lo perdió
en la Corte.

Se aguantó 21 añosy ahora, como presidente, fir
mó una iniciativa para que su Congreso lo elimine
cuando lo vote mañana enlaCámarade Diputados.
En 2001 argumentó el cambio de horario por

ser una medida ilegal e inconstitucional; ahora
habla de motivos de salud.

Para apoyarlo, Jorge Alcocer afirmó que ha
bía que regresar al reloj de Dios; que no debíamos
luchar contra el reloj biológico y había que volver
al horario estándar, que es cuando el reloj solar
coincide con el reloj social que es el reloj de Dios.
¡Tómala!
De ese tamaño se echó el tiro el secretario de

Salud, quien enumeró su impacto enla ocurren
cia de infarto al corazón, además de afectar el
sueñoyla vigilia, causar problema físicos y men
tales, alterarla atención, concentración y memo
ria, fomentarla depresión e ideas suicidas, dismi
nuir el rendimiento escolar y laboral y fomentar
el uso de estimulantes.

Me pregunto cómo hemos sobrevivido estos
25 años con este cuadro de riesgos y cómo van a
superarlo millones de mexicanos en la zona fron

teriza, donde prevalecerán ambos horarios, cua
dro fatal al que los condena el titular de Salud que
en realidad no quería hablar del reloj de Dios, si
no del reloj del Presidente.
Y por eso.

RETALES

1. PROTECCION. El gobernador electo de Ta
maulipas, Américo Villarreal, Morena, regresó
ayer al Senado por el fuero que lo proteja de al
guna maniobra que el saliente Francisco García
Cabeza de Vaca le haya preparado. Villarreal ten
drá mañanala aprobación del Tribunal Electoral
y será senador hasta un instante antes de protes
tar como gobernador, el sábado. Así las cosas;
2. PLAZO. En elSenado corre elplazo de diez días,
a partir del miércoles pasado, para que las comisio
nes reenvíen al pleno el correspondiente dictamen
que les mandó la Cámara de Diputados y que la se
mana pasada retiraron del pleno. Hoy estará allí
Adán Augusto López Hernández para la glosa del
informe presidencial, pero antes se reunirá con la
Jucopo que encabeza el rebelde Ricardo Monreal.
El tema será esa iniciativa en la que el priista Carlos
Ramírez Marínya se está doblando; y
3. CHOQUE. Ahora es entre Santiago Creel,
quien el fin de semana subió unmensaje acusan
do al Presidente de interferir en las funciones del

Congreso por su llamado a la consulta popular
para definir la presencia de Ejército y Marina en
seguridad pública, e Ignacio Mier dijo que lleva
rá a la Jucopo su destitución como presidente de
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.

Nos vemos mañana, pero en privado
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#Ayotzinapa8Años

A ocho años de la desapari
ción forzada de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa, al

go importante sucedió. Las nuevas reve
laciones sacudieron Nada tienen que ver
con la verdad histórica.
El contenido del informe de la Comi

sión para la Verdad y Acceso a la Justicia
(CoVAJ) marcó un antesyundespués.
Supimos que los soldados, coroneles,

generales no solo vieronpasar laatrocidad
y fueron omisos, sino que participaron di
rectamente. Fue el Estado y fueron ellos.
También conocimos más detalles de

lo que ocurrió. Cobraron entonces sen
tido las contundentes declaraciones que
hizo en agosto el subsecretario Alejan

dro Encinas. Nada quedó del macabro
montaje del gobierno peñista
¿Recuerdan las horas, la tinta gasta

da, los debates para distraer a la opinión
pública sobre si podían quemarse los
cuerpos en el basurero de Cocula? ¿Y
la difamación contra familiares y vícti
mas?¿Y elhostigamientocontramiem
bros del GIEI? ¿Y las trabas bravuconas

del general Cienfuegos?
La imaginación para encubrirla des

piadada masacre en
contra de adolescen

tes y jóvenes que ape
nas comenzaban una

nueva etapa de sus vi
das se tradujo en más
podredumbre, en un
pozo oscuro y fétido.
El horror narrado por Murillo Karam

enaquellaconferencia—donde habló de
asesinatos, asfixias, cadáveres incinera
dos, huesos pulverizados, restos arroja
dos al río— fue superado por el infierno
que plasmó el informe de la comisión
que preside Encinas: la sangre fría, la
premeditación, la planeación, la deshu
manización, el traslado y destino, algu
nos al batallón de infantería

El caso Iguala es un crimen forjado
de acciones despiadadas a lo largo del
tiempo, por parte de narcotrafican
tes, policías, gobernadores, políticos y
Ej ército que se convirtieron, a final de
cuentas, en uno solo.
Luego de años de búsqueday dolor, la

miray los focos rojos se encuentran en
laSecretaríade la Defensa Nacionaly en
la Fiscalía General de la República
AhoralaSedenade Sandoval presiona

y la FGR de Gertz pasa
porencimadelfiscal es
pecial, mientras solicita
la cancelación de órde

nes de aprehensión. Se
guimos en manos de es
toshombres.

Aquí entre nos
Las fuerzas armadas están crecidas

con los recursos y el respaldo de AMLO.
Tanto que se atreven a intimidar para
que se aprueben las reformas que les
benefician y a presionar para intentar
reducir las responsabilidades en el ate
rrador crimen contra normalistas.

¿De verdad López Obrador les seguirá
firmando cheques enblanco? ¿Por?^™

¿De verdad AMLO
les seguirá firmando
cheques en blanco?
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Por qué no se
detuvo a Abarca
antes de

Ayotzinapa?

La verdad histórícayla nueva
investigación de la CoVAJ
coinciden en que José Luis

Abarca protegía —o era parte— de la or
ganización criminal que desató la ma
tanza del 26 de septiembre y que la poli
cíabaj o su mando fue protagonista en la
tragedia de aquella noche.
En febrero de 2015 los alumnos de la

maestría de periodismo del CIDE obtu

vieron el expediente completo de la in
vestigación que muchos meses antes de
la noche de Iguala había armado la fisca
lía de Guerrero en contra del presidente
municipal por el asesinato de Arturo Her
nández Cardona, perredista adversario de
Abarca Escarbaron en el expediente y en
fuenteslocales,entrevistaronaalgunosde
losinvolucradosypresentaroneltextoen
Nexosen octubre de 2015 (https://www
nexos.com.mx/?p=26354). El reportaje
abre con la reconstrucción de la madru

gada del Io de junio de 2013:
—¿Quieres una cerveza? —preguntó

José Luis Abarca
—No, yo tomo mezcal, como la gente hu

milde —contestó Arturo Hernández Car
dona, mientras era sometido en el suelo.
—¿Qué tanto estabas chingando con el

abono? Te daba gusto pintar mi ayunta
miento, ahora yo me voy adarelgustode
matarte —amenazó Abarca, que sostenía
un arma larga
Los cómplices del alcalde de Iguala—

entre ellos Felipe Flores Velázquez, se
cretario de Seguridad Pública munici
pal— levantaron del suelo a Hernández
Cardonay lo llevaron al borde de una fo

sa. Abarca levantó el arma y le disparó al
lado izquierdodelrostro. El cuerpo—aún
convida— no cayó por completo en el
agujero; tuvieronque empujarlo.
La investigación de la fiscalía estatal

reveló los nexos de Abarca con Guerreros
Unidospor lo que la llevó a las autorida
des federales. El asunto se discutió más

de una vez en el grupo de coordinación
y el mismo Cisen presentó un informe
al grupo un mes antes de la tragedia de
Iguala comprobando tal relación
René Bejarano, cercano a Hernández

Cardona,yelentoncesgobernador Angel
Aguirre hablaron con elprocurador Jesús
MurilloKaramyMiguelAngelOsoriopa
ra que laPGRlo atrajera Nada Murillo
dijo después que "no le mandaron la in
formación", aunquehaydocumentosque
dicen que su PGRla recibió mucho antes
del 26 de septiembre de 2014. Cada vez
que la fiscalía estatal preguntaba, la PGR
contestaba que ya casi
Todo indicaque fue un cálculo político

y arrestarlo cerca de la elección de 2015
para afectar al PRD. Sí, que Abarca anda
ba tranquiloylibre aquella noche porun
cálculo electoral.
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La verdad que
permanece ignorada
¥7

n su Bala de terciopelo de ayer en MILE
¡ NIO, Ana María Olabuenaga escribió:

"Frente a nuestros propios ojos, en
México siempre está ocurriendo lo terrible y lo impo
sible, lo impensable y lo inédito, pero no nos damos
cuenta, no lo alcanzamos a ver. Todos los elementos
para revelarla verdad están debajo de nuestras na
rices; sin embargo, están enredados y torcidos para
que nadie los descifre. País del queso anudado, del pe
lo torcido entrenzas, de los sombreros de paja entre
lazada Herencia maldita de una historia que se tej e y
desteje mientras se deshilacha".
Su descripción la ilustra con el derrotero seguido

por las investigaciones de la extinta Procuraduríay
la actual Fiscalía General de la República del caso
Iguala, mismo que ocho años después de la matan
za "deberíamos tenerlo claro".

El problema es que "mientras unos se encargan
de tirar de lahebra, otros lavan enmarañando", di
ce Ana María.
Si lo hecho por la PGR adoleció de interrogatorios

bajo tortura, diligencias y consignaciones ministe
riales desaseadasy presunta siembra de pruebas, la
mancuerna de la falsaria Comisión déla Verdad y
Acceso a la Justicia y la sectaria Unidad Especial de
Investigación y Litigación para el caso Ayotzinapa
pervirtió ya el caso de manera nauseabunda, como
lo evidencian su confianza en delincuentes excar

celados y habilitados de testi
gos protegidos, la fabricación
burda de inverosímiles y cari
caturescos mensajes telefóni
cosy su empeño en perseguir
a ex servidores en vez de ac
tuar contra los homicidas.
Esas instancias las encabe

zan, respectivamente, el sub

secretario de Derechos Huma

nos, Alej andró Encinas, y quienpor palpable conflicto
de in teres]amas debió serfiscal: Omar Gómez Trejo.
Lo de que todos los elementospara revelar la ver

dad están debajo de nuestras narices me remite a La
carta robada (Edgar Alian Poe), donde el documento
que se busca sin éxitoy hasta en lo más recóndito de la
casa del ladrón, el detective Dupin lo halló donde es
tuvo siempre: en un taij etero de la mansión asaltada.
Del caso Iguala, escribió Sergio Sarmiento, se ha

pasado dé "la verdad histórica a la verdad confusa".
Sin embargo, lo más aproximado a la "verdad"

está contenido en las dos mil 177 páginas  que con
sus anexos totalizan 13 mil 623 de la Recomenda
ción que hizo a finales de 2018 la Oficina Especial
de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
(que Rosario Piedra Ibarra ha chatarrizado), con
128 puntos recomendatorios (que incluyen 224
propuestas de investigación) dirigidos a 17 autori
dades y en particular al Ministerio Público federal:
un exhaustivo trabaj o de casi cuatro años, sustenta
do en testimonios confiables y pruebas periciales,
no en tacos de lengua. La Recomendación incluye
la sugerencia de que envíen a Innsbruck 114 restos
óseos para su análisis genético, pero sin explicación
alguna sigue siendo ignorada por la 4T.
"Lo que se busca en nuestro país no es desenre

dar, sino meter el peine yj alar el nudo para que due
la más", lamenta Olabuenaga...

Lo más aproximado
a la "verdad" está en
la Recomendación
que hizo la CNDH a

finales de 2018
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Nueva visión
de las Américas sobre
migración y protección

Ayer, en el edificio Eisenhower de la Casa Blanca, nos reu
nimos los 21 coordinadores especiales del nuevo marco de
implementación de la Declaración de Los Ángeles sobre
Migración y Protección. Durante la última Cumbre de las
Américas, un nutrido grupo de países suscribió la Declara
ción de Los Ángeles, una hoja de ruta sobre cómo abordar
el complejo fenómeno migratorio de manera coordinada a
nivel regional. Ayer, desde la capital estadunidense, inter
cambiamos ideas, retos y mejores prácticas en un diálogo
que busca dar contenido y poner en marcha los objetivos
centrales de la declaración.

Emulando el modelo del G20, cada uno de los 21 países
americanos está representado por un coordinador especial
que pone sobre la mesa compromisos concretos para avan
zar en la implementación de la declaración. Así, la conver
sación se llevó a cabo sobre tres pilares. El primero abarca la
estabilidad y asistencia para ordenar los flujos migratorios.
Incluye medidas de respaldo a las comunidades que reci
ben personas migrantes de manera desproporcionada. El
segundo pilar se refiere a políticas de protección y vías de
migración regular, como reasentamiento de refugiados, re
unificación familiar y mecanismos de movilidad laboral. La
participación de México está fundamentalmente centrada
en este pilar. Finalmente, una ter
cer área está dedicada a la gestión
de una migración más humana,

incluyendo el combate al tráfico
de personas.

La reunión de la Casa Blanca
del día de ayer fortalece la coope
ración hemisférica para hacer los
flujos migratorios más ordenados,
seguros, regulares y humanos.
Abordar con seriedad y de ma
nera colectiva un fenómeno tan
urgente como la migración es in

dudablemente un paso significativo en la dirección correcta.
México comparte la perspectiva de atender los retos y las
causas estructurales de la migración de manera continental.
Nosotros creemos que ninguna persona debe estar obligada
a migrar, por lo que la solución de fondo pasa necesaria
mente por la cooperación para el desarrollo de nuestra re
gión. Además, para México, la movilidad laboral es una parte
esencial para ordenar los flujos migratorios en la región, al
tiempo que también representa importantes beneficios eco
nómicos —particularmente en el contexto inflacionario y de
recuperación pospandémica que atraviesa el continente—.
Debemos hacer frente a las redes del crimen organi

zado transnacional que lucran con nuestra gente, como
tristemente ejemplificó la reciente tragedia en San Anto
nio, Texas, con el saldo de 53 personas asfixiadas en un
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tráiler. Es esa nuestra obligación fundamental: hacer todo
lo posible para que los flujos migratorios sean ordenados,
seguros, regulares y humanos. No olvidamos que de ello
dependen la vida y el futuro de millones de personas de
nuestros pueblos.
Adicionalmente, esta semana se llevará a cabo el Nor

th Capital Forum, un espacio de diálogo de la U.S.Mexico
Foundation en el cual la Secretaría de Relaciones Exteriores
tendrá una importante participación. Conversaremos con el
sector privado, think tanks y organismos internacionales,
entre otros, para exponer las fortalezas y oportunidades de
inversión en Norteamérica. En este marco participaré en
una mesa con mis colegas y amigos de Canadá y Estados
Unidos sobre la X Cumbre de Líderes de América del Norte
que tendrá lugar este año en nuestro país.

Esta semana, también recibiremos en nuestro país a la
alcaldesa de Chicago, Lori Lightfoot. El diálogo con una
alcaldesa, que forma parte de la comunidad LGBT+ y que
ha manifestado su interés en reiteradas ocasiones por las
políticas de control y regulación de armas, incluyendo su

tráfico ilegal hacia México, representa una clara convergen
cia en nuestras respectivas agendas progresistas. Su visita
simboliza el trabajo que seguimos llevando a cabo para que
esas agendas se materialicen en acciones y políticas públi
cas concretas.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores

Para México,
la movilidad
laboral es una

parte esencial
para ordenar los
flujos migratorios
en la región.
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1 Saldo blanco. Varios días antes de la marcha en

•recuerdo de los normalistas de Ayotzinapa, la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y sus colaborado
res se reunieron para diseñar la estrategia de segu
ridad en torno a la manifestación convocada por los
padres de los estudiantes. El ritual, que había sido tra
dicionalmente violento desde las primeras protestas,
tras aquel 26 de septiembre de 2014, esta vez fue inte
ligentemente contenido. Se dio seguimiento, con inte
grantes del gabinete de seguridad de la CDMX, a cada
detalle de las manifestaciones y, junto con el secreta
rio Ornar García Harfuch, hicieron posible, una vez
más, que las calles sirvieran de megáfono para la voz
del pueblo. Sin represión, lo que pocas veces sucede.

2 Afianzados. Ante la inacción de los partidos
•opositores y su punto de quiebre como alian

za, el destino del país podría no ser la transición, sino
que la lucha política más importante en México no se
dé entre Morena y la coalición opositora, sino dentro
del mismo partido en el gobierno, pues lo que esta
rá en juego será la naturaleza de la Cuarta Trans
formación, tras el fin de la Presidencia de Andrés
Manuel López Obrador. A las fuerzas opositoras les
falta la unión, que sí existe entre morenistas, y eso
quedó confirmado con la marcha que algunos cien
tos de ciudadanos vestidos de blanco realizaron para
protestar por el gobierno actual. Morena sólo podría
tropezar consigo: el pleito interno es entre radicales,
moderados, priistas y resentidos.

3 Bajo control. En 2021 se registraron en Morelos
•77 feminicidios. "En lo que va del año han ocu

rrido 23 casos, de los cuales 17 están resueltos, claro,
lo ideal es que todos estén resueltos y los ocurridos
en estos días no serán la excepción", informó el fiscal
general del estado, Uriel Carmona Gándara, quien
aseguró que no hay un repunte en los casos, luego

del feminicidio de tres mujeres el domingo y lunes
en la entidad. De hecho, señaló que en el registrado
el domingo sobre la carretera federal de Tepoztlán,
uno de los presuntos responsables ya está detenido
y el caso se resolverá en unas horas. El gobierno de
Cuauhtémoc Blanco se está acostumbrando a las ci
fras positivas. Bien.

4 Hace agua el barco. Por primera vez en la his
toria, la bancada del PRI en el Congreso de

Sonora se quedó sin diputados desde la fundación
del partido en 1928. Las legisladoras Elly Sallard y
Karina Zárate anunciaron su unión a la bancada de
Morena, abandonando el partido tricolor en el que
desarrollaron su carrera política. Ambas expusie
ron que su renuncia al PRI no está relacionada con
la llegada de Rogelio Díaz Brown como dirigente,
sino que seguirán su instinto para poder cumplir su
meta principal, que es apoyar a las familias sonoren
ses. Llegan a Morena por invitación del gobernador
Alfonso Durazo. Qué conveniente seguir el "instinto",
que muy dentro les dijo: vámonos con el ganador...

5 Defensa democrática. Lorenzo Córdova, el

• consejero presidente del INE, debe tener en
cuenta que la verdadera disyuntiva aquí es muy cla
ra. Se requiere una autoridad electoral fuerte, pode
rosa y autónoma, que pueda mantener a raya a todo
actor político que intente ventajas indebidas en la
competencia electoral, incluido, si fuera el caso, el
propio gobierno. El sistema electoral mexicano ha
demostrado que es suficiente y está apto para una
disputa pacífica y ordenada del poder. En 20 años se
han vivido tres alternancias presidenciales, sin nin
gún problema grave. La regla democrática es clara:
quien gana hoy tiene que validar su triunfo en la si
guiente elección. Así de fácil. No le busquen más.
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Sí es posible una opinión
ciudadana para
la seguridad pública
en México

El debate nacional, hoy por hoy, nos coloca en la discusión
sobre si aprobamos o no el acompañamiento de las Fuerzas
Armadas, por cuatro años más, en las tareas de seguridad
pública que realiza la Guardia Nacional.

Alrededor de ello, diferentes actores políticos han hechos
propuestas y una de ellas, la del presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, versa sobre ha
cer una consulta popular.
Sin embargo, el artículo 35, fracción VIII,

numeral 3B constitucional, nos refiere algunas
materias en las que las consultas populares no
aplican, como la restricción de los derechos hu
manos reconocidos por la Constitución y en los
tratados internacionales de los que el Estado
Mexicano sea parte, ni las garantías para su pro
tección; la continuidad en el cargo de los servi
dores públicos de elección popular; la materia
electoral; el sistema financiero, ingresos, gastos y
el PEF, así como para las obras de infraestructura
en ejecución.

De igual forma, es muy claro al limitar el ejer
cicio de este instrumento de participación ciuda
dana en el tema que hoy nos ocupa, la seguridad
nacional y la organización, funcionamiento y dis
ciplina de la Fuerza Armada permanente.

No obstante, el artículo 21 de Ley Orgánica de la Admi
nistración Pública Federal prevé la existencia de comisiones

consultivas creadas a partir de un Decreto presidencial, c<ú
el objeto de resolver una consulta determinada o emitir uia
opinión sobre algún tema en específico.

Para ello y para un mejor despacho de i¡$
asuntos a su cargo, atendiendo sus facultadas

constitucionales y legales, el Presidente puele
convocar a profesionales, especialistas, o repre
sentantes de la sociedad civil, de reconocida CH
pacidad o experiencia.

El Decreto de creación para esta comisión efe4
berá contener las disposiciones siguientes; uj£
denominación que, desde mi punto de vista, s6p
la opinión ciudadana; el objeto de creación,
sería el conocer sobre un tema en específico; la c
pendencia federal en la que recaería la comisiij
pudiendo ser la Secretaría de Gobernación; qu|
nes la conformarían y el periodo de su existenc;

O
La opinión que derive de la comisión consultiva

no es vinculante, sin embargo, es importante conocer el sentir
del pueblo de México para la toma de decisiones políticas en
materia de seguridad pública. V

La opinión
que derive de
la comisión
consultiva no
es vinculante,
sin embargo,
es importante
conocer el sentir

del pueblo de
México.
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LOS GUERREROS/VIEJO VIAJÍSO
Tace muchos años que visité China,y una de'las esculturas que
7iás Impresiona es la de los famoos Guerreros de Terraco
ta, ¿Representan algo en especial?¿Cuándo se descubrieron,
hay más?, pregunto, porque al fine se ve como que hay más
excavación.
R. Don "viejo viajero", en 1974, un ganjero cerca de la ciudad
de Xi'an, China, desenterró algunos tagmentos de terracota, lo
que llevó al descubrimiento de mils de soldados de terraco
ta, tallados de tamaño natural, enterados en el mausoleo del
primer emperador chino, Qin Shi H ang, que murió en 210 a.
C. Cada guerrero tiene una expresió única y están formados
descuatro al frente en trincheras, cono si estuvieran listos para
defender a su líder. Caballos tallado, carros, espadas y otras

armas comprendían las herramientas para la batalla. Como
usted observó, queda mucho por descubrir en el mausoleo,
que incluye 600 cementerios y sitios arquitectónicos que abar
can casi 22 millas cuadradas. Como casi todo en China, este
mausoleo es exageradamente grande.

LA TORRE

¿Será cierto que, con motivo de las preparaciones para los
Olímpicos en París, se va a cerrar la Torre Elffel por unos dos
años mientras la repintan?
R. Algo hay de esto. La renovación prevista de la Torre Eiffel
antes de los Juegos Olímpicos había incluido un tercio de la
torre y la aplicación de dos nuevas capas de pintura. Sin em
bargo, ahora sólo el 5 por ciento será tratado debido a los re
trasos por la pandemia de covid19 y "la presencia de niveles
preocupantes de plomo en la pintura vieja", según The Guar
dian. Además, la Société d'Exploitation de laTour Eiffel (SETE),
la organización que opera y mantiene la torre, "como parte de
un contrato de servicio público delegado con la ciudad de Pa
rís", duda en perder los ingresos que traería un cierre temporal
para la renovación, según The Guardian.
Cuando por fin se lleve a cabo el proyecto de pintura, pueden
tardar entre 18 meses y tres años, involucrar a unos 50 pin
tores y usar 54 toneladas métricas de pintura, según el sitio
web de la torre. En la SETE recae el encontrar un equilibrio
entre las demandas turísticas y el mantenimiento del sitio. La
organización creó un organismo de vigilancia para evaluar la
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satisfacción del cliente, y sus resultados de 2019 mostraron
que 96% de los visitantes que respondieron recomendaría el
monumento a amigos o familiares.
"Es un proceso continuo para mantener las cosas al día", dice
Benjamín Schafer, profesor de ingeniería civil y de sistemas en
la Universidad Johns Hopkins. "Vale la pena mantener la Torre
Eiffel porque nos encanta".

EL UNIVERSO/SANTIAGO DEL PORVENIR

Don Alfredo, aquí le va una pregunta existencialista: ¿el uni
verso es finito o no?
R. Don Santiago, estas son preguntas a las que los científicos
aún no tienen respuestas definitivas. Muchos piensan que es
probable que existan galaxias en todas las direcciones para
siempre. En ese caso, el universo sería infinito sin fin.
Algunos científicos piensan que es posible que el universo fi
nalmente se envuelva a sí mismo, así que si pudiera seguir
saliendo, algún día volvería a donde empezó, desde la otra
dirección.

En cualquier caso, nunca podría llegar al final del universo
o del espacio. Los científicos ahora consideran que es poco
probable que el universo tenga un fin: una región donde las
galaxias se detienen o donde habría una barrera de algún tipo
que marca el final del espacio.
Uno de los aspectos más interesantes de su pregunta es que en
ambas posibilidades nuestros cerebros no tienen capacidad,
aún, para poder concebirlas.
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El canciller mexicano, Marcelo Ebrard, ha
tomado un protagonismo poco usual para
alguien en su condición dentro del gobierno
mexicano. Si bien una de las funciones del
secretario de Relaciones Exteriores es, jus
tamente, llevar la representación del Estado
a nivel global, durante este sexenio el papel
se magnificó ante la ausencia pública en el
exterior del Presidente y la promoción que
hace el funcionario en las redes sociales.

Salvo en aquellos asuntos que implican
la relación entre México y Estados Unidos,
Ebrard ocupa todos los demás espacios ante
la cuestionable decisión del mandatario de
cumplir su encargo con una suerte de des
vinculación con el concierto internacional.
No será tema de esta entrega señalar

aquellos espacios internacionales en los que
el Presidente de la República debería tener
una presencia personal más intensa.

Enviar al titular de Relaciones Exteriores a
presentar una propuesta de paz
y mediación ante la invasión de
Rusia a Ucrania desluce la pro
puesta que, en sí misma, tiene
un carácter meramente simbó
lica o se usa como un acto de
relaciones públicas.

La lectura en las Naciones
Unidas hubiera sido diferen
te si la propuesta hubiera sido
presentada directamente por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador y no por su en
cargado de despacho. En el fondo hubiera
sido igualmente ignorada, pero con mayores
méritos.

Es justo señalar que el canciller Marcelo
Ebrard ha sabido sacar ventajas de este rol
que le ha sido solicitado. Se encarga de ha
cerse ver como la figura de este gobierno que
podría mantener una relación cordial y cer
cana con el mundo, puesto que se le ve como
una figura de respeto más allá de su encargo.

El uso intensivo de las redes socia
les ha sido una característica fundamen
tal de su gestión. Si bien lo hace ver como
una figura pública cercana a la población,
también lo pone en situaciones bastante
comprometidas.

La selfie que se tomó, junto con su espo
sa, en el marco del funeral de la reina de In
glaterra, Isabel II, ejemplifica muy bien no
sólo su trabajo en redes para verse como
un hombre cercano de acceso a grandes

acontecimientos mundiales, sino el riesgo
de caer en la frivolidad.

Por un lado, deja constancia de que estuvo
ahí; sin embargo, no faltaron aquellos quie
nes consideraron que se trató de una actitud
irrespetuosa o poco protocolaria, ya que se
interpretó que se había hecho la fotografía
en el funeral. No existe ningún elemento que
pudiera mostrar que estaba ahí, puesto que
fue muy cuidadoso de que la imagen fuera
en un fondo liso que no da ningún indicativo
de dónde estaba.

Poco después, ahora asistiendo al funeral
de Estado del exprimer ministro de Japón,
Shinzó Abe, mostró una imagen similar. En
ella camina sin corbata cargando un paquete
gris en su mano derecha. Otra vez, cercano y
en hechos fundamentales.

En este caso, aprovechó la visita para ha
cer una serie de reuniones con autoridades
de Japón para promover no únicamente la

presencia de México, sino para
atraer inversiones. Las con

tinuas giras de Ebrard por el
mundo tienen más y mejores
resultados en manera de atrac

ción de capitales que las que
escasas que ha realizado la se
cretaria de Economía, Tatiana
Clouthier.

Desde el principio de esta
administración, el titular de la
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SRE ha ido ganando espacio en
la representación comercial de

México en el extranjero, un modelo que es
común en otros países, lo que también ha
contribuido a darle una imagen mucho más
sólida al funcionario público. Ni qué decir
de su papel protagónico en la adquisición y
distribución de vacunas, función en la que
el secretario Alcocer mostró su invisibilidad.

Es muy poco probable que Ebrard logre
la candidatura de Morena a la Presidencia de

la República, a pesar de que es considera
do como uno de los tres más probables; sin
embargo, la manera en que ha manejado la
Cancillería le augura no sólo un gran lugar en
la historia de la dependencia, sino que tendrá
futuro internacional.

POST SCRIPTUM
No hay que perder de vista el triunfo de
Giorgia Meloni como primera ministra de

Italia y la vuelta a la extrema derecha y el
nacionalismo exacerbado.

El titular
de la SRE
ha fomentado

una figura de
respeto más allá
de su encargo.
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Un secretario
de Gobierno
intermitente
Vaya trabajo tan pesado debe ser el de Martí Batres como
secretario de Gobierno de la capital, que ayer salió a pre
sumir en entrevista que tuvo que seguir alrededor de 4 ho
ras, a través de las cámaras de video, la marcha por los 43
normalistas de Ayotzinapa.
Pobre Martí, qué cansado debe ser acomodarse en el

sillón favorito de su oficina, para estar siguiendo desde ahí
los hechos en los monitores, mientras probablemente de
gusta la comida que dice le preparan en su casa y que lleva
en envases plásticos al trabajo.

Seguramente para él, los que se la llevan de pechlto son
los uniformados, que sólo tienen que cargar sus escudos
bajo el sol durante horas, y entrarle a los cocolazos cuando
las cosas suben de tono.
Y es que ayer se realizaron diversas manifestaciones

para recordar ochos años de los trágicos hechos en Iguala,
donde estudiantes normálistas fueron secuestrados y pos
teriormente desaparecidos.

Se esperaba que hubiera problemas durante las protes
tas, e incluso se amurallaron varios inmuebles, entre ellos
Palacio Nacional, en prevención de daños mayores. El agua
no llegó al río, excepto algunos incidentes ocasionados por
grupos anarquistas, pero hasta ahí.

Claro que siempre es necesario que una autoridad de
nivel esté pendiente de los eventos, pero más que Martí,
quien en realidad estuvo a cargo de los operativos fue el
secretario de Seguridad Ciudadana, Omar Hamid García
Harfuch.

El gran problema con el secre
tario de Gobierno es que la pasa
más en la grilla, que cuidando el
funcionamiento de la ciudad. Eso

es a lo que debería estar dedica
do, según las responsabilidades
del cargo.
Pero es claro que Batres no

aprendió y ya no dará el salto de
calidad, que le hubiera permitido
pasar de porro a político. Sigue
siendo sectario y no sabe traba
jar para el equipo, busca siempre
su beneficio personal, aunque no
sea necesariamente benéfico para el proyecto.
Al igual que ayer, el funcionario sólo aparece cuando

va a haber reflectores que lo beneficien. Pero todo mundo
tiene claro que no es el que puede evitar o solucionar los
problemas que se le presentan al gobierno capitalino.

Su relación con la mayoría de los alcaldes es muy mala,
o de plano inexistente. Lo mismo pasa con los diputados
locales, incluso los de su propio partido, por una sencilla
razón: el cuate no es confiable.

Para muchos dirigentes incluso es mejor canal de comu
nicación el propio García Harfuch, quien al parecer tiene
una comunicación más fluida con Claudia Sheinbaum,
que el mismo secretario de Gobierno.
Por eso, en lugar de verse bien, Batres sólo se exhibe

ante propios y extraños, pues todo el mundo sabe per
fectamente que ejerce su responsabilidad a ratos, y no se
puede confiar en él, sobre todo cuando las cosas se ponen
difíciles.

Dicen que nada más porque la seguridad es un tema vital
y delicado, en el que no cualquiera puede con el paquete,
si no quizá le convendría a Claudia mover a Omar Hamid
a Gobierno, pues le daría mejores resultados.
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O
CENTAVITOS

La salida del diputado Carlos loaquín Fernández Tinoco
de las filas del PRI en el Congreso de la CDMX sigue desper
tando comentarios, pues del lado del ahora expriista asegu
ran que el legislador recibía maltrato político y económico
por parte de sus jefes. Ni le daban juego y le escamoteaban
recursos, por lo que no veía futuro en la bancada. Dicen
que si bien no se fue al PRD, en esa bancada evitaron que
fuera a parar a manos de Morena, y que como quiera será
un voto más para la alianza.

El gran
problema
con el secretario
de Gobierno
de la CDMX

es que se la pasa
más en la grilla.
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LOS GUERREROS/VIEJO VIAJÍSO
Tace muchos años que visité China,y una de'las esculturas que
7iás Impresiona es la de los famoos Guerreros de Terraco
ta, ¿Representan algo en especial?¿Cuándo se descubrieron,
hay más?, pregunto, porque al fine se ve como que hay más
excavación.
R. Don "viejo viajero", en 1974, un ganjero cerca de la ciudad
de Xi'an, China, desenterró algunos tagmentos de terracota, lo
que llevó al descubrimiento de mils de soldados de terraco
ta, tallados de tamaño natural, enterados en el mausoleo del
primer emperador chino, Qin Shi H ang, que murió en 210 a.
C. Cada guerrero tiene una expresió única y están formados
descuatro al frente en trincheras, cono si estuvieran listos para
defender a su líder. Caballos tallado, carros, espadas y otras
armas comprendían las herramientas para la batalla. Como
usted observó, queda mucho por descubrir en el mausoleo,
que incluye 600 cementerios y sitios arquitectónicos que abar
can casi 22 millas cuadradas. Como casi todo en China, este
mausoleo es exageradamente grande.

LA TORRE

¿Será cierto que, con motivo de las preparaciones para los
Olímpicos en París, se va a cerrar la Torre Elffel por unos dos
años mientras la repintan?
R. Algo hay de esto. La renovación prevista de la Torre Eiffel
antes de los Juegos Olímpicos había incluido un tercio de la
torre y la aplicación de dos nuevas capas de pintura. Sin em
bargo, ahora sólo el 5 por ciento será tratado debido a los re
trasos por la pandemia de covid19 y "la presencia de niveles
preocupantes de plomo en la pintura vieja", según The Guar
dian. Además, la Société d'Exploitation de laTour Eiffel (SETE),
la organización que opera y mantiene la torre, "como parte de
un contrato de servicio público delegado con la ciudad de Pa
rís", duda en perder los ingresos que traería un cierre temporal

para la renovación, según The Guardian.
Cuando por fin se lleve a cabo el proyecto de pintura, pueden
tardar entre 18 meses y tres años, involucrar a unos 50 pin
tores y usar 54 toneladas métricas de pintura, según el sitio
web de la torre. En la SETE recae el encontrar un equilibrio
entre las demandas turísticas y el mantenimiento del sitio. La
organización creó un organismo de vigilancia para evaluar la

satisfacción del cliente, y sus resultados de 2019 mostraron
que 96% de los visitantes que respondieron recomendaría el
monumento a amigos o familiares.
"Es un proceso continuo para mantener las cosas al día", dice
Benjamín Schafer, profesor de ingeniería civil y de sistemas en
la Universidad Johns Hopkins. "Vale la pena mantener la Torre
Eiffel porque nos encanta".

EL UNIVERSO/SANTIAGO DEL PORVENIR

Don Alfredo, aquí le va una pregunta existencialista: ¿el uni
verso es finito o no?
R. Don Santiago, estas son preguntas a las que los científicos
aún no tienen respuestas definitivas. Muchos piensan que es
probable que existan galaxias en todas las direcciones para
siempre. En ese caso, el universo sería infinito sin fin.
Algunos científicos piensan que es posible que el universo fi
nalmente se envuelva a sí mismo, así que si pudiera seguir
saliendo, algún día volvería a donde empezó, desde la otra
dirección.

En cualquier caso, nunca podría llegar al final del universo
o del espacio. Los científicos ahora consideran que es poco
probable que el universo tenga un fin: una región donde las
galaxias se detienen o donde habría una barrera de algún tipo
que marca el final del espacio.
Uno de los aspectos más interesantes de su pregunta es que en
ambas posibilidades nuestros cerebros no tienen capacidad,
aún, para poder concebirlas.
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Un secretario
de Gobierno
intermitente
Vaya trabajo tan pesado debe ser el de Martí Batres como
secretario de Gobierno de la capital, que ayer salió a pre
sumir en entrevista que tuvo que seguir alrededor de 4 ho
ras, a través de las cámaras de video, la marcha por los 43
normalistas de Ayotzinapa.
Pobre Martí, qué cansado debe ser acomodarse en el

sillón favorito de su oficina, para estar siguiendo desde ahí
los hechos en los monitores, mientras probablemente de
gusta la comida que dice le preparan en su casa y que lleva
en envases plásticos al trabajo.

Seguramente para él, los que se la llevan de pechlto son
los uniformados, que sólo tienen que cargar sus escudos
bajo el sol durante horas, y entrarle a los cocolazos cuando
las cosas suben de tono.
Y es que ayer se realizaron diversas manifestaciones

para recordar ochos años de los trágicos hechos en Iguala,
donde estudiantes normálistas fueron secuestrados y pos
teriormente desaparecidos.

Se esperaba que hubiera problemas durante las protes
tas, e incluso se amurallaron varios inmuebles, entre ellos
Palacio Nacional, en prevención de daños mayores. El agua
no llegó al río, excepto algunos incidentes ocasionados por
grupos anarquistas, pero hasta ahí.

Claro que siempre es necesario que una autoridad de
nivel esté pendiente de los eventos, pero más que Martí,
quien en realidad estuvo a cargo de los operativos fue el
secretario de Seguridad Ciudadana, Omar Hamid García
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Harfuch.

El gran problema con el secre
tario de Gobierno es que la pasa
más en la grilla, que cuidando el
funcionamiento de la ciudad. Eso

es a lo que debería estar dedica
do, según las responsabilidades
del cargo.
Pero es claro que Batres no

aprendió y ya no dará el salto de
calidad, que le hubiera permitido
pasar de porro a político. Sigue
siendo sectario y no sabe traba
jar para el equipo, busca siempre
su beneficio personal, aunque no
sea necesariamente benéfico para el proyecto.

Al igual que ayer, el funcionario sólo aparece cuando
va a haber reflectores que lo beneficien. Pero todo mundo
tiene claro que no es el que puede evitar o solucionar los
problemas que se le presentan al gobierno capitalino.

Su relación con la mayoría de los alcaldes es muy mala,
o de plano inexistente. Lo mismo pasa con los diputados
locales, incluso los de su propio partido, por una sencilla
razón: el cuate no es confiable.

Para muchos dirigentes incluso es mejor canal de comu
nicación el propio García Harfuch, quien al parecer tiene
una comunicación más fluida con Claudia Sheinbaum,
que el mismo secretario de Gobierno.
Por eso, en lugar de verse bien, Batres sólo se exhibe

ante propios y extraños, pues todo el mundo sabe per
fectamente que ejerce su responsabilidad a ratos, y no se
puede confiar en él, sobre todo cuando las cosas se ponen
difíciles.

Dicen que nada más porque la seguridad es un tema vital
y delicado, en el que no cualquiera puede con el paquete,
si no quizá le convendría a Claudia mover a Omar Hamid
a Gobierno, pues le daría mejores resultados.

O
CENTAVITOS

La salida del diputado Carlos loaquín Fernández Tinoco
de las filas del PRI en el Congreso de la CDMX sigue desper
tando comentarios, pues del lado del ahora expriista asegu
ran que el legislador recibía maltrato político y económico
por parte de sus jefes. Ni le daban juego y le escamoteaban
recursos, por lo que no veía futuro en la bancada. Dicen
que si bien no se fue al PRD, en esa bancada evitaron que
fuera a parar a manos de Morena, y que como quiera será
un voto más para la alianza.

El gran
problema
con el secretario
de Gobierno
de la CDMX

es que se la pasa
más en la grilla.

Fecha: 27/09/2022

Página: 25

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 21,119

Página 46 de 187



vBmmSm

1 I M
iSm

Ayotzinapa: 8 años
El tiempo pasó demasiado rápido, sobre todo para quiénes
hoy son tomadores de decisiones y que hace unos años
eran oposición, desde donde exigían, clamaban justicia y
castigo a los responsables por la desaparición de los 43 nor
malistas. El tiempo los alcanzó, la realidad también. Ahora
a ellos ya no sólo se les exigen respuestas por lo ocurri
do aquella trágica noche del 26 de septiembre de 2014 en
Iguala, Guerrero; ahora también a ellos se les exige razón
de los más de cien mil desaparecidos que ha acumulado
México en varias décadas. Porque de eso se trata también
gobernar: el trazo de nuevas rutas con metas definidas, no
sólo de la promesa de "ahora sí, nosotros somos distintos...".

Y sobre Ayotzinapa se ha dicho tanto, pero en realidad
no sabemos nada. Porque primero fue en el sexenio de
Enrique Peña Nieto, ahora lo es en el de Andrés Manuel
López Obrador, el expediente ha sido manoseado más por
el interés político que por el de conocer qué fue lo que real
mente sucedió con los estudiantes. A las familias, a ellas les
ha tocado lo más doloroso: el grito desesperado y la escu
cha de promesas que no se cumplen.

Cuando hace unas semanas Alejandro Encinas presentó
el nuevo informe déla Comisión para la Verdad y el acceso
a la Justicia para el caso Ayotzinapa, la que "derribó" la lla
mada verdad histórica presentada en 2014 y firmada por el
hoy preso exprocurador Jesús Murillo Karam, se subrayó
que la principal diferencia es que esta última estuvo basada
en testimonios obtenidos a partir de torturas, también se
ñaló por primera vez que se trató
de un crimen de Estado y que ese
episodio pudo haberse evitado.
Se habló de alteración de las es
cenas del crimen, de los vínculos
entre criminales y autoridades de
aquel entonces. Con bombo en
Palacio Nacional se afirmó que
el trabajo de la Comisión, echa
ba abajo aquella primera versión
que sostenía que los estudiantes
llegaron a Iguala para boicotear
un evento de la esposa del en
tonces alcalde, José Luis Abarca.

ñaló por primera vez que se trató
de un crimen de Estado y que ese
episodio pudo haberse evitado.
Se habló de alteración de las es
cenas del crimen, de los vínculos
entre criminales y autoridades de
aquel entonces. Con bombo en
Palacio Nacional se afirmó que
el trabajo de la Comisión, echa
ba abajo aquella primera versión
que sostenía que los estudiantes
llegaron a Iguala para boicotear
un evento de la esposa del en
tonces alcalde, José Luis Abarca.

Sí, diferencias, pero ninguna arrojó nuevos detalles sobre
el destino final de los 43 estudiantes, por eso incluso las
familias han sido cautelosas en la forma en que recibieron
este nuevo informe. Al momento, ni siquiera la nueva in
vestigación ha dado señales claras sobre lo que ocurrió con
los jóvenes, pero sí se desvirtúa el debate que se debería
tener sobre este caso.

Este fin de semana, dos filtraciones ocuparon el centro
de la conversación previo al 26S. En una se revelaban de
talles antes testados, dicen, para no abonar a violaciones
al debido proceso, otra más señalaban sobre la distancia
que hay entre la FGR y la Comisión para la Verdad y el Ac
ceso a la Justicia. Sin embargo, la atención no se la llevaron
las revelaciones, más bien fue la persecución. La Fiscalía
informó que investigará a los integrantes de la Comisión.
Perseguir al mensajero como falsa vía para castigo, aunque
en realidad se tendría que acelerar la investigación de un
caso que esta administración prometió resolver, pero que
se ha quedado sólo como elemento del discurso político.
Alejandro Encinas ha sido el único que ha trazado su pro
pia ruta para ser más sensato en las declaraciones: sabe que
la única opción es llegar a la verdad, por dolorosa que sea;
pero eso no ha evitado que, al interior del movimiento de
los padres de los 43 jóvenes se exprese el descontento y la
desilusión, no ven diferencias en el manejo de esta inves
tigación entre el sexenio anterior y el actual.

Casi una década, y cuando todo apunta, hasta la "nueva
versión", a la participación de militares, hoy por lo pronto
desde Palacio Nacional tendremos un avance de la consulta

sobre la "pertinencia" de mantener a la Fuerzas Armadas en
tareas de seguridad. La contradicción, la no transformación
y, lo peor: la incertidumbre a esas familias, esas 43 que son
símbolo de esas miles más, porque los desaparecidos de
Ayotzinapa, no son los únicos.
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El apostador
• Quinto año, el gobierno se acaba. La opacidad
y la corrupción burbujean Incansables.

Los apostadores coquetean con la posibilidad de controlar
la fortuna, el destino. Creen que algo en ellos es superior.
Gobernar exige justo lo contrario: cálculo y raciocinio.

El Presidente apostó a varias fichas. Serían los pilares de
su "trasformación". Su popularidad le daría un apoyo para
imponer sus caprichos. De haber obstáculos, convocaría a
consultas espurias. Se salió con la suya en el aeropuerto. Lo
hemos pagado muy caro. Su mítica aprobación sigue alta,
pero no es extraordinaria, está por debajo de otros presi
dentes en el mismo momento de gobierno. Para mantener
ese mito, apostó a invadir y dominar la agenda pública, a
gobernar desviando la atención de asuntos nodales, a en
venenar, a insultar, a amenazar, dividir todo con la vana
esperanza de que sus palabras serían más poderosas que
la realidad. Intentó, de manera machacona, convencer so
bre las diferencias: "No somos iguales". También apostó al
apoyo militar para todo tipo de funciones.

La puesta en escena empezó a tener tropiezos muy pron
to. Nunca aparecieron los cantados 500 mil mdp de co
rrupción. Las agresiones a los inversionistas —sobre todo
en el sector energético^ minaron con rapidez la confianza
empresarial. Las inversiones se contrajeron. El crecimiento
sexenal podría ser cercano a cero. Las mañaneras se con
virtieron en un boomerang. Jorge Ramos, el tenaz y agudo
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do por la lealtad, han tenido severas consecuencias. México
es campeón en muertes en exceso provocadas por covid19.
5 millones de vacunas se irán al drenaje y "se perdieron"
otras 856 mil. La estolidez sigue: para los menores de cinco
años con algún padecimiento especial, no hay vacunas en
México. Es negligencia criminal. La obsesión por destruir
instituciones sigue. El fisco pierde 2mil350 mdp en pirate
ría de cigarrillos; el sobreprecio no calculado de la refinería
podría rondar los 200 mil mdp. La cancelación del NAICM
costó alrededor de 300 mil mdp, pero eso sí, pretenden
reducir el presupuesto del INE en mil 500 millones. En cua
tro años gastaron el 85% de lo ahorrado en un cuarto de
siglo. La farsa llegó a sus límites. Empieza el colapso y será
escandaloso.

Quinto año, el gobierno se acaba. La opacidad y la co
rrupción burbujean incansables. Los miembros de las
Fuerzas Armadas —que no son marcianos, sino seres hu
manos— hoy están expuestos en multitud de frentes para
los cuales no fueron preparados: seguridad, aduanas, puer
tos, aeropuertos, un banco, ferrocarriles, distribución de
medicinas y lo que se les ocurra. Difícilmente saldrán bien
librados y está en riesgo algo muy valioso, histórico: su re
putación. Las reformas constitucionales no tienen la puerta
abierta. A pesar de todas las presiones y mañas, la SCjN no
está capturada. Al centralizar el mando y tomar rumbo al
precipicio, el abandono del líder, del barco, ya comenzó.
Las divisiones en Morena sólo crecen.
Como puntilla está la afortunada filtración a Peniley

Ramírez que desnuda complicidades civiles y militares en
el caso Ayotzinapa. Las versiones del "pueblo bueno" y el
Ejército del pueblo se desmoronan.

El apostador olvidó que la suerte normalmente termina
traicionando a quién la invoca. La herencia será vergonzosa.
Las cartas están sobre la mesa: perdió él... y México.

periodista, y otros han exhibido
al Presidente en sus contradicclones y mentiras. En su más
reciente lance, Ramos restregó
públicameritejas cifras de vio
lencla: "...el gobierne de López
Obrador ya es el más violento
de nuestra época". La córrela
ción está: a mayor militarización
de la seguridad, más muertos. No
habrá cambio de estrategia, dijo
el interpelado con orgullo. Cien
tos de denuncias por violaciones
militares a los derechos huma
nos se acumulan en la oscura

conciencia de la presidenta de la
CNDH. Es el mismo gobierno que
comparó a la ONU con el ISSSTE
y que se cree conja, autoridad
moral dé sugerir un plan de paz
para el mundo. ¡Hasta dónde lie
va la vanidad!
Las mentiras, los enredos, la

falta de profesionalismo sustitui

p fn CUatlO anOS
gastaron el 85%
j i ^hnrraHn

dliuriduu
en lin CliartO
jp ejojo
La farsa llegó
a límites
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Decía, el miércoles pasado en Tercer Grado, que hay tanta
información sobre el caso de la desaparición de los 43 es
tudiantes de Ayotzinapa que ya no sabemos qué es lo que
realmente sucedió.

Está toda la investigación de la llamada "verdad histórica"
de la procuraduría del hoy encarcelado Jesús Murillo Karam.
Tenemos la investigación realizada por la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos. Agréguese el reporte del Grupo
Interdisciplinario de Expertos Independientes. Súmese el más
reciente Informe de la Comisión para la Verdad y Acceso a la
Justicia del Caso Ayotzinapa. Además, existen por lo menos
ocho libros sobre el tema y cuatro documentales.
Es el típico caso de mucha información que

confunde y oscurece la verdad.
Pienso en los padres de los 43 muchachos

quienes, a estas alturas, supongo que ya no sa
ben qué pensar.

Hay cosas donde al parecer existe consenso
entre toda la maraña informativa:
1. En Iguala dominaba el grupo del crimen

organizado conocido como Guerreros Unidos,
quienes esperaban un ataque de sus enemigos,
Los Rojos, en esta ciudad.

2. Los estudiantes de la normal de Ayotzinapa
llegaron el 26 de septiembre a Iguala; los Guerre
ros Unidos creyeron que estos muchachos eran
de Los Rojos, que venían a operar una venganza.

3. Las policías municipales de Iguala, Huitzuco
y Cocula, controladas por los Guerreros Unidos,
a los estudiantes y se los entregaron a miembros
po delincuencial, quienes los mataron y desaparecieron
cadáveres.
4. El alcalde de Iguala, José Luis Abarca, tenía

estrechos con Guerreros Unidos y participó en el proce
so de toma de decisiones para asesinar y desaparecer a los
muchachos.

Éstas son las coincidencias. Ahora las discrepancias:
1. ¿Cómo mataron a los estudiantes? ¿Todos juntos o en

grupos?
2. ¿Hubo seis que sobrevivieron esa noche y fueron ulti

mados días después?
3. ¿Qué pasó con sus cadáveres? ¿Los quemaron en el ba

surero de Cocula o los repartieron en diversos grupos que
fueron a enterrar, esconder, diluir en ácido, etcétera?
4. ¿Cuál fue el papel del 27 Batallón de Infantería del

Ejército en la detención, asesinato y desaparición de los 43
normalistas?

5. ¿Por qué el Ejército no salió a rescatar a uno de los 43

Decía, el miércoles pasado en Tercer Grado, que hay tanta
información sobre el caso de la desaparición de los 43 es
tudiantes de Ayotzinapa que ya no sabemos qué es lo que
realmente sucedió.

Está toda la investigación de la llamada "verdad histórica"
de la procuraduría del hoy encarcelado Jesús Murillo Karam.
Tenemos la investigación realizada por la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos. Agréguese el reporte del Grupo
Interdisciplinario de Expertos Independientes. Súmese el más
reciente Informe de la Comisión para la Verdad y Acceso a la
Justicia del Caso Ayotzinapa. Además, existen por lo menos
ocho libros sobre el tema y cuatro documentales.
Es el típico caso de mucha información que

confunde y oscurece la verdad. Existen
Pienso en los padres de los 43 muchachos

elementosquienes, a estas alturas, supongo que ya no sa
ben qué pensar. interesados

Hay cosas donde al parecer existe consenso en sabotearentre toda la maraña informativa:

1. En Iguala dominaba el grupo del crimen judicialización
organizado conocido como Guerreros Unidos, de las
quienes esperaban un ataque de sus enemigos,

conclusionesLos Rojos, en esta ciudad.
2. Los estudiantes de la normal de Ayotzinapa la Comisión

llegaron el 26 de septiembre a Iguala; los Guerre
la Verdad.ros Unidos creyeron que estos muchachos eran

de Los Rojos, que venían a operar una venganza.
3. Las policías municipales de Iguala, Huitzuco

y Cocula, controladas por los Guerreros Unidos, detuvieron
a los estudiantes y se los entregaron a miembros de ese gru
po delincuencial, quienes los mataron y desaparecieron sus
cadáveres.
4. El alcalde de Iguala, José Luis Abarca, tenía vínculos

estrechos con Guerreros Unidos y participó en el proce
so de toma de decisiones para asesinar y desaparecer a los
muchachos.

Éstas son las coincidencias. Ahora las discrepancias:
1. ¿Cómo mataron a los estudiantes? ¿Todos juntos o en

grupos?
2. ¿Hubo seis que sobrevivieron esa noche y fueron ulti

mados días después?
3. ¿Qué pasó con sus cadáveres? ¿Los quemaron en el ba

surero de Cocula o los repartieron en diversos grupos que
fueron a enterrar, esconder, diluir en ácido, etcétera?
4. ¿Cuál fue el papel del 27 Batallón de Infantería del

Ejército en la detención, asesinato y desaparición de los 43
normalistas?

5. ¿Por qué el Ejército no salió a rescatar a uno de los 43

muchachos, que en realidad era un soldado que los estaba
espiando?

6. ¿El entonces coronel José Rodríguez Pérez, hoy gene
ral encarcelado, ordenó la ejecución de seis estudiantes que
sobrevivieron esa noche?
7. ¿Se escondieron restos de los cadáveres en el cuartel

militar de Iguala para que nadie los encontrara?
8. ¿Quién ordenó al procurador Murillo inventar la "ver

dad histórica" para cerrar el caso y proteger a las Fuerzas
Armadas?

9. ¿Cuál fue el papel del presidente Peña en el encubri
miento de lo que ocurrió?

Esta lista, por supuesto, no es exhaustiva. Sólo
he puesto lo que me parece más relevante, tanto

dudas (igual y me faltó algo en
la maraña informativa que existe).

Ahora bien, tengo otra cosa muy clara de este
caso: el manoseo político de la tragedia.

He aquí a 43 familias enlutadas que, desde el
primer día y hasta hoy, las han tratado de utilizar
para proteger o avanzar ciertos intereses políti
cos. Ellos siguen peregrinando con el fin de saber
qué es lo que realmente sucedió.

El sexenio pasado, el gobierno de Peña trató
de calmarlos ofreciéndoles la "verdad histórica"
de Murillo. Del lado opositor, el lopezobrado
rismo se colgó de inmediato de este asunto para
atacar al gobierno peñista. "Fue el Estado", argu
los cuatro vientos.
candidato López Obrador se comprometió a

caso si ganaba la elección presidencial. Ya en el
la Comisión de la Verdad presidida por un

y reputado: Alejandro Encinas.
desde que el subsecretario de Gobernación

Informe hace un mes, vino otra ola de politiza
La filtración del Informe sin testar a la perio
Ramírez es parte de este nuevo capítulo donde
hay una lucha política entre diversos actores

No hay duda que existen elementos interesados
la judicialización de las nuevas conclusiones de
de la Verdad.

Todo esto apesta a política.
En este sentido, yo, que siempre dudo del sistema judicial

basura que tenemos, no creo que las víctimas vayan a recibir
ningún tipo de justicia por lo ocurrido hace ocho años.

¿Por lo menos sabrán la verdad?
Eso espero. Al día de hoy lo dudo porque, entre tanta in

formación y versiones, lo que más bien existe es confusión.
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muchachos, que en realidad era un soldado que los estaba
espiando?

6. ¿El entonces coronel José Rodríguez Pérez, hoy gene
ral encarcelado, ordenó la ejecución de seis estudiantes que
sobrevivieron esa noche?
7. ¿Se escondieron restos de los cadáveres en el cuartel

militar de Iguala para que nadie los encontrara?
8. ¿Quién ordenó al procurador Murillo inventar la "ver

dad histórica" para cerrar el caso y proteger a las Fuerzas
Armadas?

9. ¿Cuál fue el papel del presidente Peña en el encubri
miento de lo que ocurrió?

Esta lista, por supuesto, no es exhaustiva. Sólo
he puesto lo que me parece más relevante, tanto
de certezas como dudas (igual y me faltó algo en
la maraña informativa que existe).

Ahora bien, tengo otra cosa muy clara de este
caso: el manoseo político de la tragedia.

la He aquí a 43 familias enlutadas que, desde el
primer día y hasta hoy, las han tratado de utilizar
para proteger o avanzar ciertos intereses polítinuevas cos. Ellos siguen peregrinando con el fin de saber
qué es lo que realmente sucedió.de

El sexenio pasado, el gobierno de Peña tratóde de calmarlos ofreciéndoles la "verdad histórica"
de Murillo. Del lado opositor, el lopezobrado
rismo se colgó de inmediato de este asunto para
atacar al gobierno peñista. "Fue el Estado", argu

mentaban a los cuatro vientos.
El entonces candidato López Obrador se comprometió a

resolver este caso si ganaba la elección presidencial. Ya en el
poder, conformó la Comisión de la Verdad presidida por un
político serio y reputado: Alejandro Encinas.

Sin embargo, desde que el subsecretario de Gobernación
presentó su Informe hace un mes, vino otra ola de politiza
ción del caso. La filtración del Informe sin testar a la perio
dista Peniley Ramírez es parte de este nuevo capítulo donde
evidentemente hay una lucha política entre diversos actores
involucrados. No hay duda que existen elementos interesados
en sabotear la judicialización de las nuevas conclusiones de
la Comisión de la Verdad.

Todo esto apesta a política.
En este sentido, yo, que siempre dudo del sistema judicial

basura que tenemos, no creo que las víctimas vayan a recibir
ningún tipo de justicia por lo ocurrido hace ocho años.

¿Por lo menos sabrán la verdad?
Eso espero. Al día de hoy lo dudo porque, entre tanta in

formación y versiones, lo que más bien existe es confusión.

muchachos, que en realidad era un soldado que los estaba
espiando?

6. ¿El entonces coronel José Rodríguez Pérez, hoy gene
ral encarcelado, ordenó la ejecución de seis estudiantes quesobrevivieron esa noche?
7. ¿Se escondieron restos de los cadáveres en el cuartel

militar de Iguala para que nadie los encontrara?
8. ¿Quién ordenó al procurador Murillo inventar la "ver

dad histórica" para cerrar el caso y proteger a las FuerzasArmadas?
9. ¿Cuál fue el papel del presidente Peña en el encubri

miento de lo que ocurrió?
Esta lista, por supuesto, no es exhaustiva. Sólo

he puesto lo que me parece más relevante, tantode certezas como dudas (igual y me faltó algo en
la maraña informativa que existe).

Ahora bien, tengo otra cosa muy clara de este
caso: el manoseo político de la tragedia.la

He aquí a 43 familias enlutadas que, desde el
primer día y hasta hoy, las han tratado de utilizar
para proteger o avanzar ciertos intereses polítinuevas
cos. Ellos siguen peregrinando con el fin de saber
qué es lo que realmente sucedió.de El sexenio pasado, el gobierno de Peña trató

de de calmarlos ofreciéndoles la "verdad histórica"de Murillo. Del lado opositor, el lopezobradorismo se colgó de inmediato de este asunto paraatacar al gobierno peñista. "Fue el Estado", argumentaban a los cuatro vientos.El entonces candidato López Obrador se comprometió aresolver este caso si ganaba la elección presidencial. Ya en el
poder, conformó la Comisión de la Verdad presidida por un
político serio y reputado: Alejandro Encinas.Sin embargo, desde que el subsecretario de Gobernaciónpresentó su Informe hace un mes, vino otra ola de politización del caso. La filtración del Informe sin testar a la periodista Peniley Ramírez es parte de este nuevo capítulo dondeevidentemente hay una lucha política entre diversos actoresinvolucrados. No hay duda que existen elementos interesadosen sabotear la judicialización de las nuevas conclusiones dela Comisión de la Verdad.Todo esto apesta a política.En este sentido, yo, que siempre dudo del sistema judicial
basura que tenemos, no creo que las víctimas vayan a recibirningún tipo de justicia por lo ocurrido hace ocho años.¿Por lo menos sabrán la verdad?

Eso espero. Al día de hoy lo dudo porque, entre tanta in

Existen
elementos
interesados
en sabotear la

judicialización
de las nuevas
conclusiones de
la Comisión de
la Verdad.
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Un presidente atrapado
por Ayotzinapa
Asombra la s.*tr>a con que se ataca a las Fuerzas Armada

Era agosto de 1996. La investigación de los casos Colosio, Ruiz
Massieu y Posadas era ya un caos. El fiscal especial Pablo
Chapa Bezanilla estaba utilizando cualquier instrumento para
tratar de cuadrar las hipótesis que, reflejadas en detenciones,
había realizado en el primer año y medio como responsable
de aquellas investigaciones y que intentaban comprobar que
el responsable de esas muertes era el expresidente Carlos
Salinas.

En el caso Ruiz Massieu, decidió encarcelar a Raúl Salinas,
no tenía pruebas más que el testimonio de oídas de uno de los
responsables del crimen, pero llenó algunos medios, como se
está haciendo ahora, de filtraciones, que tampoco estaban ve
rificadas y que tampoco tenían mucho que ver con el caso, pero
que sirvieron para que en la opinión pública se fortaleciera esa
imagen. En el caso Colosio, desechó las investigaciones ante
riores, pero, de alguna manera, regresó a la del fiscal Miguel
Montes, realmente desastrosa, incorporando al supuesto com
plot a miembros del Estado Mayor Presidencial y, sobre todo, a
quien era el jefe de seguridad, el general Domiro García Reyes.
Para eso, detuvo a un pobre ayudante, Othón Cortés, que pasó
varios años en Almoloya, hasta que se le declaró inocente.

Cuando iba a salir el libro Domiro, que publicamos en 1996
con mi amigo Joaquín LópezDóriga, con el testimonio de
García Reyes, me citó el presidente Ernesto Zedillo en Los
Pinos. Como lo he publicado en otras oportunidades, el Presi
dente, en una larga reunión de dos horas, me dijo que estaba
harto de Chapa Bezanilla, que sólo le había creado problemas,
que era un corrupto y que sus Investigaciones no estaban ba
sadas en datos comprobados. Le pregunté entonces por qué
lo mantenía en el cargo, y el presidente Zedillo me dijo que
era una designación del procurador Antonio Lozano Gracia
(luego supe que, para esas fechas, también estaba harto de
Chapa Bezanilla, pero quería que lo corriera Zedillo) y él no
podía removerlo porque le había dado autonomía y, además,
porque parecería no quería que avanzaran las investigaciones.
Me quedó claro que el presidente Zedillo en ese tema había
quedado atrapado.

Lo mismo le está sucediendo al presidente López Obrador
con el caso Ayotzinapa. Otros fiscal especial, Ornar Trejo, sin
experiencia ni capacidad en el tema y fuertemente influenciado
por sus posiciones políticas, tiene como jefe a un subsecretario,
como Alejandro Encinas, al que como a Chapa Bezanilla se
le dio absoluta libertad para investigar el caso y, como también
hizo Chapa, estableció primero sus hipótesis, luego buscó testi
gos protegidos que hicieran acusaciones que sirvieran para ese
fin, libró órdenes de aprehensión a diestra y siniestra y después
buscó ver cómo hacía para cruzar su narrativa con pruebas.
Aquello terminó en desastre, y esto va por el mismo camino.

Era agosto de 1996. La investigación de los casos Colosio, Ruiz
Massieu y Posadas era ya un caos. El fiscal especial Pablo
Chapa Bezanilla estaba utilizando cualquier instrumento para
tratar de cuadrar las hipótesis que, reflejadas en detenciones,
había realizado en el primer año y medio como responsable
de aquellas investigaciones y que intentaban comprobar que
el responsable de esas muertes era el expresidente Carlos
Salinas.

En el caso Ruiz Massieu, decidió encarcelar a Raúl Salinas,
no tenía pruebas más que el testimonio de oídas de uno de los
responsables del crimen, pero llenó algunos medios, como se
está haciendo ahora, de filtraciones, que tampoco estaban ve
rificadas y que tampoco tenían mucho que ver con el caso, pero
que sirvieron para que en la opinión pública se fortaleciera esa
imagen. En el caso Colosio, desechó las investigaciones ante
riores, pero, de alguna manera, regresó a la del fiscal Miguel
Montes, realmente desastrosa, incorporando al supuesto com
plot a miembros del Estado Mayor Presidencial y, sobre todo, a
quien era el jefe de seguridad, el general Domiro García Reyes.
Para eso, detuvo a un pobre ayudante, Othón Cortés, que pasó
varios años en Almoloya, hasta que se le declaró inocente.

Cuando iba a salir el libro Domiro, que publicamos en 1996
con mi amigo Joaquín LópezDóriga, con el testimonio de
García Reyes, me citó el presidente Ernesto Zedillo en Los
Pinos. Como lo he publicado en otras oportunidades, el Presi
dente, en una larga reunión de dos horas, me dijo que estaba
harto de Chapa Bezanilla, que sólo le había creado problemas,
que era un corrupto y que sus Investigaciones no estaban ba
sadas en datos comprobados. Le pregunté entonces por qué
lo mantenía en el cargo, y el presidente Zedillo me dijo que
era una designación del procurador Antonio Lozano Gracia
(luego supe que, para esas fechas, también estaba harto de
Chapa Bezanilla, pero quería que lo corriera Zedillo) y él no
podía removerlo porque le había dado autonomía y, además,
porque parecería no quería que avanzaran las investigaciones.
Me quedó claro que el presidente Zedillo en ese tema había
quedado atrapado.

Lo mismo le está sucediendo al presidente López Obrador
con el caso Ayotzinapa. Otros fiscal especial, Ornar Trejo, sin
experiencia ni capacidad en el tema y fuertemente influenciado
por sus posiciones políticas, tiene como jefe a un subsecretario,
como Alejandro Encinas, al que como a Chapa Bezanilla se
le dio absoluta libertad para investigar el caso y, como también
hizo Chapa, estableció primero sus hipótesis, luego buscó testi
gos protegidos que hicieran acusaciones que sirvieran para ese
fin, libró órdenes de aprehensión a diestra y siniestra y después
buscó ver cómo hacía para cruzar su narrativa con pruebas.
Aquello terminó en desastre, y esto va por el mismo camino.

El presidente López Obrador ha optado por una suerte de
fuga hacia adelante, como acostumbra, pese a que la investi
gación de EncinasTrejo ha provocado un choque de trenes
en el gobierno federal y fuera de él. Encinas, diría cualquier
viejo marxista, apostó a agudizar las contradicciones, sobre
todo con una institución tan lejana a sus afectos desde 1968
como las Fuerzas Armadas. No sólo lanzó una serie de alega
tos sin sustento, infundados, en el informe que dio a conocer
hace unas semanas, sino que, además, agregó afirmaciones
que ni siquiera están en el mismo, como que el general José
Rodríguez Pérez ordenó matar a varios jóvenes, días después
del 26 de septiembre. Ni eso existe en el informe, ni existe or
den de aprehensión por ese presunto delito ni mucho menos
hay pruebas al respecto. Es, como me dijo el general, "una vi
leza, una cobardía", porque esa gravísima acusación al presen
tarla como un hecho queda en el inconsciente colectivo. Tanto
que, ayer mismo, el presidente López Obrador la retomó como
un hecho en la mañanera.

Asombra la saña con que se ataca a las Fuerzas Armadas
y, en particular, al Ejército desde ámbitos del propio gobierno
federal, con respaldo presidencial, cuando al mismo tiempo
se quiere, se supone, fortalecer la presencia militar en diver
sos ámbitos, y ampliar la participación militar en la seguridad
pública, además de incorporar a la estructura de la Sedeña a
la Guardia Nacional.

Algún día se tendrá que comprender el grado de molestia
que existe en el instituto armado por las acusaciones sin funda
mento, las filtrationes interesadas, las detenciones de militares
que, como el general Rodríguez Pérez, no deja de asombrarse
de que el testimonio de un sicario, autor confeso de la desa
parición de los jóvenes de Ayotzinapa, tenga más peso que su
carrera de 44 años de servicio, su currículo impecable, que su
propio testimonio de lo que ocurrió aquella noche.

Las divisiones que, dentro del gobierno federal, esto ha ge
nerado no son menores. Ornar Trejo estaría a punto de dejar
la fiscalía especial (donde nunca debería haber estado por
que era parte interesada), Encinas tendría diferencias con él y
ahora también con el fiscal Gertz Mañero por las órdenes de
aprehensión retiradas, el tema ha generado divisiones entre
los precandidatos, porque el informe también se utiliza en ese
sentido. El Ejército mexicano rechaza por completo el accionar
de la comisión y la Fiscalía. El presidente López Obrador apoya
al mismo tiempo a unos y a otros y, al final, puede quedar mal
con todos.

Mientras tanto, continúa la violencia en las calles de estos
grupos que se identifican con Ayotzinapa, cuya agenda nada
tiene que ver con la justicia, pero sí con las posi'ciones más ra
dicales del espectro político.
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El presidente López Obrador ha optado por una suerte de
fuga hacia adelante, como acostumbra, pese a que la investi
gación de EncinasTrejo ha provocado un choque de trenes
en el gobierno federal y fuera de él. Encinas, diría cualquier
viejo marxista, apostó a agudizar las contradicciones, sobre
todo con una institución tan lejana a sus afectos desde 1968
como las Fuerzas Armadas. No sólo lanzó una serie de alega
tos sin sustento, infundados, en el informe que dio a conocer
hace unas semanas, sino que, además, agregó afirmaciones
que ni siquiera están en el mismo, como que el general José
Rodríguez Pérez ordenó matar a varios jóvenes, días después
del 26 de septiembre. Ni eso existe en el informe, ni existe or
den de aprehensión por ese presunto delito ni mucho menos
hay pruebas al respecto. Es, como me dijo el general, "una vi
leza, una cobardía", porque esa gravísima acusación al presen
tarla como un hecho queda en el inconsciente colectivo. Tanto
que, ayer mismo, el presidente López Obrador la retomó como
un hecho en la mañanera.

Asombra la saña con que se ataca a las Fuerzas Armadas
y, en particular, al Ejército desde ámbitos del propio gobierno
federal, con respaldo presidencial, cuando al mismo tiempo
se quiere, se supone, fortalecer la presencia militar en diver
sos ámbitos, y ampliar la participación militar en la seguridad
pública, además de incorporar a la estructura de la Sedeña a
la Guardia Nacional.
Algún día se tendrá que comprender el grado de molestia

que existe en el instituto armado por las acusaciones sin funda
mento, las filtrationes interesadas, las detenciones de militares
que, como el general Rodríguez Pérez, no deja de asombrarse
de que el testimonio de un sicario, autor confeso de la desa
parición de los jóvenes de Ayotzinapa, tenga más peso que su
carrera de 44 años de servicio, su currículo impecable, que su
propio testimonio de lo que ocurrió aquella noche.

Las divisiones que, dentro del gobierno federal, esto ha ge
nerado no son menores. Ornar Trejo estaría a punto de dejar
la fiscalía especial (donde nunca debería haber estado por
que era parte interesada), Encinas tendría diferencias con él y
ahora también con el fiscal Gertz Mañero por las órdenes de
aprehensión retiradas, el tema ha generado divisiones entre
los precandidatos, porque el informe también se utiliza en ese
sentido. El Ejército mexicano rechaza por completo el accionar
de la comisión y la Fiscalía. El presidente López Obrador apoya
al mismo tiempo a unos y a otros y, al final, puede quedar mal
con todos.

Mientras tanto, continúa la violencia en las calles de estos
grupos que se identifican con Ayotzinapa, cuya agenda nada
tiene que ver con la justicia, pero sí con las posi'ciones más ra
dicales del espectro político.

El presidente López Obrador ha optado por una suerte de
fuga hacia adelante, como acostumbra, pese a que la investi
gación de EncinasTrejo ha provocado un choque de trenes
en el gobierno federal y fuera de él. Encinas, diría cualquier
viejo marxista, apostó a agudizar las contradicciones, sobre
todo con una institución tan lejana a sus afectos desde 1968
como las Fuerzas Armadas. No sólo lanzó una serie de alega
tos sin sustento, infundados, en el informe que dio a conocer
hace unas semanas, sino que, además, agregó afirmaciones
que ni siquiera están en el mismo, como que el general José
Rodríguez Pérez ordenó matar a varios jóvenes, días después
del 26 de septiembre. Ni eso existe en el informe, ni existe or
den de aprehensión por ese presunto delito ni mucho menos
hay pruebas al respecto. Es, como me dijo el general, "una vi
leza, una cobardía", porque esa gravísima acusación al presen
tarla como un hecho queda en el inconsciente colectivo. Tanto
que, ayer mismo, el presidente López Obrador la retomó como
un hecho en la mañanera.

Asombra la saña con que se ataca a las Fuerzas Armadas
y, en particular, al Ejército desde ámbitos del propio gobierno
federal, con respaldo presidencial, cuando al mismo tiempo
se quiere, se supone, fortalecer la presencia militar en diver
sos ámbitos, y ampliar la participación militar en la seguridad
pública, además de incorporar a la estructura de la Sedeña a
la Guardia Nacional.

Algún día se tendrá que comprender el grado de molestia
que existe en el instituto armado por las acusaciones sin funda
mento, las filtrationes interesadas, las detenciones de militares
que, como el general Rodríguez Pérez, no deja de asombrarse
de que el testimonio de un sicario, autor confeso de la desa
parición de los jóvenes de Ayotzinapa, tenga más peso que su
carrera de 44 años de servicio, su currículo impecable, que su
propio testimonio de lo que ocurrió aquella noche.

Las divisiones que, dentro del gobierno federal, esto ha ge
nerado no son menores. Ornar Trejo estaría a punto de dejar
la fiscalía especial (donde nunca debería haber estado por
que era parte interesada), Encinas tendría diferencias con él y
ahora también con el fiscal Gertz Mañero por las órdenes de
aprehensión retiradas, el tema ha generado divisiones entre
los precandidatos, porque el informe también se utiliza en ese
sentido. El Ejército mexicano rechaza por completo el accionar
de la comisión y la Fiscalía. El presidente López Obrador apoya
al mismo tiempo a unos y a otros y, al final, puede quedar mal
con todos.

Mientras tanto, continúa la violencia en las calles de estos
grupos que se identifican con Ayotzinapa, cuya agenda nada
tiene que ver con la justicia, pero sí con las posi'ciones más ra
dicales del espectro político.
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Una historia más de
arbitrariedades y abusos
Jorge Winckler Garda es medio hermano de Jorge Winckler
Ortiz. El primero es abogado sin empleo; el segundo fue fis
cal en el estado de Veracruz y está encerrado en Almoloya
de Juárez.

El padre de ambos les puso el mismo nombre sin saber las
consecuencias que cuatro décadas después enfrentaría uno
de sus hijos, García Ortiz, por una confusión de la Fiscalía de
la CDMX, en colaboración con la Fiscalía de Veracruz. Esta
historia de arbitrariedades y abusos, una mas, inició el IT de
junio pasado. El futuro le sonreía al fin a Winckler García. Iba
a abandonar las filas del desempleo. La salinera de Gueijero
Negro estaba a punto de contratarlo, pero la confusión le tiró
la oportunidad. Ese día salió con su hermana a dar un paseo
en los alrededores del departamento que rentaba en avenida
Chapultepec y Guadalajara. A su regreso el destino hizo ¡clic!
y se disparó la pesadilla:

La Guardia Nacional y agentes de la fiscalía local, provistos
con armas largas, estaban dentro y fuera del edificio en el que
vivía. El alboroto era tremendo, similar a los que se presen
tan en las pantallas de los noticieros cuando hay operativos.
Algo gordo pasaba, pero Jorge ni idea tenía. Muy pronto se dio
cuenta de que iban por él. Su departamento ya había sido ca
teado y clausurado con sellos. Uno de los agentes se le acercó
cuando entró al edificio. Le preguntó a que piso iba. "Noveno",
respondió. ¿Nombre? "Jorge Winkler Garda", le dijo. La reac
ción del agente lo hizo caer en la cuenta de que lo confundían
con su hermano, entonces prófugo. Por mas explicaciones que
dio, no le creyeron. Pidió la orden de cateo; nunca sé la en
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señaron. Le pidieron las escrituras. "Es rentado", dijo. Tuvo
que conseguir el contrato. Esa noche ya le andaba por ir al
baño. Pidió permiso para subir al depa La intención era doble.
Quería revisarlo. "Tenía miedo de que se hubiesen chingado
algo", confiesa. Pero no hubo manera de que le permitieran
subir. Eso no es lo peor. La confusión se aclaró yYiomás no le
entregan el departamento. Estamos a finales de septiembre
y todavía no puede entrar a la vivienda, a pesar de que ya le
dijeron que él no forma parte de la carpeta de investigación.

El dueño ya le pidió que desalojara cuando lo liberen. La
oportunidad de Guerrero Negro se esfumó definitivamente por
el apellido. Está sin dinero y sigue sin trabajo. Jorge ya puso
una queja en Derechos Humanos. Cuando se levantó de la
mesa del Sanborns de Eje Cinco e Insurgentes, donde se rea
lizo la charla, iba de nuevo a la CNDH a entregar los videos que
tiene. "En la Guardia Nacional dicen que ellos no fueron los
del operativo, pero tengo imágenes grabadas que voy a dejar
en la Comisión", nos dice. A su medio hermano lo agarraron
en Oaxaca un mes después de los hechos narrados. El 25 de
julio para ser precisos. Lo acusan de desaparición forzaday de
privación ilegal de la la libertad, en su modalidad de secuestro.
Winckler Ortiz fue destituido del cargo el 3 de septiembre del
2019 por la Comisión Permanente del Congreso de Veracruz.
Según su medio hermano, sólo el pleno del Congreso tiene
facultades para separarlo del cargo. Fue una destitución ilegal
y tendrían que reinstalarlo, si rio le prueban las acusaciones.
* La senadora Lilly Tellez va en serio con sus aspiraciones a
la Presidencia de la República. Ya comenzó a recorrer el país.
Monterrey, Nuevo León, es el primer punto que toca. Realizó
dos eventos en la capital regia. Uno con personas de la socie
dad civil. Dice que los sintió indignados, enojados con More
na. "En particular recibí un gran apoyo de las mujeres. Tienen
necesidad de hacerse escuchar y de sentirse representadas",
nos escribió vía WhatsApp. Fue Marko Cortés, jefe nacional
del PAN, el que decidió que comenzara en la capital de Nuevo
León. "Me vino perfecto porque Monterrey es el símbolo de
la educación y el trabajo, ambos particularmente desprecia
dos por la 4T", señaló la aspirante. El segundo acto fue con
panistas. Narra Lilly: "Me presenté, les platiqué cómo llegué a
la bancada del PAN y cómo están las cosas en el Senado. Fue
básicamente un acercamiento, porque apenas voy a integrar
un equipo y a trabajar un proyecto de nación".
* ¿Se imagina a católicos, cristianos, judíos, mormones y an
glicanos... reunidos en causa común para el desarrollo integral
de las familias en un contexto multirreligioso y multicultural?
Es lo que va a ocurrir, después de tres décadas, en el XIV Con
greso Mundial de las Familias en la Expo Santa Fe, del 30 de
septiembre al 2 de octubre. Se calcula una asistencia de 5 mil
personas. Los temas a discutir son: la comunicación con los
hijos, los problemas con tu pareja, mamá o papá solteros y
todo lo que toque a la familia. Al término de las conferencias
se presentará el TourAmigos de Emmanuel y Mijares.
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¡Ay, Jalisco!
Desde que hay competencia electoral en México, ningún Pre
sidente de la República ha llegado al cargo sin llevarse Jalisco.

? estado lo ganó Vicente Fox, lo ganó Felipe Calderón,
lo ganó Enrique Peña Nieto y lo ganó Andrés Manuel López
Obrador. Por eso, los precandidatos presidenciales que tie
nen la vista puesta en 2024 saben que conquistar la voluntad
de los jaliscienses es fundamental para sus aspiraciones.

Eso también lo sabe el grupo que controla la Universidad
de Guadalajara, que ha decidido acercarse a Morena para
buscar una mejor posición en la próxima negociación de su
presupuesto. Y pese a la evidente animadversión que tiene el
presidente Andrés Manuel López Obrador por Raúl Padilla
López, el hombre fuerte de la UDG —a quien ha calificado
públicamente de "cacique"—, dos de las corcholatas, Marcelo
Ebrard y Claudia Sheinbaum, han aceptado sendas invita
ciones para hablar en recintos universitarios tapatíos.

El 24 de agosto pasado, el canciller Ebrard estuvo en Gua
dalajara para clausurar la Cumbre Internacional del Hábitat
de América Latina y el Caribe, que tuvo como sede el Circuito
Cultural Universitario de esa casa de estudios. Y apenas el
fin de semana pasado, asistió la jefa de Gobierno capitali
na, Gaudia Sheinbaum, quien ofreció una conferencia en el
Centro Universitario de Tonalá, otro recinto de la UDG, para
hablar del programa ambiental y de cambio climático de su
administración. Ambos actos contaron con la presencia del
rector Ricardo Villanueva Lomelí.

Luego de tomar distancia del gobernador Enrique Alfaro
—de Movimiento Ciudadano—, el Grupo Universidad ha op
tado por ampliar sus horizontes políticos. La ruptura comenzó
a darse en 2020, por diferencias sobre el manejo de la pande
mia, pero se concretó en 2021 luego de que el gobierno estatal
decidió construir el Hospital Ovil de Oriente con 140 millones
de pesos que estaban originalmente destinados al Museo de
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Ciencias Ambientales de la UDG, cosa que dio lugar a mani
festaciones de protesta. El 26 de mayo pasado, Villanueva
declaró que no descartaría ser candidato de Morena en 2024.
"Cualquier escenario es posible", dijo entonces. El 14 de julio
pasado, se reunió en el Café de Tacuba, de la Ciudad de Mé
xico, con Mario Delgado, líder nacional de Morena.

A partir de ahí, la relación se comenzó a acelerar. Y es que
resulta conveniente para las dos partes. Para el partido del
gobierno, porque no ha logrado afianzarse en jalisco, donde
la consulta de Revocación de Mandato tuvo la tasa de par
ticipación más baja a nivel nacional, y donde sólo gobierna
dos municipios de relevancia: Puerto Vallaría y Tonalá. Para
el Grupo Universidad, porque su músculo político ya no es el
que alguna vez tuvo. Por ejemplo, su incursión en el escenario
electora], a través del partido Hagamos, ha sido modesta, con
sólo dos diputados en el Congreso local y cinco ayuntamien
tos ganados en 2021. Además, el acercamiento con Morena
permitirá a la UDG una mayor capacidad de negociación ante
la asignación de su presupuesto en 2023. El 12 de septiembre
pasado, Villanueva advirtió que el monto a .asignar pintaba
mal y lamentó que Alfaro no haya buscado el diálogo.

Por lo pronto, la flamante alianza entre la UDG y Morena
ha permitido a las dos principales corcholatas del Presidente
tener un foro en Jalisco, donde, como digo arriba, Morena no
ha conseguido implantarse. Como muestra de la importan
cia que tiene el estado en la próxima elección presidencial,
Ebrard ya lo ha visitado tres veces en dos meses. La última
de ellas se reunió también con empresarios e industriales.

Asimismo, han hecho acto de presencia recientemente los
aspirantes opositores Santiago Creel y Beatriz Paredes. Ésta
última fue cobijada durante su visita, el 13 de septiembre, por
los exgobernadores Francisco Ramírez Acuña —quien fue
clave en el destape de Felipe Calderón en 2005— y Carlos
RiveraAceves. Creel quien aquella vez fue rival de Calderón
por la candidatura panista, eligió Guadalajara para dar a co
nocer su intención de buscar la Presidencia en 2024.

No cabe duda que Jalisco será uno de los principales cam
pos de batalla de la próxima elección presidencial, donde,
hoy por hoy, ningún partido o coalición tiene garantizada la
mayoria de los votos en esa contienda.

Fecha: 27/09/2022

Página: 2

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,550

Página 59 de 187



Nueva visión
de las Américas sobre
migración y protección
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Las ilegalidades de Encinas
El presidente Andrés Manuel

López Obrador reconoció
que el informe sobre el caso

Ayotzinapa dado a conocer el
19 de agosto pasado, donde una
veintena de militares dos de ellos
generales fue vinculada con la
desaparición y asesinato de los 43
normalistas de la escuela en Iguala
hace ocho años, fue revisado por
él y autorizado para que se di
fundiera. Implícitamente aprobó
que se solicitaran las órdenes de
aprehensión contra todos ellos.
Ese mismo día, la Fiscalía General
anunció que había pedido al juez
83 órdenes de aprehensión, inclui
dos los militares. Cinco semanas
después, sólo cuatro fueron cum
plimentadas. ¿Por qué? Porque,
dijo el Presidente, no venían en el
informe.
Es una mentira. Por obvias razo

nes, en el documento no se incluyó
la lista de personas sobre las cuales
se pediría la orden de aprehensión,
porque eso le correspondía al Mi
nisterio Público, no a la comisión
presidencial que encabeza el subse
cretario de Gobernación, Alejandro
Encinas. Sin embargo, a partir de
lo que señaló el informe, Encinas
pidió a la fiscalía que las solicitara.
La cancelación de prácticamente
todas no pudo ser explicada cla
ramente por el Presidente, quien,
podría decirse, cantinfleó. La pro
clividad a la propaganda más que
los hechos verificados y verifica
bles, llevada a niveles nunca vistos
por un Presidente, se ha conver
tido en un búmeran para el propio
gobierno.
Encinas había levantado las

expectativas de que lo harían, ali

neado a la narrativa de que este
gobierno sí hace las cosas que el
anterior no. Pero hasta ahora, fuera
del discurso político, las cosas que
sí se están haciendo es repetir vio
laciones a la ley, como las que im
puta a Tomás Zerón, el exjefe de la
Agencia de Investigación Criminal
que piensa Encinas es clave para
solucionar completamente el caso.
En su obsesión por culpar al Ejér
cito del asesinato de los normalis
tas para justificar su descripción de
"crimen de Estado", Encinas está
cometiendo actos ilegales.
El primero verificable fue en

agosto de 2020, cuando por ges
tiones del subsecretario, Elíseo
Villar Castillo, que era dirigente
de la Coordinadora Regional de
Autoridades ComunitariasPolida
Comunitaria cuando desaparecie
ron los normalistas, fue trasla
dado irregularmente de un penal
en Chilpancingo, a uno en More
los, para que le ayudara en el caso
Ayotzinapa. Villar Castillo estaba
preso en Chilpancingo desde 2015
por robo calificado y secuestro, y en
2019 afirmó que terna información
clave sobre el destino de los norma
listas. Tres días después de haber
hecho esa declaración, fue movido
de cárcel. Encinas justificó el cam
bio, minimizando la irregularidad
o ilegalidad, porque le había apor
tado información sobre el paradero
de los normalistas desaparecidos
en Iguala.
Hasta hoy, esa información no

ha dado resultados tangibles que
se conozcan. Sin embargo, el mo
das operandi de Encinas fue similar
a uno de los momentos paradig
máticos de la investigación del ex
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procurador Jesús Murillo Karam,
el 27 de octubre de 2014, cuando
Zerón sacó de las instalaciones de
la PGR, de manera ilegal, a Agustín
Garda Reyes, el Chereje, matón de
Guerreros Unidos que partidpó en
el crimen, para llevarlo a Cocula
y que le dijera dónde estaba el ba
surero donde, según una llamada
"anónima" el día anterior, habían
sido asesinados e incinerados los
normalistas. Encinas actuó como
Zerón en su momento, usur
pando las fundones del Ministerio
Público.
Hace una semana se refirieron

en este espado las violadones
constitudonales en las que ha in
currido el subsecretario, poniendo
en riesgo toda la investigadón del
caso Ayotzinapa. Pero Encinas
ha ido mucho más allá que todos:
violó secretos de Estado, aliándose
con extranjeros, lo que podría ti
pificarse como traidón a la patria,
documentado en el último informe
del Grupo Interdisdplinario de
Expertos Independientes de la Co
misión Interamericana de Dere
chos Humanos, el GIEI, en marzo
pasado, cuando dio a conocer un
video grabado por un dron de la
Marina el 27 de octubre de 2014,
que, dijeron, demuestra que los
marinos manipularon el basurero
de Cocula, donde se presumía que
un mes antes habían sido incine
rados los normalistas. Ese video
lo entregó el secretario almirante
de la Marina, Rafael Ojeda, por
instrucdones presidendales deri
vadas de la gestión de Encinas, y a
petidón del GIEI.
La difusión del video por parte

del GIEI mostró dos delitos. El pri
mero de orden jurídico, que no es
menor, pues la difusión de ese ma
terial fue hecha a espaldas de la Fis
calía General de la República, que

no estuvo al tanto de lo que hizo
Encinas. Al haberlo hecho el sub
secretario, detentó fundones de
Ministerio Público, por lo cual una
prueba para el caso se contaminó.
Encinas rompió la cadena de custo
dia del material, que es otro delito.
Él y quien recibió ofidalmente el
video transgredieron la ley. En el
capítulo de seguridad nadonal,
el subsecretario violó secretos de
Estado al difundirlo y entregarlo a
una entidad extranjera.
En este espado se publicó en

marzo cuál fue la razón por la que
se empleó ese dron, que forma
parte de un programa secreto de
la Unidad de Inteligenaa Naval de
la Secretaría de Marina, que ha
bla del Grupo Arcturus T20, que
hizo la grabadón. Arcturus es un
programa de inteligenaa naval de
aeronaves no tripuladas, y era con
siderado como uno de los secretos
mejor guardados, porque es una
herramienta que salva vidas. El se
creto fue revelado en la página 21
del informe del GIEI.
Encinas parece no haberse dado

cuenta aún del problema en el que
está metido. El GIEI, sí. En agosto
pidió al gobierno de México inmu
nidad total induida contra de
tendón o arresto personal como
condidón para retomar las investi
gadones del caso Ayotzinapa. No
se sabe si se la dieron, porque todo
es posible en este gobierno. El res
paldo incondidonal del presidente
López Obrador a Encinas, el vier
nes pasado y ayer, lo demuestra.
Qué importa la ley; lo que cuenta
es la narrativa. Qué importa sacri
ficar a quien sea, si él es quien se
salva. Sin embargo, la administra
dón de expectativas se metió en un
espado de alta turbulenda, donde
las ilegalidades de Encinas dejan al
Presidente en apuros.

Fuera del discurso
político, las cosas
que sí se están
haciendo es repetir
violaciones a la ley
Encinas parece
no haberse dado
cuenta aún del

problema en el que
está metido
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Con ayuda de amigos
de EEUU, Ñapo
engulle la CTM

En apenas dos años, apro
vechando mecanismos
incluidos en el Tratado

entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC), Napoleón Gó
mez Urrutia, por sí mismo o con
sus aliados, ha ido desplazando a
sindicatos de la Confederación de
Trabajadores de México (CTM).
Cabe cuestionar si este reposicio
namiento es resultado de vota
ciones democráticas o más bien

de una operación apalancada por
amigos estadounidenses del tam
bién senador por Morena.
Hasta ahora se puede hablar

de al menos cinco casos que pre
sentan, en términos generales, el
mismo modus operandi. Se trata
de lo acontecido en la planta de

Silao de la General Motors, la em
presa Tridonex en Matamoros,
vina de Panasonic en Reynosa, y
dos en Coahuila: Teksid Hierro
en Frontera y Manufacturas VU
en Piedras Negras.
Desde la aprobación del TMEC

en 2018 se vislumbraba un terre
moto en el panorama sindical.
El nuevo tratado garantizaba, y
comprometía a México a garan
tizar, reales condiciones para
la democracia al interior de los
gremios. Desde entonces se han
presentado quejas en Estados
Unidos sobre posibles violaciones
a derechos laborales. En cinco
de esas solicitudes para que se
revisen relaciones laborales se
repiten actores cercanos a Gómez

Urrutia.

Para empezar, está uno de los
casos más sonados: el de la planta
de Silao de General Motors. La
respectiva queja fue presentada
por la Federación Estadouni
dense del Trabajo y Congreso
de Organizaciones Industriales
(AFLCIO, por sus siglas en espa
ñol), que ha sostenido una rela
ción con Gómez Urrutia desde
hace casi dos décadas (le mani
festaron apoyo en tiempos de Vi
cente Fox y Felipe Calderón).
Fue precisamente la AFL

CIO quien urgió a la Oficina del
Representante Comercial de
Estados Unidos (USTR, por sus
siglas en inglés) a activar el me
canismo laboral del TMEC para

evaluar supuestas violaciones
a la libertad sindical en la GM
de Silao, Guanajuato. El resul
tado es conocido: en febrero de
este año el Sindicato Indepen
diente Nacional de Trabajadores
y Trabajadoras de la Industria
Automotriz (Sinttia) se impuso
en esa votación a la CTM. En el
proceso hubo quejas de intro
misión de Gómez Urrutia y de
líderes sindicales de Canadá

(https://www.elfinanciero.
com.mx/estados/2022/01/27/
trabajadoresdegmprotestan
porintromisiondenapoleon
gomezurrutiarumboalaelec
ciondesunuevosindicato/).
El procedimiento fue similar en

el caso de la tamaulipeca Trido
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nex. En junio de 2021 la AFLCIO
demanda a México ante Estados
Unidos. En esta ocasión la denun
cia fue en conjunción con el Sin
dicato Nacional Independiente
de Trabajadores de Industrias y
de Servicios (SNITIS), y éste, en
marzo pasado, terminaría por
obtener el contrato colectivo en
disputa. La abogada de SNITIS es
Susana Prieto, que ha sido respal
dada por United Steel Workers
(USW), la organización indus
trial más importante de Estados
Unidos y Canadá, misma que en
su momento, cuando se autoexi
lió en Vancouver, apoyó a Gómez
Urrutia. Y el mismo SNITIS es el

que se queda, tras queja en Esta
dos Unidos, con la representación
de Panasonic en Reynosa.
En el caso de Manufacturas

VU, apenas el 1 de septiembre
ocurrió algo parecido: ganó un
sindicato que se hizo de la repre
sentación a costa de uno de la
CTM y luego de denuncias de que
la respectiva queja en Estados
Unidos había sido promovida por
activistas apoyados en aquel país
(https://www.elsoldemexico.
com.mx/finanzas/tmecpresen
tanquintaquejalaboralcontra
mexicoempresabuscaimponer
sindicato8739310.html).

La quinta empresa en cambiar
de representación gremial de esta
manera fue Teksid Hierro: tras
denuncia internacional de la AFL
CIO, del USW y del Sindicato
Minero, éste se quedaría como
titular del contrato colectivo.
Cinco quejas apadrinadas

desde Estados Unidos y en las que
terminan ganando Gómez Urru
tia o sus aliados. ¿Toda derrota
de la CTM y triunfo del senador
de Morena es democracia? ¿El
nacionalista presidente López
Obrador bendice la injerencia
estadounidense en estas disputas
sindicales?
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Vuelve "la hora de Dios"
Felices y contentos quedaron ayer los diputados de casi todos los par
tidos, al avalar la desaparición del "nuevo horario de verano". Ahora
ya "los gallos podrán despertar sin ningún problema y aceptados
todos en la hora que debe de ser", celebró el presidente de la Comi
sión de Energía de la Cámara de Diputados, el tabasqueño Manuel
Rodríguez, de Morena. Compartió, con ello, el festejo también del
diputado morenista chiapaneco Joaquín Zebadúa, quien expresó
que volverá así "el 'horario de Dios' y desaparece el "horario del go
bierno"', como afirman las comunidades de su estado.

Fin a la "caballerosidad"de Creel
Nos anticiparon en San Lázaro que Santiago Creel "se soltó el pelo
muy pronto". En Morena y el PT consideran que "muy poco nos
duró la caballerosidad, el buen trato y la finura del panista 'total
mente Palacio"'. El jefe de la bancada morenista, Ignacio Mier,
comentó que el presidente de la Cámara de Diputados "se destapó"
para 2024, y por eso le anticipó que, otra vez, en la Jucopo "agenda
remos esta semana un debate para analizar a fondo las atribuciones
constitucionales que, con rigor y con apego a la Constitución, tiene
el presidente de la Mesa Directiva".

Los conciertosy los cupidos
Aunque la corcholata Claudia Sheinbaum se llevó un reconoci
miento de parte del presidente López Obrador por un concierto
gratuito que congregó a 280 mil personas, finalmente la jefa de
Gobierno, sin quererlo, dejó mal parado al Presidente, que ni pa
gando por Los Tigres del Norte logró ese aforo. Por cierto, nos co
mentan que no es broma lo del concierto de Christian Nodal en
el Zócalo. La 4T apenas está en planes y afinando detalles, sólo que,
como "su pecho no es bodega", López Obrador adelantó la noticia.
"A ver si logramos" la reconciliación con Belinda, como uno de los
compromisos extra a los 100 hechos, dicen entre risas por los pasi
llos de Palacio Nacional.

El 'catecismo jurídico'
"Desde una perspectiva religiosa, podríamos decir que todas, to
dos y todes somos hijos de Dios, y que ninguna criatura de Dios
se puede dar el lujo de despreciar algo que Dios creó", aseguró el
presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, al reafirmar que no se
puede juzgar a nadie por ningún motivo. Con esta declaración, el
ministro presidente da por terminadas sus cátedras de ética para
dar inicio al catecismo de la moralidad.

Los tacos del alcalde
Resulta que el alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, salió
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más vivo que muchos. Ya puso en la colonia Escandón una sucursal
de la cadena de las taquerías de la que es socio junto con su fami
lia. El pequeño detalle es dicen que no cuenta con uso de suelo
para ello y, por ende, habría violado algunos procedimientos. ¿Qué
dirán los vecinos de la alcaldía de que hasta el propio titular de la
demarcación usa sus influencias para intereses personales?

Sheinbaum, rumbo a Qatar
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, anunció ayer que el
Tour del Trofeo de la Copa Mundial de la FIFA en el continente, por
primera vez en la historia comenzará en la Ciudad de México, espe
cíficamente en Iztapalapa. Los capitalinos podrán conocer el 16 y
17 de octubre el premio que recibirá el campeón del mundo en Qa
tar 2022. Allí, la corcholata hizo un compromiso muy peculiar: si la
selección mexicana llega al quinto partido en Qatar, ella se pintará
de rosa un mechón de cabello. ¡No, ya!, con eso seguro los del Tata
Martino le echarán más ganas.

PacicV.2
Será el 3 de octubre cuando el presidente López Obrador dé los de
talles de cómo reajustó el plan antiinflacionario con los principales
productores y empresarios del país para congelar el precio de los 24
productos básicos. A ver si esta vez va en serio, pues cuando entró
en operación el Pacic, todos manifestaron buena voluntad para no
caer en alzas, y al final no resistieron.
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Oootravez,
¿muera la corrupción?

I HAY UN sector donde la corrupción se ha infiltrado con más fuerza en
el gobierno de la 4T, es en el de la salud. Los malos manejos en Birmexs quedan opacados frente a lo que sucede en el ISSSTE.
Particularmente en los negocios relacionados con laboratorios clínicos,
bancos de sangre, ortopedia, laparoscopia, hemodiálisis y cardio, los

cuales desde 1996 eran controlados por un cártel privado.
En diciembre pasado el presidente Andrés Manuel López Obrador pro

movió a la Dirección Normativa de Administración de Finanzas del ISSSTE a Al
mendra Lorena Ortiz Genis, mujer de todas sus confianzas.
Venía de encabezar la Jefatura del Departamento de Presidencia en una po

sición clave dentro de la ayudantía, por lo que estaba instruida al más alto nivel
para hacerse cargo de una función estratégica.

Ese encargo era meter orden en los contratos que el gobierno de Ernesto Ze
dillo privatizó hacia 1996y que se fueron heredando en los sexenios de Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

Hablamos de las licitaciones que las administraciones del ISSSTE invariable
mente adjudicaban a un grupo de empresas que terminaron despojando al go
bierno de su infraestructura y cobrándole altísimas rentas.
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Como en su momento, cuando Raquel Buenrostro quiso construir sin éxito una nueva red de distribuidores de
medicamentos, a Almendra se le asignó la responsabilidad de tratar a estos proveedores y recomponer el camino.
Nos referimos a empresas como Falcón de Noé Ramírez, Selecciones Médicas de Francisco Pérez Fayad, Cen

trum de Valentín Campos y Dicipa de Francisco Pallach.
Asimismo, de Impromed de Fernando Chain, Hermoser de Ignacio Higadera, Vitalmex de Jaime Cervantes y

Fresenius que dirige Fabián Rodríguez, que han sido los proveedores naturales del ISSSTE en los últimos tiempos.
Controlaron por años un negocio anual de más de 5 mil400 millones de pesos de la mano de fabricantes como

Abbott, Roche, BD, Johnson & Johnson, Metronic, B Braun y Nipro, principalmente, quienes les daban en comodato
sus equipos a cambio de la compra de sus consumibles.

Sin embargo, lejos de meter orden, Ortiz Genis le entró alegremente a la fiesta de los proveedores y asignó, por
ejemplo, un cuestionado contrato a Imedic para servicios de imágenes médicas.
Al margen de que el ISSSTE no puede realizar exámenes radiológicos, tomografías, mastografías, ultrasonidos y

procedimientos endoscópicos, Almendra le terminó llevando las contras a López Obrador.
"Se están venciendo contratos en el ISSSTE de los famosos servicios integrales y ya no queremos renovarlos, ya

queremos que ya pertenezcan al ISSSTE y que se acabe con la privatización... es una recuperación, es como naciona
lizar, volver otra vez, lo que era público y se volvió privado a lo público", afirmó el Presidente el 22 de agosto pasado.
A partir de entonces el inquilino de Palacio Nacional dejó de ver a Almendra y volteó hacia Rosa Icela Rodrí

guez, quien ya esta semana tomó formalmente el control de esos contratos de subrogación.
El punto es que va enfrentar a la mafia interna que se enquistó y que se resiste a perder ese lucrativo negocio: la

boratorios clínicos mil 100 millones de pesos, bancos de sangre 400 millones, ortopedia mil millones, laparoscopia
700 millones, hemodiálisis mil millones y cardio mil 200 millones de pesos, todo anual y solo en el ISSSTE.
Fabricantes de equipos y consumibles y los integrantes del cártel, parapetados ya con nuevas razones sociales

para librar las inhabilitaciones de la Secretaría de la Función Pública, están boicoteando los trabajos de Rosa Icela
para mantener sus cotos de negocios.

La zancadilla es desde adentro del propio ISSSTE y con el auspicio de Almendra Ortiz y sus operadores, entre los
que figuran Luis Martínez Barbosa y Alejandro Kuri, célebres por sus movidas en Segalmex.

¿Muera la corrupción?
ALFREDO DEL MAZO MAZA se encuentra en la misma
disyuntiva de Enrique Peña Nieto hace once años.
En marzo de 2011 éste último ya
había prometido a aquél la candi
datura a la gubernatura del Esta
do de México. Sin embargo, sabía
que el otro precandidato del PRI
que no era su gallo, Eruviel Ávila,
gozaba de mayor simpatía entre
la clase política mexiquense y te
nía un fuerte respaldo de la base
votante. Peña Nieto la midió bien
y terminó sacrificando a su primo,
quien seis años después sería el gobernador de esa en
tidad. Ahora mismo Del Mazo encara la paradoja de
impulsar a su candidata Alejandra del Moral a sa
biendas de que Ana Lilia Herrera, como Eruviel una
década atrás, está mejor posicionada y cuenta con me
jor reconocimiento, trayectoria e incluso el respaldo
de una alianza con el PAN y el PRD para ser la abande
rada de la coalición en las elecciones del año próximo
con altas probabilidades de vencer a Delfina Gómez
de Morena y partidos aliados. ¿Repetirá Del Mazo la
decisión de Peña y sacrificará a su pupila?
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NINGÚN INTERÉS MUESTRA el Centro de Justicia Al
ternativa, que dirige Ana Martha Alvarado, para re
gularizar a cientos de mediadores
privados que desde hace más de
un año buscan su "recertificación"

para continuar con el proyecto de
generar mediaciones que permi
tan solventar conflictos, no obs
tante que han cumplido con todo
requisito legal y humano para
lograrlo. Tanto la Constitución
como la Ley de Justicia Alternati
va han impulsado este proyecto
como medio de solución de conflictos, pero no parece
importar en nada tampoco al presidente del Tribunal
Superior de Justicia de la CdMx, Rafael Guerra, la
conclusión del proyecto para generar opciones. Pare
ce que escuchan más las voces de los notarios y corre
dores, que son los primeros enemigos de la figura y
no porque no les guste la mediación, sino que por este
medio se les han reducido enormemente los clientes

que alcanzan acuerdos sin necesidad de la fe notarial.
LA TERCERA NO fue la vencida para la Fiscalía General
de la República: una vez más, declaró desierta la licita
ción correspondiente a la presta
ción del servicio administrado de

infraestructura de equipos de cóm
puto. Aquí comentamos que HP, de
Carlos Cortés, se perfilaba como
ganadora del concurso que puso
enjuego un contrato por alrede
dor de 600 millones de pesos con
vigencia hasta mayo de 2026. Pero
la trasnacional fue descalificada

bajo el argumento de que su razón

social en el país, la conocida Computing and Prin
ting México, no presentó documento que la ostentara
como fabricante o como empresa filial del fabricante.
Los argumentos para descalificar las propuestas em
piezan a agotarse y el órgano que comanda Alejan
dro Gertz Mañero está por cumplir seis meses sin
poder conseguir la adjudicación.
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Abuso sexual preocupa a niños,
niñas y adolescentes en México

Con la participación de
6,976,839 niñas, niños y
adolescentes de todo el

país de entre 3 y 17 años se efec
tuó la Consulta infantil yjuvenil
2021 (CIJ 2021), organizada por
el Instituto Nacional Electoral
(INE), en noviembre de ese año.
El alcance fue muy alto al con
sultar a un poco más de la quinta
parte de la población mexicana
en ese segmento de edad.
El grupo de mayor participa

ción fue el de 12 años con 513,227
adolescentes que expresaron su
sentir sobre asuntos vinculados al
tema de la consulta, que en esta
ocasión fue el cuidado del pla
neta, el bienestar y los derechos
humanos. Asimismo, el ejercicio
se organizó en el marco de la pan
demia, provocando la instala
ción de casillas presenciales, pero
también virtuales para facilitar la
realización de la actividad en un
contexto adverso.

En términos de cuidado y bien
estar, los resultados de la CIJ
2021 arrojan que "niñas, niños y
adolescentes de 10 a 13 años con

sideran que entre los problemas
que más les preocupan están la
discriminación que perciben en
su entorno (30.04 %), seguida por

la desigualdad y la violencia con
tra las mujeres (19.73 %), la po
breza y la falta de trabajo (18.33
%), y el abuso sexual infantil
(16.34%)".
En este grupo de edad, el tema

del abuso sexual infantil preo
cupa a 24.47 % de las mujeres,
a diferencia del 12.06 % de los
hombres.

Por su parte, los adolescentes
entre 14 y 17 años "consideran
que entre los problemas que más
les preocupan están la discrimi
nación que perciben en su en
torno (45.67 %), el abuso sexual
infantil (37.74 %) y la desigualdad
y la violencia contra las mujeres
(37.51%)".
De igual modo, los hallazgos de

abuso sexual infantil se asocian
más a las mujeres, quienes evi
denciaron en un 48.28 % su preo
cupación contra el 29.96 % de los
hombres.
Otro tema abordado fue la

igualdad entre hombre y mujeres.
Así, "quienes participaron en la
CIJ 2021 de 10 a 13 años señalan

que es necesario el trato respe
tuoso (44.24 %), seguido de la
igualdad de oportunidades y, en
tercer lugar eliminar la violencia
en contra de las mujeres (33.55

%)".
En el mismo tema el grupo de

adolescentes que pertenecen al
rango de los 14 a los 17 años con

sidera que para lograr la igualdad
es necesario "fomentar la igual
dad de oportunidades para estu
diar (51.06 %), así como eliminar
los estereotipos de género (51.06
%) y eliminar la violencia contra
las mujeres (44.59 %)".
Un dato interesante es que para

las niñas y los niños de 6 a 9 años
que participaron en la Consulta
resulta importante que se respe
ten sus derechos, en tanto 43.04%
de los participantes señaló su in
terés por ese tema.
En Early Institute reconocemos

la relevancia de este tipo de me
canismos para que niñas, niños
y adolescentes se expresen y se
identifiquen los fenómenos que
les afectan. En apoyo al bienestar
de la infancia y adolescencia, en
México, valoramos los esfuerzos
por escuchar las voces de los gru
pos sociales que requieren mayor
cuidado, ya que a través de sus
propias experiencias es posible
determinar líneas de acción pun
tales que garanticen la atención
más adecuada a sus necesidades.
Sin duda, tomar en cuenta sus
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puntos de vista siempre será más
eficaz para la implementación de
estrategias que resuelvan sus pro
blemas de fondo.
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Abdicación
La razón del Estado mo

derno es dar seguridad a
sus habitantes: a cambio

de protección, la población se
somete al mando de la autori
dad y paga tributos. Un Estado
que no proporciona seguri
dad con eficacia no justifica su
existencia.

Cuando un gobierno tira la
toalla y le entrega las llaves de la
seguridad pública a las fuerzas
armadas, está abdicando de su
razón de ser. Porque los ejércitos
son entrenados para proteger
fronteras y territorios, no para
cuidarnos del asalto, la extor
sión o el homicidio.

Por supuesto, que hay razones
tácticas o extraordinarias que
justifican la presencia temporal
de las fuerzas armadas en las
calles. En 2019 López Obrador
propuso la creación de la Guar
dia Nacional y pidió un plazo de
cinco años para que las fuerzas
armadas dieran apoyo en las ca
lles del país mientras se organi
zaba la nueva policía nacional.
Sin embargo, ahora el go

bierno quiere —en los he
chos— que esa presencia sea
permanente. Por un lado, pro
movió que la Guardia Nacional
sea parte de la Secretaría de
la Defensa Nacional (Sedeña);
por otro lado, la iniciativa de

prolongar, sin argumentos cla
ros, la presencia de las fuer
zas armadas en las calles hasta
2028 es, en el fondo, el preám
bulo para que esa presencia sea
permanente.
Imaginemos el contexto bajo

el cual tomará protesta el nuevo
gobierno el 1 de octubre de
2024. Por una parte, heredará
una inercia con dominio de las
fuerzas armadas sobre la polí
tica de seguridad pública; por
otra parte, tendrá muchos desa
fíos enfrente con pocos recursos
presupuestarios.
En ese entorno, el nuevo go

bierno administrará el statu quo
y, cuando llegue nuevamente
la fecha fatal en 2028, tendrá
todos los incentivos (fuerzas
militares más empoderadas, po
licías locales más endebles, alta
incidencia criminal, recursos
escasos, presión social y polí
tica) para patear nuevamente la
pelota, pero ahora de manera
permanente.
Muchos ven la transferen

cia de la Guardia Nacional a las
entrañas de la Sedeña como el
preámbulo para desaparecer, en
su momento, al Ejército y la Ma
rina y convertirlas en una gran
Guardia Nacional militarizada.
Una de las vías para que 2028

sea creíble como fecha fatal de
retiro de las fuerzas armadas de

las calles sería establecer acuer
dos parciales que, de no con
cretarse, invaliden el acuerdo.
Primero, que la Guardia Na
cional no pase a ser parte de
la Sedeña, eso es, que el presi
dente revoque el decreto que
se votó hace dos semanas en el
Congreso.
Segundo, que el gobierno res

tituya los fondos de apoyo para
gobiernos estatales y munici
pales en materia de seguridad:

el Fondo de Aportaciones para
la Seguridad Pública (FASP)
y el Subsidio para el Fortale
cimiento del desempeño en
materia de Seguridad Pública
(FORTASEG).
Tercero, que el presidente

haga un llamado para que los
gobiernos de todo el país in
viertan recursos económicos y
políticos para fortalecer a sus
policías locales, no recuerdo una
sola mención del tema por parte
del presidente López Obrador.
Cuarto, que los integrantes

actuales de la Guardia Nacional
que forman parte de las fuerzas
armadas tengan que definirse
en los próximos 12 meses por su
permanencia en una o en otra
institución y que la guardia deba
contar con un cierto número de
integrantes con el certificado
único policial antes del 31 de di
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ciembre de 2023 y así de manera
anual para garantizar que se
cumplen metas parciales.
Sin embargo, como la apuesta

real de López Obrador no es
construir una Guardia Nacional
civil, sino militarizarla, jamás
aceptaría una negociación de
esta naturaleza.

Por lo pronto, ya inició la gue
rra en contra de la oposición a
través de la consulta para que el
pueblo exprese su deseo de que
la Guarda Nacional sea mili
tar y controlar así la narrativa

y acusar a sus adversarios del
problema de la inseguridad que
no ha resuelto ni resolverá en lo
que resta del sexenio.
Por esa razón, el voto res

ponsable debe ser en contra de
ampliar el plazo de las fuer
zas armadas en las calles: eso

obligaría a que el gobierno civil
asuma su responsabilidad de
acelerar la construcción de la
Guardia Nacional y protegería
a las fuerzas armadas del des
gaste e irresponsabilidad de los
políticos.

"Cuando un
gobierno tira la
toalla y le entrega
las llaves de la

seguridad pública a
las fuerzas armadas,
está abdicando"
"Muchos ven la

transferencia de la
Guardia Nacional
a las entrañas de

la Sedeña como el

preámbulo para
desaparecer"
"La apuesta real
de López Obrador
no es construir
una GN civil, sino
militarizarla, jamás
aceptaría una
negociación"
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Italia,
a la ultraderecha

Sonora victoria de una
coalición de partidos y
fuerzas políticas de incli

nación conservadora, popu
lista e, incluso, neofascista,
ha capturado la mayoría de
unos comicios definidos por el
abstencionismo.
La señora Giorgia Meloni

alcanza 44% de los votos en
ambas cámaras (Diputados y
Senado), lo que la convertirá,
muy probablemente en los
próximos días, en la nueva jefa
de Gobierno.
Al estilo de las democracias

parlamentarias europeas, Me
loni será llamada en los siguien
tes días por el presidente de
la República de Italia, Sergio
Mattarella, para invitarla a for
mar gobierno.
Se trata de una auténtica re

volución, con una coalición de
extrema derecha que literal
mente ha aplastado a los social
demócratas y a la izquierda en
Italia.
Los Hermanos de Italia, la

organización política que im
pulsó la candidatura de Meloni,
proviene de los resabios de una
organización profascista y de la
alianza, muy rentable, con la re
novada Forza Italia, del ex pri
mer ministro Silvio Berlusconi.
Esta coalición logró desplazar

por completo a otras opciones
políticas, definidas, la mayor
parte de ellas, por la participa
ción de antiguos jefes de Go
bierno y exministros. Hermanos
de Italia obtuvo, pobremente,
apenas 4% de los comicios de
2018, una organización rela
tivamente joven (fundada en

2012) y sin presencia alguna en
los gobiernos anteriores.
Es decir, es una agrupación

limpia, sin pasado político ni
cuentas pendientes, lo que
parece contribuir a su éxito.
El otro factor indudable es su
efectiva alianza con la organiza
ción de Berlusconi, que se niega
a desaparecer del escenario y,
por el contrario, adquiere ahora
nueva fuerza.
Italia es uno de los grandes

países europeos con mayor
inestabilidad política. No sólo
por la abundancia de sus parti
dos y fuerzas (más de 18), sino
por la constante renovación
de gobiernos ante la aparición
de crisis recurrentes. Este será
el gobierno número 68 en 76
años, casi un gobierno por año,
lo que no corresponde a la rea
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lidad, puesto que ha habido
muchos de apenas unos meses,
para ser reemplazados de forma
casi inmediata.
Italia se encuentra a la orilla

de un precipicio presupuestal y
financiero, con una bancarrota
en puerta de las finanzas públi
cas y una crisis energética en
Europa en ciernes.
La última vez que la derecha

sin la ultra, a pesar de coque
teos estuvo en el gobierno fue
en 2011, con el tercer y último
gobierno de Silvio Berlusconi.
El factor predominante en las

elecciones del domingo apunta
a un derrumbe en la participa
ción ciudadana. Según cifras
provisionales antes de concluir
los conteos definitivos, la vo
tación cayó 62%, en compara
ción con los últimos comicios

generales.
La Italia del sur, abandonada

por la inversión y el crecimiento,

tuvo una participación históri
camente baja. El interés de la
ciudadanía se ha alejado de las
urnas en zonas y priovincias que
sienten la distancia del centro
político romano muy lejano a su
realidad y sin conexión alguna
con los intereses del sur.
El primer mensaje, el do

mingo por la madrugada, de
la señora Meloni ha descon
certado a más de un observa
dor político: a pesar de una
campaña llena de acusaciones,
desprestigio y descalificación,
Giorgia Meloni hizo un lla
mado a la responsabilidad, a un
gobierno para todos los italia
nos sin preferencia de grupos
o sectores, simpatizantes o
detractores.

Muy rápidas lecciones se des
prenden de esta telúrica victoria
como han calificado los me
dios italianos estos resultados:
la primera, como evienció el

Brexit en Gran Bretaña (2016)
y otros ejercicios europeos, es
que el abstencionismo pasa
factura. Si amplios segmentos
del electorado, regional o por
generaciones, rechazan la par
ticipación activa en las urnas, se
imponen las versiones más ex
tremistas del escenario político.
La segunda es que, como en

América Latina y otras naciones
europeas, el populismo de las
promesas rápidas y las solu
ciones sencillas gana adeptos
en las urnas. El problema para
estas opciones empieza en el día
uno de gobierno, cuando hay
que tomar decisiones comple
jas, de difícil aceptación gene
ralizada por el electorado y que
comprometen posiciones de
enorme responsabilidad.
La señora Meloni tendrá unas

pocas semanas para integrar
gobierno y asumir sus nuevas
funciones.
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Inflación de dos dígitos
Ahora que la gasolina en

México es más cara que
en Estados Unidos y que

la inflación en algunas entida
des del país se ubica en niveles
de dos dígitos, qué dirá el presi
dente López Obrador a su homó
logo norteamericano Joe Biden
y sobre todo a los mexicanos, a
los cuales prometió defender su
poder adquisitivo con el lema
"Primero los Pobres".

En la más reciente visita que
hizo el AMLO a Washington
ofreció a Biden gasolina barata a
los norteamericanos, ya que en
nuestro país era más económica.
Ese ofrecimiento lo hizo el 12

de julio, dos meses después, el
combustible es más caro aquí.
No solo las gasolinas han

incrementado su valor en el

territorio nacional, sino que
los alimentos no cesan de subir

de precio, sin que haya poder
gubernamental para frenar
los, a pesar de las promesas de
hacerlo.
En Estados Unidos en prome

dio la gasolina está en 19 pesos
por litro, aquí ronda entre 22 y
23 pesos; y eso que en la Unión
Americana acaba de subir.
El subsidio que otorga el go

bierno mexicano a las gasolinas
se empieza a reducir, eso signi
fica que los precios al público
aumentan y conforme pase el
tiempo serán más altos.

Si suben los combustibles, se
disparan todos los productos
y servicios, unos porque están
afectados por la inflación mun
dial, otros, por la incapacidad
del gobierno de incentivar la
producción y los menos, porque
la voracidad de los algunos co
merciantes no tiene límites.

La pérdida del poder adquisi
tivo se agrava y afecta con ma
yor impacto a los más pobres.
Sí han aumentado los sala

rios mínimos en mayor pro
porción que en otros sexenios,
pero no sirve de mucho porque
la inflación ha devorado esos

incrementos. Mientras que los
salarios suben por las escale
ras, los precios lo hacen por el
elevador.
Si la economía no crece lo su

ficiente, hay poca producción de
riqueza o mercancías y lo único
que se genera es una demanda
insatisfecha que provoca mayor
inflación.

El plan anunciado por AMLO
para reducir la inflación tan
solo es una entelequia, en donde
con esfuerzos dispersos y ante
la carencia de políticas públicas
transversales se pretende incidir
en la baja de precios.
Desde el 4 de mayo de este

año se presentó, al más fiel es
tilo priista de Luis Echeverría y
José López Portillo, por el jefe
del Ejecutivo federal, el PACIC
(Paquete contra la Inflación

y la Carestía) para garantizar
precios justos en los productos
de la canasta básica y la autosu
ficiencia alimentaria, ya que es
una alternativa para controlar
el incremento de los precios, así
como la producción del autocon
sumo; sin embargo, el fracaso
del paquete está a la vista con
mayores importaciones de ali
mentos y con más inflación en
ellos.
El Banco Mundial ha adver

tido que el alza en los precios
de los alimentos ha provocado
una crisis mundial que llevará a
que millones de personas caigan
en pobreza extrema, aumen
tando con ello el hambre y la
desnutrición.
El incremento de la inflación

en México en los productos
alimenticios en promedio está
por arriba del 10 por ciento y en
entidades en donde las remesas
son la base de la economía como

en Oaxaca, la pérdida del poder
adquisitivo es mayor.
De acuerdo con un análisis de

Lacen de la UNAM, la inflación
provocará que unas 38 millones
de personas (que ganan entre
uno y dos salarios mínimos) no
alcancen a cubrir el mínimo la
canasta básica.

Hay que recordar que el va
lor de la canasta alimentaria
urbana asciende a cerca de 2

mil pesos mensuales y si consi

Fecha: 27/09/2022

Página: 27

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 86,526

Página 76 de 187



deramos que 19 millones 471
mil 398 de mexicanos perciben
hasta un salario mínimo (un
promedio de 4 mil 816 pesos en
ingresos), invierten el 41.15 por
ciento de su salario para cubrir
ese gasto.
El gobierno de la 4T y el presi

dente López Obrador si real
mente quieren disminuir la
inflación, deben canalizar más

ingresos del gobierno para pa
liar la situación, sin embargo,
los recursos públicos los ocupa
en la construcción del Aero

puerto de Santa Lucía, la refine
ría de Dos Bocas y el Tren Maya,
al tiempo de fondear sus progra
mas de política socialelectoral y
de sufragar el gasto que genera
la deuda pública, las pensiones y
el rescate de Pemex y la CFE.

En los hechos, en donde los
datos duros son contundentes,
no existe voluntad política ni
apoyo presupuesta! para ate
nuar los efectos de la inflación

en la población que menos tie
nen, por eso decimos que es un
cuento chino eso de que primero
son los pobres y menos con una
inflación alimentaria de dos

dígitos.
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Expectativa
racional

Militarismo vs.
Democracia

Federico Rubli Kaiser
Twitter: @frubli

Por lo pronto no se votó en el Senado la
enmienda constitucional para ampliar
de 2024 a 2028 el periodo para que
la Guardia Nacional (GN), ahora ba
jo el mando de la SEDEÑA, ejerza fun

ciones de seguridad pública, suplantando a las
policías. La iniciativa no consideró una cuidadosa
evaluación del desempeño para justificar esa am
pliación. De hecho, a juzgar por los crecientes ni
veles de violencia y muertos, poco ha servido que
la seguridad pública esté en manos de la GN. Las
violaciones a los derechos humanos y las arbitra
riedades han continuado. La GN no ha ejercido
eficacia para controlar los crímenes.

El país ya vive una creciente penetración de las
Fuerzas Armadas en la vida civil. ¿Esto es militari
zación o militarismo? Atendiendo al diccionario de

la RAE, militarización es darle carácter u organiza
ción militar a una colectividad. Pero militarismo se

refiere a una política de Estado consistente en el
mantenimiento de una fuerte organización militar
con capacidad operativa en diversas e importan
tes actividades destinadas a civiles. No cabe duda

que López Obrador impulsa el militarismo.
Ya envalentonado con el respaldo del Presiden

te, el Secretario de la Defensa transgredió peligro
samente un límite que nunca se había rebasado
desde que tenemos presidencias ejercidas por ci
viles. En un discurso, donde además mandó un
mensaje subliminal al aparecer con al menos 20
condecoraciones al pecho, atacó a quienes cues
tionan al Ejército "con comentarios tendenciosos".
Señaló la lealtad de las Fuerzas Armadas a las

políticas de la 4T. Ningún partido de oposición
pronunció una condena enérgica a sus inadmisi
bles declaraciones. Su discurso marcó el bandera

zo del empoderamiento político de las Fuerzas Ar
madas. Y se van mandando mensajes como, por
ejemplo, la imagen muy difundida de un militar fil
mando la sesión en el Senado.

Hay dos aspectos que requieren un debate pú
blico. Primero, una cuidadosa revisión, sin prisas,
de qué modelo y estructura de seguridad pública
le conviene a México. Cada cambio ha implicado
reinventar la rueda sin tomar lo útil del modelo an
terior. Transitamos así de la Policía Federal Preven

tiva, a la Policía Federal, luego a la Gendarmería
y ahora a la GN, sin lograr una disminución en los
niveles de inseguridad. Un modelo eficaz debería
fortalecer a las policías estatales y municipales. El
segundo tema que requiere debatirse públicamen
te, precisamente propiciado por las declaraciones
del General Secretario, es qué papel futuro quere
mos como sociedad para las Fuerzas Armadas.
¿Qué tengan una participación activa en la políti
ca? ¿Qué continúen ejerciendo cada vez más ac
tividades civiles (aduanas, aeropuertos, construc
ción de sucursales bancarias)? ¿Qué se sujeten a
las mismas reglas de transparencia que el resto de
los entes públicos? ¿Tener el día de mañana un
militar como candidato presidencial? No son te
mas triviales que se abordarían en una auténtica
democracia. Pero evidentemente al Presidente es

tos debates no le interesan, pues el militarismo es
un aliado de los populistas autócratas. Lo que bus
ca es acotarle el espacio democrático a presiden
cias futuras.
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MALABARISTA.

El PRI se qyedósin
representación en
ef Congreso local
de Sonora ya que
Sus dos únicas Ais
ladoras, Kárina Za
rate y Elizabeth Sa
llard si sumaron a
Morena. Ahora este
grupo parlans&nta
rió tiene 1 6 diputa
dos. Ambas legis
ladoras assienten
ifentificois; con a
proyecto de Alfon
so Durazo, quien
les abrió los brazos
y ya les agradeció
por?e| compromiso
adquirido. El grupo
parlamentario que
l«Migld oficial es
del Movimiento Ciu

dadanó.fion apér
ñas Cuatro cürules.
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Columna invitada

La economía de goteo: el nuevo
intento en Reino Unido

Lucía Buenrostro

I I gobierno británico parece ignorar
las décadas de espera, principalinen
te en Kstados l nidos, para que este tipo
de economía realmente se traduzxa en

crecimiento de inversiones útiles, em
pleo, salario y pmduclividad.

La semana pasada el gobierno de
Reino Unido dio a conocer un pa
quete fiscal que muestra la visión
que la nueva Primera Ministra, Liz
Truss, tiene para la economía del

país. El objetivo general de Truss es alejar
se de los problemas de distribución y prio
rizar el crecimiento económico mediante

recortes fiscales a corporativos y personas
de altos ingresos con la esperanza que es
to permee hacia abajo, lo que se llama
economía de goteo. Hay al menos dos
problemas con este enfoque.
Primero, el gobierno británico ha esta

blecido un objetivo de crecimiento anual
del PIB del 2.5% que, para situarlo en un
contexto histórico, es sustancialmente más
alto que el promedio del período posterior
a la crisis financiera mundial de alrededor

del 2 por ciento. Además, no es posible
que un gobierno con una economía diri
gida por el mercado tenga como objeti
vo un nivel particular de crecimiento del
PIB, el nivel deseado implicaría que la pro
ductividad de los trabajadores se debe de
cuadruplicaren los próximos cinco años.

Segundo, la literatura sobre la relación

entre el crecimiento económico y la des
igualdad es compleja, pero hay eviden
cia que muestra una relación negativa en
tre la desigualdad y el crecimiento del PIB
entre países de la OCDE, es decir, el creci
miento potencial cae cuando aumenta la
desigualdad.
Adicionalmente, el gobierno británi

co parece ignorar las décadas de espe
ra, principalmente en Estados Unidos, pa
ra que este tipo de economía realmente se
traduzca en crecimiento de inversiones úti

les, empleo, salario y productividad. Y lo
que si se ha observado es un crecimiento
grotesco en la acumulación de la riqueza.
Las medidas anunciadas la semana

pasada son principalmente recortes de
impuestos y se espera que en los siguien
tes meses el gobierno anuncie medidas
de desregulación en línea con la visión de
que el crecimiento económico es mayor si
el gobierno es mas pequeño.
El paquete de recortes en impuestos

presentados, según el Instituto de Estudios
Fiscales, representa el más grande, en re
lación al PIB, del presupuesto del Reino
Unido en 50 años. Sin embargo, el go
bierno ni siquiera permitió que la Oficina
de Responsabilidad Presupuestaria cuan
tificara el impacto de las nuevas medidas
en las finanzas públicas.
Al mismo tiempo, y en contradicción

con el principio de fomentar un gobierno
más pequeño, se anunciaron medidas pa

ra proteger a hogares y empresas de los
altos precios de la energía. Estos recortes
de impuestos y medidas de gasto adicio
nales se financiarán con un incremento en

la deuda pública.
Una gran variedad de estudios, acom

pañados de evidencia empírica, y la ex
periencia en política publica muestran
que hay una serie de explicaciones con
trapuestas a la economía de goteo para
explicar el crecimiento económico. Estas
explicaciones incluyen, inversión publica,
una mejor regulación, inversión en educa
ción, capacitación de trabajadores, un en
torno macro estable y un ambiente fiscal
responsable. También es fundamental que
las personas de la base trabajadora ten
gan un salario digno y, cuando es nece
sario, otorgar apoyos para que las perso
nas de condiciones vulnerables no se vean

atrapadas económicamente.
Los mercados financieros están preocu

pados por la política económica en Reino
Unido. La libra esterlina se depreció al ni
vel mas bajo en 37 años y el rendimiento
del bono gubernamental de 10 años al
canzó un máximo de 11 años. Esto condu

cirá a mayores costos de endeudamiento
para el sector público y privado, incluyen
do incrementos en las tasas hipotecarias y
en el costo de créditos para empezar nue
vos negocios. Todo por la apuesta del go
bierno a una política económica de la que
se tiene mucha evidencia que no funciona.
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México: país de mentiras
Probablemente, la mayoría de la minoría de per

sonas que leen esta columna, conozcan el chis
te de la madre que le dice a su hijo que no debe
mentir, que es de mala educación hacerlo. Sue
na el teléfono, el niño lo contesta. Es una perso

na con la que la señora no quiere hablar. La madre le
dice al hijo: dile que no estoy. Si como dijo K. Fisher, cita
do por Sigmund Freud —austríaco, padre del psicoanáli
sis [1 8561939)— "el chiste es un juicio desinteresado",
el veredicto del chiste que usted acaba de leer es que en
nuestro país la mentira y la contradicción entre lo que se
dice y lo que se hace forma parte de nuestra educación,
está en nuestra naturaleza. Por éstas mismas razones so

mos una sociedad escéptica y recelosa de lo que nos di
cen. Cierro el párrafo con una ocurrencia: para engañar
a un mexicano, dile la verdad.

El encabezado de este texto es similar al del libro de

la periodista, novelista, sociólogo, investigadora y en
sayista, Sara Sefchovich, País de mentiras —con el títe
re Pinocho en la portada— un ensayo completísimo y
bien documentado, publicado en el 2008 por Editorial
Océano sobre la mentira en la vida pública de nuestro
país, donde se demuestra que desde que fuimos colonia,
donde se decía de las leyes virreinales: "obedézcase pe
ro no se cumpla", hasta la primera década del siglo XXI
cuando a los emisores del discurso público sólo les preo
cupa la repercusión de éste entre la población y por eso,
según la señora Sefchovich, se "explica que hagan ac
ciones tan absurdas como repetir la detención de unos
secuestradores para filmarla". La publicación de mane
ra extensa nos demuestra que "aunque pasen los años
y con ellos las modas ideológicas, aunque cambien los
partidos en el poder y los funcionarios en el gobierno a
los ciudadanos nos mienten una y otra vez".

Pondré un ejemplo de una mentira institucional a pro
pósito de que entre la noche de ayer y la madrugada de
hoy se cumplieron ocho años de los acontecimientos de
Iguala, Guerrero, donde desaparecieron 43 normalis
tas de Ayotzinapa. El autor de lo que con exceso de ci
nismo y carencia de civismo se llamó la "verdad históri
ca", el procurador General de la República en aquellos
momentos, José Murillo Karam, fue aprehendido el pa
sado 19 de agosto y vinculado a proceso por los delitos
de desaparición forzada, tortura y contra la administra
ción de justicia. Un día antes, el subsecretario de Dere
chos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Ale
jandro Encinas Rodríguez, reconoció lo obvio, que no
había indicios de que los normalistas desaparecidos es
tuvieran con vida y que se trató de un crimen de Estado,
desacreditando, por si hiciera falta, la verdad histórica
la cual los ciudadanos ya habíamos reconocido como
una evidente mentira. El subsecretario señaló, sin decir
nombres, que autoridades federales del nivel más alto
fueron "omisas y negligentes" ante el caso, además re
veló la existencia de 20 órdenes de aprehensión contra
mandos de militares y personal de los batallones 27 y
41 del Ejército en Iguala, de las cuales sólo se han cum
plido cuatro que provocaron que la Secretaría de la De
fensa Nacional no acepte que se vincule al Ejército na
cional en actividades delictivas.

Según un trabajo periodístico de Diana Lastiri para
el semanario Proceso que circula esta semana, la Sede
ña blindó la defensa de los cuatro detenidos con el au

xilio de un despacho de abogados. Dos de ellos César
González y Alejandro Robledo desestiman por incons
titucional el informe de Encinas y manifiestan que hay
irregularidades en la acusación contra sus defendidos,
en particular contra el hoy general de brigada en aquel
entonces coronel, José Rodríguez Pérez, de quien dicen
que no sólo fue ajeno a la desaparición de los norma
listas, sino ordenó que los auxiliaran. ¿Será verdad? O,
¿estaremos frente a una mentira más?

Punto final
Las mitológicas sirenas fueron mujeres que con engaños
abrieron las piernas hasta quedar escamadas.
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La propuesta del PRI
Abierto un impasse en el Senado de la Re

pública para definir sobre la extensión del
mandato a las Fuerzas Armadas en tareas

de seguridad pública, parece inmutable la
negativa de los partidos que integran el blo

que de contención para aprobar el decreto aprobado
en San Lázaro.

Los votos que requiere la mayoría morenista sólo po
drían venir de la bancada tricolor. Algunos, como evi
denció el dilema que enfrentan Mario Zamora Gasfélum
o Manuel Añorve, obedecerían a burdas coacciones.
Los votos decisivos, empero, obedecen a otras lógicas.
Las presiones al presidente nacional del PRI, Alejan

dro Moreno Cárdenas, están al margen. Cosa aparte
son los esfuerzos de los senadores priistas para incidir
en la definición del dictamen. La reconstrucción de los
hechos revela que Sylvana Beltrones y Jorge Carlos Ra
mírez Marín han tenido un papel protagónico en la cons
trucción de una ruta distinta a la que negoció Rubén Mo
reira Valdez. Y que sus tareas han logrado quedar al
margen de las prisas gubernamentales.
La minuta aprobada en San Lázaro simplemente era

intransitable. "En los términos en los que estaba no ten
dría el voto a favor", definieron la mayoría de los sena
dores. Beltrones y Ramírez Marín plantearon la necesi
dad de ganar tiempo para añadir elementos y realizar
modificaciones que realmente resulten útiles para cons
truir una estrategia de seguridad exitosa y darle resulta
dos a la gente.

En la dictaminación, en comisiones, Beltrones reite
ró esa postura y con su abstención hizo patente su dis
posición de construir un nuevo acuerdo. Con esa postu
ra coincidía Claudia Ruiz Massieu, aunque votaría en
contra.

Los senadores priistas que impulsaban una nueva pro
puesta consiguieron que Monreal reconociera la necesi

dad de crear consensos y no acentuar la polarización
entre las bancadas.

En el bloque tricolor hubo molestia debido a que la
negociación que tradicionalmente —llevaría el coordi
nador de la bancada, Miguel Ángel Osorio Chong— ad
quirió un tono "personal". Y es que previamente, no se
realizaron reuniones internas para fijar postura, por lo
que los acercamientos de los enviados del secretario de
Gobernación catalizaron la toma de postura.

Beltrones y Ramírez Marín aún trabajan en la cons
trucción de una propuesta que pueda convertirse en la
base de un dictamen que realmente pueda llenar las ex
pectativas de las dos alas.
La propuesta priista contempla una doble garantía:

las Fuerzas Armadas serían auxiliares en la estrategia
de seguridad pública, mientras los esfuerzos institucio
nales estarían enfocados al fortalecimiento de las poli
cías locales.
Y en vez del fallido sexto transitorio, establece una

verdadera evaluación y revisión de la estrategia cada
seis meses, que se realiza simultáneamente con evalua
ciones a las fuerzas locales. La supervisión de la socie
dad civil quedaría garantizada con la presentación de
informes semestrales de Sedeña, Marina y SSC a una
Comisión Bicameral. Mientras que un grupo de alto ni
vel, conformado por organizaciones civiles, aseguraría
la elaboración indicadores de medición y evaluación
del actuar de las fuerzas federales. Ese grupo de Alto
Nivel dependería de la Comisión Bicameral, y no del
Ejecutivo.

Efectos secundarios
¿RELEVOS? En la mira de una facción morenista, el
2024 es prioritario. Y el triunfo de Claudia Sheinbaum
debe ser tan contundente como el de AMLO en el 201 8.

Por lo mismo —sostienen— es viable el plan para traer
al hijo pródigo de Tepito (léase Cuau Blanco) como can
didato a la alcaldía Cuauhtémoc. ¿Y la gubernatura de
Morelos? El grupo de René Bejarano —que no pudo
mantener el control político donde actualmente gobier
na la aliancista Sandra Cuevas— es el principal opositor
de esa jugada maestra que por lo demás tiene una pe
queña falla: el interesado no sería elegible, por no cum
plir con el requisito de residencia.
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Ayotzinapa; sin lobo
no hay cuento

Hace 28 años, el doctor Manuel Velasco
Suárez, ya exgobernador de Chiapas,
describió a un auditorio queretano el le
vantamiento armado del EZLN con una

parábola: "no maten al lobo, porque se
acaba el cuento".
Tristemente, eso ocurre con el brutal asesinato de

los 43 normalistas hace ocho años. Tragedia admi
nistrada por el Gobierno de México para apuntalar
su "verdad" y así, al tiempo que cumple promesas
de campaña, ejerce su ansiada vendetta ideológica.

No se dan por satisfechos los familiares de los nor
malistas encabezados hace ocho años por Vidulfo
Rosales. Ganan más administrando el conflicto. Ellos
y el gobierno citan a don Manuel Velazco Suárez:
"no maten al lobo, porque se acaba el cuento".

Sucesión: amor y paz,
piden a corcholatas
Al dirigente nacional de Morena, Mario Delgado le
enviaron de nuevo a convocara la unidad a quienes
aspiran a la candidatura presidencial y a las tres cor
cholatas oficiales sumó una cuarta: Ricardo Monreal.
Interesante que, por primera vez en más de un

año, desde Palacio le hayan ordenado mencionar
a Monreal, pero más interesante aún que le manda
ron pedir a "las corcholatas" que no se vean como
adversarios.

Loable y humanista petición, pero, aunque venga
de Palacio, será imposible de cumplir. El tiempo pro
bará que la sucesión se parece más a las aztecas gue
rras floridas, cuyo propósito era tomar prisioneros pa
ra sacrificarlos a los dioses.

Una gobernadora para el México real
Hace casi cuatro años, un matrimonio que durante

casi 20 años solía visitar regularmente Cancún, de
cidió no volver: "a la vista de todos, en los restau
rantes de playa de la zona hotelera hay descarado
narcomenudeo".

Desde entonces son frecuentes los tiroteos y ase
sinatos a la luz del día. Situación que replica lo que
ocurre en muchísimos destinos de playa de Mé
xico, donde es creciente la presencia del crimen
organizado.
Ahora que Quintana Roo tiene a su primera go

bernadora, la morenista María Lezama, una más que
rompe el techo de cristal, quizá use su experiencia
personal para atender un problema que conoce muy
bien, pues fue alcaldesa de Cancún.

Notas en remolino
Hoy comparece el titular de Gobernación Adán Au
gusto López al Senado para la Glosa del Informe Pre
sidencial. Explicará a los senadores cómo será la
consulta que no es consulta que propone Palacio...
Quizá todo va bien, pero no para miles de personas
que merman lo que sería su pensión por sacar présta
mos de sus fondos de retiro... Más de tres meses y si
gue impune el asesinato de los dos sacerdotes jesuítas
y un guía de turistas en la sierra de Chihuahua. Como
sea, no se interrumpen las tareas de las bandas crimi
nales. .. La Suprema Corte rechazó revisar el caso de
Mario Aburto, el asesino de Colosio, a quien quiso li
berar la CNDH, dizque porque lo torturaron... La vo
tación del pasado domingo llegó a la ultraderechista
Giorgia Meloni a la Presidencia de Italia. Es dura, di
cen, pero no suicida. Italia permanecerá en la Unión
Europea... Para los embriagados de Poder hay una
anónima recomendación: "La tolerancia es esa sen

sación molesta de que al final el otro pudiera tener
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Después de 77 años,
el fascismo recupera
el poder en Italia

¡orgia Meloni, la próxima primera mi
nistra de Italia, admira a Benito MusGsolini, quien fue dictador fascista de
Italia y aliado del dictador nazi de
Alemania Adolf Hitler.

Hace unos años dijo que "Mussolini fue un buen
político. Todo lo que hizo lo hizo por Italia". Sus pala
bras recordaron a las que en 2013 pronunció su pa
drinoy aliado político, Silvio Berlusconi, quien así jus
tificó la alianza de Mussolini con Hitler: "Temiendo
que el poder alemán se convirtiera en una victoria
general, prefirió estar aliado con la Alemania de Hit
ler en lugar de oponerse a ella". Luego, al referirse a
las leyes raciales promulgadas en 1938 que restrin
gieron los derechos de los judíos italianos y eventual
mente permitieron su encarcelamiento y deportación
a campos de exterminio nazis, Berlusconi opinó que
"son la peor falta de Mussolini, que en tantos otros as
pectos hizo el bien".
Berlusconi y Meloni prefieren ignorar el hecho de

que las decisiones de quien fue dictador de 1922 a
1943 causaron cientos de miles de muertos.

El fascismo de Meloni es incuestionable. Empezó
su carrera política hace 30 años, cuando tenía 15, al
ingresar al Frente de la Juventud (FdG) del Movimien
to Social Italiano (MSI), el partido neofascista funda
do en 1946 por seguidores de Mussolini que adoptó
su nombre y sus principios de la República Social Ita
liana, el estado títere que Hitler creó en el norte de Ita
lia en 1943 con Mussolini a su cabeza, después de
que en septiembre de ese año éste fuera derrocado
por un golpe de estado.
No tardó en convertirse en dirigente del FdG, el

cual de acuerdo con lo que escribió hace poco el pe
riodista español Jaime Bordel Gil en el semanario

CTXT, "era una organización neofascista que duran
te los años más duros de violencia política, los cono
cidos como 'años del plomo' (desde finales de la dé
cada de 1960 hasta finales de la década de 1980),
tuvo multitud de miembros implicados en atentados
terroristas de extrema derecha que se cobraron dece
nas de víctimas mortales".

En 2012 Meloni fundó el partido Fratelli d'ltalia
(Hermanos de Italia) que tiene como lema "Dios, pa
tria y familia", el mismo que utilizaron los fascistas de
Mussolini, y como su logotipo una llama tricolor en
verde, blancoy rojo, idéntico al del MSI.

Es cercana a otros políticos de extrema derecha na
cionalista como el húngaro Orbán, el estadounidense
Bannon, la francesa Le Pen y el español Abascal, y ha
expresado su admiración por el ruso Putin.
Así resumió su ideología en un discurso que dio

en junio pasado ante los dirigentes de Vox, el partido
neofascista español:
"No hay mediaciones posibles: o se dice 'sí' o se

dice 'no'. Sí a la familia natural, no a los cabilderos
LGBT. Sí a la identidad sexual, no a la ideología de
género. Sí a la cultura de la vida, no al abismo de la
muerte. Sí a la universalidad de la cruz, no a la violen
cia islamista. Sí a fronteras seguras, no a la inmigra
ción masiva. Sí al trabajo de nuestros ciudadanos, no
a las grandes finanzas internacionales. Sí a la sobe
ranía de los pueblos, no a los burócratas de Bruselas.
Y sí a nuestra civilización y no a quienes quieren des
truirla. ¡Viva la Europa de los patriotas!".

Palabras de una ultraderechista cuya elección pre
sagia tiempos difíciles para Italia y la Unión Europea.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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POLITICALTRIAGE

CUANDO SE PERSIGUE

LA CONCIENCIA

POR MONTSERRAT SALOMÓN

Mahsa Amini, iraní de 22 años,

murió bajo custodia policial
luego de ser arrestada por la "poli
cía moral" en Teherán. Al parecer
no portaba el velo correctamente
cuando fue detenida y posterior
mente "colapso" inexplicable
mente. La "policía moral" busca
vigilar el cumplimiento de las nor
mas de vestimenta y comporta
miento de las mujeres dentro del
estado islámico iraní.

La detención de Mahsa no fue particularmen
te sorprendente dentro de este régimen, pero su
muerte se ha convertido en un símbolo político que
ha desatado protestas en el país con un saldo de 17
muertos e innumerables heridos.

Un mechón de pelo puso fin a la vida de la joven
de 22 años, pero su muerte pone el dedo en la llaga
de los estados teocráticos que imponen una interpre
tación particular de un credo religioso a toda una po
blación que es, además, plural en sus raíces étnicas y
religiosas. Amini provenía de una región kurda, que
interpreta la vida de forma muy distinta a la del régi
men de los ayatolas. Lo que nos lleva a cuestionamos
por las fronteras que deben existir entre la política y
la religión.

Desde una concepción más liberal y occidental, la
existencia misma de una denominada "policía moral"
es un absurdo. El Estado, en esta concepción, ha de
regular las relaciones entre las personas buscando
implementar y salvaguardar una conducta que cum
pla con los mínimos necesarios para una convivencia
pacífica. Mínimos que busquen salvaguardar los de
rechos y libertades de todos, y no obligar a alcanzar
máximos de virtud. Son dos posturas antagónicas e
irreconciliables.

Vale la pena criticar ambos lados de la moneda. En
Francia, hace algunos años, resonaron acciones por
parte del gobierno en las que prohibía el uso del velo
islámico en las escuelas y del burkini en sus playas,
todo esto en aras de la libertad y la emancipación
de la mujer. Me parece que este tipo de decisión en
la que se impone una concepción del mundo a una
mujer que se siente cómoda usando un traje de baño
específico es colocarse uno mismo en la posición que
critica: una policía moral. Además, como en el caso
de las escuelas, el argumento no deja de ser parcial
y contrario a una concepción particular, la islámica,
puesto que no se persigue con igual esmero signos
y símbolos de otras religiones o concepciones del
mundo.

Las naciones se han ido corriendo hacia posturas
más ideologizadas y menos dialogadas. Hemos mar
cado líneas y fronteras en lugar de tender puentes.
Hace falta regresar al pensamiento crítico, al diálogo
y la comprensión del otro en su diferencia para poder
construir desde valores de paz y concordia. Cada día
más naciones dejan despertar nacionalismos con
frontantes y discriminatorios; estamos entrando en
un terreno peligroso para la paz.
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BAJOSOSPECHA

¿EL FASCISMO REGRESA A ITALIA?

POR BIBIANA BELSASSO

a ultraderecha avanza noLtablemente en la Unión

Europea en estos últimos me
ses. Suecia, Polonia, Hungría y,
ahora, Italia.

El reciente triunfo de la ultraderecha en Italia,
encabezado por Giorgina Meloni, pone a prueba
no sólo a ese país, sino a todo el continente eu
ropeo, que puede salpicarse de esta política ex
trema, populista, que pocos resultados ha mos
trado no sólo en Europa, sino en otras partes del
mundo.

Pero además, Europa ya ha vivido lo que es
tener gobiernos ultraderechistas. Desde Benito
Mussolini, no había llegado un grupo fascista al
poder en Italia.

El partido de Meloni, Hermanos de Italia
(Fratelli d'ItaliaFdl) obtuvo más del 26% de los
votos en las elecciones legislativas realizadas el
domingo 25 de septiembre, lo que pone casi de
forma segura en la silla de primer ministro a Me
loni, aunque estos comicios también estuvieron
marcados por un incremento de la abstención,
con más del 36%, principalmente en la región sur.

Y no sólo está la llegada al poder de esta mujer.
Silvio Berlusconi, de 86 años, obtuvo un escaño
luego de que su partido, también de derecha,
sumó votos para estos comicios, por lo que el ex
primer ministro está de vuelta en la política, pese
a todos los altibajos que Italia vivió en la década
de los 90 y principios de los años 2000.

La extrema derecha amenaza con cambiar las

políticas sociales establecidas por Bruselas sobre
temas migratorios y comerciales, lo cual, sin
duda, puede afectar los tratados que se tienen
como Unión Europea. En 2018, Meloni, la líder
de Fdl, presentó un proyecto de reforma consti
tucional para eliminar la supremacía del derecho
comunitario sobre el nacional, un proyecto que
podría resurgir.

Su visión de gobierno tiene fuertes compo
nentes antielitistas, discursos euroescépticos,
políticas discriminatorias contra minorías y un
posicionamiento critico con el funcionamiento
de las democracias liberales.

Pero además, quienes están cerca de Meloni
aseguran que es afín al ruso Vladimir Putin.

Italia no es el único país donde se ha optado
por el extremo derecho del péndulo, pues está
la reelección de Orbán en Hungría y el reciente
triunfo de los Demócratas Suecos, con más del
20%, una fuerza política fundada en los años
ochenta por neonazis.

Estamos hablando de grupos afines al partido
de Adolfo Hitler y al de Benito Mussolini. Años
tardaron en Europa para poder restablecer el te
jido social y la destrucción que ocasionaron esos
gobiernos.

Este grupo sueco no es nada demócrata, pues
su política es populista, antinmigrante y abierta
mente contraria a la presencia de musulmanes
en Europa.

Y no olvidemos al partido VOX en España,

El reciente triunfo de la ultraderecha en Italia,
encabezado por Giorgina Meloni, pone a prueba
no sólo a ese país, sino a todo el continente eu
ropeo, que puede salpicarse de esta política ex
trema, populista, que pocos resultados ha mos
trado no sólo en Europa, sino en otras partes del
mundo.

Pero además, Europa ya ha vivido lo que es
tener gobiernos ultraderechistas. Desde Benito
Mussolini, no había llegado un grupo fascista al
poder en Italia.

El partido de Meloni, Hermanos de Italia
(Fratelli d'ItaliaFdl) obtuvo más del 26% de los
votos en las elecciones legislativas realizadas el
domingo 25 de septiembre, lo que pone casi de
forma segura en la silla de primer ministro a Me
loni, aunque estos comicios también estuvieron
marcados por un incremento de la abstención,
con más del 36%, principalmente en la región sur.

Y no sólo está la llegada al poder de esta mujer.
Silvio Berlusconi, de 86 años, obtuvo un escaño
luego de que su partido, también de derecha,
sumó votos para estos comicios, por lo que el ex
primer ministro está de vuelta en la política, pese
a todos los altibajos que Italia vivió en la década
de los 90 y principios de los años 2000.

La extrema derecha amenaza con cambiar las

políticas sociales establecidas por Bruselas sobre
temas migratorios y comerciales, lo cual, sin
duda, puede afectar los tratados que se tienen
como Unión Europea. En 2018, Meloni, la líder
de Fdl, presentó un proyecto de reforma consti
tucional para eliminar la supremacía del derecho
comunitario sobre el nacional, un proyecto que
podría resurgir.

Su visión de gobierno tiene fuertes compo
nentes antielitistas, discursos euroescépticos,
políticas discriminatorias contra minorías y un
posicionamiento critico con el funcionamiento
de las democracias liberales.

Pero además, quienes están cerca de Meloni
aseguran que es afín al ruso Vladimir Putin.

Italia no es el único país donde se ha optado
por el extremo derecho del péndulo, pues está
la reelección de Orbán en Hungría y el reciente
triunfo de los Demócratas Suecos, con más del
20%, una fuerza política fundada en los años
ochenta por neonazis.

Estamos hablando de grupos afines al partido
de Adolfo Hitler y al de Benito Mussolini. Años
tardaron en Europa para poder restablecer el te
jido social y la destrucción que ocasionaron esos
gobiernos.

Este grupo sueco no es nada demócrata, pues
su política es populista, antinmigrante y abierta
mente contraria a la presencia de musulmanes
en Europa.

Y no olvidemos al partido VOX en España,

que en 2019 obtuvo 15.2% de los votos y se con
solidó entre sus seguidores, hoy celebra la victo
ria de Meloni en Italia y lo ve como un "impulso
político" para su propio crecimiento en su país.
Incluso, lo ve como "la constatación de que el
futuro pertenece a los patriotas".

En Francia, la ultraderecha amenaza con
tomar fuerza tras los resultados en Italia, y será
de la mano de Marine Le Pen, líder del reagrupa
miento nacional, quien fue derrotada en las elec
ciones presidenciales pasadas por Emmanuel
Macron.

Los partidos de extrema derecha, populistas,
conservadores y nacionalistas crecen en 18 de los
27 países del bloque europeo.

Los gobiernos de extrema derecha, en el viejo
continente, buscan devolver una serie de pode
res a las capitales nacionales y quitárselo a Bru
selas, mientras que en Latinoamérica la extrema
izquierda se fortalece.

Al final de cuentas hablamos de gobiernos po
pulistas, que no generan estabilidad y que suman
clientelismo para continuar en el poder.

De acuerdo con los datos, desde 2018, en 11
de las 12 elecciones presidenciales en América
Latina, el voto fue por cambiar al partido en el
poder, es decir, por buscar lo contrario al llamado
establishmenty darle la oportunidad de gobernar
a la oposición.

Muchas de estas decisiones están basadas

en los actos de corrupción revelados y las crisis
económicas que se agravaron con la pandemia
de Covid19.

Entre 2020 y 2021 ganaron candidatos de
izquierda en la mayoría de las elecciones cele

que en 2019 obtuvo 15.2% de los votos y se con
solidó entre sus seguidores, hoy celebra la victo
ria de Meloni en Italia y lo ve como un "impulso
político" para su propio crecimiento en su país.
Incluso, lo ve como "la constatación de que el
futuro pertenece a los patriotas".

En Francia, la ultraderecha amenaza con
tomar fuerza tras los resultados en Italia, y será
de la mano de Marine Le Pen, líder del reagrupa
miento nacional, quien fue derrotada en las elec
ciones presidenciales pasadas por Emmanuel
Macron.

Los partidos de extrema derecha, populistas,
conservadores y nacionalistas crecen en 18 de los
27 países del bloque europeo.

Los gobiernos de extrema derecha, en el viejo
continente, buscan devolver una serie de pode
res a las capitales nacionales y quitárselo a Bru
selas, mientras que en Latinoamérica la extrema
izquierda se fortalece.

Al final de cuentas hablamos de gobiernos po
pulistas, que no generan estabilidad y que suman
clientelismo para continuar en el poder.

De acuerdo con los datos, desde 2018, en 11
de las 12 elecciones presidenciales en América
Latina, el voto fue por cambiar al partido en el
poder, es decir, por buscar lo contrario al llamado
establishmenty darle la oportunidad de gobernar
a la oposición.

Muchas de estas decisiones están basadas

en los actos de corrupción revelados y las crisis
económicas que se agravaron con la pandemia
de Covid19.

Entre 2020 y 2021 ganaron candidatos de
izquierda en la mayoría de las elecciones cele

bradas en la región: Luis Arce, en Bolivia; Pedro
Castillo, en Perú; Xiomara Castro, en Honduras, y
Gabriel Boric, en Chile.

Colombia fue una de las pruebas más im
portantes este año, pues Gustavo Petro ganó las
elecciones, lo que colocó a un presidente de iz
quierda por primera vez en la historia de este país
sudamericano.

Mientras que en Brasil todo indica que de
nuevo buscará la solución en la extrema izquier
da, luego de los pobres resultados de Jair Bol
sonaro, el presidente de extrema derecha que
nunca dejó de estar en el ojo del huracán.

Será en octubre cuando se decida su rumbo

entre el actual presidente Bolsonaro y el expre
sidente de izquierda Luiz Inácio Lula da Silva
(20032010), absuelto de las condenas por co
rrupción que recibió.

Lo que estamos viendo es que el mundo se
está polarizando. La mayoría de los votantes lo
que buscan es un cambio al gobierno que tienen
al momento de la elección.

Lo que está sucediendo en Europa con la ex
trema derecha es un retroceso enorme. En Amé

rica Latina con gobiernos de izquierda también
ha habido muchas fallas. Y el péndulo oscila de
un lado al otro entre polos opuestos. Polos desde
donde se divide a la población y con ellos el voto.

Estamos viendo en la mayoría de nuestros
gobernantes posturas radicales, que solamente
le hablan a su base y con eso tienen para perma
necer en el poder, el péndulo va de un lado al otro
entre la extrema izquierda y la extrema derecha.
De vez en cuando se tendrían que poner en el
lugar de sus gobernados.
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GRAZIE
ITALIA

LA LÍDER de Hermanos de Italia. Giorgia Meloni, celebra ayer el triunfo de su partido.
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ARISTAS

EL SONIDO NO VIAJA
EN EL VACÍO

POR ANTONIO MICHELGUARDIOLA

Las últimas dos semanas han evi

denciado un mal que aqueja a
nuestro país desde hace décadas: un
vacío ideológico. La alianza Va por Mé
xico, integrada por PRI, PAN y PRD, se
fragmentó cuando el PRI se alineó con
Morena en la militarización de la segu
ridad pública tras ataques mediáticos
y fiscales.

Al mismo tiempo, el senador Raúl Paz Alonzo, del PAN, se
cambió a la bancada de Morena ante la aparente promesa de
una candidatura a la gubernatura de Yucatán. Bastan amena
zas u oportunismo para cambiar de ideales. Encima de la co
rrupción y la ineflciencia, la ausencia de ideologías políticas
mina la capacidad de los gobernantes de reflejar los intereses
de los ciudadanos.

Los partidos políticos de México se autoproclaman den
tro del eje entre la izquierda (justicia social, equidad y pro
greso) y la derecha (orden, libre mercado y autoridad). Sin
embargo, en la práctica, el Partido Verde actúa en favor de
proyectos que acaban con el medio ambiente; Morena vota
en favor de la militarización de la seguridad pública; el PRI
cambió de oponerse a la militarización a promover una ini
ciativa que extiende la presencia de la GN en funciones poli
ciales hasta 2029; el PES se alia con Morena en votaciones. El
PAN y el PRD se unen para ganar elecciones.

MORENA NO ES IZQUIERDA

En 2018 una gran parte de la población depositó su confianza
en Morena al considerarla una nueva opción y darle la opor
tunidad a la izquierda. Los resultados de esta administración
distan de los prometidos. La economía se contrajo y, tanto la
pobreza como la pobreza extrema, aumentaron en 2 y 1.5%,
respectivamente. La fiscalización progresista no existe. De
acuerdo con la CEPAL, el cobro de impuestos promedio en
América Latina es de 23.1% del PIB y en México sólo el 16.1%.

Los programas sociales no se apegan a un modelo izquier
dista. La cobertura actual es menor a sexenios anteriores y la
distribución por estrato social es más regresiva. En 2016 el
67% de la población en pobreza extrema recibía algún pro
grama social y en 2020 este porcentaje se redujo a 43%. En
cambio, la población no pobre que recibió programas sociales
aumentó del 23% al 27%.

En temas democráticos y sociales, este gobierno ha desa
parecido instituciones y centralizado el poder, contrario a lo
que propone la izquierda ideológica. Los grupos vulnerables
como las mujeres, la comunidad LGBT+ y las comunidades
indígenas han sido silenciados por las autoridades.

EL VACÍO IDEOLÓGICO
La incongruencia ideológica no solamente refleja la poca se
riedad de la política mexicana, sino que crea un vado de pen
samiento y acaba con la democracia. Si un individuo vota por
un partido por reflejar a sus intereses, y después el gobierno
elegido se inclina por propuestas contrarias, eventualmente
la decepción lo llevará a votar por otro partido o desconfiar en
la democracia. La pérdida de confianza en los gobernantes y
en las instituciones conduce a menos participación cívica e
involucramiento en los asuntos públicos del país.

El sonido no viaja en el vacío. No sorprende que en la au
sencia de ideologías no se escuchen las voces de los electores.
Basta recordar que quien logre acabar con el vado, tendrá el
poder de escuchar a quien le otorga el poder.
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Rozones
Morena le saca la amarilla al Cuau
Y es Ulises Bravo, el hermano del gobernador de MorelóS, Cuauhtémoc Blanco, quien
tendrá que salir a dar una explicación sobre una información revelada la semana pasada,
que apunta a que habría presionado para que se abriera una notaría que la administra
ción de su hermano le asignó al hijo de otro notario. Fue el dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado, quien pidió la aclaración. "Ojalá que no sea un cosa de influyentismo. Que
lo aclare, porque eso lo ve muy mal la gente. Quien gobierna con los principios de nuestro
movimiento debe saber cómo se actúa, y ojalá se aclare esa situación porque sí sería un
caso que seguramente indignaría a la población. No puede haber nepotismo, no puede
haber influyentismo, no puede haber amiguismos", refirió. Blanco y Bravo son militantes
morenistas de reciente ingreso y el último incluso encabeza a ese partido en la entidad. Uf.

Contratos que levantan cejas
Con la novedad de que en diversas instituciones que se encargan de realizar fiscalización,
tanto a nivel local como federal, alistan la lupa para ponerla encima de un largo tren de
contratos que no para y que ha estado beneficiando a una empresa de transporte con
operaciones en media docena de estados, Transpaís. Y es que la firma de la que es propie
tario Abelardo Osuna recibe contratos a pesar de cuestionamientos que se han venido
sumando, central aunque no únicamente sobre el hecho de que en sus rutas y unidades
se han reportado hechos delictivos, entre éstos, uno encabezado por un comando que
privó de la libertad a migrantes que aconteció en la carretera San FernandoReynosa. La
empresa de transporte está vinculada con otras como Car One, Car One Group y nueve
variaciones más de Car One, nos comentan.

Adiós al PRI en Sonora
Nos hacen ver que el dicho aquel de que "al perro flaco se le cargan las pulgas" aplica en
estos días al PRI, que encabeza Alejandro Moreno. Y es que ese partido aún no supera la
suspensión de la alianza con PAN y PRD por el tema de la reforma militar, y ayer tuvo que
encajar la noticia de que la mermada bancada que tenía en el Congreso local de Sonora,
ya no existe, porque las diputadas locales Karina Zárate y Elia Sallard, que la conforma
ban, renunciaron a las filas del Revolucionario Institucional y se pasaron a Morena. Y no
sólo eso sino que, como para echar limón a la herida, se fueron a tomar una foto con el
gobernador morenista Alfonso Durazo, quien, por cierto, compartió en las benditas redes
un mensaje: "Agradezco a las diputadas Sallard y Zárate por su compromiso de gobernar
para la ciudadanía".

Nuevo revés para Sarabia
Nos comentan que por más que Federico Sarabia, a quien identifican como el discípulo
predilecto áeBilly Álvarez, se ha esmerado en tratar de descarrilar a la directiva de la Cruz
Azul que encabeza Víctor Velázquez, lo que sigue sumando son resolutivos judiciales
adversos. Y es que ahora el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México dio a
conocer una nueva sentencia sobre el expediente 429/2020 con el que queda anulada
de forma definitiva la supuesta asamblea de socios celebrada el pasado 26 de agosto de
2020 con la que Sarabia pretendía hacerse de la cooperativa. Esta misma ya había sido
anulada por el Juzgado Sexagésimo Civil, en una primera instancia. Nos hacen ver que al
tiempo que se agotan litigios, crece el aprecio de los trabajadores de la cementera por las
condiciones de productividad y resultados que se presentan en la actualidad. Ahí el dato.

"Ya supérame"
Así que el concierto del Grupo Firme no sólo funcionó para romper un récord de aforo en
el Zócalo capitalino: 280 mil personas lo abarrotaron el domingo pasado. También sirvió
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para que el Presidente y la Jefa de Gobierno aprovecharan el nombre de una de las cancio
nes más populares de la agrupación musical para recetársela a los adversarios y críticos,
"Ya supérame". Primero el mandatario la trajo a colación en la mañanera, donde dio un
espaldarazo a la iniciativa de Claudia Sheinbaum. La propia mandataria capitalina hizo lo
propio ante los cuestionamientos sobre hechos que se reportaron en las inmediaciones de
la Plaza de la Constitución: "Realmente fueron menores, respecto a la cantidad de personas
que asistieron", señaló. "Ya supérenlo".

La madeja de Segalmex
Nos dicen que bastaría una poca más de voluntad para empezar a jalar con seriedad el hilo
ala madeja de presuntas irregularidades cometidas en Segalmex. La denuncia que presen
tó ayer la diputada del PAN, María Elena PérezJaén, pone el reflector sobre la punta de
ese hilo. La Auditoría Superior de la Federación ya había presentado una denuncia, pero
por un desvío de sólo 149 millones de pesos, una cifra pequeñita y muy alejada de los nue
ve mil 500 millones de pesos que, precisó PérezJaen, abarcan las irregularidades. Hasta el
momento, las malas cuentas en este organismo que aglutina a Diconsa y a Liconsa sólo ha
quedado en despidos, entre ellos el del primer titular, Ignacio Ovalle Fernández, quien
no se quedó sin chamba, pues fue reubicado. Nos hacen ver que no se descarta que en
algún momento alguien se anime a jalar el hilo a la madeja.
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La violencia en la marcha por el
octavo aniversario de la desapa

rición de 43 normalistas de Ayotzi
napa, se quedó en calles adyacentes
al zócalo y afortunadamente no lle
gó al blindado Palacio Nacional, en
cuyo frente opuesto se efectuó un
mitin en el que algunos de sus fami
liares se quejaron de que el gobierno
federal se burló de ellos al ofrecer el

esclarecimiento de esos hechos, sin
cumplirlo aún.
En Avenida Juárez, antes del cruce del Eje Central y en
Cinco de Mayo, donde grupos de encapuchados vanda
lizaron comercios, hoteles y restaurantes, se registraron
enfrentamientos con policías capitalinos en el trayecto
de la pintarrajeada columna de la Independencia a la
Plaza de la Constitución, sin que se registraran mayores
consecuencias hasta que los contingentes se dispersaran.

DE ESTO Y DE AQUELLO
»SIGUE el escándalo por la filtración periodística del
informe de la Comisión de la Verdad del caso Iguala que
diera a conocer el presidente de la misma y subsecreta
rio de Gobernación, Alejandro Encinas, en el que se in
volucró a mandos militares y ex funcionarios estatales
de Guerrero, contra los que se giraron ordenes de apre
hensión, solicitadas por la FGR que ésta misma pidió

cancelar ante el malestar que esa imputación motivó en
las filas castrenses.

SI se llega a confirmar que con veladas amenazas a
algunos senadores de oposición de que se les "abrirán
carpetas de investigación" si no cesan de oponerse a la
reforma constitucional que el Presidente propuso a tra
vés de la hoy diputada priísta con licencia, Yolanda de la
Torre como él mismo reveló en una mañanera de que
"volvería" a enviar a San Lázaro para que el Ejército siga
en las calles el próximo sexenio, tal vez la "consulta ciu
dadana" que el mandatario anunció resulte innecesaria.
EN la sede senatoria] del Paseo de la Reforma, Ricardo
Monreal, líder de la bancada de Morena, se reúne con
integrantes del bloque opositor, dialoga con represen
tantes de organizaciones civiles en busca del consenso
que se requiere y se da tiempo para responder que el
presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel,
acuse al Ejecutivo Federal de injerencista en el Poder
Legislativo.
NO solo respondón, sino con argumentos, el alcalde
panista de Benito Juárez en la CDMX, Santiago Taboa
da, hace frente a las reiteradas acusaciones que el pre
sidente López Obrador le hace en sus mañaneras a "los
aspiracionistas" que viven en la colonia Del Valle y que
elección que participan, votan a favor del blanquiazul,
contra el PRI y de Morena, desde que éste fue fundado
TAMBIÉN en Rusia hay locos que llegan a las escue
las, asesinan a alumnos menores de edad y se suicidan,
como ocurrió ayer en una región cercana a Moscú, que
conmocionó a ese belicoso país.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPo¡itico
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POR GUILLERMO HURTADO

Para responder a la pregunta
que encabeza este artículo,

tenemos que esclarecer qué en
tendemos por la palabra "debe
mos", incluida en ella.

Hay, por lo menos, tres tipos de normas que rigen
la conducta de los seres humanos: las jurídicas,
las morales y las sociales. En cada una de ellas
se usa el concepto de deber, pero con un sentido
diferente.

Las normas jurídicas están inscritas en las
leyes, códigos y reglamentos. Su cumplimiento
es obligatorio y, si se violan, hay penas contempla
das por la legislación, como las multas o la prisión.
Las normas morales nos dicen cómo debemos

actuar de acuerdo a nuestra concepción del bien.
Su cumplimiento no tiene la misma obligatorie
dad que el de las normas jurídicas, ni tampoco el
mismo castigo. Las normas sociales también se
conocen como normas de urbanidad o de convi

vencia, y consisten en aquellas reglas de conducta
para que la vida en común sea más civilizada.

Dado que no hay una ley vigente que nos obli
gue a usar el cubrebocas, ni tampoco una regla
moral que nos conmine a usarla, para ser conside
rados como buenas personas, es claro que lo que
en este momento está en cuestión, en tomo al uso
del cubrebocas en México, es si ha de adoptarse
como una norma social.

En algunos países ya no se espera que la gente

use el cubrebocas en las calles o en lugares cerra
dos, incluso es algo que se ve mal. Cuando los tu
ristas de Europa o de Estados Unidos vienen a Mé
xico y observan que el uso del cubrebocas sigue
siendo generalizado, les parece extraño, incluso
criticable, que los mexicanos no hayamos deja
do de portarlo, a pesar de que la pandemia haya
menguado.

Me parece que los mexicanos alcanzamos un
alto grado de concientización acerca de las nume
rosas ventajas del uso del cubrebocas, no sólo para
evitar el contagio del virus que provoca el Covid,
sino de cualquier otro virus transmitido por vía
aérea. Podría decirse, entonces, que los mexicanos
hemos adoptado, por convicción propia, la norma
social del uso del cubrebocas.

Si los europeos o los estadounidenses ya no lo
quieren usar, allá ellos; nosotros, los mexicanos,
pensamos de manera diferente, tanto así, que
hemos hecho de su uso algo normal y cotidiano,

¿Qué podemos hacer para fortalecer la norma
social de usar el cubrebocas, que los mexicanos
nos hemos dado a nosotros mismos? Como su

cede con todas las normas sociales, toca a las fa
milias, principalmente a ellas, la preservación y
la observancia de la norma. Aunque el Estado u
otras organizaciones sociales pueden ayudar a
que la norma se mantenga, es la familia en donde
se debe recordar a todos: niños, jóvenes, adultos
y ancianos que usar el cubrebocas es una medida
efectiva de higiene social, de convivencia colecti
va y de respeto a los demás.
guillermo.hurtado@razon.com.mx

Twitter: @hurtado2710
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QUEBRADERO

JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

solorzanoS2mx@yahoo.com.mx

LA O EL SUCESOR

No hay que perder de vista lo que puede pa
sarle al país en el siguiente sexenio. Quien

llegue, más allá de tener al Presidente como su
guía y hasta gurú, tarde que temprano tendrá que
rascarse con sus propias uñas.

Uno de los graves problemas que va a enfrentar es el de la
polarización en la cual hemos venido cayendo. Con razón se
habla de que este histórico proceso que vive entre nosotros
parte de la injusta distribución de la riqueza, de la pobreza y
de que nuestra sociedad tiene una alta dosis de discriminación
y racismo.

Sin embargo, lo que se ha presentado estos años ha agudiza
do las cosas, porque en lugar de buscar revertir un lamentable
proceso se ha optado por agudizar las divisiones e incluso alen
tarlas. El discurso político como parte estratégica de la goberna
bilidad se ha dirigido a la sistemática confrontación.

A diario se presentan situaciones que lo que provocan es
la confrontación sin que se aprecie que tenga sentido para el
desarrollo de la sociedad, la cual camina más sobre los terrenos
de la distancia que por la opción de la cohesión.

Los riesgos van creciendo porque no necesariamente esta
mos pasando por una etapa que permita revertir el estado de
las cosas. Por ahora no se aprecia que se estén reduciendo los
niveles de pobreza y los programas sociales van a enfrentar
muy pronto el problema del presupuesto.

Se anda sacando dinero hasta de las piedras, pero al final
puede no alcanzar porque las llamadas obras emblemáticas
cada vez jalan más presupuesto, el cual se lo están quitando
otro tipo de programas que en términos sociales son de primera
importancia; esto reconocido por el propio titular de Hacienda.

Se ve remoto que se reviertan las cosas en los próximos dos
años. El futuro se ve complicado, ayer la OCDE presentó sus
pronósticos para este año y el que viene, en ambos casos el
crecimientopaís no es alentador.

Este año se va a crecer un poco más de lo que se planteó

hace algunos meses, se calcula que será de 2.1%, en tanto que
en 2023 estaremos en 1.5%, .6% menos que el año anterior.

La economía mexicana no la va a pasar nada bien. No ha
desaparecido la desconfianza, sigue pesando la cancelación del
Aeropuerto de Texcoco, y la inflación va a cerrar al alza el año. El
proyecto del Presidente se puede ir diluyendo si los bolsillos de
los ciudadanos, incluso sus más fervientes seguidores, no ven
que las cosas mejoran.

Quizá la elección del 24 termine por ser un problema menor
en función de lo que puede agitarse la economía y más porque
no se alcanza a apreciar que las cosas mejoren.

La popularidad del Presidente se sustenta en la esperanza
de millones de personas que sienten, con razón, que por pri
mera vez piensan en ellos. La defensa que mucha gente hace
de López Obrador se basa en la militancia, identidad, empatia y
las ganas de creer, lo cual no pasa por cuestionamiento alguno
de lo que hace y dice el mandatario.

La o el sucesor de López Obrador, por más obvio que sea, no
es López Obrador. No va a poder tener la capacidad de manio
bra que tiene el Presidente, pero no es sólo eso, el otro gran reto
es cómo gobernar un país con serios problemas económicos,
confrontado, con varios frentes abiertos y con áreas como la de
educación y salud que no acaban por amarrar como parte del
proyecto presidencial.

El factor social es preocupante porque la sociedad está di
vidida con pocas salidas para la cohesión en tiempos en que
nadie está dispuesto a ceder, y menos en Palacio Nacional. Al
futuro como incógnita se le suma el que hay problemas en los
que las salidas son de largo plazo.

Por ahora la continuidad ciega nos llevará a más problemas
de los que ya cargamos.

RESQUICIOS
Todo apunta a que va a desaparecer el horario de verano. El
debate sobre el tema pasó a segundo plano con tal de hacerle
caso a un viejo planteamiento del Presidente. Parece que los
argumentos son parte de leyendas urbanas más que de razones
científicas

Twitter: @JavierSolorzano

LA O EL SUCE

SOR de López
Obrador, por

más obvio que
sea, no es López
Obrador. No va

a poder tener la
capacidad de ma
niobra que tiene

el Presidente
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Las mujeres en Irán han
levantado la voz, han de

cidido defender su libertad,
llevan cuatro décadas de

restricciones por el simple
hecho de ser mujeres, una
de ellas, cubrirse la cabeza
y cuello, para eso usan el hi
yab (pañuelos o velos).

Hoy las mujeres están al frente de las
protestas en aquel país, se reúnen en plazas
o en sus calles para quemar sus hiyabs que
son de uso obligatorio, además de cortarse
el cabello y bailar en público, dado que todo
esto lo tienen prohibido.

La causa de esta rebelión es por Mahsa
Amni, una estudiante de 22 años, que
murió el 16 de septiembre tras ser golpea
da por la policía de la moralidad por llevar
un hiyab suelto, que permitía se le viera el
cuello.

Sus protestas se están extendiendo, ya

no son solamente en aldeas lejanas, sino
que han llegado a la ciudad de Teherán, la
capital.

Los medios de comunicación dan cuen

ta que el régimen de Irán está sorprendido
de que sean las mujeres las que se mani
fiestan, lo mismo que los hombres iranís,
quienes en videos reprochan a las manifes
tantes y les exigen cubrirse, pues aseguran
que les están faltando el respeto.

Entiendo que la cultura y las normas
de ese país para las mujeres son diferentes
a las nuestras, y que a muchas de ellas las
consideran seres inferiores por ser mujeres;
de ahí su exclusión para ir a la escuela, para
opinar sobre la educación de los hijos, para
ejercer su derecho a trabajar o vestir como
ellas lo deseen.

Por eso es de relevancia que hoy las
mujeres iranís estén en pie de lucha para
defender sus derechos, no se trata del hiyab,
se trata de la defensa de sus derechos, de
exigir ser vistas como personas pensantes,
libres, capaces, con voz y voto.

Las notas dan cuenta de que llevan más
de cuatro décadas, es decir, 40 años some
tidas a restricciones religiosas y sociales por

ser mujeres. Tan duras son las restricciones,
que por ello hay una policía de la moralidad,
que sin pudor ni permiso puede golpearlas

hasta quitarles la vida.
El hiyab representa esa libertad que tanto han

deseado y anhelado en sus vidas, tal y como lo
expresan en diversos videos que hay en las redes
sociales. Es impresionante ver que hoy alzan la
voz mujeres iranís de todas las edades, abuelas,
madres e hijas, y algunos hombres.

En estos videos, las iranís externan que usar el
hiyab las hace sentir "que no existo", que "no tengo
rostro ni nombre"; otras más señalan que es una
tradición misógina que les impide ser individuos
empoderados que toman una decisión personal.

Lo que ocurre en Irán no es un hecho aislado
cuando de derechos de las mujeres hablamos, es

parte de la lucha que día a día damos las mujeres
contra el patriarcado y la misoginia. Es la muestra
de la sororidad por ejercer nuestros derechos y por
erradicar la violencia hacia nosotras.

Hoy como nunca, las mujeres alzamos la voz y
exigimos ser vistas como personas, como iguales,
porque nunca una mujer será inferior a un hombre.
FB: Josefina Vázquez Mota Twitter: @JosefinaVM
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Preparan propuesta alterna sobre GN
Hoy será un día clave para la ini

ciativa de reforma que plantea
extender, hasta 2028, la partici
pación de las fuerzas armadas en

tareas de seguridad pública, toda vez que los
grupos parlamentarios representados en la
Cámara de Senadores analizarán una pro
puesta alterna.
Se prevé que la reunión se lleve a cabo por

la tarde, después de la comparecencia del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, quien acude a ese recinto
como parte de la glosa del cuarto Informe de
Gobierno del presidente López Obrador, y
aprovechará su reunión con los legisladores,
para reiterar la importancia de que los mexi
canos contemos con una Guardia Nacional

capacitada y profesional, para lo cual es ne
cesario extender, por cuatro años más, las
labores de los militares y marinos en el campo
de la seguridad pública.
Morena y sus aliados tienen una tarea

nada fácil al tratar de conseguir la mayoría
calificada de 85 votos a favor para apro bar la
enmienda, toda vez que elbloque de conten

ción, conformado por PAN, PRI, MC YPRD,
ha reiterado que mientras no se redacte un
nuevo dictamen, su voto seguirá siendo en
contra, de ahí la relevancia de la propuesta
alterna.

De hecho, durante todo el día de ayer hubo
una serie de reuniones bilaterales con las
diferentes fracciones, así como de manera

individual con legisladores, a fin de lograr
el consenso que permita sacar adelante la
reforma con varios cambios, los cuales esta
rían siendo afinados por los coordinadores de
Morena, Ricardo Monreal, y del PRI, Miguel
Ángel Osorio Chong.
Sin embargo, nos dicen que, al interior del

propio partido guinda hay senadores que no
están convencidos de apoyar la enmienda, lo
que complicaría aún más lograr la mayoría ca
lificada, de ahí la urgencia de que los cambios
que se estánrealizandoala propuesta original
sean convincentes, pues con el regreso del
dictamen a comisiones, elSenado tiene como
plazo el 6 de octubre próximo para presentar
un nuevo proyecto; es decir, ya tienen el tiem
po encima.

BANXICO VAPOR OTROS 75PUNTOSBASE
La atención de los mercados financieros na
cionales estará puesta, el próximo jueves, en
la decisión de política monetaria del Banco de
México, que se espera anuncie un incremento
a su tasa de referencia de tres cuartos de pun
to, enlínea conlo divulgado la semanapasada
por la Reserva Federal de Estados Unidos.
De esta forma, la tasa se ubicaría en 9.25%,

en un intento por frenar los altos índices de
inflación.
Algunos especialistas de Bank of Améri

ca, consideran que en lo que resta del año,
el Banco Central continuará con aumentos

agresivos, por lo que la tasa de interés de re
ferencia podría cerrar el año en 11 puntos
porcentuales, un punto arriba de lo estimado
anteriormente.

Además del incremento de 75 puntos bási
cos de pasado mañana, los expertos anticipan
uno similar en su decisión de noviembre y uno
más de medio punto porcentual en su última
reunión del año en el mes de diciembre.
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¿Italia vuelve al fascismo?

El pasado domingo, como lo apun
taban las encuestas, la coalición
tripartita liderada por Hermanos
de Italia, de Giorgia Meloni —res

paldada por Liga, de Matteo Salvini, y For
za Italia, de Silvio Berlusconi— obtuvo el
triunfo en las elecciones italianas con una

participación ciudadana por debajo de 64%.
De este modo, Meloni, a sus 45 años, se

convertirá en la primera mujer primer mi
nistro en encabezar dicha nación; solo otra
muj er estuvo tancercade alcanzar el Palazzo
Chigi, es decir, Nilde Iotti, quien fue presi
denta de la Cámara de Diputados. La coali
ción Hermanos de Italia, Liga y Forza Italia
alcanzó 44% de los votos, tanto en la Cámara
de Diputados como en el Senado.
Por su parte, la alianza de izquierdas ape

nas consiguió 26% de las preferencias y, el
Movimiento 5 Estrellas, 15%. Los mercados
europeos no reaccionaron.
Hace cuatro años, Hermanos de Italia

logró poco más de 4% de los sufragios; sin
embargo, en esta ocasión, se mantuvieron
al margen del Gobierno del primer ministro,
Mario Draghi, que colapso en julio. La victo
ria de Hermanos de Italia ocultó el hecho de

que sus aliados, Liga y Forza Italia reflejaron
un desempeño raquítico por debajo de 9%
—mientras que HDL fue el partido más vo
tado, 2%—.
Salvini admitió no estar satisfecho con el

resultado, pero celebró que "Italia tiene cin
co años de estabilidad por delante". Por otro
lado, el exprimer ministro italiano, Silvio

Berlusconi, obtuvo un escaño en el Sena
do; había sido expulsado del parlamento
en 2013, tras una condena a cuatro años de
cárcel por fraude fiscal.
Otra ventaja de la coalición fue que pre

sentaron un candidato de unidad. En cam

bio, sus oponentes de izquierda y centro no
pudieron ponerse de acuerdo en una postura
común y se presentaron por separado. La
derecha italiana supo interpretar correcta
mente la ley electoral, que premia a las coali
ciones, y aplicó esta fórmula de mejor forma.
Dicho en otros términos, la división de la

izquierda concedió el triunfo a la derecha.
Con una coalición equivalente, el resulta
do habría sido más equilibrado. No es un
asunto reciente, ya en 2001, la fractura de la
izquierda hizo posible el éxito de la coalición
de Berlusconi.

Este lunes, la Comisión Europea declaró
que espera una "cooperación constructiva"
con elfuturo Gobierno italiano. Cabe señalar

que Meloni tiene el apoyo de líderes auto
ritarios de Europa, como el húngaro Viktor
Orbán, lo cual podría generar numerosas
tensiones.

Lo que más preocupa es la conexión de
Meloni con grupos de interés rusos cerca
nos a Vladimir Putin. El Kremlin dio a cono

cer que confía en la objetividad del futuro
Gobierno italiano. Sin duda, el triunfo de
Giorgia dificultará la toma de decisiones en
Bruselas en el marco de la crisis energética a
consecuencia de la guerra en territorio ucra
niano. Meloni y los suyos tendrán que de
mostrar muy pronto, más allá de la coalición
electoral, si están listos para gobernar un
país miembro del G7 y una de las principales
economías del orbe.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Iztapalapa, gol
En un despeje de largo alcance, de

portería a portería, el parabólico ba
lón fue recibido en el estadio Utopía
de Iztapalapa, por la alcaldesa Clara

Brugada, quien lo coloca holgada y suave
mente a su pierna izquierda en ángulo contra
rio a la portería. Listo para gol.
El equipo contrario tensa su arquetípica

figura. El estadio mudo. La fanaticada expec
tante. Toda la afición agradecida, tal como
habría estado Eduardo Galeano de acudir

a un estadio y ver que el ruego de una linda
jugada había sido correspondido por el único
Dios que no comparte nada, El Dios fútbol:
omnipotente y entrañable, el de todos aque
llos sabedores que no hay fuera de lugar. . .yse
alza para fusilar la pierna con choclo potente
yraudo.

ELRUGIENTE DIOS DE LAS MASAS

Nadie tiene tiempo ni interés en preguntarse
si fue una jugada de autopase magistral o si
fue diseñada y decidida por la capitana del
equipo, Claudia Sheinbaum Pardo, la jefa de
Gobierno de una capital nacional donde un
día se rompe el récord con grupo Firme, ama
dores tijuanenses de gigantescas audiencias,
por la mayor asistencia al Zócalo y, al siguien
te, se presume otro evento inédito.
¿Quizá es unajugada de pizarrón del dueño

de la franquicia, elpresidente Andrés Manuel
López Obrador? Ante la llegada de la Copa
FIFA, el 15 de octubre al aeropuerto AIFA,
invitados, organizadores de CocaCola y au
toridades coincidieron: este trofeo que antes
solo podían ver algunos ya "dejó de ser fifí";

para muestra, las Utopías de Brugada que son
acción transformativa con recursos menores

ymayor voluntad de trascendencia dentro de
aquellos participantes del equipo de la cuarta
transformación.

La Copa llega el 16 a Iztapalapa. Al área
de la menor consideración de quienes de
fienden el status quo, el área grande donde
la inseguridad y la violencia han registrado
una disminución notable en esta adminis

tracióny en el perímetro que vivirá la fortuna
simbólica de mayor a menor y de ahí a la ma
yor: México, el primer país visitado por FIFA;
CDMX, la primera entidady para insistir más,
como dice el clásico: será desde Iztapalapa
para el mundo.

La ciudadanía durante tantos años ignora
da en eventos deportivos internacionales se
reconecta con su equipo. Destrozados los pas
tos disminuidos ante el empuje del izquierda
zo. El esférico es colocado en ruta definitiva
hacia el ángulo superior derecho. Imposible
mente, flota el balón al mismo tiempo de su
velocidad infinita. Rota sobre su propio eje y
va seguido de las huellas en el aire arrancadas
por el dinamismo físico.
Por televisión, en FaceLive y las repeticio

nes en Twitter, todos lo comparten en el mo
mento o posteriormente. El instante del pri
mer gol de un partido que ha iniciado y donde
la señal es femenina, marcada en el estómago,
en la garganta de una multitud ávida de mejo
res partidosy mayores sacudimientos.
Gol de Brugada.
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[ ¿SERÁ?
El que nada debe nada teme
Aquien parece que le urge buenos asesores jurídicos es al go
bernador electo de Tamaulipas, Américo Villarreal, acusado
de haber recibido dinero del narcotráfico para financiar su
campaña, pues a menos de una semana de que tome posesión
del cargo, en caso de que el TEPJF ratifique la elección, solicitó
su reincorporación a los trabajos legislativos en el Senado a
partir del 26 de septiembre para "proteger la gobernabilidad",
lo que no le dijeron al tamaulipeco es que la licencia al cargo
no le quita el fuero, ya que este sólo lo pierde con un juicio de
procedencia. Aunque dicen que su temor a ser encarcelado
era tal, que prefirió hacerlo a la segura. ¿ Será?

¿Conflicto de interés?
Nos informan que uno de los operadores del alcalde Mauricio
Tabe se convirtió en presidente del PAN Miguel Hidalgo. Se
trata nada más y nada menos que de Jorge del Real, actual
director de Participación Ciudadana; así que desde ahora
presidirá al blanquiazul miguelhidalguense un servidorpú
blico que tiene acceso a los padrones de programas sociales,
hay quien dice que como algunos de sus compañeros hicieron,
quiere seguir como servidorpúblicobajo el mando de Tabe
y también dirigir el PAN en e sa alcaldía. S alieron vivos los
muchachillos. ¿Será?

Transparencia en riesgo
El presidente Andrés Manuel López Obrador podría ver cum
plido su sueño de que no funcione el INAI, pues, a la fecha, falta
el nombramiento de dos comisionados, y en marzo próximo
otro terminará su encargo, por lo que, de seguir la omisión en
los nombramientos, el órgano de transparencia ya no podrá

sesionar porque, según sus reglas internas, se necesitan cinco
comisionados para que haya quorum. ¿ Será?

Clases interrumpidas
La comunidad escolar de la UNAM apenas comienza a encarri
larse con las clases presenciales, luego de dos años a distancia
debido a la pandemia, pero desde días pasados grupos de
supuestos estudiantes han cerrado planteles, lo mismo de
bachillerato que de nivel superior, impidiendo que se norma
licen las actividades académicas. Miembros de la comunidad

universitaria y la sociedad en general esperan que las autori
dades logren restablecerla normalidad en la Máxima Casa de
Estudios. ¿Será?

Prohibida ropa militar
A la brevedad posible, en el municipio de Tehuacán, Puebla, a
cargo de Pedro Tepole, entrará en vigor una medida con la que
se prohibirá el uso de ropa tipo militar para supue stamente evi
tar posible usurpación de funciones de las Fuerzas Armadas
y, con ello, reducir la incidencia delictiva. Según se comenta en
e 1 Ayuntamiento, a los ciudadanos que utilicen los colores de
la milicia en su atuendo se les estaría aplicando una sanción.
Lo anterior, por supuesto, ya causó varias muecas debido a que
ésta no representa una propuesta real para prevenir el delito,
como sí debería ser la de reforzarla estrategia de seguridad que
es responsabilidad de los gobernantes. ¿Será?

Pésame al ministro
Desde aquí nuestro sentido pésame al ministro en retiro Maria
no Azuela Güitrón por el fallecimiento de su esposa Consuelo
Bohigas. Descanse enpaz.
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LA DIVISA DEL PODER

El magistrado Vargas desecha pruebas de nexo VillarrealCO
ADRIAN
TREJO

El magistrado del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Feder ación

(TEPJF), José Luis Vargas, no en
contró suficientes las pruebas que

aportó el PAN para demostrar que Améri
co Villarreal Anaya y su partido, Morena,
hayan recibido dinero de la delincuencia
organizada.
Por ello, redactó un proyecto en el que pro

pone validar la elección en Tamaulipas y con
firmar como gobernador electo a Villarreal
Anaya.
En un amplísimo documento de 342 cuar

tillas, el magistrado Vargas desmenuza las
pr uebas aportadas por Acción Nacional en
contra de Villarreal y Morena, la mayoría de
ellas tomadas de notas y columnas periodís

ticas, así como de videos y audios tomados de
las redes sociales.

El PAN acusa que Morena recibió finan
ciamiento de grupos de la delincuencia or
ganiz ada que fueron a parar a la campaña de
Villarreal, además de que los electores fueron
amenazados y cooptados para votar por el
candidato morenista.

Una a una fueron analizadas las pruebas
pr esentadas por el blanquiazul, sobre todo
columnas políticas que aportaban datos so

bre investigaciones oficiales, como lo fue la
revisión del teléfono celular del empresa
rio Sergio Carmona Angulo, asesinado en
Monterrey en 2021, o las declaraciones de su
secretaria particular, detenida, que reconoció
el nexo del mecenas con diversas figuras de
Morena.

Sin embargo, el magistrado Vargas esta
blece en su proyecto para validar la elección
en Tamaulipas, que "el hecho de que Ser gio
Carmona Angulo haya sido asesinado en no
viembre de 2021, implica como consecuencia
lógica que no pudo haber realizado aporta
ciones a la campaña del aludido (Villarreal),
máxime que en esa fecha aún no existía la

certez a sobre la persona que elegiría Morena.
"Incluso no habían iniciado las campañas

para la selección de candidatos partidistas a
la gubematura del estado".
El argumento es bastante debatible y es,

hasta cierto punto, cándido, pues todo mundo
sabía en esa fecha que el candidato de Morena
sería Villarreal.

En cuanto a las aportaciones del Cártel del
Noroeste a la campaña de Morena, el magis
trado Vargas asegur a que "los datos aportados
en las columnas y notas periodísticas no se
encuentr an soportados con elementos adi
cionales que permitan inferir que, de ser el
caso, se trató de aportaciones que hubiesen
sido utiliz adas por el partido o el candidato".
Igual pasa con el supuesto apoyo que re

cibió Villarreal del grupo Columna General
Pedr o José Méndez, ligado a la delincuencia
organizada.

Así que todo está dispuesto para que, salvo
una sorpresa monumental, Villar real sea de
clarado gobernador en las pr óximas horas.
• • • •

En la par anoia política, Américo Villarreal
solicitó regresar a su escaño en el Senado, sólo

en los cinco días que le faltan para r endir su
eventual protesta como gobernador.
Lo hace para no quedar en un limbo jurídico

ante la supuesta orden de apr ehensión que,
dijo la semana pasada, preparaba la fiscalía
estatal en su contr a por órdenes del goberna
dor Francisco García Cabeza de Vaca.
• • • •

Grupo Salinas, que encabeza Ricardo Sali
nas, festejó el primer año de su súper apli
cación baz, que en ese periodo r egistra a 10
millones de usuarios, cuenta con más de 1
millón de negocios afiliados y realizó más
de 11 millones de tr ansacciones de pago y
cobros.

Esta aplicación ofrece un gran número de
opciones de entretenimiento, compras y pa
gos en un mismo lugar y con una sola cuenta,
entre los que destacan pago y cobro con QR,
por cercanía, transferencia y chat.
Además, en baz los usuarios pueden ver

televisión en vivo, chatear, consultar noticias,
escuchar músicaypodcasts; comprar produc
tos a crédito y de contado, rentar películas,
acceder a juegos en línea, además de poder
pagar y cobrar de forma fácil y segura.
Las opi ni(í«Se}ii»a«áSftf»r IllSifiHMstas sift
independientes y no reflejan necesariamente

elfuntaigfjía de24 HORAS.
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Consulta ¿Para qué?
HECHOSYSUSURROS

DOLORES
COLÍN

lolacoNn@hotmail.com//@rf59

En México, la violencia y la inseguri
dad son escenarios de fundamental

importancia. Las cifras de homi
cidios que presenta la Consultora

TResearch con datos oficiales señalan que en
45 meses de Gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador hay un registro de
132 mil 872 homicidios y se prevé una pro
yección de 213 mil 15 7 al final del sexenio. La
sociedad mexicana quiere vivir en paz.
En este momento, continúa el debate en los

ámbitospolíticosy legislativos sobre la perma
nencia de las Fuellas Armadas atendiendo

tareas de seguridad pública en las calles del
territorio nacional. La iniciativa priista para
reformar el quinto transitorio pasópor dos vo
tos en la Cámara de Diputados y en la Cámara
de Senadores el Giupo de Contención obligó a
que Morena y aliados la regresaran a comisio
nes para evitar el fr acaso, por la falta de votos.
El hecho es que todo se queda en el discurso y
no hay resultados en materia de pacificación.
El jefe del Ejecutivo propuso una consulta

para clarificar la importancia de la perma
nencia del Ejército en las calles. Y precisó que
este ejercicio no será vinculante.
La respuesta de la oposición fue inmediata

y la calificar on como "patito" e "ilegal "y el ar
gumento es que la Constitución prohibe que
temas de seguridad nacional sean sometidos
a consulta. Los constitucionalistas precisaron
que el artículo 35 de la Constitución, en la
fracción octava en el inciso tercero, especifica
la prohibición de la Consulta.
La pr egunta es ¿para qué? Los ciudadanos

comunesy comenteslo que queremos es vivir
en paz y si nos dicen que con la participación
del Ejército lo logr aremos, claro que la res
puesta sería que permanezca el Ejército en
la calle. Sin embargo, los resultados no serán
mágicos e inmediatos. La realidad es que en
los últimos tiempos se ha incr ementado la
violencia y la inseguridad en México, provo
cando miedo en la sociedad.

SUSURROS

1. El silencio presidencial en el caso de Calica,
propiedad de Virlcan Materials, obedece a la
resolución que dictó el Centro Internacional
de Arreglo de Diferencias Relativas a Inver
siones (CIADI). Hace unos días se conoció la
recomendación del expediente ARB/19/1 en
la que pide al Gobierno de México, y al presi
denteLópez Obrador, abstenerse de agravar el
conflicto mediante declaraciones públicas. Si
bien esto notieneun efecto punitivo directo so
bre la figura presidencial, disminuye las posibi
lidades de que el país gane el arbitr aje por más
de 1,500 millones de dólares. Un punto muy
importante es que el tribunal, que sesiona en
Washington, decidió admitir como parte del
expediente una queja adicional por el cierre de
operaciones del predio La Rosita, en Playa del
Carmen, enmayo pasadoy que le ocasionará a
la empr esa estadounidense pér didas este año
por 100 millones de dólar es más.
2. Tras la fuga de gas en Huimanguillo,

Tabasco, la que provocó una explosión, el
director de Petróleos Mexicanos (Pemex),
Octavio Romero Oropeza, se presentó en
el lugar de los hechos para verificar que se
hicieran las repar aciones necesarias. Se sabe
que alguien de manera indebida otorgó el
permiso para que se realizara una zanja en
un terreno particular donde la petrolera está
desarrollando varias tareas, para lo anterior
se echó a andar una excavadora que golpeó
un ducto y fue lo que ocasionó la fuga de gas
etano. El directivo dijo que ya se están reali
zando las investigaciones pertinentes para
dar con él o los responsables, pues, aunque
celebró que este accidente no cobrará vidas,
sí implicó un retraso en las tareas, pues es en
la z ona donde se realiz a la obra del gasoducto
que pasa por debajo del río Mezcalapa.
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U . I ¦ ' ¦ Jlk

Enojo militar por Rodríguez Pérez y el desamparo
JOSE
UREÑA

Elenojocrece.
Y si no se contiene, puede llegar a

la rebelión de altos mandos militares

y desestabilizar la alianza Gobierno
lopezobradoristaEjército.
¿De qué hablamos?
Del encarcelamiento y proceso del general

José Rodríguez Pérez, a quien la comisión
del subsecretario Alejandro Encinas ligó alos
crímenes de la noche negra de Iguala en 2014.
De ély de otros elementos castrenses a quie

nes se les pretende relacionar con los delitos
de secuestro, desaparicióny seguramente eje
cución de los 43 normalistas de Ayotzinapa.
El coraje es grande entre coroneles y gene

rales de los tres grados brigadier, de brigada
y de división porque se trata de un hombre
honrado y digno de todo respeto.
Con esa frente en alto se entregó para en

frentar los cargos inventados para salvar la
suerte de Encinas en lo personal y de un ré
gimen incapaz de dar respuesta al reclamo
de justicia.
Un reclamo contestado con un hecho alta

mente cuestionable: se acusa y lleva ante la
justicia a quienes persiguieron a los presun
tos criminales mientras éstos gozan de cabal
saludylibertad.
IGUAL CON CIENFUEGOS

La rebelión en ciernes tiene otros agravantes.
El primero: hasta ahora no hay pruebas

para enjuiciar al general José Rodríguez
Pérez, pero tampoco a mandos del Batallón
27, asentado enlguala.
Lo segundo: hoy, sin un marco normativo, la

milicia no está en condiciones de intervenir en

labores policiacas y con el antecedente del ge
neral Rodríguez Pérez, ¿qué suerte les espera?

Fenómeno comparable a la detención del
extitular de la Sedeña Salvador Cienfuegos
en Estados Unidos por acusaciones de la DEA.
Dijo entonces López Obrador:
"Está detenido por la misma acusación del
que fue secretario de Seguridad Pública de
Felipe Calderón...
"Esto es una muestra inequívoca de la des
composición del régimen de cómo se fue
degradando la función pública, la función
gubernamental..
Tras estas declaraciones, acudieron a Pa

lacio el 6 de octubre de 2020 cuatro exsecre

tarios de la Defensa y el titular actual, Luis
Cresencio Sandoval, para pedirle su inter
vención y liberar a Cienfuegos.
Atendió el reclamo y así la justicia estadou

nidense liberó aun divisionario honesto.

Seguramente el Ejecutivo cederá a las pre
siones castrenses actuales y exonerará al ge

neral José Rodríguez Pérez.
COOPTACIÓN DE PRIISTAS
1. La cooptación está en todo el territorio.

En Sonora las diputadas priistas Ely Sa
llard Hernández y Karina Zárate negocia
ron con Alfonso Durazo y pasaron a Morena.
Ahora el PRI está sin bancada oficial sin

recursos ni privilegios porque antes se fueron
Ernesto de Lucas Hopkins y Natalia Rivera
GrijalvaaMC.
2. A un año del lanzamiento de baz sú

perapp por TVAzteca, alcanzó más de 10
millones de afiliados, entre ellos un millón
de negocios.
Además de formas innovadoras de cobro en

una sola cuenta, pueden ver televisión en vivo,
chatear, consultar noticias, escuchar música
podcast...
Y 3. A su vez, los usuarios de izzi, filial de

Televisa, tuvieron en agosto la mejor expe
riencia de streaming con Netflix con internet
rápido.
El operador de telecomunicaciones de Te

levisa alcanzó 3.4 megabits por segundo, un
rendimiento no visto en otros prestadores de
este servicio.

I .auyri • ii ¦ ner l«»liMniaa¡es8»
independientes® no reflejan necesariamente;

SlJiuRSIS viátSite 24 HORAS.
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Semana clave

Esta será una semana que podría
definir en gran parte el futuro de
las Fuerzas Armadas en tareas

de Seguridad Pública, y es que al
parecer habrá un último intento
de la 4T por ganar adeptos (y
votos) en el Senado para llevar
nuevamente el dictamen de refor

ma al Pleno, principalmente en el
interior del PRI. Si no hay con
senso en los próximos días, nos
dicen, la iniciativa que propuso la
priista Yolanda de la Torre en San
Lázaro se quedaría en la conge
ladora, y habría que esperar otra
nueva iniciativa impulsada desde
Palacio Nacional

Cuidar las formas

Quien tuvo un muy ajetreado fin
de semana fue el presidente de
la Mesa Directiva en la Cámara

de Diputados, el panista San
tiago Creel. lo que despertó, por
cierto, algún recelo no solo por las
declaraciones de Ignacio Mier,
coordinador de Morena, quien
sí lo señaló por promocionarse
rumbo al 2024 sino también

entre algunos panistas, aunque
por otras razones. Resulta que
a Creel. quien ha manifestado
su intención de postularse a la
candidatura panista a la Presi
dencia. le han dejado entrever
que debido a su posición en San

Lázaro es fácilmente blanco de

los ataques del oficialismo, lo
que se podría agravar si sigue
atrayendo los reflectores de esa
forma. Y, sobre todo, no quieren
que se repita otro casocómo el
de su antecesor, Sergio Gutiérrez
Luna, quien constantemente
fue señalado por ser parcial en
su actuar, pasando por alto la
institucionalidad. Que no queden
resquicios, dicen.

Naranja estancado
Mientras las últimas encuestas de

intención de voto para la elección
al Estado de México muestran

que el PRI (aún sin definir candi
datura) se mantiene cercano o,
incluso en algunas mediciones,
rebasa a Morena, el partido que
parece haberse estancado, pese a
ya tener perfilado como candida
toa Juan Zepeda, es Movimiento
Ciudadano. Tal parece que la
polarización marcada entre dos
grandes propuestas ha dejado a la
llamada tercera vía como una op
ción poco atractiva, aunque tam
bién nos comentan que MC aún
no está operando de lleno en la
entidad. Incluso, el Partido Verde

ya se ha colocado por encima de
los emecistas en las preferencias y,
aunque tienen muy complicado el
triunfo, bien podrían ser factor.
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MORENA, ¿PADILLISTA?

Los lidei azgos del partido Morena
tanto a nivel nacional como en

el ámbito local de Jalisco se han

esforzado por volver evidente su
cercanía con el grupo político que
comanda Raúl Padilla López,
exrector de la Universidad de

Guadalajara, y quien lleva más de
tres décadas controlando férrea

mente esa casa de estudios.

Probablemente, el punto de
inflexión para esta alianza en
ciernes o ya consolidada fue el
encuentro que sostuvieron en
julio pasado el rector general de la

UdeG, Ricardo Villanueva Lome
lí, con el presidente nacional de
Morena, Mario Delgado Carrillo,
y cuya imagen fue entregada a los
medios de comunicación para
difundirla profusamente.

El pasado fin de semana, el
grupo político de Padilla López y
los morenistas volvieron a hacer

manifiestos sus nexos con la visita

que hizo la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México y contendien
te de Morena por la candidatura
presidencial, Claudia Sheinbaum
Pardo, al Centro Universitario

de Tonalá, donde el rector le
expresó: "Su visita representa
todo lo contrario al ruido: su visita

debe ser un momento de calma

y de silencio que representa la
posibilidad de poder escucharnos
y conocernos directamente".

La respuesta de Sheinbaum
Pardo es realmente significativa:
"Aquí, Rector, se trata de un tema
entre universitarios. Así que,
como universitarios, nos damos la
mano, nos queremos, nos apoya

mos y debatimos".

PARAAMLO

SE TRATA DE UN CACIQUE

Después viene la imagen que
publicó el pasado 25 de sep
tiembre el regidor de Morena en
Guadalajara y actual presidente
del Consejo de Delegados de ese
partido en Jalisco, Carlos Lomelí
Bolaños, con el propio Padilla
López: "Un gusto compartir ali
mentos y platicar sobre la cultura
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y la vida política de Jalisco con el
presidente de la Feria Internacio
nal del Libro de Guadalajara, el
Lic. Raúl Padilla López", escribió
el también exsuperdelegado
federal en Jalisco.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador se refirió a Padi
lla López, el 7 de octubre de 2021,
como un "cacique" y alertó que
en las universidades públicas
operan "mafias". Aquel día vertió
declaraciones como éstas: "El

señor Padilla, de Jalisco, no es
rector, pero es el que manda en

la Universidad de Guadalajara
(UdeG) (...) Existen caciques que
dominan en las universidades.

Ellos ponen a los rectores (...) Se
dan casos en donde hay mafias,
no encontré otra palabra, que
dominan en las universidades

públicas (...) Manejan el presu
puesto a sus anchas en forma
discrecional".

Dos preguntas: ¿cómo justifica
rán éticamente esa alianza los mo

renistas? ¿Un voto para Morena
en Jalisco es un voto para Padilla
López?

Fecha: 27/09/2022

Página: 9

Area cm2: 265

2 / 2

Columnas Políticas

STAFF

Costo: 50,214

Página 104 de 187



Republicanos tienen una ventaja de 17 puntos sobre
el manejo de ¡a economía. Pero los demócratas
tienen una ventaja de 17 puntos sobre el aborto

Economía o aborto?

Tal pareciera que esos temas son el eje
j delasactualescampañascon vistasa las
M eleccioneslegislativasdelpróximonoviem

brey portanto las principales motivaciones
a votar que tendrán los estadounidenses.

Esa es al menos la visión formal de la

actual política electoral en Estados Unidos. Una informal, pero
no menos poderosa, es la presencia del más que polémico
expresidente Donald Trump, sujeto a varias investigaciones
que bien podrían anularlo como eventual candidato presiden
cial, pero convertirlo en un símbolo político para la derecha.

Una encuesta The Washington Post puso de relieve que
para los republicanos, usarla economía y la criminalidad pa
recen argumentos ganadores. Los demócratas aprovechan
la reacción provocada por la ofensiva republicana contra el
derecho de aborto.

En la muestra, los republicanos tienen una ventaja de 17
puntos sobre los demócratas en el manejo de la economía y
de 18 puntos en la inflación. Pero los demócratas tienen una
ventaja de 17 puntos sobre el aborto.
 En otros temas, por ejemplo, los

republicanos tienen una ventaja de
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22 puntos en su enfoque sobre el
crimen, que desde su perspectiva
incluye la supuesta permisividad de
mócrata respecto a los inmigrantes
indocumentadosy las insinuaciones
raciales, lo que permitiría explicarsu
uso en la propaganda republicana.

Explica la razón del gobernadorde
Texas, Creg Abbott, de declarar "organizaciones terroristas"
a los cárteles de Sinaloa y Jalisco, aún cuando sea más bien
un golpe demagógico: esa autoridad recae en el gobierno
federal, no en el de Texas.

Según el diario electrónico Ax/'os, "los demócratas acusan
a los republicanos de avivar las divisiones raciales, pero "les
preocupa que los ataques puedan resonar en medio del au
mento de delitos violentos que ha tenido lugar con su partido
en el poder a nivel federal y en muchas ciudades". Ambos
partidos se juegan mucho en las elecciones de noviembre.

Por un lado está el control del Congreso. A principios de
año se creía que los republicanos obtendrían fácilmente las
mayorías en el Senado (ahora empatado 5050) y la Cámara
baja (221 demócratas y 212 republicanos), ahora parece que
el partido del presidente Joe Biden ha mejorado su situación.

Si eso será suficiente está por verse, pero está también el
factor Trump. Las consecuencias del gobierno del exmanda
tario, que desató fuerzas políticas presentadas ahora como
un peligro a la democracia estadounidense, son relativa
mente fáciles de ver: del motín del 6 de enero de 2021, para
tratar de evitar que el Congreso certificara los resultados
de la elección y el cuestionamiento del sistema electoral; el
envalentonamiento de grupos de extrema derecha; el giro
ultraconservador del aparato judicial.

Podría decirse que uno y otro partido tratan de asustar a
los electores para que voten.Y tal vez lo logren

En la próxima
elección en EU

hay mucho
enjuego
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• Eduin Caz y Grupo
Firme llenaron con 280

mil personas el Zócalo, lo
que rompió los récords
habidos y así se convirtie
ron en uno de los shows

históricos organizados en
esa plancha capitalina.

• Felipe Pettinato, hijo
del músico Roberto Pet

tinato y que se encuentra
internado en la Fundación

Eira, ahora es acusado de
haber abusado sexual

mente de una adolescen

te de 15 años de edad..

• Mauricio ClaverCa

rone fue destituido

como presidente del
Banco interamericano de

Desarrollo (BID), pues
benefició a una subordi

nada con la que tenía una
relación personal.
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V menudo, entregar uniformes, regalar
útiles escolares o inaugurar escuelas se
considera ya un éxito educativo

> NO BASTA CON QUE LOS
NIÑOS Y LOS JÓVENES
ASISTAN A LA ESCUELA EN

CONDICIONES DIGNAS; HAY
QUE EXIGIR, CUANDO MENOS,
QUE LOS ESTUDIANTES
ADQUIERAN LOS APRENDIZAJES
FUNDAMENTALES DE ESPAÑOL
Y MATEMÁTICAS

Además de la pregunta sobre el riesgo que supo
nen los tiburones en mis nados en aguas abiertas,
la duda más recurrente en las pláticas que doy
es qué sentí cuando terminé el reto de los Siete
Mares. Más allá del cansancio, se siente una
enorme satisfacción que, no obstante, es efí
mera. La gente te felicita durante algunos días,

quizá semanas, y, después, el logro se vuelve
poco más que un trofeo o una anécdota que se
recuerda con dicha.

Lo importante, desde mi punto de vista, es
lo que trasciende ese momento de alegría. Por
poner un ejemplo, ser una figura reconocida en
el ámbito deportivo me ha dado la posibilidad
de promover el deporte y la actividad física —y,
por tanto, la salud— entre la población deforma
cotidiana. Por más pequeña que sea mi contri
bución, este esfuerzo es mucho más valioso que
cualquier logro o récord en el agua.

Cuento todo esto porque me parece que algo
parecido sucede en el mundo de la educación
A menudo, entregar uniformes, regalar útiles
escolares o inaugurar escuelas se considera
ya un éxito educativo. Todos posan para la foto,
se publican notasen la prensa, el acto se vuelve
tema de conversación: es, como cuando llego
a la orilla en mis nados, un triunfo, sí, pero un
triunfo fugaz.

¿Qué sucede después? ¿Los uniformes se
portan o están en un cajón, o, peor aún, en una
bodega? ¿Los útiles se usan? ¿Qué están apren
diendo los estudiantes en las destellantes aulas

de la escuela nueva? Adiferencia de las acciones

que se pueden anunciar con bombo y platillo, la
cotidianidad en las escuelas es muy poco sexy.
La inversión en calidad educativa es invaluable,
pero intangible, al menos en el corto plazo. Por
eso, me atrevo a decir que la educación —el ver
dadero acto educativo— no tiene voz.

Ante este desafío,y dadas las lagunas de co
nocimientoquese han profundizadocon la pan
demia, no basta con que los niñosy losjóvenes
asistan a la escuela en condicionesdignas; hay
que exigir, cuando menos, que los estudiantes
adquieran los aprendizajes fundamentales de
español y matemáticas que necesitarán en el
futuro, sin importar el camino que elijan. Quie
nes de una u otra manera formamos parte de
las comunidades educativas, desde padres de
familia hasta docentesy autoridades,tenemos
una gran responsabilidad en las condiciones
actuales: levantar la voz por la educación.
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Las reformas impulsadas por Marcelo Ebrard
permitieron que ¡a secretaría contara con
herramientas adecuadas para combatir el delito

~ so es loque apunta el reporte Recuperación
E de la Ciudad Reforma Policial en la Ciudad

de México, 20022008, elaborado por la
académica Rachel Jackson, del Centro de
Innovación para las Sociedades Exitosas

=. de la Universidad de Princeton. Entre 1995

y 1998 la tasa de criminalidad de la ciu
dad se había triplicado. Todos recordamos la muy peligrosa
ciudad de los 90. López Obrador incorporó como secretario
de Seguridad aun político experimentado, conocedor de los
problemas de la capital, Marcelo Ebrard. Durante su gestión
se inició una revolución en la secretaría. Se establecieron

sistemas de información, de mapeo, y de análisis de datos
de delitos para tomar decisiones policiales, se establecieron
estrategias para maximizarel uso de los recursos policiales y
otras de carácter preventivo. Antes de esa reforma, la Policía
prácticamente no contaba ni con capacidad informática ni
con herramienta alguna para recopilar o analizar datos. Se
generó un sistema que administraba diariamente 600 re
gistros sobre detenciones, denunciase información delictiva
para determinar las áreas de mayor incidencia. Las reformas
  impulsadas por Marcelo permitieron

que la secretaría contara con herra
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mientas adecuadas para combatir
el delito. De 1992 a 2011, los robos

simples se redujeron 37%; los robos
con violencia, 51%; las lesiones, 50%,
y los homicidios, 14%.

Además,secrearon lasUnidades
de Protección Ciudadana; la idea fue
incorporaren las mismas a policías

recién formados, con mejores condiciones de trabajo, que se
pudieran relacionar con la comunidad y que superaran los
vicios que habían caracterizado a los policías de la ciudad.

Ebrard buscó y llegó a conclusiones a partir del estudio
de estrategias exitosas de ciudades como Palermo, Bogotá
y Nueva York, en las que era evidente que el buen uso de la
información, la evaluación policial y la buena relación de la
policía con la sociedad habían marcado la diferencia.Tender
un puente entre la policía y la sociedad era entonces la meta.
Eso incluyó al sector empresarial, al que AMLO ha se había
acercado en el contexto del rescate del Centro Histórico.

López Obrador inició las reuniones diarias de seguridad,
para analizar la información que se había recolectado, tomar
decisiones oportunasy evaluar el desarrollo de las reformas de
mediano plazo. Siempre se mandó la señal de que la seguridad
era una prioridad para el gobierno, como un mensaje para la
Policía, el crimen y la sociedad misma. De hecho, Ebrard como
jefe de Gobierno logró consolidar e institucionalizar mucho
de lo que él mismo inició en el gobierno de López Obrador.
En esos años se concretó una Ley de Extinción de Dominio
que permitió combatir bandas dedicadas a delitos como el
secuestro, el robo de autos y el narcotráfico y se destinaron
460 mdp al primer programa de cámaras para la ciudad. La
'mplementación de esta política de seguridad, en una ciudad
con problemáticas sociales tan complejas, da cuenta de que
se pueden lograr avances con el diseño de mecanismos
adecuados para contrarrestar problemas específicos.

AMLO inició
las reuniones

diarias de

seguridad
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Las prácticas intimidatorias y con frecuencia
violentas de ¡a Policía Moral iraní generan
indignación y escándalo dentro y Juera de ese país

= esde hace décadas, las mujeres en irán
Dhan salido a las calles para protestar en

contra de las muchas restricciones que les
impone la sharia, o ley religiosa, instaurada
en ese país tras la revolución islámica del

— ayatolá Khomeini, en 1979.
Si bien algunas de las restricciones más

oprobiosas se han ido relajando, una en particular es causante
de constantes abusos por parte de la llamada Policía Moral del
régimen, que se ocupa de imponer obediencia a los mandatos
religiosos: la del uso del hijab, o velo islámico.

Las normas para el uso—obligatorio o no—del hijab varían
de país a país y de una corriente del islamismo a otra. Irán se
encuentra en un punto intermedio, en el sentido de que, aunque
obliga al uso del hijab, no impone el uso de velos de cuerpo
completocomoelchandor.quedejael rostro descubierto, o la
burka, que cubre toda la cara, pero las prácticas intimidatorias
y con frecuencia violentas de la Policía Mora! iraní generan
indignación y escándalo dentro y fuera de ese país.

Muchas mujeres se han atrevido a desafiar las normas, pero
terminan pagándolo muy caro: cárcel, exclusión social y hasta
 la muerte, como en el caso reciente

deMasha Amini, quien fue deten ida
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violentamente por "usar mal el hijab"
y murió unos días después como
resultado de la agresión sufrida.

Su muerte desató una oleada de

protestas en todo Irán, y mujeres
de todas edades y clases sociales
han salido a las calles (o a la redes
sociales) a desafiar las draconia

nas reglas del uso del hijab. Pese a la brutal reacción de las
autoridades, que ha dejado ya más de 35 muertos, las mani
festaciones se han extendido a lo largo del país y presentan
el mayor desafío social al régimen desde las protestas ocu
rridas en 2009.

A diferencia de entonces, todo indica que el descontento
es mucho más profundo y que las mujeres han sabido dar
enorme valor simbólico a su lucha, quitándose y quemando
el hijab, cortándose el pelo, desafiando a un sistema que no
entiende que, una vez que se levantan, las mujeres pueden
ser una fuerza imparable.

Mientras eso sucede en Irán, una mujer ha puesto también
de cabeza al estoblishment, sólo que ahora en Italia. Ciorgia
Melón i, la lideresa del movimiento ultraderechista Hermanos
de Italia, obtuvo una victoria contundente en las elecciones
generalesy será la próxima primera ministra. Con ella llegará
al poder un partido que es heredero, de forma y de fondo, de!
más rancio fascismo italiano.de la mano del lamentablemente
célebre Silvio Berlusconi, símbolo del poder del dinero y de
la corrupción.

Este giro hacia la derecha extrema prende ya alertas en
las capitales europeas, que miran con preocupación el arribo
al poder de una mujer cuya propia trayectoria, sumada a la
herencia ideológica de su partido, podría colocarla en ruta
de colisión con los principios y valores que—todavía— le dan
cohesión a la Unión Europea.

El tiempo dirá, bien pronto.

Todo indica que
el descontento

es mucho más

profundo
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La misión más importante de Fundación Unnido es
que las niñas y niños no tengan que esperar años
para pertenecer a un entorno seguro y amoroso

"La familia es un grupo que te acompaña toda ¡a vida. Para
mí ha sido un soporte invaluable, de ahí nace mi vocación
de trabajar por el derecho de la niñez a vivir en familia, en
Fundación Quinta Carmelita"

Georgina Ibáñez, directora de Fundación
Quinta Carmelita, Fundación Unnido

= uinta Carmelita, actualmente Fundación
Q Un nido, nació a ra íz del terremoto de 1985,

como una forma de restituir el derecho a

vivir en familia de la población infantil que
perdió a sus madres y padres.

= Desde entonces, gracias a nuestra
fundadora Chela del Valle, al patronato,

al equipo, a numerosas personas donantes, voluntarias y
voluntarios, organizaciones y aliados, hoy más de 650 niñas
y niños viven en familia.

La misión más importante de Fundación Unnido es que
las niñas y niños no tengan que esperar años para poder
pertenecer a un entorno seguro y amoroso. Si bien, en las
instituciones se les brinda el mejor cuidado, hay estudios
que apuntan que permanecer tanto años en ellas, puede
afectar su desarrollo.

Hoy, a través de cuatro programas, la Fundación contribuye a
  la restitución integral de los derechos

de niñas y niños en situación de ries
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go, para lograr su incorporación auna
vidafamiliary social plena, mediante
la adopción o reintegración familiar.

"Hogar" es el primer programa
donde acogemos a niñas y niños,
entre cero y 11 años, que han sido
separados de su entorno familiar
por maltrato, abandono, así como

omisión de cuidados.

Nuestro segundo programa es "Familias", que tiene como
objetivo reunir a la niñez que lo necesita con familias amorosas
a través de la adopción.

Por otro lado, el área jurídica tiene un tercer programa por
medio del cual resolvemos la situación legal de la población
infantil que habita en Fundación Unnido o bien en otra casa
hogar aliada.

El cuarto programa busca beneficiar a las 35 mil niñas
y niños de México que viven en otras casas hogar, o que no
cuentan con una familia, a través de la formulación e imple
mentación de acciones en los ámbitos públicoy privado, así
como de la incidencia de manera permanente en las políticas
y programas públicos.

Fundación Grupo Andrade lleva años apoyando en la con
tratación de especialistas en derecho, psicología y trabajo
social para agilizar el proceso de adopción o reintegración
familiar, gracias a esta ayuda, Fundación Unnido ha logrado
impactar con su modelo de atención en otras casas hogar.

En palabras de Georgina Ibañez, "urge que se restituya el
derecho a crecer en familia de la niñez que lo requiere".

Se puede apoyar a Fundación Unnido a través de las tres
"T": Tiempo, Talento y Tesoro.

Permanecer

tantos años en

una institución

puede afectar
su desarrollo
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Ebrctrd en Naciones Unidas privilegió
su imagen. La política exterior da bandazos.
¿Quién recogerá el tiradero?

~ oncluyó el debate general en la Asamblea
C General de Naciones Unidasy el Consejo de

Seguridad sobre la invasión rusa a Ucrania.
Marcelo Ebrard presentó el plan de paz

del presidente Andrés Manuel López Obra
=¦ dor.sin detallarsucontenidoy cambiándole

de nombre.

Se reunió con los ministros de Asuntos Exteriores de India,
Ucrania, Rusia y el secretario de Estado del Vaticano. Tuits y
fotografías.

La guerra en Ucrania fue tema central en el debate general.
Hubo coincidencia en abogar por el cese de hostilidades y
la negociación diplomática. En el Consejo de Seguridad se
presentó un primer informe de las atrocidades rusas.

Ante los avances de Ucrania en sus territorios ocupados,
el presidente Putin dobló la apuesta. Anunció la movilización
de 300 mil reservistas para reforzar su ejército.

Proclamó la celebración de referendosen cuatro regiones de
Ucrania para anexarlasformalmentea Rusia. Ei canciller ruso
dijo que, una vez anexados esos territorios, cualquier acción
militaren ellos sería considerada una agresión a Rusia y dejó
 abierta, como Putin, la posibilidad del

uso de armas nucleares.

Los llamados de la mayoría de los
países al fin de la guerra cayeron en
oídos sordos. En un retorno al pasado,
a la Guerra Fría, la amenaza nuclear
se cierne, no sólo sobre los países en
guerra,sinosobretoda la humanidad.
Como señaló el secretario general
de la ONU: dicha amenaza es "total
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mente inaceptable".
¿Contribuyó la propuesta mexicana a la distensión? Un

análisis somero de los discursos en Naciones Unidas arroja
un saldo de indiferencia. El objetivo es válido. El contenido,
cabildeo y operación a su favor, negativo.

La Misión ante la ONU agendó las entrevistas del secretario
Ebrard con sus homólogos. Fueron reuniones tardías.

En el tuit de Ebrard sobre su reunión con Lavrov, dijo que
abordaron las ideas mexicanas sobre el futuro del Consejo de
Seguridad. ¿A qué se refería? Al día siguiente, Lavrov señaló
que Rusia es favorable a la inclusión de india y Brasil como
miembros permanentes del Consejo. Ni una referencia a
México. Una cachetada con guante blanco

Ebrard privilegiófortalecersu imagen como precandidato
a la Presidencia. Hubo una gestión diplomática efectiva por
parte de la Misión de México.

Una coincidencia con muchos países sobre la necesi
dad del cese de hostilidades y a favor de la paz. Un giro a la
propuesta del presidente: el Comité de Mediación sería para
apoyar las gestiones del secretario general de la ONU,y éste
no sería uno más de los integrantes. Mínimas posibilidades
de que la propuesta avance.

La cancillería mexicana, dedicada a la promoción de una
candidatura, la política exterior ideologizada e ineficiente.
Los diplomáticos de carrera, hechos a un lado, tratando de
apuntalar, con el profesionalismo característico, las propuestas
del Presidente ideadas por diletantes.

Hubo gestión
diplomática
efectiva de
la Misión
de México

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Este es lino de esos momentos en que el Ejecutivo ij
el Congreso de ¡a Unión deben discutir realmente,
sin dogmas ni intereses políticos

De verdad no hay otra alternativa más viable
que extender la presencia del Ejército en

i las calles hasta 2028? ¿Tiene que estar la
m Guardia Nacional necesariamente bajo el

control operativo y administrativo de las
Fuerzas Armadas para cumplir su tarea
con eficacia? ¿Es una disyuntiva real o un

falso dilema tener que elegir entre mejor seguridad pública
u observar fielmente la Constitución y el Estado de Derecho V

Mantener al Ejército en las calles y a la Guardia Nacional
bajo su control abre todavía más interrogantes y huecos jurí
dicos. ¿Cómo tendría que modificarse el Código Penal Federal
y homologarse los de los estados para que el actuar de las
Fuerzas Armadas no sea legalmente irregular? ¿Qué suce
derá con las policías estatalesy municipales que necesitan
mucha capacitación para operar adecuad ámente? ¿Por qué
unas corporaciones policiacas, como la de la CDMX, funcio
nan eficazmente con áreas de investigación e inteligencia
mientras otras carecen de lo mínimo necesario?

Esta discusión ya se ha tenido antes en el Poder Judicial. Si
no revisamos la experiencia y la historia, estamos condenados
 a repetirla. En 2018, la Suprema Corte
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declaró inconstitucional toda la Ley
de Seguridad Interior, promulgada
durante el gobierno priista de Peña
Nieto, que había sido diseñada para
que el Ejército no sólo estuviera a
cargo de proteger al país de alguna
amenaza exterior, sino integrarlo
formalmentea lastareaspoliciales.

El argumento de la Corte en ese
momento fue que "normalizar la utilización de las Fuerzas
Armadas es contrario al orden constitucional y convencional".

Hoy, a la complejidad del tema, se agrega un fuerte problema
adicional: la incongruencia política. ¿Por qué el PAN está en
contra de extender la permanencia del Ejército en las calles
cuando fue el gobierno panista de Felipe Calderón el que lo
puso ahí? ¿Por qué PAN y PRD tienen una alianza electoral,
cuando sus posiciones en temas tan fundamentales como
estehan sido históricamente contrarias? ¿Porquéel PRI pasó
de haber hecho una legislación como la Ley de Seguridad
Interior, cuando el hoy senador Osorio Chong era secretario
de Gobernación, a estar en una alianza que no aprueba que
el Ejército coadyuve en la seguridad pública?

La respuesta a esta última pregunta se explica en la per
cepción general por el hecho de que las acusaciones penalesy
develaciones de audios contra el presidente del PRI, Alejandro
Moreno, se detuvieron coincidentemente.

Con la iniciativa de regreso en comisiones del Senado,
en el Ejecutivo el anuncio es que se hará una consulta para
saber la opinión de la ciudadanía sobre el papel de las Fuerzas
Armadas, pero sin pedirla al INE. El fondo es que el Artículo
35 de la Constitución es claro en que los temas de seguridad
no pueden ser motivo de consulta popular. La propuesta
opositora es que el Inegi realice una encuesta.

Este es uno de esos momentos en que el Ejecutivo y el
Congreso deben discutir realmente, sin dogmas ni intereses
políticos, en busca de la mejor solución para el país.

En 2018, la
SCJN declaró
inconstitucional

toda la Ley
de Seguridad
Interior
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Si se aprueba esta nueva propuesta del PR1, el
Ejército y la Marina podrían permanecer en tareas
de seguridad pública hasta 2032

r' a propuesta que traen los priistas en el
L Senado contempla la posibilidad de que

las Fuerzas Armadas auxilien en tareas de

seguridad pública durante los cinco años
siguientes a la entrada en vigor del "pre

 sente Decreto", sino que "podrá prorrogarse
hasta por un periodo igual".

Esto es, cinco años más. Diez en total, a partir de la apro
bación —si así ocurre— de la reforma al quinto transitorio
de la Guardia Nacional (GN) que están planteando los del
tricolor a sus compañeros senadores. Es decir, si se aprueba
esta nueva propuesta del PRI —de acuerdo al borrador que
ha circulado—, el Ejércitoy la Marina podrían permaneceren
las calles hasta 2032.

Es más, las modificaciones consideradas por los senadores
priistas ni siquiera incorporan deforma específica algún plan
para que los militares regresen paulatinamente a los cuarteles.

Los únicos condicionamientos que mencionan los legis
ladores para que pueda prorrogarse el plazo de cinco años
"hasta por un periodo igual", son:

I.Que la totalidad de los integrantes de la Guardia Nacional
 se encuentren certificados en térmi

nos del artículo 21 constitucionaly la
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ley en la materia.
2. Se otorgue un incremento pre

supuestal anual al fortalecimiento del
estado de fuerza y las capacidades
institucionales, que no podrá ser
inferior en términos porcentuales
al incremento que reciba la Fuerza
Armada Permanente y la Guardia

Nacional para tareas de seguridad pública al año.
3. Que el titular del Ejecutivo invite a la Comisión Intera

mericana de Derechos Humanos a practicar observaciones
relacionadas con la protección de los derechos humanos por
parte de la Fuerza Armada Permanente.

4.EI Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública deberá rendir un informe cada periodo ordinario
de sesiones, en el que da cuenta del avance en la conformación
y capacitación de los cuerpos de seguridad civil de estados
y municipios. Y una comisión de diputadosy senadores dará
seguimiento a su cumplimiento.

Hasta aquí las propuestas de los priistas para el quinto
transitorio de la GN. Ahora, valga añadir un detalle en relación
con esto de ampliar plazos en los transitorios: ¿Recuerdan que
en 1990 se reformó el artículo 36 de nuestra Constitución para
establecer el "Registro Nacional de Ciudadanos" para expedir
el documento que acreditara la ciudadanía mexicana y que
en 1992 se reformó la Ley General de Población y se instauró
el procedimiento para la expedición de la Cédula de Identidad
Ciudadana (CIC)?

Bueno, puesen elcuartotransitoriodeesa reforma se dijo:
"En tanto no se expida la CIC, la credencial para votar podrá
servir como medio de identificación personal...".

Esa medida "transitoria" lleva 20 años.

GEMAS: Avanza en Cámara de Diputados la eliminación
del Horario de Verano. Mañana va al pleno.

No especifican
el regreso
paulatino de
los militares a

los cuarteles

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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> Quien se anotó un punto
con el gobierno de la Cuar
ta. Transformación fue el

presidente de la Comisión
de Energía de la Cámara
de Diputados, Manuel Ro
dríguez González. EÍlegis
lador por Morena impulsó
la eliminación del Hora

rio de Verano, aplicado en
el territorio nacional des

de abril de 1996; y ahora,
el pleno de San Lázaro, se
alista a concretar su elimi

nación, que, sin duda, im
pactará en toda la ciudada
nía, quien venía pidiendo
un cambio en la aplicación
de la medida.

> Quien también tendrá una larga
jornada será el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López
Hernández. Arrancando el día,
aparecerá con el Presidente en la
mañanera, y luego del almuerzo,
deberá comparecer en el Senado,
donde busca cabildear el avance de

¡a reforma para prorrogar la pre
sencia de! Ejército en tareas de se
guridad hasta 2028.

> En San Lázaro habrá un día mo

vido. El protagonista será Alejan
dro Moreno. Está previsto que
sesione la Comisión de Goberna

ción, de la cual fue destituido, en
donde se verá si lo reinstalan o no.

Además, se instalará la Sección
Instructora, en la que reposa una
solicitud de juicio en su contra, y se
verá también si Morena continúa

con el trámite o lo deja pasar.

> José Francisco

Vázquez Rodrí
guez rindió pro
testa el día de ayer
como nuevo repre
sentante de More

na ante el Insti
tuto Electoral del

Estado de México

(IEEM). Se trata de
una posición cla
ve y de confianza,
porque tendrá bajo
su responsabilidad
defender al partido
Movimiento de Re

generación Nacio
nal antes, durante y
después de los co
micios mexiquen
ses de 2023.
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> Claudia Shein

baum se compro
metió a que, si la
selección llega al
quinto partido en el
Mundial de Qatar,
se pintará un me
chón de color rosa.

No sólo eso, com
prometió a la alcal
desa de Iztapalapa,
Clara Bragada, a
que hiciera lo mis
mo. Pero antes,
dijo que invitará al
presidente López
Obrador al inició
del tour de la Co

pa del Mundo, en
la Utopía de Santa
Cruz Meyehualco.
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EL CRISTALAZO

El ferrocarril de la destrucción

De pronto aparecen en
las primeas planas de
los diarios las fotogra
fías del arsenal ferro
viario del proyecto más
importante en la vida

del sureste mexicano desde la cons
trucción del Castillo de Chichén o el
sepulcro de Pakal en Chiapas, hace
ya algunos años; aquí están a la vis
ta de todos, señores y señoras, los
rieles para el Tren Maya, ese gigan
tesco y maravilloso gusano gigante
de acero, devorador de ceibas, ca
chimbas, palos zorrillo y zopes,
acalocotes, pinos caribeños y demás
variedades cuya vida en la sabana 
pampa de granito, le llamó el poeta
a su suelo, se ve amenazada por la
maquinaria pesada y el dudoso futu
ro de una obra en muchos sentidos,
sin sentido, tanto como para propo
ner una solución más allá del ge
nio común: porque si las vías lasti
man o pueden lastimar; ríos subte
rráneos ocultos bajo la frágil cáscara
calcárea del piso firme; si debajo de
él hay cenotes maravillosos o en pe

ligro, entonces hagamos el paso fe
rroviario por encima del suelo, cons
truyamos a imagen del Periférico de
la CDMX—, un segundo piso y colorín
colorado, este riesgo se ha acabado
aun cuando nadie nos diga cómo se
va a sostener ese paso aéreo, porque
si se hacen columnas, patas de zan
cudo de concreto, como las del siste
ma vial capitalino, pues entonces la

cosa se habrá acabado de joder —co
mo diría Don Venancio—, porque pa
ra sostener esos pasos elevados será
necesario hacer peroraciones profun
das, cuya hondura afectaría horrible
mente la parte abajo del suelo excep
to si en un alarde de fantasía cons
tructiva, como se dijo en Chapulte
pec, se invente una calzada flotante
cuya flotación es otro de los mitos
maravillosos de quienes todo lo re
suelven sobre el papel sin tomar en
cuenta las leyes de gravedad o la gra
vedad de las cosas por hacer, pero no
seamos aguafiestas, mejor reflexio
nemos sobre esa oferta del Banco In
teramericano de Integración Econó
mica (no se ría, por favor), cuyos

técnicos ya imaginan, dice El Heral
do, una ampliación de este desayu
no hasta el Tapón del Darién, si fue
ra posible, lo cual nos habla de cómo
se rompería todo el, equilibrio de las
tierras guatemaltecas y Hondureñas
con todo y sus maravillas hayenses
en Tikal y Copán, la Florencia del
mundo antiguo de esta parte de Me
soamérica, pero para todo hay en la
viña del señor y ya estos burócratas
de la integración económica de la mi
seria se ofrecen a poner la mitad de
los imaginarios e insuficientes 15 mil
millones de dólares cuyo desembolso
sería necesario para este transiberia
no sin Siberia, con lo cual el asunto
se torna de carcajada, pero quizá no,
porque estos aldeanos de la escasez

centroamericana son capaces de to
do hasta de imaginar cómo los salva
truchas se convierten en "coolies" y
como estos tienden las vías del tren

de la nueva California sin oro pero
con fiebre...

PINZA PELIGROSA

El viernes pasado 23 de septiem

bre, hubo una alarma de bomba
en la Facultad de Ciencias Políticas

y Sociales de la UNAM. Puro cuento
del C5 de la CDMX.
La revisión fue exhaustiva rincón

por rincón, y como era de esperar
se el tal artefacto explosivo o bom
ba no existió o no se detectó. Hasta
el momento.

Fue pues una falsa alarma que
trastocó la vida académica y la tran
quilidad de esa facultad. Desde el
arribo de los comunicólogos a la di
rección (en lugar de los "politolo
gos"), las asechanzas y sabotajes di
versos, se han presentado para obsta
culizar a la actual directora, Carola
García Calderón, quien resiste.
Hoy la mano tras la cuna parece la

del ex secretario general de dicha Fa
cultad, Arturo Chávez, quien labora
en la Coordinación de Asuntos Espe
ciales de la CDMX.

Así las patadas a un año de la su
cesión en Rectoría. ¿A quién le con
viene agitar a la UNAM?
Lo más grave sería cerrar la pin

za Norte Sur: Copilco y Zacatenco»
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La Constitución prohibe de manera ex
presa e inequívoca las consultas popula
res sobre temas de seguridad nacional.
La Carta Magna impide someter a con
sulta la organización, funcionamiento y
disciplina de las fuerzas armadas.
A pesar de eso, el presidente ya or

denó a Morena irse con todo para orga
nizar una consulta popular sobre la ex
tensión de la permanencia de las fuerzas
armadas en tareas de seguridad pública.
¿Por qué lo hace? Porque la ley, lo ha

dicho él mismo, no es una de sus preo
cupaciones. Le choca que le salgan con

aquello de que la ley es la ley, pero lo es.
Lo que hace el presidente es grilla en

contra del Congreso donde la pluralidad
de fuerzas políticas en ocasiones hace
que sus ocurrencias no transiten.
Una consulta planteada, organizada

y supervisada por Morena. ¿Qué puede
salir mal? La respuesta es todo puede
salir mal. Morena acaba de demostrar,
en su proceso interno, que eso de orga
nizar elecciones nada más no se le da.

El petate del muerto
El debate que abrió Santiago Creel Miran

da es pertinente por varios motivos. No
hay que irse con las fintas del presidente
López Obrador de que no le interesa.
La prueba de que tomó nota es que

ya salieron Ricardo Monreal e Ignacio
Mier, los líderes legislativos de Morena,
para tratar de atajar lo que señaló en

presidente de la Cámara de Diputados.
Pero sí se trata de argumentos es

muy difícil que contradigan lo seña
lado por Creel Miranda. La Constitu
ción no permite consultar sobre las
Fuerzas Armadas y en realidad los
militares no se irían a descansar en
2024, ya que tienen tareas constitu
cionales relacionadas con la Seguri
dad Nacional y la Interior.
Decir que los ciudadanos se queda

rían sin protección, es espantar con el
petate del muerto.

Regreso del futuro
Si alguien quiere saber qué futuro le es
pera a PRI si sigue plegándose a los de
signios de Morena que mire a Sonora.
Allá, en el estado fronterizo, cuna de
Luis Donando Colosio, el PRI se quedó
sin representación en el Congreso local.
Las últimas mohicanas, Ely Sallard

y Karina Zarate, decidieron que no les

gustaba la soledad y mejor se unieron
a Morena.

Es su manera de sumarse al proyecto
del gobernador Alfonso Durazo que, di
cen allá, las venía cortejando desde ha
ce semanas. Las diputadas del tricolor le
dieron el sí y ahora ya son morenistas.
En la zona del Congreso local don

de alguna vez hubo legisladores del PRI,
ahora sólo hay lugares vacíos

Mañanas ancestrales
¿De verdad se acabó el influyentismo
en la 4T?

De ser así que alguien se lo platique
al gobernador Cuauhtémoc Blanco que,
según dicen en Morelos, operó para la
creación de una nueva notaría en la en

tidad, siguiendo una petición personal
de su hermano, el afamado Ulises.
Mario Delgado, dirigente nacional

de Morena, partido al que se acaba de
incorporar el exfutbolista, se mostró
contrariado y aseguró, como si de ve
ras, que en su movimiento se supera
ron los influyenti smos.
Lo que procede es que se investigue

todo lo relacionado con la notaría pues
el 10 da muestras de aprender rápido las
mañas ancestrales de la clase política*
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MPEDRADO

(E)Lecciones italianas

El vendaval electoral italiano

ha dado un resultado muy ne
gativo para las democracias
del mundo: la victoria de una

coalición de ultraderecha y, en
particular, la del partido Fratelli d'Ita
lia (Hermanos de Italia), de claro origen
neofascista, encabezado por Giorgia Me
lon i, quien será la primera mujer presi
denta del Consejo de Ministros de Italia.
Es un proceso electoral que da pa

ra muchas reflexiones y lecciones, tan
to por los paralelismos que se pueden
encontrar en otros países, como por los
factores económicos y sociales que inci
dieron en ese aparente cambio radical
de rumbo.

Empecemos señalando que Italia es
una república parlamentaria: gobier
na quien tiene mayoría en el congreso.
Normalmente, para lograrla son necesa
rias alianzas entre partidos. Cuando las
alianzas se rompen y no se pueden re
componer, se llama a elecciones antici
padas, como fue en esta ocasión.

El segundo punto a señalar es que Ita
lia tiene un sistema electoral parecido al
mexicano: es mixto; curules en la cáma
ra baja y escaños en el senado son tanto
uninominales (mayoritarios en una so
la vuelta) como plur¡nominales. Una di
ferencia es que en Italia el 61% de los
puestos de elección popular son por lis
ta plurinominal, mientras que en Méxi
co es sólo el 40%. Pero la principal di
ferencia es que en México hay un límite
constitucional de 8% de sobrerrepresen
tación, respecto al porcentaje de votos
válidos obtenidos, y esa barrera que ga

rantiza una representación más propor
cional en Italia no existe.

Un sistema así tiende a premiar las
coaliciones, por el efecto en los distritos
(o colegios) uninominales. De igual mo
do, da un premio relativo a los partidos
locales (en Italia, el Südtiroler Volkspar
tei, de la zona germanoparlante) Por lo
mismo, a menos de que un partido sea
muy fuerte, tiende a castigar a quienes
compiten solos.
Fratelli d'Italia obtuvo sólo el 2% de

la votación en 2013 y apenas el 4% en
2018. En ambas ocasiones compitió co
mo fuerza menor dentro de la misma
coalición derechista de la que ahora es
la fuerza principal (los otros dos son la
Liga, que originalmente era separatista
del norte, y Forza Italia, de Berlusconi).
La clave de su éxito es que decidió sepa
rarse de los antiguos aliados durante la
legislatura, dejándoles a ellos el proble
ma de entrar en las negociaciones de go
bierno con el entonces partido principal,
el Movimiento 5 Estrellas, una forma
ción populista "transversal" (es decir, ni
de izquierda, ni de derecha, sino todo lo
contrario). Fratelli d'Italia fue oposición
tanto de la alianza M5E con la derecha,
como de la posterior alianza M5E con el
centroizquierda. Meloni se manejó con
traria "a los políticos de siempre".

La alianza entre Movimiento 5 Estre

llas y el centroizquierda se rompió por
el lado más inesperado: las posiciones
ante la invasión rusa a Ucrania. Mien

tras que el Partido Democrático y el
centroizquierda están por apoyo total
a Ucrania, envío de armas incluido, los

populistas del M5E apuestan a la inter
mediación. El problema fue que el PD
decidió que esa diferencia equivalía a
una ruptura total, y fueron separados a
las elecciones. La situación sirvió para
que también se fueran a las elecciones
por su lado los liberales promercado.
En cambio, aun cuando en la coali

ción de derechas también hay diferen
cias en el tema rusoucraniano (Ber
lusconi es compinche y justificador de
Putin; Salvini, de la Liga, dice apoyar a
Ucrania pero se hace retratar con una
camiseta con el rostro de Putin y Melo
ni es decididamente atlantista y antiru
sa), no obstaron para que mantuvieran
su alianza electoral.
Así las cosas, la ultraderecha coali

gada obtuvo cerca del 44% de los vo
tos; los partidos antifascistas importan
tes lograron 51%, pero separados en tres
bloques, y el resto fue para formacio
nes locales o menores. Sin embargo, el
ir juntos premió a los derechistas, que
obtendrán más del 60% de los puestos
de representación popular y, con ello, la
posibilidad de formar gobierno.
Se pueden concluir tres cosas: una,

que es posible para un partido, en con
diciones de crisis política nacional, pa
sar en pocos años de ser una fuerza muy
menor a una de relevancia: dos, que la
clave es distinguirse de "los políticos de
siempre"; tres, que en sistemas electo
rales mixtos deshacer una coalición con

posibilidades de victoria por cuestiones
no esenciales resulta suicida.

Pero aún hay más: es importante pre
guntarse qué pasó para que una coali
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ción encabezada por los neofascistas ga
nara en un país al que el fascismo termi
nó trayendo grandes desgracias. Sugiero
nada más algunos puntos.
Italia durante décadas ha estado di

vidida políticamente en mitades: una,
tendencialmente socialista y la otra ten
dencialmente conservadora, ya sea por
influencia clerical o antes minoritaria
mente fascista. Ambas se han movido
recientemente hacia su derecha.
Este movimiento no es casual. Por

una parte, las viejas líneas de clase se
han difuminado. La fuerza de traba
jo ya no es tanto de obreros industria
les; como resultado de la robotización
y las inversiones intensivas en capital,
el mercado laboral es crecientemente
de trabajadores del sector servicios y de
pequeños comerciantes, que tienen sa
larios menores, escasas prestaciones y
poca estabilidad en el empleo. Estas per
sonas suelen ver a la vieja clase obrera
como una aristocracia, sobre todo a los
que gracias a la fuerza sindical viven
con buenas pensiones a salario comple
to... que es pagado por los impuestos de
los precarios.

Por otra parte, más que gobiernos de
un color político o de otro, en la Italia

del siglo XXI han predominado los go
biernos "técnicos", con malos resultados
económicos y sociales. El PIB per cápi
ta ha caído en los últimos 20 años con

respecto a la media de la eurozona. Y lo
ha hecho mientras los italianos expor
tan más bienes y servicios de los que im
portan (viven por debajo de sus medios),
la deuda del sector privado es baja (no
así la pública), Italia ha tenido superávit
primario en todos los años de prepan
demia, contribuye a la Unión Europea
con más de lo que recibe y un largo et
cétera. Todo eso genera un enorme es
cepticismo hacia el gobierno y la políti
ca tradicional (lo que explico, en su mo
mento, la victoria del M5E, la alta abs
tención actual y, en parte, la victoria de
los neofascistas).
Junto con eso está el tema de globa

lización, con el asunto de la migración
incluido. No es casual que ahora la coa
lición de centroizquierda gane en zo
nas metropolitanas de clase media, es
colarizada y moderna, mientras que el
M5E lo hace en zonas urbanas precari
zadas, sobre todo en el sur del país, y la
derecha gana en las zonas populares del
norte próspero y arrasa en las pequeñas
localidades y en el campo... la misma
fórmula de Trump y del Brexit: los que

sienten que el camión de la globalización
los dejó atrás, con el temor adicional de
que los migrantes les quiten los pocos y
malos empleos que tienen.
Finalmente, está el nihilismo cultu

ral de macho de pueblo, legado de Ber
lusconi que Meloni ha cosechado con un
discurso a favor de la familia tradicio
nal, el rechazo a la comunidad LGBT+,
la negativa a la legalización de ciertas
drogas, etcétera.
Súmense una política proteccionista

de preferencia por los productos nacio
nales sobre los extranjeros y de los tra
bajadores nacionales sobre los de otros
países, el control férreo de la migración,
el llamado a la preservación de la cul
tura nacional contra la contaminación

del extranjero, el recurso a las Fuerzas
Armadas para el mantenimiento del or
den público y, claro está, nada de con
traer más deuda o aumentar impuestos.
Obtendremos así el caldo perfecto que
incubará otra crisis económica y social,
pero para entonces tal vez Meloni ha
brá avanzado, quién sabe, para proponer
una república presidencialista y aferrar
se al poder •

fabaes@gmail.com
www.panchobaez. blagspot. com

Twitter: @franciscobaezr
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SUBE Y BAJA

Rafael Ojeda DuránO Secretario de Marina

En el actual gobier
no se registra un in
cremento en los ase

guramientos de co
caína que personal
de la Armada de Mé
xico ha realizado. En

el sexenio anterior fueron aseguradas
más de 39 toneladas, en tanto que del
2019 a la fecha, ya se alcanza la cifra
de más de 46 ton de dicha droga.

Mauricio ClaverCarone
Presidente del B1D

El Banco Interna
cional de Desarro
llo lo destitiyó co
mo su presidente
por violar las reglas
del banco en su re
lación con una em

pleada. Los países miembros de la
institución buscarán un relevo para
Mauricio ClaverCarone
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Por gobiernos humanos
Como parte del transitar en el
servicio público y en los cargos de re
presentación popular que he tenido el
honor de encabezar en más de 30 años

de carrera, me ha tocado escuchar a
las y los poblanos, conociendo sus
necesidades e identificando las proble
máticas que nos aquejan como habi
tantes de este Estado pluriétnico,
cosmopolita y pluricultural.

Hace un mes y recientemente el
pasado fin de semana en Teziu
tlán, tuve la oportunidad de pre
sentar mi tesis doctoral Por Amor

A Puebla, que consiste en una vi
sión de estado para lograr una

transformación pacifica y democrática.
Esa aspiración la traducimos en un conjunto

de políticas que busca el reconocimiento de los
derechos sociales, mediante la protección de las
personas en entornos de riesgo climático y sani
tario, protegiendo los recursos o bienes públicos,
que forman parte de los ecosistemas para satisfa
cer las necesidades de la población para garanti
zar a las personas un espacio habitable.

En este contexto, reconozco el modelo pro

puesto por el gobernador del Estado Luis Miguel
Barbosa Huerta, de agrupar a los municipios de la
entidad en 32 regiones socioeconómicas, buscan
do un equilibrio regional, privilegiando a los
pueblos originarios y su riqueza cultural.

Así, el desarrollo de los gobiernos humanos in
volucrar tres dimensiones para lograr la eficiencia
y la eficacia en la atención de las necesidades so
ciales: Seguridad, Justicia y Riqueza Comunitaria

En el primer punto no es únicamente eliminar
la inseguridad, es también generar las condicio
nes que garanticen la seguridad: patrimonial, la
boral, alimentaria, certeza jurídica, seguridad de
todos los derechos humanos.

En tanto, la segunda dimensión se enfoca en
más allá de integrar a los jueces, magistrados mi
nisterios públicos y subalternos, se debe incluir la
justicia social, la justicia comunitaria, la justicia
en el ejercicio de los derechos procurar la justicia
para todos.

Un aspecto fundamental en el combate a la
marginación y la pobreza, es que en esa tercera
dimensión el gobierno debe facilitar la generación
de riqueza, generar, cuidar y articular las cadenas
de producción en los sectores primario, secunda
rio y terciario impulsando a las micro, pequeñas y
medianas empresas.

Presidente de la Mesa Directiva

del Senado de la República
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Llamado a salvar el
sistema democrático: INE
Los acontecimientos de la semana pasada son aterradores.
La "filtración" del caso Ayotzinapa nos puso los pelos de punta. Mos
tró la crueldad de ciertos sectores de nuestra sociedad política y mili
tar. Son hechos que obligan a reflexionar sobre la crisis de gobernabi
lidad, la democracia cotidiana y electoral, la igualdad y la exclusión.
Lo más lamentable es constatar hasta dónde hemos llegado en una
sociedad en la que son ejecutados actos de lesa humanidad.

La clase política, mientras todo
eso sucede, sigue empecina
da en sus juegos de poder, cu
yo único objetivo es retener
ese poder, sin importarle para
nada la vida y la gente. Nin

gún peligro es peor que excluir a la ciuda
danía. Sin ciudadanía, ¿qué nos queda?

La narrativa desde el poder nos llama
a pensar, a cuestionar como se desauto
riza la crítica y el pensamiento. Es hora
de mirar más hondo, recuperar los cami
nos truncados, esos, los de un puñado de
mexicanos y mexicanas que mantuvie
ron durante artos expectativas democrá
ticas, para escalar contra los modos au
toritarios y patriarcales en que se funda
la opresión femenina y la exclusión.

Tenemos que volver a discu
tir el significado del sistema de
mocrático, garante de la inclusión
y el respeto a las ideas, medio
para garantizar los derechos polí
ticos y humanos de todas y todos.

Global de la Democracia Electoral, llevada
a cabo del 20 al 22 de septiembre, que tu
vo como anfitrión al Instituto Nacional

Electoral (INE), donde se hizo un análisis
exhaustivo de los nuevos retos y riesgos
que enfrentan las democracias represen
tativas; incluidos, los afanes de las muje
res, la mitad de la población mundial.

Ese análisis reconoció que el crimen
organizado se ha convertido en un factor
disruptivo que atenta contra las libertades
ciudadanas y el ejercicio de los derechos
políticos, los que no se reducen a la opera
ción exclusiva de los partidos políticos,
sino de la ciudadanía organizada.

Fecha: 27/09/2022

Página: 13

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Políticas

Sara Lovera

Costo: 12,025

Página 129 de 187



¿Hay otra manera que no sea el sistema
electoral y la democrática?

Me queda claro que lo que las mujeres
anotamos como avances: la paridad, por
ejemplo, estuvieron acompañados por
profundos retrocesos, en humanidad,
democracia y justicia.

La semana me dejó un sabor de boca
pavoroso. Escuché todas las justificacio
nes posibles para militarizar en definitiva
el sistema de gobierno. Ja investigación
de la Comisión para la Verdad y el Acceso
a la Justicia del Caso Ayotzinapa me des
garró. La simulación sobre la igualdad
materializada en la pérdida de 30 mil mi
llones de pesos para el "avance de las
mujeres" me tiene desarmada.

Mientras, se ahogan en el silencio las
voces de las madres de Ayotizinapa, de las
y los desaparecidos y las víctimas morta
les, del feminicidio, de las crecientes ci
fras del homicidio... De todas las maldades

que nos acosan.

La llegada a la transformación verda
dera no parece ser la paridad; en cambio,
invita a trabajar, de nuevo, por la neces
aria mutación política, aunque no cono
cemos ni vislumbramos los caminos.

Hoy todo sugiere una larga y pesada
noche oscura.

De ahí la importancia de la Cumbre

Tenemos que volver a discutir el signi
ficado del sistema democrático, garante
de la inclusión y el respeto a las ideas, me
dio para garantizar los derechos políticos
y humanos de todas y todos, de los dife
rentes grupos sociales: jóvenes, infancias,
minorías marginadas, indígenas, migran
tes, las personas con discapacidad, las
comunidades de la diversidad sexual...

¿Cómo redirigir —como dijeron orga
nismos internacionales y autoridades
electorales— un camino capaz de cons
truir alianzas para defender y detener el
deterioro de la integridad electoral, el
acoso de sus autoridades y desaparecer
el uso de la polarización como estrategia
política, tal como dijo el consejero pre
sidente del INE, Lorenzo Córdova Via
nello ¿Cómo? Para detener el horror y la
descomposición, esa del crimen y la
muerte. Veremos...

Periodista, directora del portal informativo
SemMéxico.mx
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La paz de los esposos
La nueva ocurrencia del señor Presidente de la República
de llamar a una consulta popular para medir el grado de
aceptación de los mexicanos sobre la propuesta priista
(suya, pues) de mantener al Ejército en las calles para ga
rantizar la seguridad pública hasta el 2028, es un buen
ejemplo de la manipulación populista para mantener los
altos índices de popularidad. Expresamente prohibida en
el artículo 35 de la Constitución, tal consulta no tiene otro
objetivo que la distraccióny la búsqueda delapoyo de quie
nes reciben las "becas" délos programas gubernamentales
a cambio de un desastroso gobierno.

Será impulsada para decir que el "pueblo bueno y sabio"
quiere a los militares en las calles, pese a la promesa del
candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador
quien ya cambió de opinión, según dijo él, y de paso po
ner bajo presión social a los legisladores opositores, quie
nes se convertirán en traidores al "pueblo" al no responder
a "su opinión". Otro objetivo de esa ocurrencia es volver a
atacar al Instituto Nacional Electoral (INE), que constitu
cionalmente es el responsable de la consultas populares
legales y por lo tanto vinculatorias.

En cuanto a las redes sociales y miembros de la oposi
ción, hicieron notar que los temas de seguridad pública y
seguridad nacional están prohibidos llevarlos a consulta
popular, el presidente dijo ayer que ese ejercicio los orga
nizará la Secretaría de Gobernación y "no se le va a llamar
consulta porque tiene que buscarse el marco legal apro
piado", lo que recuerda aquella otra manifestación presi
dencial de "no vengan con la ley es la ley".

Solicitar una consulta popular de manera legal hubiera

llevado al INE a rechazarla por anticonstitucional, pero lo
más importante: públicamente se habría debatido la inten
ción de violar la Constitución por el gobierno federal.

Por ello, ayer mismo también inició su nuevo embate
contra el INE, organismo al que va a intentar reformar, si
no es que eliminar, antes de las elecciones federales de
2024, con el objetivo de tener el control de ellas. Con toda
intención populista para desacreditar a una institución
producto real de luchas populares por elecciones limpias
y creíbles, dijo: "Tampoco queremos que participe el INE
porque nos va a pedir muchísimo dinero: viáticos, viajes al
extranjero para ir a ver cómo llevan a cabo las consultas
en otras partes. Entonces no, así no, saldría carísimo, vamos
a buscar la forma de que no se gaste, que todos ayudemos,
pueden ayudar los gobernadores, los presidentes munici
pales, las organizaciones sociales, los ciudadanos, todos,
todos, todos".

Es cierto: una consulta a mano alzada o una encuesta

son mucho más baratas que un proceso de votación veraz
y confiable hecho como lo ordenan las leyes vigentes. Ade
más, en sentido estricto, la consulta popular sobre el Ejér
cito y la seguridad pública es intentar legislar fuera del
Congreso de la Unión. El presidente déla República lo sabe
hacer; lo hizo como jefe de Gobierno del entonces Distrito
Federal, a través de 23 bandos, para evitar procesos legis
lativos locales. Más allá de la ocurrencia, la nueva consulta
popular demuestra una vez más la propensión de Andrés
Manuel López Obrador por el presidencialismo mexicano
sin ningún contrapesos y su desprecio por las instituciones.
Dicho en mexicano: "Mi palabra es la ley".
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Dicen Los que saben que
el exjugador estrella del
América anda muy motivado,
pero no necesariamente
por la buena racha de su
equipo, dirigido por el
argentino Fernando Ortiz.
Resulta que apenas salta
a la luz un posible conflicto
de interés con su hermano

Ulises Bravo, que se suma
a Las investigaciones que
sobre él y sus cercanos
están abiertas en Estados

Unidos y México, cuando
CUAUHTÉMOC BLANCO
anda ya pensando en
terminar su encargo como
gobernador de Morelos para
buscar una candidatura en

la Ciudad de México. Que
no piensa irse a Brasil por el
momento, a jubilarse aliado
de su esposa y quién sabe,
encabezar alguno de sus
negocios.

Los enterados aseguran que su intención de
contender por la presidencia de la Repúbli
ca ya se disipó, y el exfutbolista intentará
sumarse a la lista de suspirantes que bus
carian suceder a Claudia Sheinbaum en el

encargo. Por supuesto, estaría cierto de que
sus posibilidades son prácticamente nulas,
por lo que aplicará la ya conocida jugada de
"tirar a lo grande" para que le toque uno de
esos encargos que traen consigo fuero.

*++

La promotora de eventos FeriFer, de Juan
Fernández, se unió a la lista de proveedores
que acusan irregularidades por parte del
presidente municipal de Tepetitla, Haxcala,
Alan Alvarado Islas. Resulta que en el mar
co de arranque déla Feria Patronal Tepetitla
de Lardizábal2022, el funcionario declaró
que habla gestionado boletos gratis para
toda la comunidad, lo que la empresa orga
nizadora asegura es mentira, debido a que
seria incosteable. Según la compañía, nun
ca hubo un acercamiento por parte del edil,
por lo que sus declaraciones no son más
que un intento de hacerse propaganda entre
sus gobernados.

*4*

El presidente de Estados Unidos, Toe Biden,
le aseguró a congresistas de su nación que
apoyan los esfuerzos mexicanos para ata
car a los laboratorios clandestinos de dro

gas y empresas involucradas en el desvío
de productos químicos. Dijo que trabajan

en la promulgación de marcos más estrictos
de control y rendición de cuentas sobre
químicos; en aumentar el decomiso de pre
cursores y drogas sintéticas terminadas en
tránsito; y en arrestar a figuras clave del
crimen organizado involucradas en la sín
tesis y tráfico de fentanilo y metanfetamina
y el lavado de ganancias de drogas.

**4

Es extraño, porque aquí en el país del sur se
habla de que poco se trabaja con la

cooperación de los agentes y políticos de
Estados Unidos durante esta administra
ción. Biden identifica los siguientes países
como principales países de tránsito de dro
gas o principales países productores de
drogas ilícitas: Afganistán, Bahamas, Belíce,
Bolivia, Birmania, Colombia, Costa Rica,
República Dominicana, Ecuador, El Salva
dor, Guatemala, Haití, Honduras, India,
lamaica, Laos, México, Nicaragua, Pakistán,
Panamá, Perú y Venezuela.
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SABER POLITICO

Su Majestad
Imperial,
Santiago Creel
RAUL W in /
ALLENDE

antiago Creel, presidente de
la ( amara de Diputados Fe
deral, perdió el piso, se sentó
en el Irono imperial legislati
vo y decidió personificar la
voluntad de 500 dipuladgiífe
120 senadoriffs, y lo que: es

peor, fie lodo México. Olvida que la división
de poderes es una de las columnas verte
brales del sistema democrático mexicano e

incluso que el espíritu de los constituyentes
va más allá y busca evitar la concentración
fie poder inter pares.
Si bien, como presídeme, de la Cámara

de Diputados, ostenta la representación fiel
Congreso fie la Unión, inlegrado por diputa
dos y senadores, no significa que asume la
soberanía fiel Poder Legislaliva, se equivoca
cuando asi lo plantea y lo ejerce. Los consi ii u
yentes dejaron claro en el texto del artículo 49

coiistitucional que, "no podrán reunirse dos
o más da estos Poderes en una sola persona
o corporación, ni depositarse él Legislativo
en un individuo".

Así, el presidente del Poder Legislativo, no
se manda solo, es la expresión de la unidad
y la pluralidad de ambas cámaras. Puede
rmiiir un mensaje como el que Creel flio es
te domingo, siempre y ruando sea resultado
fiel consenso entré lodas las fuerzas políticas
representadas en el Congreso de la Unión.
Para éso tienen órganos de gobierno interno,
que les permiten dirimir y procesar este tipo
de temas.hasta llegar a acuerdos o desechar
cualquier intento fie usar al Poder Legislativo
con fines políticos personales o de grupo, tai
y como lo está haciendo Santiago Creel.
Más ruando el mensaje es por lo menos

falso y tendencioso, con dos objetivos muy
claros, proyectar la imagen fie Creel Miranda,
rumbo a la elección del candidato presiden
cial panista, y golpetear al presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Según el dicho fiel exsecretario fie Gober
narión Foxistá, el presiden te López Obrador
no respeta al Congreso de la Unión, confunde
él apoyo de las fuerzas progresist as con sumi
sión. Dicha falta de respeto, según Santiago,
consiste en que haya convocado a una con
sulta pública para presionar socialmente a
los legisladores y qué aprueben la reforma
de la Guardia Nacional.
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¿Tanto miedo tienen de eonsultar al pue
blo? Esa consulta, que ya dijo el Presidente no
se llamará así, no sería vineulaloria, pero les
fia pavor conocer la. voluntad pop ular, cuan
do contrario a lo que Santiago Creel afirma,
el artículo 39 de la Carta Magna establece
que, "la soberanía nacional reside esencial
y originariamente en el pueblo."
"Evitemos la confrontación", dice Creel

Miranda, confrontando ai titular fiel Poder
Ejecutivo, que, por cierto, en el 2000 le ganó
la jefatura de Gobierno del Distrito Federal.
Olvida que para pelear se necesitan dos y
no será el presidente Andrés Manuel quien
Sé enganche, serán sus pares legislador^,
quienes se encarguen de ubicarlo.

ENTRE GUANOS

I) En el Congreso fie la CDMX, con el cam
bio en la Mesa Directiva y en la Jucopo, los
panisias ultras como Federico Doring, ya sé
vieron reinstalando el Santo Oficio de la In

quisición, para quemar en lefia verde a la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, a partir de
un nuevo embate del Tribunal Electoral fiel
Poder Judicial Federal. Esperan, ilusos, poder

sancionarla por algo que no hizo y con alguna
sanción que, fie hecho, ni existe. La mayoría
progresista no permitirá tal despropósito.

2) El Metro ríe la CDMX, es un gigante vivo,
de acero, concreto y miles de ira bajad orv/s:
moviendo a millones y millones de almas,
totas los días, sin parar. Esta misión titánica:,
inevit a blement e: tiene dificult ades en el cami
no, desde su inauguración han estado ahí y
con esta administración se han reducido. Lo
que ha crecido es la capacidad de transmi
tir al instante cada percance o retraso en el
servicio, potenciado por los conservadores
que se dedican a escandalizar cada que un
ten se retrasa unos min ut os, menosprecian
do la enorme capacidad fie resolver casi de
inmediato, imprevistos que a veces superan
la fantasía.

3) Clara Bragada, alcaldesa de la poderosa
Izlapalapa, sigue recorriendo la. CDMX. Las
críticas 110 han faltado, pero el cálido recibi
miento es más que evidente.

«Especialista en
Ciencia Política y Gobierno

avilezraul@hotmail.com
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Ilraditos
4T PONE LA LUPA EN TRANSPAIS
'jEl presidente Andrés Manuel López Obrador
y su equipo de seguridad, nos dicen, están
muy atentos a los pasos de la empresa de
autobuses Transpaís que opera
de Tamaulipas.Nuevo León, San Luis Potosí
y Veracruz, llevando a miles de pasajeros
diariamente. Y
nada seguras para la población. En la actual
administración se han registrado al menos dos
secuestros masivos de migrantes a bordo de sus
unidades. El más reciente del que se ha tenido
conocimiento ocurrió en marzo de 2019, cuando
a plena luz del día, un comando armado secuestró
a 22 personas que viajaban en la unidad 9596 _
de Transpaís. Nada se sabe de ellos todavía,
pero las autoridades ya tienen bajo la lupa a su
dueño. Abelardo Osuna Cobos, el llamado zar del
autotransporte.
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REVÉS A FEDERICO SARABIA EN EL CASO
CRUZ AZUL
'¦El Tribunal Superior de Justicia de La Ciudad de
Mcxj c o d i o a conocer u n a n u e va s e n t e n c i a c o n
relación al expediente 429/2020 que involucra
a la empresa Cooperativa La Cruz Azul S.C.L.
Con..esta nueva..sentencia..gueda anulada de_^
forma definitiva la supuesta asamblea de socios
celebrada el pasado 26 de agosto de 2020. La
cual ya había sido previamente anulada por
el Juzgado Sexagésimo Civil, en una primera
instancia, durante el mes de marzo de este mismo
año. Por lo tanto, se ratifica una vez más que es
inválido e ilegal cualquier instrumento público
protocolizado en dicha reunión, así como los
supuestos acuerdos tomados en ella. Además,
al existir un cambio en la situación jurídica,
todos los amparos presentados recientemente
han quedado sobreseídos. Derivado de esto, se
confirma una vez más que Federico Sarabta
(¡ ''o ri r: A c orn o
representante legal, gerente, director o presidente
de ningún consejo relacionado con la Cooperativa
Cruz Azul.

SIN EFECTO ORDEN DE APREHENSION
CONTRA GILDA L0Z0YA
•La orden de aprehensión contra G! Id a Su sana
Lozoya Austin, hermana del ex director de
Petróleos Mexicanos .(Pemex), Emilio Lozoya,
por el asunto de la compraventa de la planta
"chatarra'''.de:.Agronitro

sentencia de amparo, donde se le ordenó fundar
y motivar sobre la necesidad de cautela para girar
el mandamiento judicial. Fue el Tercer Tribunal
Colegiado en Materia Penal quien revocó la
resolución de Luz María Ortega Tlapa, jueza
Octavo de Distritoen .Materia.^
por cumplida la sentencia de amparo.
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SALON TRAS BANDERAS

Taxonomía de la
Violencia Política
SERGIO
GONZÁLEZ

P recisamente hoy se cumplen 2 años ele
la publicación riel libro Violencia contra
las mujeres en polílica, de Mona Lena
Brook, por la editorial de la Universi
dad de Oxford. En él, hace un recuenlo
global de la' historia y desarrollo del
fenómeno y del concepto mismo de la

Violencia Polílica contra las Mujeres en Harón de Gé
nero (VPG). Propone además una infraeslr ttcl ura teóri
ca robusto para estudiarlo y una taxonomía audazpara
clasificarlo, haciendo del texto más que una reflexión
académica, un verdadero manual para la acción.

La introducción del texto se intitula precisamente

Un problema sin nombre y refiere cómo es que este
carcinoma social se conforma ba por diversas expre
siones o manifestaciones de violencia y segregación.
Así, su naturaleza particular se disolvía y resultaba
difícil ubicarlo o definirlo con la claridad necesaria.

l.ii el apartado denominado "genealogía global", la
autora revela que los primeros esfuerzos para ponerle
nombre a lo que ahora es la VPG, arrancaron en el
hemisferio sur y en especial en Bolivia a finales fie
los años noventa, a partir fie lo que mujeres electas,
organizadas en la Asociación de Concejalas de Bolivia
(ACOBOL) padecían fie sus colegas hombres: "acoso
político".

Posteriormente, en el sur de Asia, a principios fie
los años 2000, diversas redes de mujeres en polílica,
condenaron la "violencia política contra las mujeres".
Para 2007, en la conferencia, regional de la Sociedad
Internacional de Asia del Sur, celebrarla en Raimando,
Nepal, se logró enumerar una. amplia tipología ríe vio
lencias contra las mujeres en política, como la física,
la sexual y la psicológica.

Por su parte,en Kenia, a finales de los 2000, diversos
actores estatales y no estatales demandaron el recono
cimiento de la "violencia electoral basada en género"
ejercida no solo contra candil latas sino inclusive con
tra electoras.

Lo lograron gracias al caso paradigmático de Llo
ra I«%ralu canflidata al parlamento cuyos opositores
hombres, después fie amenazarla sin éxito para que
dejara la candidatura, enviaron a un grupo de rufia
nes que,salvajemente, la golpearon hasta casi matarla.

Hospitalizarla, no pudo hacer campaña y perdió la
contienda electoral, pero el ataque recibió cobertura
de medios int ernacionales y Amnistla Internacional lo
incluyó en su reporte anual de 2008 sobre el estado de
los derechos humanos en el mundo.

Hay que leer completo el libro de Brook en estos
tiempos en los que siguen avanzando normas, insti
I liciones y procedimientos diseñarlos para prevenir,
•combatir y sancionar este terrible fenómeno (gene
ralmente diseñados e impulsarlos por mujeres líderes
de todos los órdenes y niveles). Cuenta también con

un muy interesante recuento del proceso medianteel
que se logró nombrar el problema, que fue el primer
paso para hacer visible sus causas y sus efectos, tan
perniciosos para la libraentera de las comunidades
modernas y de la democracia misma.
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COLUMNA INVITADA

Guardia Nacional:
los tres frentes
IVAN
ARRAZOLA

emanas intensas son las que se han vivi
rlo en las cámaras a raíz de los cambios

alrededor de la Guardia Nacional, cuan
fio lodo parecía que la discusión estaba
por agolarse al ser volado el dictamen en
la Cámara de Senadores que no alcanza
ba el número fie votos necesarios para

ampliar el periodo dé la Guardia Nacional liaste el 2028,
vino la propuesta de regresar el diclamen a comisiones
con lo cual el oficialismo ganó tiempo para convencer
a algunos legisladores de oposición para que voten a
favor de su proyecto.

A partir de lo que no se votó en la Cámara de Sena
flores ha habido diferentes posturas, por el lado fie la
oposición, lo festejaron como un gran triunfo después
de haber rechazado la reforma: eléctrica iihx® atrás;
por otra parte, el oficialismo no pierde la esperanza de
poder convencer a algunos senadores, sobre todo del
PR1, lo cierto es que a partir de esta semana nuevamente
se iniciarán las discusiones alrededor fie la polémica
propuesta.

Hay tres frentes quese han abierto a parí ir de la dis
cusión de la semana pasada, el primero es el del pre
sidente y la presión hacia la oposición. La dureza y las
lbrmaspocodiplomáticas que ha utilizado el presidente
son preocupantes, 24 horas después de que el diclamen

fue devueltoa comisiones, el presidente en su conferen
cia mañanera mostró los nombres de los 21 senadores

de oposición que se negaron a. extender la presencia dé
la Guardia Nacional hasla el 2028.

Mencionó el presidente que el PAN maní uvo al Ejér
cito en las calles sin fundamento constilucional y que
estaba prohibido en aquel entonces. También reclamó la
falla de apoyo del PAN cuando uno de los estarlos donde
más violencia se registra es Guanajuato. Preocupa que el
jefe fie, Eslado asuma comportamientos que ponen en
riesgo la integridad fie los legisladores al señalarlos en
público por no apoyar su propuesta, en democracia se
vale diferir, y si bien la posición que hoy asume la oposi
ción es cuest ionable, la propuesta sobre sobre la Guardia
Nacional sigue generando dudas ya que no termina de
quedar claro cómo se respetarán los derechos humanos
y la forma en que se fortalecerán a las policías locales con
la extensión déla Guardia Nacional por cinco años más
El segundo frente es el cuestionable papel de los

gobernadores,se puede entender el papel de los 23 go
bernadores emanados de Morena o sus aliados que no
tienen la menor intención fie contradecir al presidente,
lo que genera mayores dudas son los gobernadores de
oposición que en este tema parecen apoyar al presidente
en la propuesta que se está discutiendo en el Senado,
su silencio o la débil oposición a la propuesia no dejan
lugar a dudas.
•Ivan Arrazola. Colaborador de Integridad Ciudadana,
Doctor en estudios CientíficoSociales por la Facultad

Latinoamericana de Ciencias Sociales [FLA.CSQ.
México). Especialista en participación ciudadana

cultura de paz, democracia subriacional y gobierno
abierto @ivarrcor @lntegridad_AC

Visita nuestro
sitio web para leer la columna completa. A,www.contrareplica.mx
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Vergüenzas y abyecciones

allece una Jefa de Estado
¡GÓnica del siglo XX y las
respuestas de los represen
tantes del Eslado mexicano
son como balazos al aire. El
canciller, la embajadora y
el presirlenie escriben sus

condolencias, en español y en inglés, sin
coherencia en el discurso, y olvidando
que representan a México. El colino fie
la vergüenza fue la selfie del canciller
en pleno funeral. En los mismos días,
el presidente expone un "plan de paz!;
ante la invasión rusa á: Ucrania» y sólo
recibo una respuesla por un luil de un
asesor del presídeme ucraniano. Par fié
días después, la cancillería rusa publi
ca ames qué la. Secretaría de Relaciones
Exteriores la folo sonriente del canciller
con los representantes riel país invasor.
Vergüenza internacional.
En estos mismos días, el Sea cuino de

la Defensa pregona unidad y amenaza
veladamenle a la disidencia y a la plura
lidad política en sus discursos públicos.
Pareciera que no se da cuenta que mien
tras mas podrí y mas dinero administra

"Sedeña, más vulnerable será. En solo
cuatro años, un lercio del Ejército porta:
el uniforme de la Guardia Nacional, y de
seguir la tendencia, antes de terminar es
ta década, el Ejército Mexicano y la Mari
na podrán desaparecer. Recordemos que
el presidente dijo varias veces, quesi por
él fuera, desaparecería al Ejército y a la
Marina. Y seguramente muchos milita
res intentaran reven ir esta desaparición,
pero indudablemente en el gobierno ya
tienen documentado el énriquéeimien
lo ilícito de decenas de generales para
asegurar obediencia y sumisión. Una
abyección anunciada.

Y como siempre, liembla en Septiem
bre, y en día 19 y a minutos fiel simu
lacro, recordándonos que es gracias a
¦estos sismos que tenemos ciudades a
más de mil quinientos metros fiel nivel
del mar, que nos permite tener un clima
templado y apio para la vida de 80 millo
nes fie personas. Ya, sabemos que dos fie
cada tres mexicanos somos vulnerables

a los sismos y que el tercio restante es
vulnerable a huracanes einundaciones,
pero los responsables dé la Estrategia

nacional de. Protección Civil responde
a cada nuevo temblor o desastre con

declaraciones propias de predicadores
religiosos, ocurrentes, o de plano sinver
güenzas, y no de funcionarios respon
sables de la integridad de la población.
Vergüenza preocupante,

Finalmente, otra, abyección en el Con
greso, El gobierno dobló al corrupto pre
sidente del PRI y a sus diputados, y solo
faltaron unos volos en el Senado para
aprobar la permanencia del Ejército en
tareas de seguridad ocho años más. Eo
intentarán en las próximas semanas, y si
eso pasa, probablemente también pasa
rá la desaparición del Instituto Nacional
Electoral que hoy conocemos. Así, al ter
minar este sexenio, tendremos gobiernos
más autoritarios, más clientelares y más
incompetentes, en un país cada vez más
inseguro, cooptado por el crimen en to
das sus manifestaciones. Esta vorágine ele
vida pública infestada dé sinvergüenzas y
abyectos al poder tiene que parar.
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Consulta para militarizar al país nueva campaña de AMLO
1 gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor lia venido intentando a
toda costa la militarización

del país: primero se aprobó
tanto en la Cámara de Di

putados, como en la. de Se
nadores que la Guardia Nacional fuera
un cuerpo creado con un mando civil, y
luego se presentó una iniciativa fie Ley
para la militarización del país, la que no
se aprobó, así que en días pasados, el
PRI presentó una nueva inicial iva para
extender el plazo de la Guardia Nacional
en las calles, en i® Cámara, de Diputados
se aprobó la extensión del plazo al 2028,
posteriormente dicha iniciativa fue lur
nacla al Senado.

La semana pasada el Senado déla Re
pública votó la minuta qué la ( /miara fie
Diputados envió para reformar el artículo
5" transiiorio fiel decreto constitucional,

para ampliar de cinco a nueve años la
presencia dé. militares en tareas de se
guridad; sin embargo, cuando Morena se
percató que no tenía los \ oíos suficientes
para lograr una mayoría calificada, retiró
la iniciativa de ley y devolvieron el dicta
men a comisiones.

Derivado fie lo anterior el presidente

Andrés Manuel López Obrador, como no
logró la aprobación de su Ley para mi
litarizar el país, decidió hacer tina con
sulta popular sobre este tema, la cual, ha
planteado, iniciará a principios del año
próximo, y después fié un periodo en el
que se fien a conocer todas las post tiras.

Esta supuesta consulta no es más que
un acto propagandístico del Presidente,
de nueva cuenta quiere seguir en cam
paña y la consulta le da un buen pre
texto. La nueva campaña del presidente
ahora se llamará "Vamos por militarizar
el país", ya que su estrategia de abrazos
y no balazos falló.

Sin embargo, estáclaro que la consulta
110 tendrá, una repercusión real, ya que el
presiden te. ahora viene a proponer quese
haga Sin el INE, es decir que no la orga
nizarán las autoridades electorales, con
lo que 110 seria vinculante, es decir que
no es obligatoria. Incluso, ha dicho que
puede ser que la organice la. Secretaría de
Gobernación. ¿Seráque, quiere, fortalecer
fié paso la imagen de esta coi chola ta?

Pero la pregunta que debemos hacer
nos es ¿Se puede realizar esta consulta?

Y la respuesta es que la propuesta del
presidente López Obrador 110 procedería.,
pues fie acuerdo con la Ley Pederá,1 fie

Consulta Ciudadana la Seguridad Nacio
nal es un asunto que 110 puede ser some
tido a consulta.

El artículo 11 deesa ley establece qué
temas son la excepción para una consulta,
y en el numeral 7: A la letra señala: La
seguridad nacional.
Así que la Ley nos marca de mane

ra clara que 110 se puede, pero como
el Presidente se ha caracterizado por
su desprecio a la Ley, seguramente en
próximos días veremos los actos propa
gandísticos a favor de. la militarización
del país, no obstante que ya organismos
internacionales y de Derechos Huma
nos han dicho qué esto significaría un
retroceso en la materia.

Es muy preocupante que López Obra
dor impulse la militarización, ya que vio
lenta el estado de derecho, y los principios
básicos como la presunción de inocencia.
Los militares detienen personassin órde
nes de cateo, por meras sospechas.
Está comprobado que en los países

donde la seguridad está en manos fiel
ejérciio se han cometido terribles actos
violatorios fie derechos humanos.
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REFORZAR OPERATIVOS

JL r tr! 5r! íl íi\
y y y. 1 y icie o rcíi! ere e"<^er ajjyo s de
transito, a ffo de prevenir'? sancionar
si.vil ^ o.n >. <í\ í1 va vi í?. r' ^! v' ^ ^ ?rl í Ja ^...

ALnrc^^nyi.^!.^hyoi)A.^L^!.!Dy.,:í!<A(.).
Mariin Padilla, informó que "el C5
C1)M\ ha delectado más de mil exentos

Que afectan l la..operación del s
iransporie del Melrobús y Trolebús, por
]_a íjl i r Li si()ii ele > cliíc lí los jítir L Íci_i la rtA^.
en zona prohibida". Lo cual provoca
diversos accidente

Que,.. da como .resultado corte
c ir cu 1 a cion, dispulas enlre unidades,
Peatones,..ciclistasy.P.P.?í!3.dQrcs_por el_
espacio vial,.destacó;

CANDIDATA A CUAUHT^MOC
•AALyiyyA!yAtyyAkyy.yyyyApyyil')Iy.
^A'lv'iAIÍ1 A51 UA ^ l|l Ll y.irA( )l^
es a la diputada Silvia Sár.chez
Barrios, y es que durante su informe
¿e actividadesJleyado ^
A!.y. 8rupo d e perse > n a s le pr eg u n ta ron

s.Áestaría..dispuesta.a.ser candidata_
^.alcaldesa1 en esa ..demarcación, a n
ly. yuyl d ijo "a.11 s.yr vid c aí'a. aa a sygu í r
gy^iyyyy.^yA.[AAyryiy.u)dc)sios
yyylydAyyA^kjyyleniarcacioyAyy
tengan duda soy una mujer de causas
|yo si me la voy a rifar por el barrio!".
Destacó gue comosu trabajo_
i^'^Aii\yJMP^^yy^AyyiyyyiyiAkyyy.
deiey_.x.M.Puntos de.acyerdo^además.
dyAiyy.y.yrAAyAA!y.yy.iyy(:!y!yyy..yA.rA
atendido a 1,348 personas y se han
gestionado 7,914.apyip.s..syciales.

FALTA DE PLANEACION
•ElIñ^AAA.y!.CyygAy^y.dyJa.
^¡yJy^[yALiDy(ÁyyyyA.:'iAry^pyyAAMy.
y"sin^aneaciQn" .el.concierto
dy.lAAJiiyy]Aiyy..y'A!l''AdyA:Aly.lA]A.í:l('A
AyylanA.yy.y[ZyyAlyAr[c^.'AAÍ^DM^y•.Ei.
¿ípytady[.Federico Dorln^dijo^gue^
"la falta de prevención y previsión
.del supuesto ..concierto .£ratuiLo"; es
una muestra

X..yyida.do_del.Gobierno de la
Cjudad, Esto,..porgue.hubo personas
desmayadas, riñas, alcohol en el
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escenario y entre el público,
AAlyyylAAl^^AiyyAlüy.'.'.syApyyyyykAAA'y.
yuestiones¡..caóticasparai.la seguridad
de los .capitalinos", .sin_medidas de.
JPyytección.civil;ni..^^ridad._Precisó.
CfUe en redes sociales se pudo ver
.Que ios.aséstenles..burlaron Ja. lexx.
desbordaron el Zócalo.

AL CONGRESO FEDERAL
•El Congreso de la Ciudad aprobó enviar
ALkíyyyAeyyAlyiAlAyyjAyyAAAyyyAyAk^
de reforma del ar
GyyeAyLdy.^c^(Ade]asMujercsa
yAkA^AdAL'lyA'A'y.AAyl^yiyA.^Ayíyyky
dyAnnyyiyyA!i;siado.m(^icanoja.
yyli^AcyyAyy.ykrAk'íyAíA'AAjylAyyjy.yy..
común ida d, en con i ra d e las m u j c r e s,
yyy!iA!.yyjy..^'Ay!'A(ÁyyA!yA;yy!y!yA.
culturales, académicos, de creación
f convivencia dedicados a trabajan
difundir yenseñarra.JosJiombres_sobre
nuc\ as ma.scul in id ades". La d ipil la da
Ana .Francis López, expli có que con
y^kAAjyciAAl\y.Ay.py.)pyyyÍA.yd>yiyiAA|y^
y.yy.JAyyyikAAyyAAAA.yLArkíAiylylZ.dy.
Í.A. citada ley.
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Presupuesto para la salud 2023
alud, es una palabra
que comúnmente io
dos emendemos, pero
que pocos gozan, sien
do que en México, las
diez principales cau
sas de muerte son por:

Covidi9; enfermedades del corazón;
diabetes mellilus; minores malignos;
influenza y neumonía; enfermedades
del hígado; enfermedades cerebro vas
culares; agresiones (homicidios); ar 
rálenles y enfermedades pulmonares
obstructivas crónicas, según el censo del
Lnsüiui.ti Nacional de Estadística y Geo
grafía (1NEG1) realizarlo en 2021.

Tomando en cuenla lo anterior, es cru

cial la discusión que se lleva a cabo en el
pleno legislativo donde está en juego la
aprobación riel Paquete Económico 2023,
con fecha límite noviembre del 2022, que
la Secretaría de Hacienda y Crédilo Pú
blico (SHCP), coniempla una erogación
por 209 mil 600 millones ríe pesos, 3 por
cíenlo exira a lo que se. aprobó para el
2022, donde se pretende asignar el gasto
percápiia en salud fiel 0.85% riel PíB, para
la población sin seguridad, del 5.7% para
derechohabienies de Pemex, 8.4% para
los afiliados al 1S5STE y un aumento del
4% en comparación del año pasarlo para
los derechohabienles riel ÍMSS,

Una discusión controvertida que
aqueja a cada miembro del país, de
rivado de los recientes hechos que se
lian vivido al enfrentar las nuevas ne
cesidades que conlleva el tener o ha
ber sufrido de Covid19. Pero, hay que
lener en cuenia. que la.enfermedad no
solo atacó a un sector específico, por lo
que el gas lo familiarse vio involucrado
para poder solventar las necesidades y
Consecuencias de la misma, acudiendo
a los centros de salud que proporcio
naban apoyo sin ooslo o a bajo costo.
En eseseniido es importante no dejar

de lado a los programas que contribuyen
a consolidar acciones de vigilancia, pre
vención y conlrol fie enfermedades, que
proporcionan tratamientos opon unos y

en su caso, la detección fie pacientes con
enfermedades infecciosas y transmisi
bles para su atención oporl una por las
snlidades correspondientes.

Esperemos siempre que estos ajustes
económicos en temas de saiutl, sean en
beneficio de la salud y para salvaguar
dar el bienestar de la población mexica
na, especialmente fiel sector vulnera ble.

1 'oí lo ipie.es fundameiital
ik ) dejar de lad<)
en. esta discusión .'a
necesidad que viven las

personas que se encuentran

en las regiones de alta y muy
al ta mar «inac io n, y u iene s
necesilari c le a leí ícicm i

niédica.pero noc lien tan
con seguridad social, al
tiempodec jue sí reijii ieren
de atenci( mhospi talaiia.así
coiiK) examen es m édicí )s y
suministro de medicamentos
incluidos. Por ello, se deberán
contemplar este..tipo de
necesidadesalnioment ( > de

?J?robar el presupuesto.
Para finalizar, cabe destacar
c^iie, la conclusióny
aprobaci()ncleestePaquete
Ixonóniic()202.yiepiesenta
y puede abril un ái ea de
()p()rtuiiklaclparacleniostrar
acicrt<)s de las estrategias
del (iobieriK) de la ( Aiarta
Transformación, en cuanto
a Salud Pública respecta.
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Importan las encuestas,
no los muertos
Pues dirá lo que quiera el presidente Andrés Manuel
López Obrador: Que si los neoliberales le dejaron un
cochinero en materia de seguridad, que si le dieron
manga ancha a la delincuencia organizada y desorga
nizada incluyendo a los naicotraflcantes y otros tantos
argumentos. La realidades que en las administraciones
de Felipe Calderón y Enrique Peña no hubo tantos
muertos cómo los que se contabilizan en los primeros
4 años de la 4T.

Cifras oficiales y oficiosas de las mismas autorida
des y organismos nacionales e internacionales que se
dedican a elaborarlas estadísticas, señalan que el se
xenio de AMLO pasará a las páginas de la historia de
este país como el délos 150 mil y hasta200 mil muertos
provocados por el crimen organizado.

El sexenio de Calderón superó los 120 mil muertos,
más del doble de los que se estimaban a la mitad de su
administración. Con Peña Nieto, se rebasaron los 124
mil, y así como van las estadísticas en la 4Tse calculan
cerca de 200 mil alfinal del 2024.

AMLO, al igual que Calderón y Pefla se resiste a
aceptar cualquier cifra, sean 120 mil, 130 mil, 150 mil.
Más aún, también al igual que aquellos, se niega a re
conocer que su estrategia de seguridad está fallando,
por no decir que no tiene ni pies ni cabeza.

Calderón negó, a la
mitad de su administra

ción, que la guerra con
tra el narco la iba

perdiendo; es más, nun
ca tuvo los pantaloncitos
para aceptar que había
utilizado la palabra
"guerra", "dije combate",
reiteraba cada vez que
"le tocaban ese vals". A
pesar de que los obser
vadores le hicieron un
recuentito de cuántas
veces había utilizado la

palabra guerra, guerra,
guerra, lo negó. Algo pa
recido ocurre con López

Obrador: Cada vez que le muestran cifras oficiales y
oficiosas de muertos que ha dejado la delincuencia
organizada enlos últimos cuatro años, lo niega, porque
sus dalos son otros. Bueno, también niega que su es
trategia contra este flagelo esté fallando, y por lo tanto
no va a recular. "Vamos a seguir, y eso es lo que me
tiene tranquilo y optimista, y por eso sostengo que no
vamos a cambiar la estrategia, porque nos está dando
resultados", declaró la semana pasada el presidente, a
quien 'parece no importarle el número de muertos sino
los resultados de las encuestas que lo apoyan.

De ahí pues que los cálculos aritméticos paralo que
resta del sexenio, hablan de 150 mil y hasta 200 muer
tos. ¡Hagan sus apuestas!

Reconozca o no la cifra de los miles de muertos que
van a estas alturas de su gobierno, lo que nadie podrá
ocultar es que el sexenio de López Obrador ha sido y
seguirá siendo él más violento de la historia de este

país. Habrá que esperar para saber sí quien llegue a la
presidencia en 2024 podría superarlo.

Cifras oficiales y
oficiosas de las mis

'nas at i¡; iridades y ¡;r 
®ijsmígj:aüomles_
e internacionales se
f.alar. tue el sexenio
de AMLOjjasará ajas
páginas de la historia
deeste jafccomoei
;lc ::s :0 Til V US:,!
200 gil muertos pro
1¡il3lgMr#iCTitaat
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DESLEAL Y TRAIDOR,
ALITO PROSTITUYE AL PRI

VICENTE GUTIÉRREZ CAMPOSECO

/ / La democracia da oportunidades
¦ ¦ inmerecidas a personas deslea

les". Si no mal recuerdo fueron las

palabras utilizadas por Alejandro
Moreno "Alito", el pasado 13 de

abril para denostar a un diputado de su
bancada por anunciar que votaría a fa
vor de la Reforma Eléctrica, pese a que
el partido tricolor ya había anunciado
que se posicionaría en contra. Pero más
rápido cae un indiciado que un cojo y, su
deslealtad, traición y deshonesta actua
ción salió a la luz, confirmando las ver
siones de un pacto entre el líder nacional
del PRI con el gobierno federal para evi
tar que le retiren el fuero, a cambio de
apoyar la permanencia del Ejército en
tareas de seguridad pública en el país
hasta el 2028.

Poco le duro su discurso politiquero de
que "se debe al pueblo" y, todo indica que,
prefiere una embajada, sobornos, chanta
jes etc., para que deje de mirar de frente a
la Nación, en lugar de pisar la cárcel, ante
las amenazas del todo poderoso de palacio
y sus secuaces de la cuatrotera deforma
ción. En política todo se vale, dicen los que
saben, Alito Cárdenas tiene mucha cola
que pisar, amén de atender PRIoritaria
mentecaprichos personales, o intereses de
unos cuantos, dividiendo a la militancía,
destrozando la Alianza y enterrando lo po
co que quedaba del priismo nacional.

Al día de hoy, se le complica todo a
Alejandro Moreno Cárdenas y se ve muy
difícil que el "dirigente" del Partido Re
volucionario Institucional (PRI) pueda
corregir lo evidente para todo el país: hay
un acuerdo en los oscurito con Morena v

el gobierno de cuarta y, su palabra quedo

en entredicho, si es que la tuvo. Por otro
lado, luego de la persecución de la que fue
objeto, por actos de corrupción y mal uso
de recursos públicos, curiosamente se
cancelaron a cawmbio de algún trato po
lítico o legal.

La actitud servil del todavía "dirigen
te" del CEN del PRIno lo libera del escru
tinio público y, seguramente será juzgado
en tiempo y forma, tanto por priistas que
están en su contra y también por los in
tegrantes de la recién suspendida alianza
Va a por México, que conforman con el
PAN y el PRD, como símbolo de unidad
política en contra de Morena y del Tlatoa
ni de Palacio. Todos sabíamos de su falla
de integridad, de su mala reputación, de
sus intereses personales por encima de
los del priismo nacional, de su incon
gruente, pero... nunca imaginamos que
perdiera el respeto por sí mismo.
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RED
COMPARTIDA

INFORME DE GOBIERNO

Si no pasa otra cosa, el próximo
3 de octubre la Jefa de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, pre
sentará su cuarto informe de

labores en el Auditorio Nacional, aun
que no se ha dado a conocer el forma
to, se espera que al igual que el año
pasado presente, por un lado, avances
y acciones y, por otro, los proyectos
para el siguiente ejercicio. En lo que
no se ponen de acuerdo los diputa
dos locales es en cómo van recibir a
la Jefa de Gobierno, el 7 de octubre,
para el informe oficial. Hay dudas en
temas como número de invitados, lu
gares para prensa y los V1R elementos
logísticos y accesos. Lo que sí es un
hecho es que nuevamente veremos al
Legislativo local sitiado con vallas.
La consulta ciudadana que

impulsa Palacio Nacional
sobre la permanencia de las
Fuerzas Armadas y el papel
de la Guardia Nacional en la

seguridad de México, no la entienden
ni en Morena. Si bien la obediencia en
el partido al presidente es absoluta,
varios legisladores han dicho que la
consulta a la ciudadanía es innecesa
ria, pero haría presión social, no pue
de ser vinculante y no hay ni recursos
ni tiempo para organizaría. El interés
de que se realice es de socializar la
necesidad de la reforma.
Ricardo Monreal se prepara

para enfrentar una sema
na de acuerdos intensos
para construir en el Sena
do una alternativa y se le

fue encima al presidente de la Cámara
de Diputados, Santiago Creel, que exi
gió a AMLO respetar la división de po
deres y lo acusó de haber anunciado
una consulta popular para presionar
socialmente al legislativo. Monreal
dice que el sondeo planteado no altera
la autonomía de los Poderes y en todo
caso los diputados ya votaron.
A pesar del secuestro de 22

migrantes que viajaban
en un autobús de Trans
país en 2019, la admi
nistración de Francisco

Garda Cabeza de Vaca, gobernador
de Tamaulípas, le otorgó 152 contratos
a través de adjudicaciones directas,
identificados con las claves CM22
01000001396, CM22080200
01668, CM2208020001494 y seis
más entregados a la UAT, al DIF es
tatal, la Secretaría de Administra
ción, el Congreso del Estado y el DIF
de Tampico, entre otras, que firmaron
contratos con la empresa propiedad
de Abelarkwdo Osuna para arrenda
miento de transporte de 2018 a 2022.
PD: Américo Villarreal informó al Se
nado que se reincorpora a partir de
este lunes 26 de septiembre.
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AMLO busca cómo preguntar
sobre Ejército sin ser consulta
Afín de que no invaliden la consulta que
pretende realizar el presidente sobre la per
manencia de las Fuerzas Armadas en tareas

de seguridad y porque López Obrador quiere
que participe el Instituto Nacional Electoral
(INE) en el proyecto para preguntar a la po
blación sobre su opinión sobre este tema no
se le dará el nombre de consulta.

El jefe del Ejecutivo añadió que su administración
buscará una forma de que no se gaste al realizarla. "No
se le va a llamar consulta, porque tiene que buscarse el
marco legal apropiado.

Tampoco queremos que participe el INE, porque nos
va a pedir muchísimo dinero, viáticos, no, desgaste,
viajes al extranjero para ir a ver cómo llevan a cabo las
consultas en otras partes, entonces no, así no, saldría
carísimo", apuntó.

CREEL ACUSA A AMLO DE INTROMISIÓN
Santiago Creel, presidente de la Cámara de Diputados,
envió un mensaje al presidente Andrés Manuel López
Obrador para que respete el debate legislativo y lo acusó
de promover una consulta popular para "presionar so
cialmente" a los legisladores y aprobar la reforma sobre
la ampliación de la presencia del Ejército en las calles.
"Promover una consulta cuando el proceso legislativo

aún no concluye es una indebida intromisión en las
funciones constitucionales de la Cámara de

Diputados.
Le recuerdo, la Constitución, que da base para la

conformación del Constituyente Permanente es la
máxima autoridad del Estado Mexicano y representa la
soberanía de todo el pueblo de México no puede modi
ficarse mediante un sondeo de opinión pública".

MIER INSISTE A SENADORES APROBAR EJÉRCITO
De nueva cuenta el coordinador del Grupo Parlamen
tario de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier Velazco,
llamó a los senadores de oposición a demostrar su com
promiso con México y votar a favor de la minuta por la
que se ampliará el tiempo de la presencia de las Fuerzas
armadas en tareas de seguridad y lograr así pacificar
nuestras colonias, municipios y localidades, Mier ex
hortó a la oposición en el Senado a reflexionar si per
mitirán que continúe en la impunidad la delincuencia
y consideró que el regreso de la minuta a comisiones en
el Senado en búsqueda de mayor consenso es muestra
del espíritu de un congreso bicamaral.
Asimsimo argumentó que la decisión que deben to

mar los legisladores es muy sencilla, pues se trata de
ponderar entre dejar que la delincuencia continúe ac
tuando impunemente, o contar con una Guardia Nacio
nal capacitada y profesional.

LEE LA COLUMNA COMPLETA EN NUESTRO SITIO
WEB WWW.OVACIONES.COM
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¿Ya supérenlo?
Tanto Andrés Manuel López Obrador como Claudia
Sheinbaum Pardo presumieron ayer un evento que tiene
más puntos en contra que a favor.

El concierto de Grupo Firme que, dicen, llevó a 280 mil personas al
Zócalo como ningún otro evento de este tipo.

Contradicciones, como ha sido este gobierno.
Por un lado, la estrategia de Andrés Manuel ha sido la de abrazos, no

balazos.

Atacar a las causas, no a los efectos.
¿Y la apología del crimen y del narcotráfico que su gobierno

permite?
Esa es una causa, que se suma ciertamente a la pobreza y a la falta de

educación y oportunidades, como ha dicho.
De entrada, su productor de cabecera Epigmenio Ibarra.
Sí, al que el gobierno prestó 150 millones de pesos sin v de vuelta.
Sí, el que bloquea en twitter a quien le critica, a quien le dice sus

verdades.

El que indignado, según él, hace pase de lista de los 43 normalistas de
Ayotzinapa diariamente en demanda de justicia y acusa al narco y a los
malandros de estar detrás de la desaparición de los jóvenes... pero graba
series para Netflix como El Señor de los Cielos.

En ésta, un capo como Aurelio Casillas, interpretado por Rafael Amaya
y basado en la historia de Amado Carrillo Fuentes, líder del Cártel de fuárez,
es un héroe: guapo, mujeriego, millonario, inteligente y, sobre todo,
imbatible.

El sueño de todo joven, al que López Obrador dice rescatar con su
política.

Y justo cuando en sólo cuatro años de su gobierno ya son más asesi
natos, homicidios dolosos, que en todo el sexenio de Felipe Calderón Hi
nojosa y está cerca del de Enrique Pefia Nieto. Y cuando los feminicidios
van al alza.

Tal como se lo dijo Jorge Ramos en la mañanera hace unos días.
El concierto de Grupo Firme, que presumen ambos, es la manipulación

del pueblo que no se da cuenta, o no quiere hacerlo, de que los mensajes
delas canciones son violentos, promueven la superioridad del hombre
sobre la mujer e invitan al crimen.

 ¡Ya superame!
Así, burlón, Andrés Manuel se refirió a quienes le critican y a quienes

no están de acuerdo con su gobierno que ha recortado recursos a todos los
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programas por la obsesión de reunir 500 mil millones de pesos anuales
para regalarlos en becas, en pensiones y en toda clase de apoyos porque,
asegura siempre en campaña, "primero los pobres".

Por cierto ¿dónde meten 280 mil personas en el Zócalo?
Porque, según los expertos, apenas caben 130 mil.
¡Ah!, seguro suman a los que estaban en las calles aledañas.
Patético observar cómo sus subordinados, sus leales, a los que becó en

el gobierno federal, defienden en redes sociales, principalmente twitter,
el evento.

Y no menos desagradable ver cómo López Obrador y Sheinbaum Pardo
lo presumen como si fuese un logro de gobierno atascar las calles del
primer cuadro con admiradores de ese grupo originario de Tijuana, donde
Eduin Oswaldo Parra Cazares, alias Eduin Caz, nacido en Culiacán, Sinaloa,
es el líder

La realidad es que ambos están en campaña.
Sheinbaum Pardo sueña con ser la candidata presidencial de Movi

miento Regeneración Nacional (Morena) en 2024 y ve esos casi 300 mil
asistentes como votos a su favor.

No debe olvidarse que perdió nueve de dieciséis alcaldías en la elec
ción de 2021 y que la CDMX y el Estado de México, donde también fue
apaleado Morena, son claves en la presidencial.

Y que quede claro que nadie pide la censura o la prohibición de este
tipo de canciones, sino la congruencia de los gobiernos federal y de la
Ciudad de México, que aseguran combatir la violencia y los feminicidios,
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Mal y de malas para el al
calde de la Miguel Hidalgo,
Mauricio Tabe, quien cada
vez ve más lejana la posibili
dad de ser "el bueno" para la
carrera por la silla del Gobier
no Capitalino, luego de ser
denunciado por vecinos de la
colonia Escandón por insta
lar una taquería, negocio que
es familiar y del cual también
él es socio.

Una investigación reve
ló que de acuerdo al Registro
Público de la Propiedad y de
Comercio, los accionistas de
Grupo Don Eraki Sociedad

Anónima son los padres del al
calde de Miguel Hidalgo, con
20% cada uno, su hermano,
con 20%, otra persona con el
apellido Tabe, con otro 20% y
el propio alcalde, con 20%, por
lo que el inmueble situado en
la Avenida Progreso 172, esta
ría presuntamente violando
normas de Uso de Suelo.

Lo peor del asunto es que
en caso de encontrarse ele

mentos de una probable co
rrupción (obviamente eso lo
determinarán las investiga
ciones), el alcalde panista po
dría ser inhabilitado.

Y en el Congreso de la CD 
MX, los legisladores aproba
ron un exhorto a la SSC para
que inicie o refuerce opera
tivos de tránsito, a fin de pre
venir y sancionar a quienes
invadan carriles confinados,
puesto que se han detectado
más de mil situaciones que
afectan la operación del Me
trobús y Trolebús, por la in
trusión de vehículos particu
lares en zona prohibida.
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Jorge Ramos,
vulgar provocador

Nuevamente y dados sus antecedentes
de provocador de jefes de Estado de
izquierda, Jorge Ramos acudió a
la conferencia matutina de AMLO

para intentar provocarlo de mala
manera en el tema de la inseguridad
en el país, específicamente con la cifra
de homicidios dolosos durante su
administración.

Sin embargo, el presidente
refutó uno a uno sus señalamientos

poniéndolo en su lugar por la manera
en que utilizó las cifras de ese delito y
ante la negativa de Ramos de reconocer
un 10 por ciento de disminución en
homicidios dolosos los últimos cuatro

años, fue al fondo del tema: "Nuestros
adversarios, los que no quieren la
transformación, quisieran muertos. 0
sea, los deseaban en la pandemia y los

desean también en seguridad, y desean
que le vaya mal al país para que nos
vaya mal a nosotros
El mensaje que manda AMLO es claro:

a nuestros adversarios, partidistas, de los
grandes medios y de algún sector de la
cúpula empresarial, NO le importan las
vidas perdidas. Sé que por el contrario,
aplauden cuando estas ocurren por
hechos delictivos, los conozco como lo
que son: hipócritas y falsarios. Ustedes
consideran que entre más fallecidos,
peor me va a mí, creen que de ese
modo nos debilitamos para 2024 y así
mantienen su esperanza de regresar al
poder  eso les dice entre líneas
Pero, además, al asegurar durante

esa conferencia: "Estamos hablando

de la delincuencia organizada, pero en
México hizo mucho daño y sigue siendo
la delincuencia de cuello blanco, los que
se han dedicado a saquear, a robar al país

el segundo mensaje es bastante
claro: ustedes son tan, o más peligrosos,
que los primeros.
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Joaquín López Dóriga,
el extorsionador
Aunque le apodan "El Teacher", Joaquín López
Dóriga está muy lejos ser un mentor o un
preceptor. Más allá de haber pisado la universidad
para estudiar una carrera (la de Derecho) que
nunca ejerció, este señor nunca ha impartido
clases. Es decir: de maestro no tiene nada.

LópezDóriga, que es un sujeto español
naturalizado mexicano, siempre ha encubierto
intereses muy lóbregos.
Últimamente se habla de sus pifias, que, en

efecto, son muchas y garrafales. Con el desenfado
y la supina distracción que lo caracteriza, Joaquín
ha confundido a Benny Ibarra con Mijares,
al Conicet con el Conacyt, a los Raiders con los
Rangers, a Wimbledon con Wembley y a los Juegos
Paralímpicos con los Juegos Panamericanos. Por
eso a nadie le extrañó que el domingo confundiera
al grupo Firme con la banca Afirme. Ya en alguna
otra ocasión (durante la violación de la autonomía
de la UNAM por parte de la PFP en 2000) el tipo
había confundido un taladro con una "arma de alto

poder".
Pero este presentador de noticias nacido en

Madrid es mucho más que un sujeto negligente y
distraído, ¡Es un pillo!
Hace siete años, para no ir más lejos, María

Asunción Aramburuzabala, quien es considerada
la mujer más rica de México, acusó a Joaquín
LópezDóriga de querer extorsionarla.
En ese momento, la empresaria que forma

parte del Consejo de Administración de Grupo
Modelo afirmó que 'El Teacher' había amenazado
con destruirla, luego de que Aramburuzabala
denunciara a la esposa del periodista por
pretender extorsionarla por 5 mdd para no frenar
un desarrollo inmobiliario en la colonia Polanco.

Además de cobrar jugosos contratos por haber
sido el conductor principal en Noticieros Televisa,
LópezDóriga es un chayotera profesional que
firmó contratos, a través de las empresas de su
familia, durante el sexenio de EPN equivalentes
a 148 millones de pesos. ¿Y sabe cuántos de ellos
licitó? ¡Ninguno! Todos fueron por adjudicación
directa. Y esas raterías, lejos de graciosas, fueron
absolutamente descaradas. Y ese precisamente es
"El Teacher" de los conservadores.
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Consulta ciudadana AMLO respaldó de
senadores guindas como Cravioto
Tiempos AMLO: ei

Presidente Andrés Manuel López
Obrador realizará una consulta

ciudadana, no vinculante, para
conocer si la opinión pública está
de acuerdo en que se extienda la
colaboración de las fuerzas

armadas en labores de seguridad
pública hasta 2028.
El mandatario incluso planteó

las tres preguntas para que la
gente decida, las cuales serían:
"¿Estás de acuerdo con la creación
de la Guardia Nacional (GN) y con
su desempeño hasta ahora?
¿Consideras que las tuerzas arma
das el Ejército y la Marina deberían mantenerse haciendo labor
de seguridad pública hasta 2028 o que regresen a sus cuarteles en
marzo de 2024? ¿Cuál es tu opinión, de que la GN pase a formar
parte de la Defensa Nacional o que dependa de la Secretaría de
Gobernación o de la Secretaría de Seguridad Pública?"
Consenso: Hizo notar que habrá tiempo para debatir y

propuso que se de toda la información necesaria por lo que resta
del año, para que la consulta se realice a principios de 2023. Y
también agregó, Uque los senadores resuelvan si van a votar en
10 días, en 15 días, la iniciativa que fue devuelta a las comisio
nes unidas, pues que lo hagan", acotó. "Propongo que dicha
consulta no se lleve a cabo conforme a lo establecido en la

Constitución federal y que tampoco la organice el Instituto
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Nacional Electoral, porque nos va a solicitar 500 millones de
pesos para realizarla, sino que se busque otro mecanismo legal
y su ejecución la lleve a cabo la Subsecretaría de Desarrollo
Democrático, Participación Social y Asuntos Religiosos de la
Secretaría de Gobernación, aun cuando no sea vinculante"
encabezada por el César Yáñez Centeno quién relevo en ese
encargo al más viable aspirante de Morena al gobierno de
Morelos Rabindranath Salazar Solorio.

¿Por qué?: Recordó que la iniciativa de reforma al quin
to transitorio constitucional presentada por el PRI y que se
encuentra en el Senado busca enfrentar el problema de la
inseguridad y la violencia, ampliando el plazo para que las
fuerzas armadas realicen tareas de seguridad en las calles y
ciudades de toda la República, de marzo de 2024 a 2028, y en
ese tiempo pueda consolidarse realmente la GN.

Dijo lo siguiente: "que esa iniciativa debe quedar
asentada en la Constitución federal a fin que no se incurra en
la ilegalidad de tener al Ejército y la Marina en esas funciones.
De ahí que es criticable la hipocresía de los senadores del PAN
y del PRI, pues cuando gobernaron usaron esas instituciones
con ese fin, sin que lo ordenara la Constitución "Que quede esta
blecido como está, que el comandante supremo de las fuerzas
armadas es el que ocupa la
Presidencia, un civil electo demo
cráticamente por el pueblo, hombre
o mujer, y de él o ella va a depender
siempre la actuación de la GN, de
las secretarías de Defensa y de
Marina, y no debe haber ningún
problema, porque las dos institucio
nes han demostrado ser leales a la

Constitución federal y al pueblo".
Evalúa legislativo: En tanto, en

San Lázaro, legisladores de Morena
y sus aliados respaldaron la pro
puesta del presidente López
Obrador de someter a consulta

nacional la permanencia del
Ejército en tareas de seguridad

pública hasta 2028 y llamaron a los legisladores de PAN, PRI y
MC a dejar de lado sus intereses políticos y votar esta reforma
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actualmente pendiente en el Senado.
Por su parte, el coordinador de los senadores de Morena,

Ricardo Monreal Ávila, le dio la bienvenida "podría ser útil
para que los legisladores hagan caso de lo que la expresión
popular está diciendo, pero no este ejercicio de democracia
directa sustituye al proceso legislativo en la cámara alta.
Su similar guinda César Cravioto Romero destacó, que la

representatividad de los legisladores siempre debe tener un asi
dero en las necesidades de la gente, no en los intereses políticos
de los partidos, por eso es importante esa consulta nacional que
plantea el Presidente, porque la mayor amenaza del país está en
la delincuencia organizada.
El Presidente sabe que la razón siempre la tiene el pueblo,

ya que en todas las encuestas y consultas públicas realizadas,
la mayoría expresó su respaldo a que nuestras fuerzas armadas
participen activamente en la pacificación del país.
La senadora Kenia López Rabadán descalificó la propuesta

del presidente López Obrador, pues la Constitución establece
que las consultas debe realizarlas el INE.
Según la comisión de Educación de Diputados, el Instituto

Politécnico Nacional (1PN) pasa por una crisis sin la magni
tud del 2014.

Exigen contar con más plazas y basificar a maestros con
sueldos remunerados.

Piden que la actualización de los planes y programas de estu
dio de nivel superior y posgrado acordes con los cambios que
demanda la orientación del Conacyt, El director del IPN Arturo
Reyes Sandoval acudió en persona a entregar la respuesta al

pliego petitorio enviado por las
diferentes escuelas en paro la
cual recibirá una respuesta este
martes después de ser evaluada
en asambleas estudiantil como

son una respuesta inmediata al
acosa sexual y violencia de géne
ro frente a lo cual se establecerá

módulo de atención deun

denuncias anónimas, la comi
sión de género que incluya a
estudiantes y docente para aten
ción de los problemas de falta de
cupo en diversas materias que
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permitan a los estudiantes conti
nuar con su formación académi

ca.

¿Ciudadanía
deacuerdo con

las fuerzas
armadas hasta

el 2028?

César Cravioto

Los legisladores
siempre deben estar
con los intereses

del pueblo no de
los partidos

Arturo Reyes
Sandoval
Pliegos petitorios
un avance para
reanudar

las clases
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No sacar raja política del
Tema de las fuerzas armadas

*na dura respuesta dio ayer el senador Ricardo
I Monreal al presidente de la cámara de diputa
dos Santiago Creel Miranda, quién sin estar

bien enterado, crítico qué el Presidente López Obrador
haga propuestas para que avancen, el que las fuerzas
armadas permanezcan en las calles hasta 2028 a
manera de contribuir a lo que se propone aprobar en
los próximos días el Senado.
Está el debate abierto, anunció Ricardo Monreal en

días pasados, sobre la propuesta que ya envío aproba
da la cámara de diputados al senado la minuta para que
las fuerzas armadas permanezcan en las calles.
Monreal Ávila fue enfático al mencionar que no per

mitirán intromisión de algún otro poder o de alguna
otra cámara en su trabajo legislativo es por ello que el
continuará con las negociaciones con las demás fuerzas
políticas para lograr la mayoría calificada
El mismo lo preciso y no se trata ya solo de estar

hablando de la guardia nacional, que ya tuvo su
momento y pasó a las filas del Ejército nacional al
aprobarse las leyes secundarias
Ahora se trata, dijo, de aprobar la permanencia de las

fuerzas armadas en su conjunto que incluye al ejército
a la marina y ala guardia nacional para que sigan en
las calles de todo el país o ayudando a las tareas de com
bate al crimen organizado que cada día es más violento
en algunas zonas de nuestro querido nación
Ricardo Monreal dijo que es muy alentador que

haya colaboración entre poderes, por lo que consideró
como un exceso acusar al titular del ejecutivo federal
de intervenir en el poder legislativo para proponer un
sondeo sobre la ampliación del plazo para que esas
fuerzas puedan realizar las tareas mencionadas
Por eso es que mencionó qué ahora corresponde ala

cámara de senadores de la República concluir el estu
dio del dictamen la deliberación y en su caso la vota
ción correspondiente salvo que las senadoras los sena
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dos realicen modificaciones al proyecto entonces si se
tuviera que devolver a la cámara de origen la minuta.
Fue muy claro al expresar que titular del ejecutivo es y

ha sido respetuoso del trabajo de los legisladores al menos
en el senado no hemos tenido un solo acto de injerencia
indebida respeto de nuestra labor de nuestro trabajo seña
ló el líder de las y los morenos en el senado.
Puso mucho énfasis en señalar que nadie quiere que

las fuerzas se retiran en los cuarteles una posición qué es
conveniente ojalá que la congruencia pueda trasladarse
del momento de la aprobación del quinto transitorio a
todos los que acompañamos este esfuerzo y está reforma
dijo el senador.
Y es que fue insistente en que la colaboración entre

poderes es indispensable pero no se debe de aprove
char ninguna raja política respecto de las medidas
legislativas que se desarrolla por ahora en el senado.
Esta semana que comienza es crucial, este mismo

lunes Ricardo Monreal se reunirá una vez más con los
coordinadores parlamentarios en la junta de coordi
nación política para avanzar y sacar lo más rápido
posible está reforma constitucional que en mucho
beneficia a todo el país.
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Agenda Confidencial
;Cuál es la verdad?
Por Luis Soto*

Hace casi ocho años  un mes des

pués de los trágicos acontecimien
tos en Ayotzinapa, el presidente En

rique Peña Nieto sostuvo una reunión con los
familiares de los 43 estudiantes de la escuela

normal que perdieron la vida, la cual estuvo
caracterizada por el cinismo, la mentira y la
hipocresía.

Peña Nieto les dijo que la Procuraduría
General de la República estaba trabajando
duramente para dar con el paradero de los
jóvenes desaparecidos; fue un encuentro,

dijo, "en el que tuve oportunidad, durante
prácticamente cinco horas, de escuchar sus
preocupaciones, sus inquietudes, el dolor
por el que están pasando, la incertidumbre
de saber el paradero de sus hijos, y escu
ché a varios de los padres de familia que me
compartieron de esta pena y de este dolor'.'
Dijo estar indignado ante esos hechos y dio
a conocer que le fue presentado por parte de
los padres de familia y familiares, un pliego
petitorio de 10 puntos, a los cuales se dio res
puesta y se firmó la minuta correspondiente.

Entre los acuerdos, elTitular del Ejecutivo
Federal destacó los siguientes:

Fortalecer los esfuerzos de localización

con un renovado plan de búsqueda de los
estudiantes desaparecidos.

Crear una comisión mixta de seguimien
to e información, integrada por personal de

la Procuraduría General de la República, de la
Secretaría de Gobernación, y de los propios
padres de familia. Ellos habrán de determinar
quién más pudiera ser parte de esta comisión
de seguimiento, con el propósito fundamen
tal de mantener cotidianamente informados

a los padres de familia del curso de las inves
tigaciones de la Procuraduría General de la
República. Finalmente, Peña Nieto reiteró su
firme compromiso con el Estado de Derecho.
"No cabe el más mínimo resquicio para la
impunidad" subrayó. Acordamos que "ha
bremos de ir al final de las investigaciones a
dar con los responsables, a aplicar la ley, tope
donde tope',' prometió.

Un año después Peña volvió a reunirse
con ios padres de ios 43 normalistas desapa
recidos que se negaron a aceptar la "verdad
histórica" de los hechos que les contó Jesús
Murillo Karam. No dejen de preocupares, va
mos a llegar hasta las últimas consecuencias,
les dijo, pero "de dientes para afuera'.'

Ya en el sexenio de la 4T, la Fiscalía Gene
ral de la República y los padres de los 43 nor
malistas desaparecidos acordaron recons
truir desde cero el caso. "Será una nueva

investigación independiente, objetiva, impar
cial, clara, que rompa con la narrativa que se
ha venido creando en años pasados; vamos
a empezar desde una base sólida, limpia, en
donde quitemos todas las irregularidades",

prometieron. ¿O sea que toda la explicación
científica, técnica y jurídica que expuso en
enero de 2015 el director en jefe de la Agen
cia Criminal, Tomás Zerón, fue una vacilada?
¿Las 39 confesiones, 386 declaraciones, 487
peritajes, 153 inspecciones ministeriales y
otros elementos de la investigación se van a
ir al bote de la basura? ¿La conclusión de la
PGR de que los normalistas fueron, primero,
privados de la libertad, después les quitaron
la vida, los incineraron y los arrojaron al río
San Juan, en ese orden, con lo que se llegó
a la "verdad histórica de los hechos',' como
la calificó Murillo Karam, fue una tomada de
pelo? Preguntaron los perplejos.

Hace unas semanas, Alejandro Encinas,
a quien el presidente Andrés Manuel López
Obrador le encomendó resolverían espinoso
asunto, afirmó que la verdad, toda la verdad
y nada más que la verdad que descubrió la
Comisión Investigadora que él encabeza des
de hace tres años, fue que había sido "un cri
men de Estado", lo que tampoco aceptaron
los padres de los 43 normalistas desapareci
dos. ¿Y qué sigue?

Bueno, la sociedad y los familiares de los
estudiantes siguen a la espera de algo que di
fícilmente se producirá algún día: "la verdad
legal o jurídica" aquella que debería ser de
mostrada, acreditada, probada y que no deje
lugar a dudas.

* @LuisSotoAgenda
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Pulso Electoral EU

Por Martha Aguilar

A seis semanas de campaña electoral
de estas elecciones de medio período,
los estadounidenses aún no inclinan la

balanza hacia un partido, están divididos
por igual a nivel nacional en su voto por
el Congreso. Una encuesta del Washing
ton Post/ABC News realizada entre el 18

y 21 de septiembre del presente, señala
que, para la cámara de Representantes,
el 46% votaría por los demócratas mien
tras que el 47% lo haría por los republica
nos. Sobre qué partido confía para tratar
los principales problemas del país en los
próximos años: el 42% dice que confía
en los demócratas y otros 42% por los
republicanos.
Interesante la opinión de los electores
cuando se les pregunta si quieren un
Congreso que sea un contrapeso para
la administración Biden o que apoye a
este presidente: 45% dijo que quiere un
Congreso controlado por los demócratas,
mientras que 48% se inclina por los repu
blicanos, es decir, quieren un contrapeso
para el presidente.
Y en cuanto a quién manejaría mejor
los temas importantes de la nación: eco
nomía, crimen, inflación se la llevan los
republicanos; sobre aborto, cambio cli
mático, los demócratas. Y se van tablas
en educación y migración, en éste tema
44% dice que lo manejarían mejor los
demócratas y un 45% dice que lo harían
mejor los republicanos; esto llama la
atención pues pese a las estridencias re
publicanas no logran superar por mucho
a sus rivales.
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Críticas
EL diputado perredists Orna r Orte
ga. quien rindió su informe legisla
tivo en CoacaLco, acompañado del
Líder nacional de su partido Jesús
Zambrano, eL Líder estatal deL PAN
Anuar Azar Figueroa diputadas y
diputados del PRD, PAN y PRI, entre
elLos David Parra, Francisco Santos.

Francisco Rojas. Ingrid SchemeLen
sky y Étida Castelán. entre otros,
criticó que en eL Estado de México
haya crecido La deLincuencia y se
tenga eL mayor numero de femi
nicidios, y aL ser cuestionado en
entrevista sobre porqué insisten
entonces en aliarse con el PRI si hay
tan malos resultados, comentó que
por eso es necesario buscar gobier
nos multipartidistas para tener una
visión más amplia y hacer mejores
gobiernos, y que cuando habLa
de malos resultados es generaL,
sobre todo en Lo que se refiere a Los
gobierno de Morena A Ornar Ortega
se Le pregu ntó sobre sus iniciati
vas que a veces son escandalosas,
pero muchas veces no prosperan,
y comentó que han avanzado
mucho, porque son una bancada
pequeña que Lucha contra un gran
dique, pero han avanzado mucho,

porque 4 han sido aprobadas, entre
eLLas La de la vioLencia vicaria y está
por aprobarse el de matrimonios
igualitarios.

EL Líder del PAN Anuar Aza r, señaló
en entrevista, que no se pueden
cerrar Los ojos ante una realdad que
se vive en todo México, no sólo en el
Estado de México, por eso es impor
tante Lograr La aLianza para detener
Los malos gobierno de Morena, y
por eso impuLsan en La Cámara la
iniciativa de los gobiernos de coali
ción, que busca integrar a Los 3, 4 o
5 partidos que puedan ir coaLigados.

EL presidente municipaL David Sán
chez Isidoro realizó gira de trabajo,
para dar inicio a La pavimentación de
más obras viales, y pidió a La gente
que Le ayuden con eL pago de sus
impuestos, porque en eL anterior go
bierno eL de Darwín Eslava tenían

una doble facturación con La que se
desviaban entre 80 y 85 millones
de pesos anuaLes, por Lo que hizo un
Llamado aL OSFEM para que atienda
este tema, para nada de Los 500 m¡
LLones de pesos observados quede
impune.
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Textos y contextos
Lula favorito en Brasil; Bolsonaro y su
conservadurismo indefendible

Miguel Alejandro Rivera
A una semana de las elecciones presidenciales en

Brasil, Lula parece perfilarse para encabezar, otra vez,
al gobierno del país latinoamericano. Un estudio de la
organización Inteligencia en Pesquisa y Consultoría Es
tratégica (IPEC) aseguró hace unos días que el conten
diente por el Partido del Trabajo aventaja por 16 pun
tos porcentuales al actual mandatario, Jair Bolsonaro.

En un mitin realizado ayer en un barrio paulista, Luiz
Inácio Lula da Silva llamó "babaca" (idiota) a Bolsona
ro, y aseguró que su movimiento no necesitará armas,
en referencia a que el actual presidente le ha acusado
de pretender legalizar el uso de las mismas, en caso de
ganar las elecciones.

En su defensa, en un evento político enmarcado por
motociclistas, Bolsonaro afirmó que Lula no defiende
a la familia tradicional y que a él le pueden decir lo que
quieran, menos que es un corrupto, aludiendo a situa
ciones de años anteriores por las que incluso, Lula da
Silva, pisó la cárcel, pero salió absuelto.

Sin embargo, ¿por qué llamarle babaca a Bolsonaro?
A pocos días de que se decida el rumbo político de
una de las economías más grandes del continente, vale
la pena refrescar la memoria. "Ahora todo es pande
mia, tenemos que acabar con ese negocio. Lamento los
muertos, lo lamento.Todos vamos a morir un día.Aquí
todo el mundo va a morir. No vale la pena intentar
huir de eso. Huir de la realidad.Tenemos que dejar de
ser un país de maricas", dijo en noviembre de 2020 el
Ejecutivo brasileño ante manifestantes por el entonces
alarmante número de muertes en Brasil, en ese mo
mento sólo por detrás de la cifra en Estados Unidos,
es decir, alrededor de 163 mil vidas.

Aunado a ello, la postura antivacunas de Jair Bolso
naro fue muy criticada en su momento, incluso tam
bién por el propio Lula, quien, en marzo de 2021, pidió
al pueblo brasileño no seguir la "estúpida" actitud del
presidente; asimismo, dijo que él sí se vacunaría, para
mostrar el ejemplo. Hoy, podemos constatar de lo que
las inmunizaciones han ayudado en la disminución de

muertes y propagación del covid19, por lo que, cier
tamente y en su momento, Lula, como muchos otros
críticos, tenía razón.

Más tarde ese año, en diciembre, Bolsonaro criticó
la aprobación del aborto legai en Argentina, a la llega
da del gobierno de Alberto Fernández; contrario a las
olas progresistas de la zona, aseguró: "Lamento pro
fundamente la vida de los niños argentinos, ahora suje
tos a ser cortados en el vientre de sus madres con el

consentimiento del Estado. Mientras dependa
de mí y de mi gobierno, el aborto nunca será
aprobado en nuestro suelo. ¡Siempre luchare
mos por proteger la vida de ¡nocentes!".

Lo anterior fue asegurado por el mandatario
sin siquiera hacer un análisis serio de las con
diciones de este fenómeno en Brasil, donde
según OpenDemocracy, "se practican 500 mil
abortos clandestinos al año, de los que cer
ca de 200 mil conllevan complicaciones y 500
acaban en muerte". Es decir, Bolsonaro no se
detiene a reflexionar que, en su país, por ejem
plo, sólo en 2021 más de 52 mil mujeres fueron
violadas y 66 mil víctimas de estupro, por lo
que es un problema complejo que no se puede
abordar desde su mera concepción moralina
del mundo.

Pero Bolsonaro no sólo dice cosas raras e
incoherentes, sino también, las hace. En algu
nas ocasiones se ha expuesto en Twitter dis
frutando de los videojuegos, artículo al cual
ha beneficiado con la baja de impuestos. "Sa
ludos a los gamers", de pronto expresa para
llegar a un electorado joven, en movimientos
más políticos que sociales, sólo con miras a
las elecciones de la próxima semana.Y aunque
su video jugando GTA San Andreas podría ser
una edición, fue posteado en su cuenta oficial y
habla de su estrategia que vanaliza el mensaje
y se enfoca más en la forma que en el fondo,
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porque, en el fondo, no hay más que su con
servadurismo prejuicioso y sin sustancia.

"Crímenes contra la humanidad, epide
mia con resultado de muerte, infracción
de medidas sanitarias, charlatanería médi
ca e incitación al delito", además de otros
cuatro cargos fue lo que contenía contra
Bolsonaro un informe del Senado brasileño
en octubre de 2021, sólo por ejemplificar
que se preocupa más por llegar a distintos
electores que por un actuar eficaz como
presidente.

La ultraderecha no se rinde, Italia tam
bién coquetea con un gobierno de ese cor
te, a través de Giorgia Meloni, quien sería
la primer primera ministra en la historia de
país europeo, una mujer que admiraba en
su juventud a Benito Mussolini y cuya pro
puesta se basa en condenar la inmigración
hacia el territorio italiano.

En un mundo de pesos y contrapesos,
sólo el actual coherente de la izquierda y
una sociedad que camine a hacia la cons
ciencia, la ética y el conocimiento podrán
frenar ese tipo de corrientes conservado
ras, separatistas y neoliberales que tienen
hoy al mundo naufragando en la crisis eco
nómica, sanitaria y social que nos aqueja.
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FORMA
Y FONDO

La prórroga de
la discordia

Laura Borbolla

S Desde hace más de dos
décadas, especialista en de
rechos humanos, seguridad,

justicia y derecho penal

La historia de la Guardia Nacional (GN), inició: en 2019,

su creación implicó primero .reformar la Constitu
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos y des

pués la creación de la ley que articula su funcionamiento.
Parte de las modificaciones a una ley se expresan en

procesos de transición y esto se legisla a través de los ar
tículos transitorios. La reforma de la GN establecí en su
artículo 5 que en el año 2024 se deberá de valorar si es
necesario prorrogar o no la presencia de las fueran ar
madas (Seguridad Nacional) haciendo funciones de fuer
zas del orden (Seguridad Pública).

Recordarán que hace un par de semanas ambas Cá
maras aprobaron que la GN dejara de estar ante las órde
nes del tííando civil de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC) y pasara a formar parte de
la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDEÑA). Entonces
todo estaba calmo, sin embargo, al analizarla consecuen
cia es que nada debería de pasar, excepto que en el 2024,
se debería de analizar si continuaban ó no con la presen
cia en las calles de las fuerzas armadas, y es un tema de
licado para mezclarse con un año electoral.

Entonces, pues para terminar de ser incongruen
tes una acomedida Diputada Federal del Partido Re
volucionario Institucional (PRI) de nombre Yolanda
de la Torre, generó la iniciativa para modificar el tér
mino de 5 a 9 años de presencia de las fueCias arma
das haciendo funciones de Seguridad Pública. Lo cual
fue valorado,, adoptado y votadoen la Cámara baja en,
un santiamén.

Dando paso a la negociación y operación de la vota
ción en el Senado de ja República, que dio visos deseí üna
institución pensante analítica e independiente; pues al no
haber condiciones en razón a la argumentación, basada

en la evaluación y rendición de cuentas de la hasta ahora
poco lograda estrategia de seguridad, ya que iosc ha for
talecido a las.policías municipales ni locales.

La prórroga ha marcado una gran discordia entre la
oposición; de fariña incluso interna entre los líderes del
PRI, más allá de lo que implicó que no saliera de forma
sencilla una reforma constitucional más, ési importante
considerar los pros y los contras de mantener a las fuer
zas armadas haciendo funciones de Seguridad Pública.

De forma y fondo, es necesario considerar que al día
de hoy y desde finales de los años 90, el poder ejecutivo
federal ha hechado mano para combatir el crimen orga
nizado de la SEDEÑA; y la realidad es que la delincuencia
organizada cuenta hoy por hoy de alcances bélicos, que
solo la SEDEÑA puede contener.

La problemática, es que la contención de la SEDEÑA,
en un poco más de 20 años no ha sido suficiente, y nece
sita ser apoyada por las fuerzas del orden. Lo interesante
sería que de inmediato la SEDEÑA adopte y capacite a
mandos de la fuerza del orden, y viceversa, que las poli
cías se profesionalicen y los militares se capaciten y acep 
ten que deberán de ser primeros respondientes y
auxiliares del sistema de procuración de justicia; pues de
lo contrario "la cero impunidad" es y seguirá siendo una
utopía sistemática.

Nota al pie de página:
Sólo en este país se deja pasar por tantos años el vanda
lismo in crescendo de los pseudoestudiantes para ser
maestros de Ayotzinapa, el caso de los 43, no justifica la
incongruencia de no aplicar el Estado de Derecho ni para
ellos, desaparecidos, ni para el resto de los ciudadanos y
las instituciones. •
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VALOR DE
LA PALABRA

Midiendo el agua
a la pila bautismal

Oscar Moha
MOTITOBv

¦ Consultor en derechos humanos

y asociaciones religiosas, presidente
de "Libertad y Dignidad AC"

Al parecer, el partido en el poder trata de medirle el
agua ala pila bautismal desdé el legislativo y algu
nas oficinas de gobierno para saber si es el tiempo

correcto de modificar legalmente,'la..relación con las Iglesias
y Ministros de Culto... o espera al periodo electoral para ca
pitalizar el llamado "voto cristiano".

V es que la diputada federal Sálma Luévano Luna, dé
Morena, vestida con un atuendo papal subió a tribuna la
semana pasada para dar a conocer su iniciativa para propo
ner que los "discursos de odio por razones de orientación f
identidad de género" sean considerados como infracciones
a la; Ley de Asociaciones Religiosas y Culto Público.

La legisladora, a .título personal y no a nombre de suban
cada.én la Cámara, pretende modificar los Artículos 8 y 29
de dicha Ley pues según ella un Obispo de Cuerna vaca dijo
que la pandemia de Covid fue "un llamado de Dios por el
aborto, la violencia, la corrupción y la homosexualidad", que
por cierto usó el Consejo Nacional para Prevenirla Discri
minación para exhortar a líderes de opinión, iglesias y co
munidades religiosas para que evitaran "discursos basados
en prejuicios y éstefeotipos que confundan y dividan a la
población".

Luévano Luna en su exposición de motivos hace una
lista de términos que seutilizan para "comprender la rique
za en la conformación de este sector poblacional", tales co
mo "sistema binario de género", "transexual", "travestí",
"cisgénero", "lesbofobia", "heteronormatividad", entre otros.
Agrega, sin dar detalles, que laslglesias Católica y Evangé
lica (no señala cuál de las más de 5 mil registradas) se unie
ron en el 2016 "en una cruzada contra las bodas

homoparentales"
A lo largo de la actual Legislatura, Salma Luévano ha

presentado 19 iniciativas que en su mayoría ponderan lós

derechos de la comunidad LGBTIQ a la que pertenece. Es la
primera diputada federal que llega al Congreso por la lla
mada "cuota arcoíris". Es propietaria de salones de belleza
en Aguascalientes. Una de sus prioridades es.elevar a rango
Constitucional esa cuota que indica el Instituto Nacional
Electoral para que los partidos postulen a cuando menos 2
fórmulas de personas 'de la diversidad sexual en cualquiera
de los 300 distritos federales y obtengan escaños de mane
ra proporcional que según el INEGI asciende aproximada
mente a 5 millones de personas mayores de edad.

Ya en sus redes sociales, la representante popular que
también es propietaria dé un bar llamado "Morbo", comen
tó que su iniciativa :"es para castigar el discurso de odio que
es la antesala de los crímenes dé odio... sobre todo para
aquellos Ministros de Culto que inciten a hacerlo... No estoy
en contra de ninguna religión porque soy creyente.., no es
toy en contra de las iglesias ni de La Biblia..,", explicó.

Para calmar el revuelo que esto causó entre pastores,
que ya se veían en la cárcel por desacreditar bíblicamente
lo que llaman "ideología de género* .en una nota informati
va la Dirección dé Asuntos Religiosos, "a solicitud de la Uni
dad de Enlace Legislativo", dice que la oficina de Gobernación
encargada de otorgar los registros a la Iglesias emitió su
opinión "en sentido negativo" respecto a las,tres iniciativas
que se han enviado para modificar la Ley de Asociaciones
Religiosas; con el fin dé Sancionar a lós Ministros de Culto
por cuestiones de discriminación y discursos de odio.
palabra DE HONOR: Ayer comenzó la 7a Semana Inter
nacional de Cultura Laica en el Instituto de Investigaciones
Jurídicas de la UNAM, bajo la conducción de los expertos.en
sociología de la religión Roberto Blancarte Pimentel y Ma
riana Molina Fuentes que tienen como invitados a ponen
tes dé talla mundial. •
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Sacacorchos
• Es un hecho que la campa

ña presidencial de 2024 gi
rará en torno a las descalifi
caciones. Los de un bando
acusarán a los de otro de

todo lo malo que le pasa
al país, en tanto que sus
adversarios... harán lo mis

mo, por lo que el clima de
polarización que vivimos
seguirá un par de años más
y quien sabe si termine el
próximo sexenio.

• Qué tanto influyen las en
cuestas en la decisión del

voto de los electores, es
una buena pregunta que
tiene variadas respuestas,
pero que sigue comentán
dose en el escenario políti
co, en especial cuando dos
sondeos realizados prác
ticamente en las mismas
fechas sobre los mismos
candidatos ofrecen dos re
sultados distintos.

• Con los jaloneos que se
presentan en las cámaras
del legislativo con votacio
nes relacionadas con ios

deseos presidenciales, han
empezado las quinielas de
quien será el próximo legis
lador que cambiará de ca
miseta, una actividad que
se ha hecho recurrente en

tiempos actuales.
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A raíz de la investigación
realizada por la Suprema
Corte de Justicia de la

Nación a partir de una autorización
constitucional sobre el asesinato de

campesinos en el vado de Aguas
Blancas, Guerrero, en 1995, el go
bernador Rubén Figueroa Alcocer
renunció a su cargo en 1996, pero
exigió que como interino quedará
el priista Angel Aguirre Rivero para
que le cuidara las espaldas.

El gobernador guerrerense en
funciones hace ocho años el 2014

de Ayotzinapa era el entonces ya
neoperredista Angel Aguirre Ri
vero, quién se había pasado del
PRi al PRD por gestiones políticas
operadas por el entonces jefe capi
talino de gobierno Marcelo Ebrard
Casaubón, en una maniobra que
demostraba en su momento que
el partido del sol azteca había per
dido sus referentes ideológicos y
era un cascarón al servicio de inte

reses caciquiles.
El PRD tenía el control del Go

bierno estatal y de espacios muni

cipales, entre ellos Iguala, durante
los acontecimientos de la noche

del 26 de septiembre de hace ocho
años cuando 43 estudiantes radi

cales de la normal de Ayotzinapa
fueron detenidos por la Policía Mu
nicipal de Iguala por instrucciones
directas del alcalde perredista José
Luis Abarca fueron entregados al
crimen organizado para que diera
cuenta de ellos.

El origen de la crisis de Ayotzi
napa estuvo en un PRD guerreren
se copado por los intereses caci
quiles del PRI, comenzando por las

relaciones del priista Angel Aguirre
Rivero con el cacicazgo de los Fi
gueroa en la entidad. Aguirre cum
plió su papel para darle carpetazo al
asesinato de campesinos en Aguas
Blancas y proteger al entonces ex
gobernador Figueroa Alcocer de
cualquier responsabilidad guber
namental. En este contexto, Agui
rre se hizo perredista en 2011 para
ser candidato a gobernador con
una biografía pública de todas sus
andanzas y compromisos priístas.

En este contexto puede decirse
que el asesinato de 43 estudiantes
de Ayotzinapa debe acreditarse en
primera instancia a los políticos

que ejercían el poder en nombre
del PRD entonces dirigido por Car
los Navarrete Ruiz, pero ya bajo
el control estricto, desde enton
ces, de los Chuchos: Jesús Ortega
Martínez y Jesús Zambrano, el pri
mero proveniente del PST echeve
rrista y el segundo formado en las
filas del ala dura del viejo Partido
Comunista Mexicano que le entre
gó su registro legal a la Corriente
Democrática del neocardenismo

priista para fundar el partido del
Sol azteca en 1989.

A raíz del crimen de Ayotzinapa,
el fundador y expresidente del PRD
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano

discutió en público con Navarrete
Ruiz sobre la crisis de Ayotzinapa
y solicitó la renuncia de toda la
directiva del partido para que se
aclarara la responsabilidad política
del partido en los incidentes con los
estudiantes de la normal. El PRD de

los Chuchos ya se había alejado de
López Obrador y había abandona
do los enfoques cardenistas por la
participación del PRD chuchista en
el Pacto por México del presidente
Enrique Peña Nieto en diciembre de
2012 donde se estableció la privati
zación del sector petrolero. Cárde
nas renunció al PRD en noviembre

de 2014 por, entre otras razones, la
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crisis de Ayotzinapa. Ante la presión
política por los señalamientos de
su presunta responsabilidad como
gobernante guerrerense, Aguirre
Rivero fue obligado a solicitar licen
cia de su cargo de gobernador el
23 de octubre del 2014, como una
forma de facilitar las investigacio
nes sobre la crisis de los gobiernos
perredistas estatal y municipal en
la desaparición y asesinato de los
estudiantes de la normal.

Unos días antes, también por
presiones de la investigación peri
cial, el alcalde de iguala, José Luis
Abarca, había solicitado licencia a
su cargo municipal el 30 de sep
tiembre y pasó a la clandestinidad
hasta que el 5 de noviembre fue
arrestado en una casa en Iztapala
pa, después de haberse liberado
una orden de aprehensión por evi
dencias de que estaba involucrado
de manera directa en el secuestro

de los 43 estudiantes y presunta
mente había dado la orden de en

tregarlo al grupo de los Guerreros
Unidos para su desaparición.

Toda la investigación posterior
a la verdad histórica del entonces

procurador peñista Jesús Murillo
Karam estuvo a cargo en la admi
nistración actual del subsecretario

Alejandro Encinas, quien en 2014
era senador del PRD por la circuns
cripción del Estado de México y
aparecía muy cercano a la dirección
perredista de Carlos Navarrete Ruiz
y los Chuchos.

En la fase actual de la inves

tigación bajo la cobertura de la

Comisión de la Verdad, el PRD no
tiene ningún involucramiento, a
pesar de que las autoridades mu
nicipales y estatales pertenecían a
ese partido.

Política para dummies: La políti
ca es la responsabilidad acreditable
que no se ejerce contra la respon
sabilidad escondida.

Ei contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

Los Chuchos: Jesús Ortega Martínez y Jesús Zambrano.
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El viernes 13 de septiembre de 2013, cuando la tormenta
tropical "Manuel" pegaba en el estado de Guerrero, el
entonces gobernador Ángel Aguirre Rivero era el anfitrión
de una cena con motivo del bicentenario del Primer Congreso
de Anáhuac y los Sentimientos de la Nación. Al evento
asistieron, entre otros: Rene Juárez Cisneros, Rubén Figueroa
Alcocer, Jesús Martínez Camelo, Humberto Salgado Gómez,
Héctor Astudillo Flores y Héctor Apreza Patrón, Ramón
Sosamontes Herrera Moro, Bernardo Ortega Jiménez,
Armando Ríos Piter, Catalino Duarte Ortuño, Manuel Añorve
Baños, Jorge Salgado Parra, Héctor Vicario Castrejón y Javier
Guerrero García.
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Los olvidados de AMLO

Estamos cada vez más cerca de que
inicie ia discusión del Presupuesto
de Egresos de la Federación para

el año entrante. Esas extenuantes y trasno
chadas sesiones de debate legislativo en el
pleno, que duran horas y horas, en las que
se discute la repartición del billete. Y si algo
les gusta hacer a nuestros legisladores es re
partirse dinero, para nuestro infortunio, entre
ellos. Pero en las acciones para la atención
de niñas, niños y adolescentes, personas con
capacidades diferentes y a los pueblos indí
genas, sin embargo, se observan recortes
muy importantes.

Tan solo el 0.25 por ciento del gasto pú
blico se destinará a ia atención para prime
ra infancia, también se estima reducir en
gran cantidad el fondo para las escuelas de
tiempo completo; el destino del presupues
to para el rubro de educación está lejos de
resolver los problemas de infraestructura y
atraso en México, ya que la educación bá
sica no cuenta con los recursos necesarios

para combatir el rezago educativo derivado
de la pandemia, que de acuerdo con estima
ciones del Banco Mundial, equivale a dos
años de escolaridad perdidos.

También se castiga a la salud, rubro en
el que Morena pretende aplicar una reduc
ción de 6 mil 288 millones de pesos, o sea,
un 53.6 por ciento menos, al pasar de 30 mil
395.2 millones en 2022, a 14 mil 107 millones
para el 2023. Los recortes se verán reflejados
principalmente en tratamientos para cáncer
infantil, y las pruebas de tamiz neonatal que
se encuentran suspendidas porque no hay

resolver los problemas de infraestructura y
atraso en México, ya que la educación bá
sica no cuenta con los recursos necesarios

para combatir el rezago educativo derivado
de la pandemia, que de acuerdo con estima
ciones del Banco Mundial, equivale a dos
años de escolaridad perdidos.

También se castiga a la salud, rubro en
el que Morena pretende aplicar una reduc
ción de 6 mil 288 millones de pesos, o sea,
un 53.6 por ciento menos, al pasar de 30 mil
395.2 millones en 2022, a 14 mil 107 millones
para el 2023. Los recortes se verán reflejados
principalmente en tratamientos para cáncer
infantil, y las pruebas de tamiz neonatal que
se encuentran suspendidas porque no hay

dinero para realizarlas. Lo cuál resulta con
tradictorio si lo comparamos con los 153,700
millones de pesos que recibirán las fuerzas
armadas el próximo año, pero si a esta cifra
le sumamos los 99 mil millones que erogará
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu
dadana al de las fuerzas armadas (incluyen
do la Guardia Nacional), en el 2023 gastare
mos 43 mil millones de pesos más en rubros
militares que en el presupuesto otorgado a la
Secretaría de Salud. Estas cifras son alarman

tes, sobre todo si consideramos que actual
mente dos de cada tres niños mexicanos no

tienen completo su esquema de vacunación,
situación que ha generado rebrotes de enfer
medades que se consideraban erradicadas.

Además, se anticipa un recorte de 14 mil
millones de pesos a Institutos Nacionales de
Salud, entre ellos el Centro Nacional para la
Salud de la Infancia y la Adolescencia, con 14
mil millones de pesos menos. Toda vez que
la infancia es quien está enfrente de todo
proyecto que implique el futuro de México,
debemos atenderles en cada una de sus

necesidades empezando por la educación,
la alimentación, incluyendo la salud física y
mental. Para el sistema nacional de planea
ción democrática que marca el artículo 26
constitucional, no solamente es suficiente
un presupuesto adecuado, se requiere un
proceso de seguimiento, evaluación de pla
nes, proyectos y programas; y de la precisión
de las políticas públicas. En pocas palabras,
transparencia en el gasto. Desde luego no
soy ingenuo. Entiendo que nunca hay dinero
que alcance, sobre todo cuando se trata de
un país de 130 millones de seres humanos,
de los cuales la mitad vive con carencias.

Pero si de algo se ha ufanado el presidente
López Obrador es de su apoyo a los jóvenes.
Sin embargo, a la hora de la hora, parece ser
que el apoyo se queda en programas socia
les, muchos de ellos sin mediciones efectivas

y que solo terminan funcionando como com
pra del voto. Nuestro país es un país de jóve
nes, sin embargo, parece ser que son ellos
mismos los olvidados de este sexenio.

* @CallodeHacha
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4¡Ya supérame!', de Grupo
Firme: México la ha cantado

en el Zócalo al PRI y al PAN
POR FEDERICO

ARREOLA

n t o n i o
O rtu 

¿ño dijo
eri E¡ País que
"alguien que rio
le preste demasiada atención a la música
popular, en especial a aquella que se conoce
como regional mexicana o 'de banda', quizá
no tenga la menor idea de dónde salieron
el Grupo Firme, y sus canciones de amor y
despecho que este domingo abarrotaron el
Zócalo capitalino en un concierto promovi
do por el gobierno de la Ciudad de México'.'

Lo admito: soy una de las personas que
no le presta demasiada atención a la música
regional mexicana o de banda pues no sabía
nada de Grupo Firme, deTijuana. Y en este
caso nada es, precisamente, nada. Entonces,
investigué un poco.

Llegué al texto del señor Ortuño porque
leí en la página de internet de Reforma que
tal agrupación musical reunió a 280 mil
personas en el Zócalo. Casi 100 mil almas
más que la población total de Bruselas, sede
de la Unión Europea y de la OTAN. En Mile
nio me enteré de que el récord anterior lo
tenía Vicente Fernández. La fuente principal
de la información en ambos medios era un

tuit de la jefa de gobierno:
Un dato destacado del evento: Gru

po Firme no cobró por su presentación en
el Zócalo de la Ciudad de México. Fueron

inteligentes sus integrantes: mucho les be
neficiará, sobre todo fuera de nuestro país,
haber reunido a tanta gente. Y es que pocos
grupos musicales en el mundo podrán pre
sumir algo así.

Indagando un poco acerca de Gru
po Firme me encontré en YouTube su
canción "Ya supérame"

¿Qué parte no entiendes
Cuando te digo que no?

¿La N o la O?
Tu tiempo se acabó

Te juro que ya no te quiero ver
Si de todos lados ya te bloqueé
No sé cómo sigues pensando
Que me tienes a tus pies

¡Ya, supérame!
Porque yo ya te olvidé
Ando tan feliz sin ti

Deberías hacerlo tú también

Esta historia se borró

Y no pienso escribirla otra vez
¡Ya, supérame!

Y deja de hablar mal de mí
Tienes que saber perder
Igualito que sabes mentir
Ya cambié de corazón

Y tú no vuelves a entrar aquí
¡Ya, supérame!

Que no te arda estar sin mí

¡Ya, supérame!
Porque yo ya te olvidé
Ando tan feliz sin ti

Deberías hacerlo tú también

Esta historia se borró

Y no pienso escribirla otra vez
¡Ya, supérame!

Y deja de hablar mal de mí
Tienes que saber perder
Igualito que sabes mentir
Ya cambié de corazón

Y tú no vuelves a entrar aquí
¡Ya, supérame!

Que no te arda estar sin mí

Grupo Firme
Es lo que tantas veces en el Zócalo, en

los grandes mitin es de AMLO, México le ha
cantado a una oposición echada a perder, la
del PRI y el PAN, la de MC y el PRD.

Ni duda cabe, la gente inconforme con la
4T tendrá que organizarse en institutos
políticos más decentes, distintos, nuevos.
Otra estrategia deberán seguir quienes se
oponen al movimiento encabezado por el
presidente López Obrador. Digo, para aspirar
en serio a recuperar la presidencia —si las
encuestas dicen la verdad, y estoy seguro de
que así es, ello no ocurrirá en 2024—.

Mientras tanto, las dirigencias priistas
y panistas —lo mismo que las emecistas y
perredistas— deben resignarse y superar
que tuvieron a México, lo gobernaron mal,
lo robaron, lo ensangrentaron y portales ra
zones lo perdieron. No entendieron los par
tidos corruptos que México, desde 2006 les
ha cantado innumerables veces una de las

canciones que anoche ofreció Grupo Firme
a la multitud en el Zócalo: "Tienes que saber
perder. Igualito que sabes mentir. Ya cambié
de corazón. Y tú no vuelves a entrar aquí'.'
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Análisis a Fondo

¿Falsa o Verdadera la
enemistad AMLORMA?
Por Francisco Gómez Maza

El senador Ricardo Monreal Ávila ha
dado otra muestra de bohonomía y
de respeto frente al presidente An

drés Manuel López Obrador, sin importar que
muchos celebren la ficticia enemistad que le
atribuyen a ambos por el hecho de que López
Obrador no lo mencionó entre el grupo de
posibles aspirantes a la candidatura de Mo
rena a la presidencia de la república.

Ahora, desde Morelia, Michoacán, don
de fue a presentar un libro en torno a "Las
reformas para un cambio de régimen, en la
Feria Internacional del Libro, dijo el senador
que escuchó con atención el mensaje del pre
sidente de la Cámara de Diputados, en torno
a la reforma constitucional al 5o transitorio,
que propone ampliar el plazo de la perma
nencia de las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad pública; que no necesariamente
tienen que ver con la Guardia Nacional. Sino
sólo un simple transitorio de ampliar a cuatro
años la permanencia de las fuerzas Armadas
en labores de seguridad púbica.

Aclaró Monreal su respeto a Creel Miran
da, panista presidente de la mesa directiva
de San Lázaro, pero consideró que, en este
asunto, es una desmesura, un exceso acusar

al Ejecutivo de intromisión indebida en el
Poder Legislativo. Incluso, plantear un son
deo entre los mexicanos y las mexicanas,
como el que propone AMLO respecto de la

labor del Ejército y la Guardia Nacional, en
ningún momento altera la autonomía de los
poderse de la Unión.

En todo caso, la Cámara de Diputados
concluyó un proceso formal del Constitu
yente Permanente, al haber votado y deci
dido por mayoría calificada sobre esta refor
ma. Ahora corresponde al Senado concluir
su estudio, dictamen, deliberación y, en su
caso, la votación correspondiente, salvo que
haya modificaciones al dictamen, a la minu
ta que nos envió la Colegisladora, entonces
sí tendríamos que devolver a la Cámara de
origen la minuta.

Monreal cree, está seguro, convencido de
que el presidente de la República es y ha sido
respetuoso del trabajo de los legisladores,
al menos en el Senado, no hemos tenido un
solo acto de injerencia indebida suya respec
to de nuestra labor, de nuestro trabajo.

Entonces no es correcto, no es exacto, de
cir que el presidente con su consulta o son
deo haya alterado la mayoría calificada.

Explicó Monreal que el proceso en el que
se encuentran los senadores, de acuerdo con
su responsabilidad constitucional y normati
vidad interna, es que el dictamen se envió a
comisiones; no se ha votado y no se ha impe
dido ninguna votación constitucional.

Tampoco quiere decir que este efecto pa
ralice la conclusión del proceso legislativo.

Los senadores concluirán su labor constitu

cional y la Cámara de Diputados debe espe
rar el trabajo que se desarrolle en el Senado.

Eso es todo lo que amerita y necesita y lo
que necesita el país. Que no se confronte y
que no se entrometan asuntos políticos.

Estuvo de acuerdo en buscar alternativas

que acerquen y no en aquello que confronte
en esta gran discusión. La colaboración entre
poderes es indispensable. Pero no se debe
de aprovechar ninguna raja política respecto
de las medidas legislativas que en el Senado
estamos desarrollando; nosotros demanda
mos que nos respeten nuestra autonomía.

Por otra parte, a Monreal lo alegró el he
cho de que el presidente de la Cámara de Di
putados, con influencia en su partido, haya
dicho que nadie quiere que las Fuerzas Ar
madas se retiren a los cuarteles, una posición
contundente y me parece conveniente.

Ojalá que la congruencia pueda trasla
darse en el momento de la aprobación del 5o
transitorio, de todos los que acompañen este
esfuerzo y esta reforma.

Yo creo que lo que nos hace falta es
que el Senado concluya su proceso, que
la Cámara se mantenga como la ley y la
Constitución lo previenen, esperando si hay
modificaciones y, entonces, como Cámara
de origen, aprobar o no lo que les enviemos
como Cámara revisora.
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El Zócalo
democrático y
popular
El entretenimiento como el teatro y los
grandes conciertos usualmente han sido
exclusivos a las clases medias y altas, quienes
pueden pagar los altos costos de un boleto y
todos los gastos que implica asistir a un evento
en el Foro Sol o el Auditorio Nacional.

El pasado domingo, la Jefa de Gobierno
organizó una verdadera fiesta popular
en el Zócalo, con uno de los más grandes
representantes de la música regional, sin
boleto y sin distinción, completamente gratis.
Desde Tijuana vino Grupo Firme a ofrecer un
espectáculo en el que tocaron en vivo por más
de dos horas para más de 280 mil personas,
y para más de un millón que siguieron la
transmisión de los medios públicos. Algunos
asistentes señalaron que desde algunos puntos
de la plancha se escuchaba más a la gente
coreando "Ya Supérame" que a Eduin Caz, y
que, aunque no cabía un alma más, las parej as
se hicieron espacio para mostrar sus mejores

pasos al ritmo de "Alaska",
Apesar de toda la felicidad de la gente, el

clasismo disfrazado de crítica no tardó en

aparecer entre los propagandistas oficiales
de la derecha como López Dórig'a, y otros
que ni siquiera se molestaron en disfrazar
su mezquindad. Aunque esto no sorprenda,
es preocupante que a los conservadores les
moleste tanto que, en eventos como éste,
las barreras de clase desaparezcan, y que sin
importar la posición, condición o cuenta
bancaria, todas y todos tengan un lugar para
ejercer libremente su derecho al esparcimiento.
Pareciera que la derechapreferiría mantener

el monopolio del entretenimiento, deluso del
espacio público y de la felicidad para poder
privatizarlos también; afortunadamente
nuestro Movimiento cree en el acceso universal

a estos derechos, y fiestas tan democráticas
como la de este domingo son la prueba, porque
como nos enseñó el Presidente, podemos ser
felices buscando la felicidad de los demás.
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Cienfuegos debe
comparecer...

MAESTRO, LILLY TELLEZ DIJO QUE MEXICO NO
SERÁ PIÑATA DE CLAUDIA SHEINBAUM

La senadora no estará invitada a la posada presi
dencial, pero quiere colocar la venda a los aspirantes
y hacer el clásico "cruz o cuernos".
AMLO citó que las acusaciones de EU contra
Salvador Cienfuegos eran "basura, basura, ba
sura".

Tal vez, pero el extitular de la Sedeña debe ser cita
do a comparecer por la desaparición de los 43 nor
malistas, porque es pieza clave en el rompecabezas
de la verdad histórica que se volvió mentira retórica,
y si no tuvo nada que ver en la trágica orden "Prepa
ren, apunten, ¡Cienfuegos!".
Periodistas honestos reprueban las filtracio

nes publicadas por Peniley Ramírez sobre el
caso Ayotzinapa.
¿Si resulta extranjera, no se le podría aplicar la ley
del artículo 33?.. Su dizque periodismo en el Defór
malo merece.
Marko Cortés denunciará ante líderes euro

peos "las violaciones a la Constitución" del go
bierno amlista.

Fuera de los afines ala ultraderechista Vox, nadie le
hará eco al entenado de Canallín.

Capturaron en Coahuila a Cristian Solís, apo
derado legal de la mina colapsada.
El representante y los propietarios de la mina El Pi
nabete, merecen ser presidiarios muchos años con
grillete. Ese seríaun castigo ejemplar ypondría are
mojar las barbas de Larreay otros minero$ explota
dores.

A unos días de las elecciones en Brasil, los son
deos dan amplia ventaja a Lula da Silva.
Crece la esperanza democrática y transformadora
en América Lulatina.
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DEJA GANANCIAS MILLONARIAS

Los ataques del cibercrimen a nivel mun
dial, llegaron a cifras impactantes; inclu
so se afirma que el año pasado alcanzó
ganancias por cerca de los 12 mil millo
nes de dólares, esto se debe a que existe
una escalada delincuencial cada vez más

intensa que amenaza a las empresas con
daños económicos.

Los cibercriminales pueden encriptar
archivos y en 5 minutos o menos, tener toda
la información de una empresa; es evidente
que mediante ello sebuscaunbeneficio eco
nómico, donde aparece de manera impac
tante la extorción a las empresas, que ante
el daño que sufren, prefieren pagar para que
les reintegren su información.

El secuestro de datos, denominado
"Ransomware", puede llevar a situacio
nes tan graves como afectar a empresas
colaterales, dándose una cadena criminal
interminable. En realidad, faltan leyes y
personas preparadas para combatir los ci
berdelitos. El marco jurídico de nuestro
País, analiza mediante el robo o la suplan
tación de identidad, por lo que se ha unido
al convenio de Budapest; aunque es eviden
te que la criminalidad cibernética va más
adelantada que las reglas que pretenden
combatirla. El fraude financiero y de datos
bancarios es sumamente preocupante, ya
que insistimos, cada día incrementan los
medios delictivos, sin que las autoridades
cuenten con los sistemas apropiados, dan
do lugar a la absoluta impunidad.

Resulta fundamental que todo el mun
do se convenza de crear con urgencia un
derecho penal internacional efectivo,
donde ocupen un lugar principal los deli
tos cibernéticos y el número de hechos de
igual magnitud.

Entendemos que existe resistencia por
parte de muchos países, para dar pauta al
derecho penal internacional, pero es indis
cutible que es la única vía para combatir las
patéticas nuevas formas de delinquir.
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¿Pa cuando
Yidcragay?

LE VAN CERRANDO LOS CAMINOS

La situación legal de Luis Videgaray se
va complicando día con día donde poco a
poco le van cerrando los caminos en Esta
dos Unidos y no le quedará de otra más que
negociar con el Gobierno de México para
entregarse pues él sabe que caer en manos
de la ley americana sería su peor infierno.
En las siguientes semanas tendremos

noticias de Luis Videgaray posiblemente
en manos de la justicia mexicana pues te
me ser detenido en Estados Unidos sin de

recho a ser extraditado por algunos meses
e incluso años y sus abogados ya comenza
ron a tener contacto con la Fiscalía Gene

ral de la República (FGR) para su posible
entrega.

Hace unos meses aún se le veía a Luis

Videgaray caminando por el campus del

Instituto Tecnológico de Massachusetts
mejor conocido como el MIT una de las
universidades más prestigiosas de Esta
dos Unidos donde impartió clases durante
un año sin embargo aseguran ha desapa
recido.

Alumnos aseguran que lo veían ca
minar sin el porte de un pasado donde su
seguridad era la que hablaba por él; las úl
timas ocasiones que fue visto en el campus
aseguran que caminaba todo el tiempo
viendo hacia el suelo pensativo y sin levan
tar la mirada.

La cuarentena le dio a México mu

chas sorpresas a nivel judicial porque en
cuestión salud esto podría empeorar en
cualquier momento debido a la poca res
ponsabilidad de cientos de mexicanos, pe
ro si lo vemos desde la perspectiva legal;
seguirán cayendo unos cuantos peces gor
dos.

Luis Videgaray no tiene escapatoria,
considero que le conviene de sobremane
ra entregarse a las autoridades mexicanas,
negociando todo lo que tenga en su poder
para no caer tras las rejas como García Lu
na en Estados Unidos y créeme esa nego
ciación podría ser sumamente jugosa.

La línea de investigación es tan exten
sa y los compadrazgos tan increíbles que
saldrían a relucir nombres como Carlos

Salinas de Gortari, Enrique Peña Nieto,
Emilio Lozoya Thalmann entre otros,..
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DIALOGOS
EN PALACIO

El documento
SECRETO 9 de Luis
Cresencio Sandoval
DIEGO
ELÍAS
CUMULO

Apenas la semana pasada, durante la
conferencia Mañanera del Presidente Andrés

Manuel López Obrador, el general Luis
Cresencio Sandoval revisaba un documento

con la consigna "Secreto", el cual dio pie a
diversas especulaciones, entre las cuales
destaca que la 4T tiene un plan secreto para
una posible reconciliación entre Belinda
y Cristian Nodal tras los comentarios del
tabasqueño este lunes, pero ya hablando en
serio, quizá el contenido de dicho documento
confidencial incluiría una de las máximas

militares, "divide y triunfarás", por aquello
que aseguran los confidentes de este tecleador
que en las elecciones del Edomex resulta
imposible una alianza entre el PAN y el PRI
de Alfredo del Mazo, lo que dejaría el camino

libre a Delfina Gómez para convertirse en
la próxima gobernadora; acaso habrá sido
este el motivo por el cual durante la toma de
protesta de Mara Lezama en Q. Roo, algunos
morenistas le gritaban a la Mtra. Gómez
Alvarez "Gobernadora, gobernadora".
Y hablando de la grilla quintanarroense,

quien se llevó varios reflectores al término
del evento fue el residente de Bucareli, Adán
Augusto López Hernández, debido a que fue el
invitado más solicitado para tomarse "selfies"
junto a él.

Todo lo contrario al nuevo titular de

Seguridad del Estado, Manelich Castilla
Craviotto, quien pasó completamente
inadvertido en dicho evento. ¿Acaso nadie lo

identificará aún, o tendrá algo que ver con su
pasado peñanietista?
POSTIT

Quien hizo un robo por base digno de la Serie
Mundial de Béisbol fue el gobernador electo
de Tamaulipas, Américo Villareal, ya que
decidió cooptar en su equipo a Óscar Alberto
Aparicio Avendaño, exsecretario de Seguridad
en Tulumy uno de los prospectos para dirigir
la seguridad en Quintana Roo.
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Tras la puerta del poder
"No, no me han desplazado en negociaciones
de fuerzas armadas": Monreal
Por Roberto Vizcaíno*
A partir de hoy Ricardo Mon

real podrá convocar en cual
quier momento al encuentro

de fuerzas políticas y organizaciones
ciudadanas para la construcción de un
acuerdo amplio sobre la ampliación de
las Fuerzas Armadas en el combate a la
delincuencia.

Y es que el zacatecano es asediado
desde Palacio Nacional y Bucareli vía
negociaciones directas tanto de cerca
nos del presidente Andrés Manuel López
Obrador y Adán Augusto López con le
gisladores de la oposición en un intento
"por fuera y en io oscurito" antes de que
concluyan los 10 días de plazo para re
gresar al Pleno el dictamen regresado a
comisiones la semana anterior.

Frente a este escenario Monreal re

chazó haber sido ya desplazado de esa
negociación, que él ahora quiere sacar
adelante con un acuerdo nacional con

la oposición.
Y reconoció que AMLO y Adán Au

gusto López si lo han querido "puen
tear" en un intento por construir acuer
dos respecto del mismo dictamen.

Y, en un diálogo efectuado ayer con
estudiantes de la Universidad Autóno

ma del Estado de México, el zacatecano
advirtió que ante los desafíos nacionales
que enfrenta hoy México, "no podemos
vivir en un ambiente de confrontación"

Nuestro país tiene urgencia de que
sus jóvenes se enfrenten a la realidad e
inicien el relevo generacional, considera
el senador

El país, les dijo, vive grandes proble
mas, que si no se atienden con responsa
bilidad se pueden acrecentar.

"Por ello no podemos vivir en un am
biente de crispación, polarización y con
frontación constante, que obstaculice los
acuerdos que buscan o son necesarios
para resolver estos retos',' precisó

Así, al presentar ahí su libro "Las
Grandes Reformas para el Cambio de Ré
gimen", enfatizó que hoy en México no

sólo se tiene que buscar atenuar la des
igualdad económica y social, sino acabar
con la injusticia, y no permitir más que
¡mpere la impunidad ni la excepción en
la aplicación de la ley.

Enfatizó que igual es urgente erradi
car el tráfico de influencias, así como la
manipulación jurídica para fines políti
cos. Estos problemas, acotó, "no lo po
demos ni debemos admitir'.'

Monreal consideró que la crispación
y la polarización cada vez nos aleja de
canales racionales de consenso y de
acuerdo:

"Estoy preocupado porque no po
demos vivir en un desencuentro perma
nente^' subrayó.

La política, indicó el presidente de
la Junta de Coordinación Política, no es
odio, sino un mecanismo para construir
consensos y acuerdos.

Nuestro país tiene urgencia de que
sus jóvenes, dijo, se enfrenten a la rea
lidad e inicien el relevo generacional de
los liderazgos que ya están agotados y
fuera de contexto en el México moderno,
con desafíos y con desencuentros que
no se deben profundizar.

"La clase política y sus liderazgos
están agotadas y necesitan una regene
ración urgente, y la única manera de dar
paso a esa nueva generación es con la
formación poiíticajurídicaeconómica y
social de quienes ya son nuestro relevo
en la generación de dirigencias y de go
bierno en las próximas décadas y en los
próximos tiempos'.'

El zacatecano afirmó que México se
enfrenta a problemas graves como la in
seguridad, el desarrollo del campo mexi
cano y la recuperación económica post
Covid19.

"Todas estas son tareas que tenemos
que enfrentar de inmediato'.'

Recordó que en el Senado hoy se de
bate sobre la permanencia de las Fuer
zas Armadas en labores de seguridad
pública. Se trata, dijo, de una reforma
al artículo QuintoTransitorio del Decreto

que crea la Guardia Nacional, cuyo pro
ceso legislativo está inconcluso y "tene
mos unos días más para buscar acuer
dos y consensos con todas las fuerzas
políticas para llegar a una posibilidad de
entendimiento''

Explicó que cuando se creó la Guar
dia Nacional, en 2019, se reformó la
Constitución y el marco legal para esta
blecer una institución de élite, un cuerpo
civil que generara confianza ciudadana y
con el cual pudiéramos contar para recu
perar nuestra paz y tranquilidad

Eso no se logró,
"No nos imaginamos que fuera tan

profunda la destrucción del tejido social
(...), no creímos que fuera tan profundo
el deterioro institucional de los cuerpos
de seguridad pública','expresó.

Así que queda pendiente el camino
que tendrán que seguir los senadores
para responder al reto.

ROSA ICELA, ¿CONTRALORA?
¿AUDITORA?

En este permanente y caprichoso jue
go lopezobradorista de enfrentar proble
mas nacionales vía la ocurrencia del día,
la secretaria de Seguridad Pública Rosa
Icela Rodríguez no sólo pasó de ser co
municadora y jefa de prensa de gobier
nos anteriores, sino encargada de la Se
guridad Pública del país para ahora ser
contralora de facto en el ISSSTE y reali
zar auditorías que terminen con la rapiña
dentro de esta institución.

Rosa Icela fue encargada por su jefe
el Presidente de la República de revisar
todos los contratos por la vía de la subro
gación, o sea, los que le permite al ISSS
TE suplir su falta de inmuebles, equipos
y otros elementos para cumplir con su
función de salud. Pocos apuestan a que
tenga éxito porque las carencias son tan
grandes en el ISSSTE que o se contratan
servicios por fuera o no podrán atender
sus necesidades.

* rvizcainoa@gmail.com / Twitter:
@_Vizcaino / Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa
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